
¿ALGUIEN SABE si Enrique Peña Nieto fue corriendo
a tramitar un amparo? ¿O sigue tan campante
luciéndose en Instagram? La pregunta viene al caso
porque ya ven que nunca faltan los malpensados
hay quienes creen que lo de la FGR no es cacería,
sino pantomima.

Y ES QUE, casuaaalmente, la supuesta acción judicial
en contra del ex Presidente y de Luis Videgaray
surge justo ahora que se acusa a la Fiscalía de actuar
de manera parcial y partidista al enfocar sus baterías
únicamente hacia Ricardo Anaya. Y del resto de los
involucrados en la trama de los sobornos de Emilio

Lozoya, simple y sencillamente no se acuerda de ellos.

CONOCIENDO la manera en que Andrés Manuel
López Obrador usa la justicia como arma
de presión política, no sería raro (y tampoco aceptable)
que la posibilidad de enjuiciar a Peña fuera una
artimaña para obtener algo de los priistas.

SI EN la nueva Legislatura de pronto el PRI decide
romper el bloque opositor y ponerse a las órdenes
de Morena... ya saben por dónde va la cosa.

• • •

A PROPÓSITO de traiciones tricolores,
en San Luis Potosí los priistas, de forma repentina,
abandonaron la impugnación del triunfo de Ricardo
Gallardo. Dejaron solos a panistas y perredistas,
a pesar de que formaban una coalición y, se supone,

tienen los suficientes elementos para poner en duda
la legalidad de la elección para gobernador.

EL FRENÓN del PRI se dio justo cuando los
líderes nacionales de los tres partidos andaban
en Washington denunciando lo que llaman la
narcoelección que benefició a Morena. No está claro
si la maniobra potosina fue a espaldas de Alejandro
"Alito" Moreno... o si el campechano les clavó
un puñal en la espalda a sus aliados.

• • •

DE LOS mismos genios que crearon éxitos como
la empresa de gas del gobierno, la empresa
de fertilizantes del gobierno, el banco del gobierno
y la empresa de internet del gobierno, ahora llega...
¡la aerolínea del gobierno!

CON convocatoria para crear una línea aérea
que operará en Santa Lucía y que empleará
a los trabajadores de Mexicana en un modelo
parecido a cooperativa, la 4T busca entrar
de lleno al mercado de la aviación. Y, no es por
andar de aguafiestas pero... si no han podido
ni con el avión presidencial, ¿a poco van a poder
manejar una flota de 60 aeronaves? Al menos
esa es la meta para los primeros cinco años
de operación de AeroBienestar, Morena Airlines,
Pejicana de Aviación o como sea que le vayan
a poner a la nueva ocurrencia de AMLO.
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ELVERDE no
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del balance sobre

violencia de género,
dicen que arrancó
una campaña para
pararse el cuello con
iniciativas como la Ley
Olimpia.

CON EL "TACTO"

de siempre, pidieron
sumarse a la

promoción a Olimpia
Coral, la activista que
impulsó los cambios
legales y que detesta
cuando la política se
cuelga de las causas
sociales.

TODO IBA muy bien
con la historia del

bloque opositor en el
Congreso... ¡hasta que
se apareció el Lobo!

CUENTAN que
Morena estaba

pasando aceite
en comisiones
unidas de Puntos
Constitucionales

1 y Planeación
para aprobar las
modificaciones que
envió Jefatura de
Gobierno para aplazar
el Plan General de
Desarrollo.

LA COSA se estaba

empantanando, pero el
voto —déla discordia—

que permitió que el
plan avanzara fue nada
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Lobo. Y con colorín...
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Que ninguna "reingeniería"
quite importancia a la riquísima
cultura popular de Chihuahua.

Corridos
Heredero del romance caste

llano es el corrido de México.
Ambos se hacen con versos

de ocho silabas. Métrica biológica, di
ría yo, la más natural de todas, pues ésa
es la cantidad de sílabas que se pue
den pronunciar en una sola expiración
de aire. Incontables son los corridos
mexicanos. A los muy numerosos que
recogió don Vicente T. Mendoza, ilus
tre folclorista, podrían añadirse mu
chos más, pues se han seguido hacien
do en nuestro tiempo. En Tamaulipas
un comandante policiaco abatió a ba
lazos a un capo del narcotráfico. Cuan
do se acercó al caído para darle el tiro
de gracia el delincuente le pidió en
tono de súplica: "Jefe: nomás le encar
go que me hagan mi corrido". Hasta
hace poco tiempo, no sé si aún ahora,
había en ese estado "corrideros", com
positores especializados en hacer co
rridos por encargo a cambio de un pago
sustancioso. Hace años a uno de esos
corrideros se le presentó un sujeto y le
pidió que le hiciera su corrido. Le dijo
el compositor: "¿Sabe usted lo que
cobro?". "Sí, maestro replicó el solici
tante. Y si quiere le pago sus honora
rios ahora mismo". El corridero sacó
entonces de un cajón de su escritorio
una especie de machote o formula
rio. Le preguntó al cliente su nombre.

"Fulano de Tal". Lo anotó. "¿Es usted
narco?". "No". Tachó el maestro ese gi
ro. "¿Contrabandista?". "No". Puso otra
tacha en esa actividad. "¿Pertenece a la
Policía Judicial, o practica alguna otra
forma de delincuencia?". "Tampoco".
Nueva tacha "¿Ha matado a alguien?".
"¡Ni lo permita Dios!". El compositor se
inquietó. "Entonces ¿a qué se dedica
usted?". Respondió el otro: "Soy co
merciante. Tengo una camisería en
Reynosa". Al oír eso el corridero rom
pió el papel con las anotaciones y lo
echó al bote de la basura "No, amigo
le dijo con desdén al individuo. Qué
corrido ni qué corrido. ¡Usté no da ni
pa' una pinche cumbia!". Yo sé mu
chos corridos. Los he cantado ante la
fogata en campamentos de montaña, o
en las noches del Potrero, hechas más
noches con el mezcal de la Laguna de
Sánchez. Ninguno de los corridos que
conozco, sin embargo, es tan original,
tan diferente a todos, como el corrido
del general Quevedo, de Chihuahua
Lo oí por primera vez en "La Calesa",
el restaurante de mayor tradición en la
capital chihuahuense, inolvidable para
mí por la amistad con que me honró
don Rosalío, señorial señor de aquella
noble casa cuyos merengues Diosito
se habría llevado con él para ofrecer
los como espléndido postre en los

banquetes celestiales. Trataré de recor
dar los versos de aquel original corrido,
seguramente hecho cuando se formó
aquella "familia revolucionaria" que
durante tantos años siete décadas
tuvo en sus ávidas manos al país: "Aho
ra que ya llegó febrero / ganas tenía de
verte, mi general Quevedo. / Tú me
enseñaste a robarme los elotes, / quitar
les las hojas, echarlos al bote. / TÚ me
enseñaste a robarme las gallinas, / qui
tarles las plumas, hacerlas cecina / Tú
me enseñaste a robarme los cochinos, /
quitarles el pelo, hacerlos tocinos. / Tú
me enseñaste a robarme las vacas, /
quitarles el fierro, venderlas baratas. /
Ahora que ya llegó febrero, /ganas tenía
de verte, mi general Quevedo. / Tú me
enseñaste a robarme lo robado, / y
ahora resulta que soy diputado". Me
alegró que una mujer haya sido electa
por los chihuahuenses como su próxi
ma gobernadora. Me atrevo, sin em
baído, a expresar un deseo: que nadie
quite recursos ni importancia a la ri
quísima cultura oficial y popular de
Chihuahua, sino antes bien que todos
unidos, gobernantes, artistas, intelec
tuales y académicos se unan, por en
cima de cualquier "reingeniería", para
apoyar y engrandecer la tradición cul
tural chihuahuense, orgullo del estado
y de México... FIN.
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El Presidente descaliftca a quienes piensan
distinto a él y muestra su poco interés en
ser el Presidente de todos los mexicanos.

Modesto anarquista
"Cambian los nombres,

los dialectos, las caras, pero no
los eternos antagonistas".

Jorge Luis Borges, "Deutsches Requiem"

Ayer me reencontré con un co
mentario en Twitter del presi
dente López Obrador emitido

el 24 de agosto de 2019: "Hoy recor
damos a Jorge Luis Borges en el 120
aniversario de su natalicio. Es de esos
pocos intelectuales de derecha pero
independientes de verdad y no fingía
De él retomo lo del 'innombrable' que
se lo aplicaba a Perón. Aparte de ello,
era un genio de las ideas y de las letras".

Coincido con el Presidente: Boiges
fue un genio de las ideas y las letras.
Me parece extraordinario que lo lea y
que lo aprecie. AMLO no ha ofrecido
expresiones de ignorancia sobre el
autor, como las de Vicente Fox, quien
pensaba que se llamaba "José Luis
Borgues" y que había recibido el Premio
Nobel, pero desde que leí por primera
vez el tweet me llamó la atención su ca
lificación de Borges como "un intelec
tual de derecha". La expresión mani
fiesta uno de esos prejuicios que tanto
daño le hacen a López Obrador como
gobernante: considerar que quien no
piensa como él es necesariamente de
derecha, conservador o corrupto... o las
tres cosas a la vez.

Boiges no era propiamente "un in
telectual", por lo menos no en el sentido

de "intelectual público" que se da aho
ra al término. Rara vez comentaba
sobre temas políticos. Lejos de querer
construir una utopía social, imaginaba
que "el paraíso sería algún tipo de
biblioteca". Mucho menos era "de dere
cha". Es cierto que aborreció el pero
nismo, por autoritario y populista, y
por su cercanía al fascismo, pero en
una de las pocas ocasiones en que se
definió políticamente dijo: "Soy un mo
desto anarquista., creo en el individuo
y no en el Estado".

El anarquismo liberal de Borges
se manifestaba no solo en su rechazo
a la derecha y la izquierda, sino en su
escepticismo ante los procesos electo
rales. "América, trabada por la supers
tición de la democracia, no se resuelve
a ser un imperio", escribió en "El otro".
En su prólogo a La moneda de hierro
declaró: "Me sé del todo indigno de opi
nar en materia política, pero tal vez me
sea perdonado añadir que descreo de
la democracia, ese curioso abuso de la
estadística".

Al Presidente, sin embargo, le gus
ta descalificar, insultar y menospreciar
a quien piensa distinto a él. Reparte pe
yorativos con una extraordinaria gene
rosidad. Así, se ha referido al expresi
dente Carlos Salinas de Gortari no solo
como "el innombrable", sino como el
"padre de la desigualdad". Al expresi
dente Felipe Calderón lo llamó "el co
mandante Borolas". A Gerardo Esquivel,
subgobernador del Banco de México,

postulado por la propia Cuarta Trans
formación, lo calificó de "ultratecnó
crata" porque este señaló que "por
mandato de ley, los activos de la re
serva internacional no se pueden usar
para pagar deuda", lo cual es cierto. A
intelectuales liberales como Enrique
Krauze y Héctor Aguilar Camín, los
ha convertido por decreto presidencial
en "conservadores". A los empresarios
que critican sus políticas públicas les
dice "que no se cansan de robar" y a los
periodistas que señalan cualquier falta
en su gobierno les dice que quieren
conservar el "chayóte".

Estas descalificaciones revelan el
poco interés de López Obrador en ser
el Presidente de todos los mexicanos. Si
bien no es un dictador, su intolerancia
es inquietante. Por eso me atrevo a
sugerir que, si le gusta leer a Borges, re
cuerde una frase de este modesto anar
quista "Todas las teorías son legítimas
y ninguna tiene importancia Lo que
importa es lo que se hace con ellas".
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La austeridad republicana
usa relej
::::: Nos comentan que pese a que en Pala
cio Nacional aseguran y perjuran que ya se
terminaron los lujos y gastos innecesarios
en el gobierno federaJ, al parecer esto no
ha sido escuchado por la Secretaría de
Agricultura y Desarrollo Rural (Sader). Nos
detallan que en los próximos días, esta Se
cretaría estará desembolsando cientos de
miles de pesos de dinero público para
comprarle a sus dos sindicatos 722 relojes
de pulso para dama y caballero, así como
otras 722 placas grabadas, claro para feste
jar a sus agremiados, y reconocer sus años
laborando. Nos detallan que esta semana
la Sader lanzó la licitación para adquirir
estos objetos, en los que se detalla que de
berán llevar grabados los logotipos de los
sindicatos de esta dependencia federal. Se
rá este 27 de agosto cuando se conozca el
fallo de la empresa que se llevará el con
trato, y el cual, obviamente, será pagado
con dinero público. Así que mientras hay
austeridad para algunos, para otros hay
monedas de oro y relojes, curiosa interpre
tación de la austeridad republicana.

Bartiett esta vez levantó
el sistema
::::: Vaya que si sudaron las autoridades juris
diccionales electorales, ya que hoy empieza,
en Campeche, el recuento de votos de la elec

ción para gobernador, pero
desde ayer comenzaron a
llegar los paquetes al Centro
de Convenciones, en donde
se llevará a cabo el nuevo
conteo. Sin embargo, ayer
por la mañana se encendie
ron las alertas, pues en el
recinto no había luz. De in
mediato se llamó a la ComiManuel

sión Federal de ElectricidadBartiett

para que solucionara el pro
blema, con lo que la energía llegó, pero hasta
las cuatro de la tarde. Esta vez, nos dicen,
Manuel Bartiett, mandamás de la CFE, ayu
dó a levantar el sistema para que se pudieran
contar bien los votos. Quién dice que las co
sas no han cambiado con la autollamada
Cuarta Transformación.
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Adelantan elección de
presidenta del Senado
::::: Ante la efervescencia que hay en el grupo
parlamentario de Morena en el Senado por la
elección de la presidencia de la Mesa Directi

va, programada para el sá
bado, el líder de la bancada,
Ricardo Monreal, decidió
adelantar el proceso electivo
para el viernes. Don Ricar
do, nos dicen, considera que
es preferible tener presiden
ta desde el inicio de la reu
nión plenaria del fin de se

Ricardo mana para evitar distraccio
Monreal nes y grillas en la discusión

de la agenda legislativa. Eso
sí, don Ricardo advirtió que una vez que se
tenga el resultado de la elección, todos los in
tegrantes del grupo parlamentario deberán
apoyar a quien resulte favorecida entre Ana
Lilia Rivera, Marybel Villegas, Imelda Cas
tro y Bertha Caraveo. Nos hacen ver que su
ficientes problemas tiene ya Monreal, como
para que se cree un conflicto en la bancada
por la elección de la presidenta del Senado.
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Les entran las prisas a los
diputados capitalinos

::::: A los legisladores del
Congreso de la Ciudad de
México ya les entraron las
prisas, pues el próximo
martes es el último día
para sacar el periodo ex
traordinario y hasta el
momento no tienen defi
nidos los temas, debido a

Víctor Hugo que las comisiones no han
sacado los dictámenes.Lobo

Por tal motivo, se suspen
dió la diputación permanente que se reali
zaba todos los miércoles con la finalidad
de avanzar en el tema. Veremos si el presi
dente de la Junta de Coordinación Política,
el perredista Víctor Hugo Lobo, logra po
ner de acuerdo a sus compañeros para que
mañana jueves se defina la agenda del ex
traordinario, incluidos los asuntos que le
interesan sacar al gobierno central, ya que
en la próxima Legislatura, Morena no ten
drá la mayoría absoluta.

Regresan ambulantes al Metro
::::: El director del Metro, Guillermo Calde
rón, anda metido de cabeza, nos dicen, con el

tema de la remodelación de

la Línea 1 del Metro que
costará más de 30 mil mi
llones de pesos. Será por
eso que se ha descuidado el
tema de las demás líneas

del transporte naranja, pues
nos aseguran que en la esta
ción Tacubaya, como en

Guillermo muchas otras, se ha desbor
Calderón dado el tema del ambulan

taje. En un principio, nos
recuerdan, en los diversos espacios se coloca
ron los colectivos feministas, pero ahora ya se
pueden encontrar todo tipo de productos, co
mo en antaño. No estaría mal que las autori
dades se dieran una vuelta para ver lo que es
tá pasando con el comercio informal.
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Alcaldes de la una, con el ojo
cuadrado
::::: Mientras los siete alcaldes de la UNA de
mandaron al gobierno capitalino garantizar

el regreso a clases de los
alumnos y exigieron todas
las medidas de salud, los
otros dos ediles que repeti
rán en el cargo, Santiago
Taboada. de Benito Juá
rez, y Adrián Rubalcava,
en Cuajimalpa, manifesta
ron abiertamente su dispo
sición de que se abran los

Santiago planteles en sus respectivas
Taboada demarcaciones y hasta rea

lizaron diversas activida

des. Algunos de sus compañeros de oposi
ción se quedaron con el ojo cuadrado por
esta postura, aunque esperan que no les ha
yan hecho manita de puerco.

Hlginio Martínez debería andar
con pies de plomo
::::: El que anda muy motivado con la idea de
ser el candidato de Morena a gobernador del
Estado de México es el senador Higinio Mar
tínez; sin embargo, nos comentan que debe
ría andar con tiento, porque de un momento
a otro le podrían sacar sus trapitos al sol, co
mo que compró terrenos en las inmediacio
nes de lo que sería el aeropuerto de Texcoco,
esperando hacer un gran negocio y que al fi
nal se le cayó. Por lo pronto, nos dicen, pre
tende mover a sus huestes en el Congreso lo
cal para quitarse estorbos como el Instituto de
Transparencia o el Sistema Anticorrupción y
continuar con la tendencia de opacidad.
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Política conservadora y Colosio...
coquetean coi el centroizquierda
::::: Nos platican que el alcalde electo de Mon
terrey, Luis Donaldo Colosio (MC), sorpren
dió al designar a la diputada federal por la
Ciudad de México, Lucía Riojas, como secre

taria del ayuntamiento. Lo
interesante, nos dicen, es
que contraria a la tradicio
nal —y conservadora— polí
tica regia, doña Lucía se
asume abiertamente lesbia

na y partidaria del aborto.
En ese sentido, nos detallan
que aunque la designación

Luis Donaldo puede ser parte de un
Colosio acuerdo electoral que tuvo

con los dirigentes de la ini
ciativa Ahora, que encabeza el senador Emi
lio Álvarez, entre los suyos suena a que, al
escoger este perfil, Colosio estaría haciendo
guiños al votante de centroizquierda que pre
domina en otras entidades y ha ido ganando
espacios en Nuevo León, ante el azoro de gru
pos ultraconservadores. Ya veremos cómo le
va con su apuesta, sobre todo con sus aspira
ciones presidenciales expresadas entre líneas.

Tensión universitaria y de Estado
::::: En medio de roces y tensiones, nos dicen
que el próximo viernes se verán las caras el
rector de la Universidad de Guadalajara, Ri
cardo Villanueva, y el gobernador de Jalisco,

Enrique Alfaro (MC), para
discutir el recorte presu
puestal de 140 millones de
pesos que la casa de estu
dios tenía asignados al Mu
seo de Ciencias Ambientales.
En este sentido, nos narran
que el mandatario aceptó
dialogar con una comisión

Ricardo de la universidad, pero pare
Villanueva ce que llegará con la espada

desenvainada, pues desde ya
asegura que las movilizaciones planeadas por
la cúpula universitaria son pura grilla y entre
discursos y declaraciones se le van algunas pe
dradas contra la UdeG. ¿Qué pasará?
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Con el favor de Dios
::::: Nos relatan desde Chiapas, que una vez
más la mediación de la Diócesis de San Cris
tóbal de las Casas contribuyó a destensar la
vaporera políticasocial en que se había con

vertido Pantelhó y sus Au
todefensas del Pueblo El
Machete, donde las horas
serenas parecen retornar
con el Concejo Municipal
electo por usos y costum
bres. En este contexto, nos
indican que lo que llama la
atención es que el diálogo

Rutilio negociador fue encabezado
Escandón por el sacerdote tzotzil

Marcelo Pérez, quien se
llevó de corbata a los "negociadores" del go
bierno de Rutilio Escandón (Morena), lo que
recordó el año 1994, cuando el extinto obispo
Samuel Ruiz García hizo algo similar. Tal
parece, nos señalan, que en Chiapas el cami
no a la autonomía es resultado de fusiles al
zados y diálogo convincente.

El dilema: experiencia o palanca
::::: En donde no llegan a un acuerdo, nos co
mentan, es en la bancada electa del PRI en Ta
basco, pues mientras el PRD, Morena, PVEM y
MC ya se presentaron a la reunión de la Junta
Preparatoria de la nueva Legislatura con sus
respectivos coordinadores parlamentarios, el
tricolor sigue sin cabeza y no se sabe aún si el
plurinominal Fabián Granier, hijo del exgo
bernador Andrés Granier, se quedará con ese
cargo o biea las mujeres —que son mayoría
decidirán que quien las represente sea la dipu
tada reelecta Katia Ornelas o la experimenta
da Soraya Pérez Munguía, actual diputada
federal. ¿Será el Júnior el elegido?
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Regresar a clases en la
tercera ola
Claudia Sheinbaum, jefa de Go
bierno de la Ciudad de México,
explicó hace unos días que se
trata de un tema político y no de
un asunto sanitario, la negación
al regreso a clases por parte de la
ciudadanía, pues la vacunación
ha avanzado sin contratiempos
en la capital del país.
La Organización Mundial de la

Salud recomienda ampliamente
que los niños regresen a las aulas,
pues son los más afectados en su
desarrollo social y emocional a
causa del confinamiento.
Esta recomendación de la

OMS está basada en las esta
dísticas de muertes por Co
vid19 en el mundo y su índice
bajísimo en menores de edad,
pero aquí el contexto es muy
importante para entender la
postura de la sociedad.
Aun cuando los países euro

peos han mantenido abiertas
las aulas desde el curso escolar
pasado, la realidad es que los
mecanismos internos de las
instituciones tienen abisma
les diferencias. Una de ellas
puede ser, incluso, la cantidad
de alumnos por salón.
En una ciudad como la

CDMX, el traslado implica el ine
vitable contacto con muchísi
mas personas que viajan recu
rrentemente en el servicio de
transporte colectivo, millones de
personas que día a día se expo

nen y que se ven orillados a la
necesidad de salir por llevar el
pan a la mesa.
El argumento de que la vacu

nación ha avanzado sin contra
tiempos es sólo una parte de la so
lución. El miedo es un aire latente
porque todos hemos visto lo que
significa que cualquier vacuna no
sea eficaz 100%. Seguimos per
diendo gente incluso vacunada.

Todos seguimos en riesgo, y aún
más los que no están considera
dos a vacunarse: los niños. ¿Qué
necesidad hay deexponerlosenla
tercera ola de casos masivos?
Contrario a la declaración de

Sheinbaum, la sociedad en la
Ciudad de México, la sociedad
de los otros datos, es consciente
del riesgo, de que no hay ningu
na necesidad de exponernos.
Mientras que las escuelas en

Europa cuentan con protocolos
internos, que implican salones
burbuja en los que se mantiene
cero contacto entre alumnos que
no pertenezcan a la misma clase,
y alertas tempranas en caso de
algún contagio en casa por parte
de los padres, debemos recordar
que muchas aulas escolares en
un periodo normal a veces pasan
semanas sin agua, sin jabón para
manos o sin papel de baño.
¿Cómo se garantiza la higie

ne de todo el sistema educati
vo si no se ha podido cubrir ni
la falta de agua potable en las

zonas más vulnerables? La ga
rantía del Estado por el dere
cho a la educación no se está
atropellando si los protocolos
fueran los justos para seguir
tomando las clases virtuales.
Pero hay un deseo anacrónico

que pone en riesgo la vida de
muchas personas, docentes y
padres de familia, pero, sobre to
do, de niñas y niños.
Es cierto que la reactivación

económicaylaeducacióntienen
un vínculo muy fuerte, las es
cuelas privadas, las empresas de
transportes escolares, los unifor
mes; pero cómo el gobierno pue
de garantizar esto.
Cómo la frase "primero los po

bres" se hará vigente por prime
ra vez, para que lagente que viaja
en Metro, Metrobús y peseros
pueda trasladarse de manera se
gura y una vez en la escuela ga
rantizar también su salud.
El regreso a clases debe ser

una prioridad, pero también un
gran compromiso. •

Twitter. @alepuente100
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§ RAÜL RODRÍGUEZ CORTÉS
La huida de Anaya,
entre el cinismo y
la carcajada
No hay precedente de político alguno

que hubiere anunciado públicamen
te que se fuga del país porque fue

citado a declarar sobre ciertos delitos de los
que lo acusan, como lo hizo este fin de se
mana el panista Ricardo Anaya Cortés.
Su principal argumento es que AMLO pre

tende meterlo a la cárcel a la mala porque
no quiere que vuelva a ser candidato presi
dencial, porque ha sido muy crítico de su
gobierno y porque, en consecuencia, se asu
me como un perseguido político.
Si la intención de Anaya es victimizarse

para fortalecer sus aspiraciones políticas, la
lógica aconseja que enfrente el proceso, des
monte las acusaciones y si, aun así, es injus
tamente encarcelado, convertirse en el for
midable opositor a López Obrador que hasta
ahora no ha surgido y que requiere el país.
Por una persecución política, mañosamente

sustentada en el muy menor desacato de un fa
llo judicial que ordenaba no construir una calle
para comunicar un hospital, AMLO fue desafo
rado y estuvo a punto de ir a prisión en 2006.
Lo cierto es que aquella acusación contra

AMLO, no se compara ni tantito con las que
le enderezan ahora al excandidato presiden
cial del blanquiazul: asociación delictuosa,
lavado de dinero y cohecho, según la denun
cia del exdirector de Pemex Emilio Lozoya.
Pero aún más: lo que fue la PGR y ahora

la FGR traen en la mira desde hace tres años

al exdirigente nacional del PAN y expresi
dente de la mesa directiva de la Cámara de

Diputados, por denuncias del gobierno priis
ta de Enrique Peña Nieto y de sus propios
correligionarios panistas, en el marco de la
disputa por el control del partido y por la
candidatura presidencial de 2018.
En aquella campaña política, ya investido

Anaya como candidato, el aún panista y enton
ces presidente de la mesa directiva del Senado,
Ernesto Cordero Arroyo, lo acusó de operacio
nes con recursos de procedencia ilícita
Tocó llevar a cabo la investigación al enton

ces encargado del despacho de la PGR, Alber
to Elias Beltrán, de lo que se valió Anaya para
acusar al gobierno de Peña Nieto de persecu
ción política para descarrilar su candidatura
Javier Lozano, otro expanista vinculado a

Felipe Calderón, pero para entonces ya in
corporado a la campaña priista de José An
tonio Meade, le preguntaba a Anaya cómo
siendo en esa época diputado federal sus in
gresos le alcanzaban para tener a su familia
viviendo a todo lujo en Atlanta y tener guar
dadlos para operaciones inmobiliarias.
Todos los personajes que interactuaron en

aquel caso sobre el que finalmente la PGR de
terminó no ejercer la acción penal "por no
existir aún suficientes datos de prueba", y
mucho otros más, aparecen en la acusación
de Lozoya Austin sobre los sobornos ordena
dos para la aprobación de la Reforma Energé
tica y que le referí aquí en agosto del año pa
sado (https://bit.ly/3mv7U6r). Sobre Anaya dice
que el exsecretario de Hacienda Luis Videga
ray le ordenó sobornarlo con 6 millones 800
mil pesos que le fueron entregados en el esta
cionamiento de la Cámara de Diputados.
Luego filtraron el video que documentó el

modus operandi (https://bit.ly/3zffclz) donde
aparecen personajes menores cuyas declara
ciones hoy tienen en la cárcel al exsenador
blanquiazul José Luis Lavalle.
Anaya está en Atlanta nos aseguran. Su cita

judicial de mañana será atendida por sus abo
gados. Y hoy a las 1430 horas se espera la
comparecencia ante un juez Federal del Alti
plano del exdirector de Pemex Carlos Treviño
Medina a quien también se imputará por los
supuestos sobornos que recibió de Lozoya Aus
tin para sacar adelante la reforma de marras,
lavado de dinero y asociación delictuosa •
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AMLO y Monreal, ¿un
camino que se bifurca?
Han caminado juntos

desde 1997, cuando
el entonces dirigen

te nacional del PRD buscó al
político priista que quería ser
candidato a gobernador de
Zacatecas, para invitarlo a de
jar al PRI y ser postulado por
el perredismo. De entonces a
la fecha, casi 25 años después,
Andrés Manuel López Obra
dory Ricardo Monreal han te
nido siempre una relación de
mucha cercanía y coordina
ción, en la que el zacatecano
reconoce el liderazgo y la je
fatura política del tabasque
ño, pero al mismo tiempo que
le tiene toda la lealtad a López
Obrador, Monreal ha mante
nido siempre su propia auto
nomía como político.
Esa dupla política, que im

pulsaron juntos el crecimiento
y consolidación de dos parti
dos, primero del PRD y luego
de Morena, hoy está a punto
de la ruptura. La lealtad y cer
canía que Monreal le ha pro
fesado a López Obrador no
fueron sufrientes para que el
Presidente se molestara y le
reclamara al zacatecano una
supuesta "traición" en las pa
sadas elecciones del 6 de junio,
luego de que el grupo más ra
dical de Morena, encabezado
por la jefe de Gobierno, Clau
dia Sheinbaum, acusaran al
senador de ser el responsable

de sus vergonzosas denotas
en la Ciudad de México, don
de perdieron II alcaldías y la
mayoría del Congreso local
El Presidente nosóloenfrió

la relación con Monreal al
comprar las acusaciones de
"traición" de los duros de la
4T, sino que hasta dejó de in
vitar a desayunar a Monreal a
Palacio Nacional, a donde so
lía acudir cada semana el lí
der senatorial para revisar
con el jefe del Ejecutivo los te
masde la agenda políticayle
gislativa. Hoy esos desayunos
ya no existen y la comunica
ción privilegiada que tenía el
zacatecano con Palacio Na
cional se ha visto abrupta
mente interrumpida.
La señal más clara del dis

tanciamiento —casi rompi
miento dicen algunos— que
hoy priva entre el coordinador
morenista del Senado y el in
quilino de Palacio Nacional
ocurrió la semana pasada, du
rante los dos intentos del Pre
sidente para que se convocara
a un periodo extraordinario
en el que se aprobara la Revo
cación de Mandato: la instruc
ción directa de López Obrador
fue que sólo la secretaria Olga
Sánchez Cordero operara co
mo "el iónico conducto auto

rizado" para conseguir los vo
tos de Morena y de los aliados
del PT, PVEM y PES en favor

del extraordinario. AMonreal,
que había sido un eficiente
operador en las reformas
constitucionales y las iniciati
vas de ley importantes para la
4T, lo hicieron prácticamente
a un lado, con el resultado ya
de todos conocido.
Ese fue el primer aviso de

que el político zacatecano ya
no tenía la confianza del Pre
sidente para operarle sus re
formas. Lo que ha seguido
en esta última semana es un
embate abierto en el que los
grupos contrarios a Monreal
en la bancada de Morena

han empezado a moverse en
busca de "tirar" al coordina
dor parlamentario, que pese
a la molestia presidencial,
aún tiene el apoyo de un nú
mero importante de los se
nadores morenistas.
Apesardeeso, en el mismo

Senado se da por hecho que,
ante el distanciamiento del
Presidente, pronto podría ve
nir un embate para tratar de
cambiar al coordinador mo
renista en el Senado. Lo que sí
ha comenzado a hacer el Pre
sidente es a desactivar a Mo

nreal como su operador y a
mandar los mensajes a los 62
senadores de su partido de
que el zacatecano ya no es su
conducto directo con ellos.
Hoy la relación de 25 años,

está en un punto de tensióa
El escenario lo describe pun

tualmente un político afín a la
4T que confirma un embate e
intentos de rebelión y depo
sición en la mayoría morenis
ta en el Senado. "Ricardo Mo

nreal va a aguantar, va a re
sistir. No es un político débil,
tiene fuerza y trayectoria y lo
demostró desde el monreala
zo de 1997cuando se enfrentó

a Liébano Sáenz y Ernesto Ze
dillo. Podría haber arreglo, no
se descarta, pero también po
dría venir una embestida de
finitiva para tratar de quitarte
aMonreal el control de laban
cada morenista en el Senado.
Y ahí sí veremos qué sucede",
dice el político. •
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Lospresos viejos
y la lógica del castigo
Luego de más de 30

años en prisión, Mi
guel Ángel Félix Ga

llardo, personaje central del
narcotráfico en la década de
los 80, regresó a la mirada pú
blica gracias una inusual en
trevista, la primera desde su
detención en 1989, concedida
a la cadena Telemundo.
Esto en sí mismo daría pa

ra una discusión amplia, pero
la controversia se amplificó
cuando el presidente Andrés
Manuel López Obrador aga
rró el tema en una de sus con
ferencias mañaneras y sugi
rió que uno de los más céle
bres internos del sistema pe
nitenciario nacional podría
ser beneficiario de una am
nistía o indulto: "En su caso,
si se termina de revisar, este
asunto corresponde a la fisca
lía, de que no tiene ya ningún
pendiente porque ya cumplió
con estar en la cárcel durante

algún tiempo y que, si ya tie
ne derecho a salir, que yo no
me opongo a eso."
Esas declaraciones produ

jeron una previsible tormenta
mediática. Félix Gallardo no

es cualquier preso: además de
ser una figura decisiva en la
historia del crimen organiza
do mexicano, es una pieza
importante en la trama del
asesinato de Enrique Kiki Ca
marería en 1985. Dicho de otro

modo, liberarlo tendría reper
cusiones no solo en México,
sino también en Estados Uni
dos. No es asunto menor.
Y, sin embargo, me parece

que es un tema que amerita
debate. Más allá de las con
secuencias políticas del caso,
¿hasta cuándo es legítimo
mantener a una persona en
prisión? ¿Cuáles son los lími
tes éticos del encarcelamien
to? ¿Hay alguna edad o algu
na condición que convierte
al castigo persistente en
crueldad gratuita?
En términos esquemáti

cos, la imposición de un cas
tigo por parte del Estado ha
tenido tradicionalmente

cuatro justificaciones:
L Retribución: si alguien

viola una regla aceptada por
la comunidad y codificada en
la ley, se merece una sanción
proporcional a la falta. Esto es

el castigo como venganza, co
mo restablecimiento de una

suerte de equilibrio moral: ojo
por ojo, diente por diente. Es
la justificación más primaria
del castigo.
2. Disuasión: se castiga a

una persona que comete un
delito para disuadir la comi
sión de otras faltas, ya sea por
el mismo individuo o por ter
ceros. En esta lógica, el cas

tigo no tiene que ser propor
cional a la falta, sino sufi
ciente para mandar el men
saje disuasivo adecuado.
3. Incapacitación: en este

caso, el castigo se justifica co
mo un mecanismo para im
pedir físicamente la comi
sión de nuevos delitos y pro
teger a otras posibles vícti
mas. Un ladrón va a la cárcel
para evitar nuevos robos. Es
to, por supuesto, solo se sos
tiene en la medida en que ha
ya un riesgo de que la perso
na privada de la libertad pue
da cometer nuevos delitos.
4. Rehabilitación: en esta

variante, el castigo es una
forma de transformar al que

cometió una falta, de darle la
asistencia debida para que,
después de un periodo tras
las rejas, lleve una vida en li
bertad alejado del delito.
Ahora consideremos el ca

so específico de Félix Gallar
do. Es un hombre de 75 años,
con una salud muy frágil, casi
totalmente sordo y medio cie
go. Difícilmente va a cometer
muchos más delitos si sale de
prisión. Lleva ya 32 años tras
las rejas: mantenerlo privado
de la libertad los pocos años
que le queden de vida difícil
mente va a tener mucho efec
to disuasivo adicional. Y des
pués de un encierro de tres
décadas, probablemente ya
esté "rehabilitado" o ya sea
inútil seguirlo intentando.
Entonces solo queda la re

tribución como justificación
¿Ya pagó Félix por los críme
nes que habría cometido? ¿Ya
fue proporcional el castigo?
No lo sé, pero no creo que él
no sea una respuesta obvia.
En esto, tengo muchas

más dudas que certezas. •
aleiandrohope@outlook.com
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Una candidata que pidió
permiso a la mamá de
El Chapo y otras historias.
De cara a las elecciones

del 6 de junio pasado,
una candidata a la pre

sidencia municipal de Badira
guato, Sinaloa, recibió la noticia
de que su designación no era
bien vista por los "señores" que
mandan en aquel estado: a un
mes de iniciada la campaña uno
de sus operadores había sido pri
vado de la libertad.
Su caso formó parte de la serie

de hechos con que los presiden
tes de la coalición PRIPANPRD

denunciaron ante la Organiza
ción de los Estados Americanos,
OEA, la intromisión del crimen
organizado en los comicios.
A través de un "enlace", soli

citó audiencia con la madre del
Chapo Guzmán, la señora Con
suelo Loera, y le pidió que inter
cediera por ella ante los nuevos
jefes del Cártel de Sinaloa.
Recibió el mensaje de que po

día continuar: "La política es de
los políticos. No nos metemos".
Hay un relato de todo esto pu

blicado en el semanario Ríodoce;

entrevistas realizadas por el co
lumnista lo confirman
Según ese relato, alguien cam

bió de pronto de opinión. La no
che anterior a la elección, un cu
ñado de la candidata fue golpea
do, y cinco de sus colaboradores
amenazados en sus domicilios.

El 6 de junio en la mañana un
hermano de la candidata fue se
cuestrado. Ella fue al ministerio
público a denunciar el hecho.
Pero sobre todo se encargó de

dar entrevistas en varios medios
de comunicación.

"Lo único que pido es que me
devuelvan a mi hermano, yo no
quiero la candidatura a presi
dencia municipal, me deslin
do...", declaró la candidata.
Esta historia se replicó en al

menos 20 municipios del Estado
de México. Varios candidatos fue
ron levantados y conducidos a
una brecha en la que los esperaba,
abordo de una camioneta, uno de
los hermanos Olascoaga, líderes
de la Familia Michoacana.

Olascoaga les informó que no

estaban "autorizados" para seguir
con su campaña y que lo mejor
que podían hacer era apartarse.
He relatado lo que sucedió en

Michoacán y Guerrero, según los
datos contenidos en el informe:
el Cártel Jalisco y la Familia Mi
choacana operando la elección
en apoyo de candidatos a alcal
des y gobernadores.
Esto no fue todo.
Hechos como los anteriores se

desencadenaron también en Vera
cruz, Guanajuato, San Luis Potosí,
Sonora, Baja California, Chiapas,
Chihuahua, Hidalgo y Jalisco.
Ocurrieron en Morelos, Nayarit,
Oaxaca, Puebla, Querétaro, Quin
tana Roo, Tabasco y Tamaulipas.
En donde se ponga un ojo,

aparece un México de horror. Un
México víctima o un México

comprometido: un México en el
que no se sabe qué, y en el que
hasta hoy la tínica certeza es que
hubo cientos de muertos.

No sé quién es en realidad
Iván Planearte. Fue candidato
del Verde a la alcaldía de Urua

pan. A causa de su apellido que
es el mismo que el del hombre
que fundó Los Caballeros Tem
plarios— fue considerado
miembro de esta familia crimi
nal y sus hijos fueron "levanta
dos". No regresaron.
Planearte comenzó a buscar

los. Supo que los tenían trabajan
do en un narcolaboratorio. Luego,
todo rastro de ellos se perdió. El de
Iván también, porque en cuanto
anunció que iba por la presiden
cia de Uruapan lo secuestraron.
Está también el caso de un pre

candidato de Morena a la alcaldía
de Chilón, Chiapas: Pedro Gutié
rrez. Lo emboscaron y el vehículo
en el que viajaba con su esposa y
su hijo cayó en un barranco.
Lamujer logró saliry esconder

se entre la maleza: desde ahí vio
cómo los hombres que los ataca
ron bajaron a la barranca y, con un
bidón de gasolina, le prendieron
fuego a su esposo y a su hijo.
Esto fue lo que sucedió, y al

gunos prefieren no mirar. •
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Los miércoles y las mentiras
Hoy, como cada semana

desde el 30 de junio, ve
remos en la conferencia

mañanera del presidente López
Obrador a Ana Elizabeth García
Vilchis darnos los datos del
"Quién es quién en las mentiras".
Esta sección parece una radiogra
fía del sexenio. Es una mala idea
que lejos de sumarle al gobierno
y al presidente le resta, pero aun
así, se implementa. Ya puesta en
práctica, se hace mal por los erro
res evidentes de su titular, que de 
muestra poca preparación e im
provisación. A pesar de ello se re
pite y se persiste en el error.

Mala idea porque muestra
que el presidente está a la defen
siva. Que en lugar de poder mos
trar con acciones los logros de su
gobierno, tiene que atacar a los
medios para justificar sus fraca
sos. En un régimen democrático
es difícil que salga bien parado
un presidente que ataca a los
medios que lo critican con inves
tigaciones fundadas. En Estados
Unidos lo intentó Donald Trump
durante 4 años con el resultado

que conocemos.
La puesta en práctica ha sido

desastrosa. Desde el primer miér
coles del Quién es Quién en las

mentiras los errores de Ana Eli
zabeth García Vilchis fueron su
ficientes para, si no cancelar la
sección, buscar a alguien con más
preparación para el ataque.
Á1 mencionar notas y colum

nas que hablan de espionaje a pe
riodistas, Vilchis dijo que hubo
nado sincronizado, refiriéndose a
que varios escribieron y reporta
ron sobre lo mismo. Le pareció
tan serio, tan serio el asunto, que
se aventó el chiste de decir que
esos periodistas ganarían meda
lla de oro en las olimpiadas. El
chiste se lo acabó llevando ella
cuando se le señaló que una de las
notas que mostró con bombo y
platillo, publicado en la revista
Forbes, füe de 2017.
Al criticar un texto publicado

en el portal de Univisión, Vilchis
comentó que era un periódico es
tadounidense, algo que evidente
mente no es este canal de televi
sión, uno de los más importantes
de habla hispana en el mundo.
Para criticar otro texto, mostró

la investigación del periodista
Emilio Godoy, publicado en El
País, sobre desechos nucleares en
Laguna Verde. La crítica no fue
por que fuera falso sino porque se
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hizo viral en redes. El periodista,
al verse atacado, mostró en Twit
ter la solicitud de información

que hizo al gobierno, ya que Vil
chis criticó que para este reportaje
no se había hecho precisamente
eso: consultar al gobierno.
Fue tal el desastre que la Co

misión Interamericana de Dere
chos Humanos emitió una reco

mendación al gobierno para que
reconsiderara la sección por es
tar afectando las garantías para
un debate libre e informado.
No obstante, como ya mencio

namos, el presidente ha decidido
seguir con su sección del "Quién
es quién enlasmentiras"ycon ello
ha persistido en la implementa
ción de una mala idea. A la con
ferencia mañanera del 4 de agos
to, Vilchis llegó tarde. El presiden
te arrancó con la silla vacía a su
lado que unos minutos más tarde
una apresurada Vilchis corrió para
ocupar. Ahí dijo su ya célebre frase
de "no es mentira, pero se exage
ra" al referirse a una nota de Re

forma del día anterior en donde el
periódico daba cuenta de cómo la
CFE ha subido un 20 por ciento la
tarifa De Alto Consumo (DAC).
Para explicar las publicaciones

que no hablan bien del gobierno,
tanto Vilchis como el presidente
señalan que se debe a que el pe
riodismo está enojado porque ya
no hay pagos para publicar notas
favorables. 'Vamos a resistir los
ataques de los medios de comu
nicación... están molestos porque
ya no reciben publicidad oficial,
chayo", ha dicho el presidente. Lo
dice cuando nunca como ahora
es evidente la creación de portales
y de 'periodistas' a modo.
Así nos seguiremos, de miérco

lesenmiércoles,con un presiden
te atacando la libertad de expre
sión a través de Ana Elizabeth
García Vilchis. Una mala idea;
mal implementada y en cuyo
error se persiste. La radiografía
perfecta del actual gobierno. •
 www.anapaulaordorica.com

@AnaPOrdorica
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El negacionista lo vuelve a negar
La posición del presiden

te López Obrador frente
a la pandemia ha sido

consistente: desde que comen
zó la ha minimizado. Así que
no debe sorprender que ante la
creciente tercera ola su res
puesta sea la misma: hacer co
mo que no existe.
Año y medio después de que

nos cayó la pandemia, el go
bierno no ha cambiado un ápi
ce su manera de enfrentarla.
No es que haya fracasado su es
trategia para enfrentar la pan
demia, es que nunca existió tal
estrategia. Lo que hubo y sigue
habiendo es una demoledora
operación propagandística pa
ra tratar de controlar los daños,

no a la población, sino a la ima
gen del gobierno y de su líder.
Lo que hubo y sigue habiendo
es una apuesta: dejar pasar, ne
gar, ocultar, evadir la realidad y
esperar la ilusoria inmunidad
de rebaño. Una apuesta que,
por cierto, causó estragos en los
países que la hicieron (como los
causó en México, que ocupa el
cuarto lugar mundial en muer
tes... aún sin sumar las 150 mil
reconocidas oficialmente, pero
no contabilizadas).
Este negacionismo obrado

rista está exacerbado de nuevo
con el tema del regreso a clases.
La tacañería oficial dejó a las es
cuelas sin presupuesto para lim
piarlas y adecuarlas para recibir
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a los alumnos con las condicio
nes epidemiológicas de seguri
dad indispensables. Esa misma
tacañería se cierne como la prin
cipal amenaza para la vacuna
ción de menores de edad, que
sucede en otros países del mun
do hace meses, y que los dejaría
mejor preparados para la convi
vencia escolar presencial.
Como telón de fondo, ya sin

peso, pero aún con volumen,
los disparates, exabruptos,
mentiras criminales y desati
nos científicos del bufón presi
dencial, Hugo LópezGatell, y
demás cortesanos y adornos de
ocasión. Destacadamente, la
secretaria de Educación Públi
ca, Delfina Gómez, autora de la
escandalosa "carta responsiva"
(creo que inédita en la historia
de los gobiernos del mundo)
que se la tuvo que comer cuan
do su jefe la negó y hasta culpó
a los malvados medios neolibe
rales de haberla inventado.
Mientras la ola de la varian

te Delta sigue creciendo, la res
puesta es la misma: negar,
ocultar, hacer como que no pa

sa nada, mentir y claro, de
nunciar complots. El famoso
"que quiebren los que tengan
que quebrar" no es más que el
síntoma de un no explícito, pe
ro sí practicado "que se mue
ran los que se tengan morir,
pero que no afecten la imagen
del líder".

SACIAMORBOS.— Entre me

ntes, chistes y pastelazos, el país
entra a la segunda mitad del se
xenio con signos ominosos por
todos lados. No deja de asom
brar la fuerza que sigue tenien
do el presidente frente a los su
yos y también frente a sus riva
les (el muy celebrado pero exi
guo triunfo del bloque opositor
al rechazar el periodo extraordi
nario no da para celebrar haber
ganado una batalla, si acaso una
escaramuza). Los disparates y
caprichos de un solo hombre si
guen marcando el ritmo a un
país entero. El fenómeno tendrá
que estudiarse a fondo. Ojalá no
sea cuando el desastre se haya
consumado. •

historiasreportero@gmail.com
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1 Arrasando. Lo incontable está sucediendo en
• Zacatecas en las últimas semanas de gobierno de

Alejandro Tello. La Comisión de Recepción del próxi
mo gobierno estatal denunció que 23 obras artísticas
están desaparecidas, así como un cocodrilo del zoo
lógico de La Encantada. De inmediato, las autoridades
emitieron una carta aclaratoria, en la que señalan que
el cocodrilo está en su sitio de resguardo, pero cuan
do fue a verificarse que se encontrara en su sitio, se
hallaba escondido y "por su propia naturaleza reptil,
reposaba en un espacio no visible, mismo que recorre
según sus necesidades". Y dice que las obras de arte
están bien resguardadas. Si así está la entidad, la que
le espera al equipo receptor. Puras fallas.

2 Llamado a la reconsideración. Ya se va ha
• ciendo costumbre en la política mexicana darse

a la fuga en cuanto las investigaciones se aproximan.
¿Cuántos casos podríamos documentar? Es por eso
que el presidente nacional de Morena, Mario Delgado,
conminó al panista Ricardo Anaya a enfrentar la jus
ticia y "no huir como cualquier ladronzuelo". Delgado
señaló que el excandidato presidencial "no es ningún
perseguido político" ni la FGR el "brazo ejecutor" del
gobierno en turno. Delgado recordó que fueron in
cluso exmilitantes panistas quienes denunciaron a
Anaya por "lavado" de dinero en la compraventa de
una propiedad en Querétaro. Que no impere la perse
cución política, sino la ley. Como debe ser.

3 El mundo al revés. Rosario Piedra Ibarra, ti
• tular de la CNDH, vuelve a estar en la mesa de

debates. Trabajadores de la Dirección General de Co
municación Social de la CNDH protestaron por un
despido masivo que consideran injustificado en ese
organismo autónomo. Se trata de 26 personas a quie
nes el enlace administrativo de esa área, Enrique

Nicolás de Anda, les notificó que debían presentarse
en las oficinas del Tribunal Federal de Conciliación y
Arbitraje. Acusan haber recibido presión para firmar
sus renuncias. ¿Esto sucede donde se supone velan por
los derechos de los mexicanos? Adiós discurso de la
defensa de los derechos humanos. Ni libertad ni de
mocracia sindical y laboral. ¿Qué pasó?

4 Fuerza bruta. El coordinador de los diputados
• de Morena para la 65 Legislatura, Ignacio Mier

Velazco, adelantó que su bancada buscará, con el
PT y el Partido Verde, conformar una "megabanca
da" que les permita apoderarse de la Mesa Directiva
y la Junta de Coordinación Política en la Cámara de
Diputados. El también presidente de la Junta de Coor
dinación Política informó, al finalizar la inauguración
de la Plenaria de Diputados de Morena, que busca
rán inscribir a la coalición Juntos Hacemos Historia
como un solo grupo parlamentario que corresponde
a 2'rS diputados, lo que le permitiría tener el 55% que
se requiere para tener la Jucopo y la presidencia de
la Cámara de Diputados. Todo sea por el tradicional
agandalle. ¿Y si antes piensan en México?

5 A trabajar. La secretaria de Gobernación, Olga
• Sánchez Cordero, convocó a los diputados elec

tos de Morena para la 65 Legislatura a concretar los
proyectos de transformación que ha encomenda
do el presidente López Obrador. Al inaugurar la reu
nión plenaria de los diputados electos, la funcionaría
trarismitió un videomensaje en el recinto legislativo de
San Lázaro, en el que expresó que la nueva Legislatu
ra será fundamental para alcanzar los objetivos qué
el pueblo demanda: bienestar y desarrollo nacional.
Sánchez Cordero les manifestó que "tenemos todo
para sacar adelante la agenda que concrete la trans
formación que el pueblo de México merece". Tarea
histórica. ¿La nueva Legislatura podrá con el encargo?
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BOCHORNOS/ALP
Lamentablemente, a mi esposa le han comenzado los proble
mas derivados de la menopausia, el más grave de ellos es el
de los bochornos. Hemos probado remedios naturales como
el ajonjolí nueces, alfalfa, plátano y hasta maca... Todo parece
servirle al inicio y después de unos días ya no le funcionan.
Su ginecólogo le envió estradiol, que funcionó en un inicio,
pero ahora le provoca sofocos. Luego probó citalopram y lo
dejó por los efectos secundarios. ¿Usted nos puede indicar qué
puede tomar para aliviar este mal?

R: La forma más eficaz de aliviar el malestar es tomar estróge
nos (Mayo Clinic), pero tomar esta hormona conlleva riesgos.
Si el estrógeno es apropiado y lo comienza dentro de los 10
años posteriores a su último periodo menstrual o antes de los
60 años, los beneficios pueden ser mayores que los riesgos.
Los medicamentos como los antidepresivos y los anticonvulsi
vos pueden ayudar, aunque son menos efectivos que las hor
monas. Analice los pros y los contras de varios tratamientos
con su médico. En general, los bochornos disminuyen gradual
mente para la mayoría de las mujeres, incluso sin tratamiento,
pero pueden tardar varios años en desaparecer. Mi recomen
dación es que consulten con otro ginecólogo. En cuestiones
de salud, dos o más opiniones son altamente recomendadas.

ZAR O CZAR

¿Qué significa la palabra zar, o czar como la he visto escrita?
R: Este título se daba a los emperadores de Rusia. El título de
zar, la forma eslava del latín César, fue adoptado y usado por

primera vez en Bulgaria por Simeón I en 913. Mientras que el
título de zar se traduce como emperador en el Primer y Se
gundo Imperio búlgaro, éste se traduce como rey en la mo
derna Bulgaria. En una demostración de poder, los monarcas
de Bulgaria se nombraban a sí mismos como En Cristo señor

fiel emperador y autócrata de todos los búlgaros, o variaciones
similares, a veces incluyendo "y romanos, griegos o valacos".
Actualmente, esta palabra ha sido sustituida por "gobernador",
"secretario" y numerosos alcaldes y pretenciosos burócratas.

MIGRACIÓN/LAAUDUBON
¿Cómo le hacen los animales para emigrar y no perderse? He
mos visto parvadas volando para marcar el cambio de estacio
nes o hemos leído acerca de los salmones que luchan río arriba
para regresar a sus lugares de nacimiento, ¿cómo lo hacen?
R: Doña laaudubon, lo que la ciencia sabe es que, en algu
nos casos, hay fuertes sentidos olfativos en juego. Un salmón
puede detectar una gota de agua de su fuente natal en mil
litros de agua de mar, lo que ayuda a guiar el camino "a casa".
Pero las posibilidades se vuelven aún más extrañas, ya que los
científicos están explorando el concepto de que las proteínas
sensibles a la luz en las retinas de las aves y otros animales
crean reacciones químicas que les permiten "leer" el campo
magnético de la Tierra. Puede parecer descabellado pensar
que las aves se basan en los principios de la mecánica cuán
tica, pero puede que no haya una mejor explicación de cómo,
por ejemplo, el charrán ártico se mantiene en el objetivo mien
tras migra anualmente más de 40.000 millas de Polo a Polo.
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La coach©
Paola Domínguez Boulfosc*
fíaoíabouJtosa á i cotn

Ansiedad vs. estrés

• la realidad nos sigue enfrentando y io hará por un tiempo más a un estrés
que excede muchas veces lo conocido, es posible que siga aumentando
en la población, asi como los trastornos de la ansiedad.

El miedo no evita la muerte. El miedo evita la vida
Naguib Mahfuz

De acuerdo con la OMS (Organización Mundial de la Salud), las
enfermedades mentales han crecido considerablemente desde
el año 2017 en la población mundial, una de cada
cinco personas padece o padecerá algún trastorno
de estrés o ansiedad en su vida. La situación ac

tual que vivimos a partir del covid19 y los estragos
que ha dejado, físicos y económicos, así como el
aislamiento al que hemos estado sometidos, han
agravado esta situación, por eso es tan necesario
que podamos definir con claridad ambas enferme
dades, que si bien nos han ayudado a sobrevivir,
afectan directamente nuestra calidad de vida.

El estrés y la ansiedad coinciden en que ambas
son emociones que ayudan al organismo a prepa
rarse para hacer, algo importante. Ambos producen
una reacción sicofisiológica de activación intensa del
sistema nervioso central y en todo el organismo. Apa
recen cuando se ha de actuar en una situación que
demanda un esfuerzo intenso o sostenido y sirve para
activaryhacer frente aunaamenazao peligro en el presente o en el
futuro. Ambas emociones son normales en todos los seres humanos

y nos mantienen alerta para enfrentar el peligro o la adversidad.
Las diferencias entre la ansiedad y el estrés básicamente son

las siguientes: la ansiedad surge por factores internos de la perso
na; el estrés surge por factores externos del contexto; la causa o el
origen de la ansiedad es incierto (puede ser una amenaza incluso
irreal); las causas del estrés son específicas (por una situación, ac
tividad o tarea); con respecto a las emociones, en la ansiedad se
presenta un miedo inminente al peligro, malestar general e irrita
bilidad; en el estrés, las emociones son preocupación, frustración
y nerviosismo; el tiempo es un factor relevante en la ansiedad, los
síntomas tienden a prevalecer de forma permanente; en el caso
del estrés, los síntomas desaparecen en cuanto finaliza la situa
ción que los haya generado. La ansiedad tiene su enfoque en el
futuro; el estrés tiene su enfoque en el presente.

La ansiedad es una reacción ante estímulos que se perciben
como amenazantes para el organismo. El estrés, en cambio, es
una reacción o respuesta de emergencia que se activa para hacer
frente a un sobreesfuerzo físico o sicológico o cuando las deman
das del medio exceden a los recursos o competencias del sujeto.

La realidad nos sigue enfrentando y lo hará por
un tiempo más a un estrés que excede muchas
veces lo conocido, es posible que siga aumentan
do en la población, así como los trastornos de la
ansiedad. Vivir con miedo a todo no es vivir, vivir
con la angustia que ambas situaciones producen
tampoco lo es, nadie es capaz de soportar ese es
tado por mucho tiempo.

Por eso hoy le invito a pedir ayuda a un espe
cialista en caso de que así lo necesite, es cierto que
todos tenemos alguna vía de escape a situaciones
de esta naturaleza, sin embargo, es muy probable
que éstas no funcionen en esta realidad que vivi
mos o bien, y quizá más importante, hayan dejado
de ser saludables.

Créame, en situaciones como éstas, es acon
sejable que no esté solo y que valore los placeres

simples de la vida, que mantenga la comunicación con sus amis
tades o seres queridos, que salga a caminar, que sienta el sol, la
brisa, que respire profundamente, que elija una actividad que
disfrute, que mejore sus hábitos o cambie algunos y, sobre todo,
no se aisle... la comunicación, la risa, una muestra de cariño, de
aprecio, un abrazo si es posible, una buena charla. Rodearse de
personas positivas y eludiendo las negativas puede coadyuvar
enormemente ante este tipo de situaciones.

Recuerde que la vida vale la pena vivirse lo mejor que se
pueda, recuerde que el dolor existe, pero que el sufrimiento
es opcional, no se deje vencer, como todo esto seguro pasará
también, por eso mejor utilice todas sus herramientas o válgase
de otras que existan o descubra y trabaje en su salud mental,
puedo asegurarle que ésa es la mejor inversión de su vida. Como
siempre, usted elige.

¡Felices apoyos, felices vidas!

Fecha: 25/08/2021

Página: 23

Area cm2: 369

1 / 1

Columnas Políticas

Paola Domínguez Boullosa

Costo: 26,239

Página 4 de 21



Advierte Toledo que no
se pondrá de pechito
Luego de que la Interpol emitiera una ficha roja para su cap
tura, Mauricio Toledo dijo desde Chile, donde se encuentra
desde el 26 de julio, que no está prófugo y por ello acudió a
la Corte de aquel país a dar su domicilio y número telefónico,
donde estálocalizable. El diputado del PT se presentó acom
pañado de tres abogados, quienes insistieron en señalar que
su cliente era perseguido político del gobierno mexicano y que
no regresaría de momento a su país natal, porque no confía
en la justicia de la 4T.

"No creo en la justicia de México, pues se ha utilizado de
manera facciosa por parte de la Fiscalía (de la CDMX). No me
voy a poner de pechito para que se ensañen con mi persona
ni con mi familia", dijo al noticiario de Ciro Gómez Leyva.

El petista, que abandonó al PRD para sumarse al proyecto
de Andrés Manuel López Obrador, advirtió que si el Presi
dente no toma cartas en el asunto, se le podría acabar la pru
dencia con que ha actuado. Desde la tierra de sus ancestros,
Toledo se declaró prácticamente en exilio —al igual que el
panista Ricardo Anaya— por ser un perseguido político del
gobierno. En ambos casos acusaron una venganza de la 4T.

Y precisamente ese argumento es con el que sus abogados
piensan salvarlo de prisión, pues aunque el tratado de extradi
ción entre México y Chile está vigente, en su artículo 4 señala
que este acuerdo no aplicará si el imputado es perseguido por
razones políticas o de pensamiento.

Está claro que el exdelegado en Coyoacán ya se le peló
a Claudia Sheinbaum, principal interesada en cobrarle fac
turas, pues durante su campaña por la jefatura de Gobierno
sufrió agresiones del equipo del.diputado. Aunque la carpeta

de investigación estaba lista desde hace mucho, el fuero que
lo protegía impidió su captura, por lo que tuvo tiempo de huir
del país apenas vio que su desafuero era inminente.

Es seguro que Claudia se quedará con las ganas de ejecutar
su venganza al menos hasta 2024, que termine su encomien
da. A menos que sea candidata presidencial y gane, porque si
pierde, Toledo regresará, pues la fiscal Ernestina Godoy no
agarra ni un catarro. Si no fuera porque los prófugos se entre
gan, como el exdiputado Saúl Huerta, quienes tienen cuentas
pendientes con la justicia capitalina ni se inmutan, a sabiéndas
de que el fuerte de la carnala no es precisamente la eficiencia.

áerto que Toledo tendrá que permanecer el resto del sexe
nio exiliado, pero, con los ahorros que él y su familia pudieron
hacer en México, seguro les alcanzará para llevarla tranquila
en tierras andinas el tiempo que sea necesario.

Y aunque tendrá que pausar su carrera política, a Toledo le
saldrá barato, pues no es lo mismo estar con la familia que en
una fría celda en espera de sentencia. Porque Toledo tampoco
se fio del discurso presidencial dirigido a Anaya, de quedarse
en el país a defenderse. Curioso es que tanto políticos de de
recha como de izquierda desconfíen de la justicia mexicana,
a pesar de que "las cosas ya no son como antes". Y que ambos
consideren que las fiscalías local y federal, que en teoría de
berían ser autónomas, estén al servicio del Ejecutivo.
CENTAVITOS... Por cierto, van dos días que el mensaje pre
sidencial es para criticar a Anaya por huir del país, pero de
Toledo no dice nada. Quizá deberían preguntar a Rosario
Robles o al panista Luis Lavalle si en México hay piso pa
rejo cuando se trata de juzgar a los políticos.
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En el quirófano
Ruth Rodríguez

Regreso a la escuela,
respiro emocional
• Las clases en linea han ¡mpsctado a tos estudiantes.

Las niñas, niños y adolescentes no la han pa
sado bien en esta pandemia por covid19, que
lleva más de un año y medio en nuestro país.
Ojalá que con el regreso a las escuelas su es
cenario mejore.

Si bien no hay condiciones óptimas para
un regreso seguro, sobre todo porque no es
tán vacunados y muchas escuelas públicas no
cuentan con espacios adecuados, también es
cierto que, por salud mental, les hace falta salir
del encierro y convivir con sus compañeros.

El confinamiento, la suspensión de clases
y la falta de movilidad han impactado a los
estudiantes en temas tan básicos como la de
serción escolar, hasta colocarlos en situación
de vulnerabilidad frente a temas de violencia
familiar. Tan sólo un dato: 5.2 millones de es
tudiantes no se inscribieron en el ciclo escolar
20202021 por causas relacionadas a covid
o por falta de recursos, derivada de la crisis
económica que detonó la pandemia.

A eso hay que sumar que las clases a dis
tancia marcaron e hicieron más evidentes
las brechas económicas que existen entre
los alumnos. Basta darse cuenta que muchos
maestros documentaron que hay alumnos que
no cuentan con un televisor y menos con un
celular para seguir las clases en línea.

Qué decir de los reportes que presentó el
gobierno federal en el sentido de que durante
el primer semestre de 2021 se contabilizaron
129 mil 020 carpetas de investigación porvio
lencia familiar. En 2020, el 75.8% de las lesio
nes por violencia ocurrieron en el hogar. 81.6%
de las víctimas fueron niñas y adolescentes.

Hay miles de historias de violencia que se
presentaron durante las clases en línea, como
la de Alejandra, estudiante de primero de se
cundaria que se negaba a prender su cámara
y su micrófono de su computadora en clases,
cuando lo hizo por órdenes de la maestra, se
pudo ver a unos padres de familia al borde de
los golpes y gritándole a su hija que en lugar
de estudiar, hiciera el aseo. Por la pena, la jo
ven no se volvió a conectar en el ciclo escolar
pasado. Si a eso se le suma que actualmen
te nacen mil bebés de niñas y adolescentes
al día, según cifras del Consejo Nacional de

Población, estamos hablando de problemas
muy serios que pueden cambiar el rumbo de
cualquier estudiante.

Hay muchas expectativas por parte de los
maestros de saber cuántos alumnos regresa
rán de manera presencial. Lo cierto es que, al
igual que en Salud, la atención educativa está
fragmentada y es inequitativa.

No es lo mismo una escuela particular que
puede tener todas las medidas preventivas
contra covid19, que una escuela pública que
fue saqueada en sus instalaciones, con mu
chos salones que parecen más bien cuevas,
sin ventanas y en donde estarán juntos más de
50 alumnos. Pese a ello, la apuesta por atender
el estado emocional de los estudiantes puede
justificar el retorno a las escuelas. Esperemos
que así sea.
ABATELENGUAS

Un grupo de organizaciones de la sociedad
civil, que trabajan con pacientes con cáncer,
formaron una alianza nacional llamada He
matored, para apoyar a enfermos con cánce
res hematológicos o que requieren trasplante
de médula ósea. La idea es promover la aten
ción de este padecimiento, que tiene un alto
porcentaje de mortalidad.

Los integrantes de la alianza consideran in
dispensable que se cree un Registro Nacional
de Cáncer, pero, aclaran, diferente al registro
que lleva el Instituto Nacional de Cancerolo
gía, pues la intención es que sea representa
tivo de cada estado, municipio y ciudad, para
incidir en mejores políticas de atención.
BAJO EL MICROSCOPIO

Diversos mandatarios esperan que el gobierno
federal les confirme si van a comenzar a vacu

nar a los jóvenes de 16 y 17 años. Y es que en
la Política Rectora de Vacunación contra co
vid19 se establece que este grupo de pobla
ción también está catalogado como prioritario
para recibir la vacuna.

Quien parece que no está enterado de esta
disposición es el presidente López Obrador. Y
en el equipo de LópezGatell nomás no ha
yan cómo decirle o como echarse para atrás
con los gobernadores de lo que plasmaron
en el documento en cuestión.
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Roberto Velasco Álvarez

La vacuna contra
covid19 de Moderna

Por instrucciones del presidente Andrés
Manuel López Obrador, la Secretaría de Re
laciones Exteriores ha sido el puente con el
mundo para traer a México insumos clave en
el combate a la pandemia por covid19. En un
primer momento, a partir de puentes aéreos
con Estados Unidos y China, importamos a
nuestro país miles de ventiladores mecáni
cos. De este modo, y coordinados con el resto
de la administración pública federal, dupli
camos el número de ventiladores con los que
contaba el sistema de salud mexicano.

En un segundo momento, la Cancillería y
sus representaciones en el exterior se dedi
caron a localizar proyectos de vacunas contra
covid19 en todo el mundo, con el propósito
de traerlas a México a la brevedad posible.
Fuimos el primer país en contar con la vacu
na contra covid19 en América Latina y uno
de los primeros a nivel global.
Gracias a los esfuerzos del gobierno de

México, logramos construir uno de los por
tafolios de biológicos más diversos contra el
SARSCoV2 en el mundo.

El día de hoy, México recibirá 1.75 millones
de dosis de la vacuna mRNA1273 de Moder
na contra covid19. El biológico de Moderna,
empresa biotecnológica con sede en Massa
chusetts, es uno de los más exitosos, con una
tasa de efectividad de 94.1% para prevenir el
contagio de covid19.

Es, además, altamente efectiva para evitar
hospitalizaciones y fallecimientos en diver
sas poblaciones etarias, raciales y con con
diciones médicas preexistentes. En un mes
recibiremos un segundo arribo de la misma
cantidad, para un total de 3.5 millones de do
sis. De este modo, México diversifica aún más
su portafolio de vacunas contra covid19,
con la adición de uno de los biológicos más
efectivos que existen. Así, nos acercamos al
arribo de cien millones de dosis para nues
tro país.

Estas 3.5 millones de dosis de la vacuna
contra covid19 de Moderna representan un
gesto de cooperación y solidaridad del go
bierno de Estados Unidos, país socio y ami
go clave de México. Es también una muestra

concreta del muy positivo estado de la rela
ción bilateral que se suma a los 1.35 millones
del biológico de Janssen, de Johnson & Joljh
son, y también los 2.7 millones de vacunas de
AstraZeneca y la Universidad de Oxford qüe
llegaron desde Estados Unidos.
Ciertamente, el arribo de la vacuna de

Moderna a México representa la relación
de amistad no sólo entre nuestros gobiér
nos, sino también entre el presidente López
Obrador y el canciller Ebrard con el presi
dente Biden, la vicepresidenta Harris y el
canciller Blinken. Es, además, un paso adi
cional para la reapertura segura de la frontéra
entre México y Estados Unidos. Seguiremos
trabajando de manera coordinada con el Go
bierno de Estados Unidos, a quien le agra
decemos profundamente su colaboración y
amistad.
Próximamente, recibiremos también un

muy importante envío de vacunas de As
traZeneca desde los Estados Unidos, del
cual se informarán los detalles a la breve
dad. El camino a la recuperación, así, pasa
por las excelentes relaciones de México con
el mundo.

Quiero, además, aprovechar este espacio
para una reflexión sobre la participación de
las y los jóvenes en la administración pública
federal. Me enorgullece formar parte de un
relevo generacional natural, que se enrique
ce de la experiencia de miembros de larga
carrera del Servicio Exterior Mexicano.

La fórmula que seguimos combina trayec
toria con juventud, memoria histórica con
creatividad, formación académica con aque
lla adquirida en la ardua práctica del servi
cio público y voluntad de transformación con
continuidad institucional, siempre de manera
leal y profesional. Las y los jóvenes que hoy
ocupamos cargos de alta responsabilidad, al
igual que otros que lo hicieron en su momen
to, dejaremos que nuestros resultados sigan
hablando por sí mismos.

"Abogado y maestro en políticas públicas.
/efe de la Unidad para América del Norte
de la Secretaría de Relaciones Exteriores
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¿Ratificación, sí...
¡en lo que pare!

fe;
Alimentos a Cuba y a Haití, sí... ¿y a Veracruz, apá?
P? '
f Empeñado en hacer de la "ratificación de (su) mandato" —
;,que no de la "revocación" prevista en la Constitución, acla
memos— una nueva puesta en escena orientada a distraer la
^tención ciudadana de la cada vez más compleja problemáti
ca nacional, Andrés Manuel López Obrador habría instruido
ya a los suyos a "ir hasta el final..." en la implementación de
|un proceso que, dicen algunos, estima le permitirá recuperar
Aparte del apoyo social y electoral perdido en los comicios de
;Junio y, luego, en la fallida y costosa consulta para enjuiciar
sancionar a los expresidentes.

S Ello, se entiende, como reac
ción ante la incapacidad mostra
ida por las salientes mayorías de
Morena en el Congreso que, aten
jías a cumplimentar sus órdenes,
intentaron hasta en dos ocasio
¿¡es. sin éxito, forzar la realización

• de un penodo extraordinario para
discutir y, eventualmente, impo
ner condiciones para una con
sulta sobre revocación que, por
considerarlas "a modo", el bloque
de la oposición rechazó.
! Ante la incuestionable nece
sidad del gobierno de la 4T de
i distraer "al respetable" sobre el
agravamiento de la situación en el
1 sector salud, donde la "tercera ola"
de la pandemia sigue sumando
; contagios y muertes; en el econó
; mico, donde la incipiente recupe
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¡ ración es puesta en riesgo, un día sí y otro también —ahora
j por el siniestro en el centro EKu A2, que dejará pérdidas por
; 26 millones de dólares diarios a Pemex—, o en el ámbito de
; la seguridad, donde las bandas del crimen organizado se dis
putan el territorio ante la mirada expectante, cuando no com
placiente, de la autoridad, es que la urgencia por contar con
i nuevos y más eficaces montajes crece al paso de las horas...
; Tengamos claro entonces que, con participación o no del
! Instituto Nacional Electoral (INE), de Lorenzo Córdova, o
la definición de reglas por parte de la entrante LXV Legis
, latura, la consulta de "ratificación", que no de revocación,
; insistamos, se llevará a cabo sin importar si ello deriva en
; una farsa más sin atención ni apego a las más elementales
; exigencias técnicas.

Así será...

O
ASTERISCOS

* Aunque previsible, no dejó de llamar la atención el cie
rre de filas de Sí por México, de Gustavo de Hoyos, con
I PANPRIPRD en su denuncia sobre la intervención del
crimen organizado en la pasada elección y, más, su cues
. tionamiento de si la misma se hizo "con certeza de que no
enfrentarían resistencia ni del Ejército, la Marina o la Guar
; dia Nacional". Cuidado...
; * Ahora sí que créalo usted si quiere o sólo ignórelo, pero
cada vez son más los que en el ISSSTE aseguran que su
titular, Luis Antonio Ramírez Pineda, convencido de que
su estadía en la institución poco o nada agrega a su carre
ra política, se encuentra apostado en lograr que su amigo
Rogelio Ramírez de la O lo llame a la Subsecretaría de

: Egresos de Hacienda. Mmm...
;, * Ante tantas variantes covid, la Asociación Mexicana de La
boratorios Farmacéuticos (Amelaf) decidió ya no sólo repre
sentar a sus agremiados ante la autoridad, sino que ahora se
ocupará también de informar y orientar en temas de salud.

, Así, el martes 31, la doctora Rosa María Wong disertará sobre
uso y protección de las vacunas contra el virus. Bien...
| Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza
, política.
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Esta semana tenemos una buena noticia que analizar. Gracias
al nuevo Tratado México, Estados Unidos y Canadá de libre
comercio (TMEC) se dio un paso importante rumbo a la de
mocratización de los sindicatos en México. Me refiero a las
elecciones, supervisadas por el Instituto Nacional Electoral
(INE), que llevaron a cabo los trabajadores sindicalizados de
la fábrica de General Motors en Silao, Guanajuato.

En un ejercicio de auténtica democracia, y no de simula
ción a la que estábamos acostumbrados en la vida sindical
mexicana, los empleados rechazaron el contrato colectivo
de trabajo pactado con la CTM, por lo que se tendrá que ne
gociar otro contrato con otra organización que sí convenza
a la mayoría de los trabajadores.
No podemos menospreciar lo sucedido. En

México, durante el periodo autoritario priista, la
vida sindical estuvo subordinada al partido he
gemónico en un arreglo corporativo. Y aunque
sí se defendieron los intereses de los trabajado
res durante algunos años, el sector obrero fue
perdiendo fuerza precisamente por la falta de
democracia.

En los sindicatos se enquistaron líderes tan
poderosos como corruptos que acabaron defen
diendo más la estabilidad política y los intereses
de los patrones.
La democratización del país no cambió este

arreglo. Los gobiernos de la democracia no qui
sieron meterse con el mundo sindical mexicano.
Lo consideraban como un territorio minado. De hecho, es
tablecieron alianzas con varios de los líderes corruptos que
permanecieron en sus puestos como si no hubiera pasado
nada con el régimen político.

Nada menos y nada más. Una verdadera revolución en
el mundo laboral mexicano. Y qué bueno porque, si México
efectivamente quiere transitar a una economía desarrollada,
debe tener sólidas instituciones que defiendan los intereses
de los trabajadores. Resulta insostenible un desarrollo eco
nómico que beneficie fundamentalmente al capital.

El TMEC es un tratado que le da mucho poder a Estados
Unidos y Canadá para que México no se haga pato y soslaye
sus compromisos laborales. Nuestro país aceptó el llamado
"Mecanismo Laboral de Respuesta Rápida en Instalaciones
Específicas" (MLRR).

De acuerdo a esta disposición, nuestros vecinos del norte
pueden suspender el tratamiento arancelario
preferencial, cancelar la liquidación y/o blo
quear la entrada de bienes desde empresas que
no respeten los lincamientos laborales.

Una corporación estadunidense o canadiense
o el gobierno de esos países puede notificar a
una empresa localizada en México que ha co
menzado un MLRR por no estar respetando los
derechos de sus trabajadores. Ahí comienza un
proceso para dirimir la controversia, el cual dura
hasta 120 días.

Éste fue el mecanismo que utilizó el gobierno
de Joe Biden para demandar nuevas elecciones
en General MotorsSilao por supuestas irregula
ridades del sindicato y empresa en la formaliza
ción del contrato colectivo de trabajo.

Y los resultados demuestran que tenían razón: la mayoría
de los sindicalizados no quería ese contrato colectivo ni la
representación de la CTM.

Como parte de
la negociación
del nuevo
TMEC, México
se comprometió
a asegurar
la libertad
de asociación de

los trabajadores.
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O
Ahora, el gran cambio no ha venido de dentro, sino de fue
ra. Como parte de la negociación del nuevo TMEC, Méxi
co se comprometió a asegurar la libertad de asociación de
los trabajadores y la negociación colectiva; a crear órganos
independientes e imparciales para registrar las elecciones
sindicales, resolver controversias relacionadas con contra
tos colectivos y reconocer la legitimidad de los sindicatos; a
establecer un sistema de verificación de las elecciones de los
líderes sindicales para que se lleven a cabo a través del voto
personal, libre y secreto de los miembros del sindicato; a una
justicia laboral expedita y a la publicación de los contratos
colectivos de trabajo y de los estatutos del sindicato.

o
Como reza el dicho, "una golondrina no hace verano". Toda
vía está por verse si éste es el comienzo de una verdadera
democratización de los sindicatos en México o si el monstruo
del corporativismo regresa ahora bajo el cobijo de Morena.
Puede ocurrir, además, que la democracia llegue en el

sector exportador mexicano, gracias al TMEC, pero no en
otras actividades de la economía nacional, sobre todo en
los poderosísimos sindicatos donde el gobierno es el patrón,
como los de Pemex, CFE, IMSS o el magisterio.
Dudas hay muchas. Pero creo que lo ocurrido en Silao

debe celebrarse. De seguir por ese camino, podría convertirse
en un hito para la historia sindical de este país.
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Ese peligroso
subsecretario
"Ni en México ni en el mundo se ha mostrado que sea una
población de especial riesgo, ni en México ni en el mundo.
Aquí hemos mostrado datos de la vigilancia epidemiológica
de México y se ve claramente que por debajo de los 18 años
de edad existe un riesgo mucho menor de tener enfermedad
covid, sobre todo la enfermedad grave, y un riesgo casi nulo de
morir por covid. No hay duda alguna que cada caso en particu
lar, cada persona que enferma, se hospitaliza o pierde la vida,
adulto y niño, nos duele...", palabras del encargado de la pan
demia en nuestro país, Hugo LópezGatell. Ante los temores y
preguntas por el inicio del ciclo escolar y de las clases presen
ciales, con esta falsa sensibilidad atajó los cuestionamientos.

En Imagen Noticias hemos dado cuenta de cómo covid19
\ V ha apagado la vida de menores de edad. Uno de ellos tenía

cuatro años, vivía en Cosoleacaque, Veracruz, una población
de 15 mil habitantes, en su mayoría indígena y en la que no hay
recursos para solventar muchos gastos, como los generados
en el sector Salud. Pagar una prueba diagnóstica de corona
virus es complicado, solventar atención médica, brindarla o
trasladar a los pacientes a un hospital mejor acondicionado,
también. Era un pequeñito, tenía sólo cuatro años. Una se
mana antes otra historia, también en Veracruz, en Soconus
co. Un menor de trece años y sus padres se contagiaron de
covid19, su mamá y su papá apenas reportaron síntomas,
pero el pequeño tuvo que ser ingresado a un hospital, sólo
que el de su localidad no contaba
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con la infraestructura necesaria por
la pandemia. Según lo reportó mi
compañera Tamara Corro, pa
saron más de 48 horas hasta que
pudo ser trasladado a Minatitlán,
pero no había cupo, entonces fue
llevado hasta el Hospital Regional
de Coatzacoalcos, donde final
mente murió. Su muerte hizo ruido

a sus vecinos, principalmente en
aquellos qiie aún tenían dudas so
bre la magnitud de esta enferme
dad: entendieron que va en serio.

Ojalá está fuera la reacción del subsecretario de Salud: va
en serio. La pandemia no es un instrumento político, es una
emergencia sanitaria que ha matado a casi 255 mil mexicanos
en diecisiete meses, según la dependencia donde despacha
LópezGatell; casi 380 mil si sumamos aquellos reportados
por el Inegi. Y así como minimiza hoy las muertes y contagios
en menores de edad; porque decir que no es una población en
riesgo sí es minimizar las posibles consecuencias, así también
se expresaba del cubrebocas, ¿recuerdan aquello de la "falsa
sensación de seguridad"?

Los peligros de su permanencia ya no sólo radican en las
vidas de mexicanos que para él no son indicadores significa
tivos, porque desde el escritorio del que despacha dependerá,
además del Plan Nacional de Vacunación, también la compra
de las vacunas para 2022, un encargo que, en manos de la
SRE, fue una operación en marcha desde los primeros días de
la pandemia, con resultados claros y eficaces. Lo reportó así
Roberto Rock en El Universal "funcionarios de salud enca

bezados por Hugo LópezGatell provocaron que el gobierno
López Obrador decidiera dejar en vilo las compras de vacunas
contra covid19 para el próximo año (...) bastaron un puñado
de láminas de Power Point para imponer el criterio de que se
carece de evidencia científica sobre la necesidad de aplicar
decenas de millones de vacunas más para otorgar el refuerzo
de una tercera dosis a la población, y proteger también a los
niños mayores de ocho años...". Así de peligroso es este perso
naje que hace un año se creyó la estrella del gabinete.

Con la aparición de variantes del SARSCoV2, con el avan
ce en la recuperación de la "normalidad", con las estimaciones
de que esta pandemia se quedará tal como la vivimos al me
nos tres años más y con la certeza científica de que la vacuna
es, hoy por hoy, la única vía de salida pronta y expedita, el
subsecretario opera una estrategia para alimentar su propia
narrativa. No le importa la salud, sólo "tener la razón". No es
ineptitud, es peligro.
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Esta semana tenemos una buena noticia que analizar. Gracias
al nuevo Tratado México, Estados Unidos y Canadá de libre
comercio (TMEC) se dio un paso importante rumbo a la de
mocratización de los sindicatos en México. Me refiero a las
elecciones, supervisadas por el Instituto Nacional Electoral
(INE), que llevaron a cabo los trabajadores sindicalizados de
la fábrica de General Motors en Silao, Guanajuato.

En un ejercicio de auténtica democracia, y no de simula
ción a la que estábamos acostumbrados en la vida sindical
mexicana, los empleados rechazaron el contrato colectivo
de trabajo pactado con la CTM, por lo que se tendrá que ne
gociar otro contrato con otra organización que sí convenza
a la mayoría de los trabajadores.
No podemos menospreciar lo sucedido. En

México, durante el periodo autoritario priista, la
vida sindical estuvo subordinada al partido he
gemónico en un arreglo corporativo. Y aunque
sí se defendieron los intereses de los trabajado
res durante algunos años, el sector obrero fue
perdiendo fuerza precisamente por la falta de
democracia.

En los sindicatos se enquistaron líderes tan
poderosos como corruptos que acabaron defen
diendo más la estabilidad política y los intereses
de los patrones.
La democratización del país no cambió este

arreglo. Los gobiernos de la democracia no qui
sieron meterse con el mundo sindical mexicano.
Lo consideraban como un territorio minado. De hecho, es
tablecieron alianzas con varios de los líderes corruptos que
permanecieron en sus puestos como si no hubiera pasado
nada con el régimen político.

O
Ahora, el gran cambio no ha venido de dentro, sino de fue
ra. Como parte de la negociación del nuevo TMEC, Méxi
co se comprometió a asegurar la libertad de asociación de
los trabajadores y la negociación colectiva; a crear órganos
independientes e imparciales para registrar las elecciones
sindicales, resolver controversias relacionadas con contra
tos colectivos y reconocer la legitimidad de los sindicatos; a
establecer un sistema de verificación de las elecciones de los
líderes sindicales para que se lleven a cabo a través del voto
personal, libre y secreto de los miembros del sindicato; a una
justicia laboral expedita y a la publicación de los contratos
colectivos de trabajo y de los estatutos del sindicato.

Nada menos y nada más. Una verdadera revolución en
el mundo laboral mexicano. Y qué bueno porque, si México
efectivamente quiere transitar a una economía desarrollada,
debe tener sólidas instituciones que defiendan los intereses
de los trabajadores. Resulta insostenible un desarrollo eco
nómico que beneficie fundamentalmente al capital.

El TMEC es un tratado que le da mucho poder a Estados
Unidos y Canadá para que México no se haga pato y soslaye
sus compromisos laborales. Nuestro país aceptó el llamado
"Mecanismo Laboral de Respuesta Rápida en Instalaciones
Específicas" (MLRR).

De acuerdo a esta disposición, nuestros vecinos del norte
pueden suspender el tratamiento arancelario
preferencial, cancelar la liquidación y/o blo
quear la entrada de bienes desde empresas que
no respeten los lincamientos laborales.

Una corporación estadunidense o canadiense
o el gobierno de esos países puede notificar a
una empresa localizada en México que ha co
menzado un MLRR por no estar respetando los
derechos de sus trabajadores. Ahí comienza un
proceso para dirimir la controversia, el cual dura
hasta 120 días.

Éste fue el mecanismo que utilizó el gobierno
de Joe Biden para demandar nuevas elecciones
en General MotorsSilao por supuestas irregula
ridades del sindicato y empresa en la formaliza
ción del contrato colectivo de trabajo.

Y los resultados demuestran que tenían razón: la mayoría
de los sindicalizados no quería ese contrato colectivo ni la
representación de la CTM.

o
Como reza el dicho, "una golondrina no hace verano". Toda
vía está por verse si éste es el comienzo de una verdadera
democratización de los sindicatos en México o si el monstruo
del corporativismo regresa ahora bajo el cobijo de Morena.
Puede ocurrir, además, que la democracia llegue en el

sector exportador mexicano, gracias al TMEC, pero no en
otras actividades de la economía nacional, sobre todo en
los poderosísimos sindicatos donde el gobierno es el patrón,
como los de Pemex, CFE, IMSS o el magisterio.
Dudas hay muchas. Pero creo que lo ocurrido en Silao

debe celebrarse. De seguir por ese camino, podría convertirse
en un hito para la historia sindical de este país.

Twitten @leozuckermann
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• Un tema que está en manos de ia Unidad de Inteligencia Financiera,
que trae preocupada a ¡a Comisión Nacional Bancaria y de Valores y a ia
Secretaría de Hacienda, es el de ia institución financiera Accendo Banco.

El sistema financiero nacional ha demostrado ser sólido y ha
soportado bien el temporal desatado por el clima político y
por la pandemia. Pero, precisamente por eso, las posibles irre
gularidades encontradas en algunas instituciones generan un
control estricto sobre las mismas. En este sentido, un tema
que está en manos de la Unidad de Inteligencia Financiera,
que trae preocupada a la Comisión Nacional Bancaria y de
Valores y a la Secretaría de Hacienda, es el de la institución
financiera Accendo Banco, según información de estas mismas
instancias oficiales.
Apenas a fines de julio pasado, Accendo Banco informó,

a través de su director general, Javier Reyes de la Campa,
que, tras cuatro años de negociaciones, había concluido el
proceso de saneamiento de su balance financiero, así como
el reordenamiento de sus líneas de negocios a través de una
nueva capitalización.

En mayo, según informó la Comisión Nacional Bancaria
y de Valores, el Indice de Capitalización (1CAP) del banco se
ubicaba en apenas 9.11%, por debajo del mínimo requerido,
incluso tomando en cuenta las medidas regulatorias tempora
les de apoyo por covid19 que se otorgaron a las instituciones
financieras. Según informó el banco, tras un aporte de capital,
se lo volvió a colocar en la categoría de Alertas Tempranas I, al
contar con un 10.20% de capitalización. Cien millones de pesos
habrían sido aportados por la empresa mexicana de medios
de pago Toka. La institución bancaria reconoció que tuvo que
utilizar parte del suplemento de conservación de capital pre
visto por la Ley de Instituciones de Crédito, y las disposiciones
secundarias aplicables a la banca múltiple, durante mayo.

Pero los problemas de Javier Reyes, según las áreas de in
teligencia financiera del país, van mucho más allá. En esas
áreas se están investigando distintos mecanismos financieros
que permitieron a lós directivos de ese banco, en particular a
su director general, Javier Reyes de la Campa, junto con sus
hermanos, Luis Ricardo y Óscar Alonso, extraer cantidades
millonarias de la institución de crédito mediante empresas fa
chada, obteniendo por esavía recursos en efectivo.

La investigación de las autoridades establece que los pro
blemas de Accendo entre 2019 y 2020 tienen relación con
estos mecanismos y que, de esa forma, se dañó el patrimonio
de la institución. Entre los mecanismos encontrados se es
tablecen servicios de consultoría para justificar el retiro y la
disposición de cantidades millonarias del banco a través de
facturas a empresas que les regresaban el dinero en efectivo.
Entre esas operaciones realizadas entre 2018 y 2019 se

encuentran 14 facturas emitidas por la empresa Recursos Fi
nancieros Kerala, SA de CV, considerada como una empresa
fachada, facturera, pues. Esas facturas suman unos 26 millones

de pesos. Otras dos facturas fueron emitidas a nombre de Esta
girita, SA de CV, y otras dos a nombre de la empresa DENDRA
Servicios, todas son por servicios de consultoría financiera.
Esos recursos habrían sido regresados en efectivo a los her
manos Reyes y, a su vez, eran depositados en distintos ins
trumentos financieros en cuentas a nombre de Private Equity,
de los propios hermanos Reyes, de World Trade ESMG y de
Investor Hub, entre otras.

Javier Reyes es el titular de sólo el 1.8% del capital social
de Private Equity CP SAPI de CV, es presidente de su consejo
de administración y ejerce el control a través de la tenencia
accionaria de su grupo de control, conformado por sus herma
nos, Luis Ricardo y Óscar Alonso, su mamá, Rosa María, y su
suegro, Abraham Sharfen Pria, quienes, en conjunto, son titu
lares del 5.51% del capital de esa institución financiera. Private
Equity es el propietario, a su vez, del 67% del capital social del
Grupo Financiero Accendo, que, a su vez, es el propietario del
99% de Accedo Banco, de esa forma, desde 2017, Javier Reyes
tiene el control de esa institución financiera.

La posibilidad de la caída de cualquier banco es uno de los
temas que mayor preocupación generan en el sistema finan
ciero, sobre todo por el efecto dominó que podría tener en una
situación delicada como la que vivimos. Por eso la investiga
ción que llevan las instancias de inteligencia financiera tienen
un especial seguimiento de la CNBV. El tema, aseguran, tendrá
una resolución en muy corto plazo y su principal directivo po
dría salir muy mal parado.

O
EL CASO ARELLANO

No se entiende muy bien qué sucedió con Eduardo Arellano
Félix. Hace una semana, el canciller Marcelo Ebrard había
confirmado que quedaría en libertad antes de cumplir su con
dena porque había cambiado su estatus y ahora era un testigo
protegido de las autoridades estadunidenses. Según informó,
no sería enviado a México. Pero cuando llegó la hora de lá
liberación, el servicio de inmigración de la Unión Americana
anunció que siempre sí sería regresado al país. Fue entregado
en el puente de Matamoros y ya está en el penal de máxima
seguridad en el Altiplano.

La paradoja es que El Doctor, como le llamaban, estaba en
Estados Unidos en una cárcel de baja seguridad, fue liberado
por colaborar con las autoridades y en lugar de gozar, como
otros narcotraficantes arrepentidos, de un cambio de identidad
con residencia en la Unión Americana, terminó con un nuevo
proceso y en una cárcel de máxima seguridad en México. La
vida te da sorpresas.
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Políticos presos
vs. presos políticos

Dígase lo que se diga todas las mañanas, muchas son las
similitudes de la presente administración con las del pasa
do que dice querer dejar atrás. Ahí están el uso político y
clientelar de los programas sociales, el desvío de recursos,
el hábito de cambiar discrecionalmente las partidas presu
puéstales aprobadas por la Cámara de Diputados, el abuso
en las asignaciones directas para compras gubernamentales
y obra pública, la compra directa del voto o la subordinación
del partido en el Poder Legislativo a los caprichos presiden
ciales. Por mencionar algunas.

Entre ellas, las peores son el uso político de la justicia, la
simulación en el combate a la corrupción y la impunidad y
la de una Fiscalía supuestamente autónoma que sigue sien
do una extensión del Poder Ejecutivo. Como a los gobiernos
anteriores, a éste tampoco le ha interesado fortalecer las
instancias de procuración y administración de justicia. A la
Fiscalía, pieza fundamental en el combate a la corrupción
y la impunidad, no solamente le han disminuido los recur
sos presupuéstales, sino que los que recibe no se gastan.
En comparación con 2018, la FGR ha tenido un recorte del
8% en su presupuesto y, tan sólo en el primer semestre de
este año, se registra un subejercicio de 33% o 2,740 millones
(https://bit.ly/3DfjdW8).

En el uso político de la justicia, apenas esta semana la
nueva administración, por no decir el Presidente, nos ha
regalado una muestra más de su proceder y de laxontinui
dad de los usos y costumbres de los gobiernos que tanto
les gusta denostar. Esto, sin siquiera guardar las formas y
eligiendo al mismo personaje que en su momento escogió
el expresidente Peña Nieto: Ricardo Anaya. Con un agra
vante, es el único personaje de la oposición que ha levan
tado la mano para ser candidato en 2024, lo cual recuerda
el caso del desafuero del que fue objeto el propio López
Obrador cuando era jefe de Gobierno.

Recomienda el Presidente a Anaya —que el pasado lu
nes le dedicó más de 30 minutos de su valioso tiempo— que
encare la justicia, que declare, que se defienda con pruebas
y con la fuerza de la verdad, que no se ampare, que se pre
sente al citatorio. Extraña recomendación de un Presidente
que dice que el Poder judicial "está podrido".
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Desde luego que hay que apoyar la apertura de carpetas
de investigación si se presume la comisión de un delito. Pero
también hay que apoyar que la justicia no sea selectiva. Si,
como dice el propio Presidente, el exdirector de Pemex pre
sentó una denuncia no de uno, sino de más de 60 presuntos
delincuentes que recibieron sobornos, ¿dónde están el resto
de las carpetas de investigación?, ¿dónde el resto de los cita
torios?, ¿dónde los de las decenas de expresidentes, exgober
nadores, gobernadores, legisladores, secretarios de Estado y
empresarios que obran en la denuncia de Lozoya?, ¿dónde
los de Pío y Martín López Obrador o los de David León y
Felipa Obrador?, ¿dónde están los presuntos corruptos del
Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México? No
sé si algunos o todos los que aparecen en la lista de Lozoya
son inocentes o culpables, pero sí puedo hacer la siguiente
pregunta: ¿puede y debe uno seguir el consejo del Presidente
y encarar la justicia, declarar, defenderse, no ampararse y
presentarse al citatorio "de la Fiscalía o del juez". Sí. Si vivié
ramos bajo un régimen de Estado de derecho.

¿Usted lo haría? Eso hizo Rosario Robles y así le fue. Fue
encarcelada por un delito que no merecía prisión preventiva
Un juez la dictó por riesgo de fuga, dado que contaba con
"los recursos suficientes para salir del país" y dado que "no
acreditó vivir en el domicilio que ella reportó". La ley dice
que la prisión preventiva no podrá ser superior a dos años,
salvo que su prolongación se deba al ejercicio del derecho
de defensa del imputado y que si, cumplido este término,
no se ha pronunciado sentencia, el imputado será puesto en
libertad de inmediato mientras se sigue el proceso. La fecha
se cumplió el pasado 13 de agosto y ella sigue en la cárcel.

En realidad, la litis no es si Ricardo Anaya cometió un
delito. La litis es que López Obrador sigue los pasos de sus
antecesores. Si hay pruebas, que se exhiban. Si hay delito,
que se castigue. Si hay juicio, que lo siga en libertad, por
que los delitos supuestamente cometidos no merecen pri
sión preventiva oficiosa. En el sexenio de Peña Nieto no se
pudieron probar los presuntos delitos imputados a Anaya.
Pero al menos no lo aprehendieron ni le dictaron prisión
preventiva! Eso sí, le echaron todo el peso del Estado y da
ñaron irremediablemente su campañay su reputación. Está
por verse si ahora los prueban. Lo que desgraciadamente no
está por verse es que el Presidente falta a la verdad cuando
dice que "Ya no es el tiempo de antes; puede haber políticos
presos, pero no presos políticos".
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Pendiente resbaladiza
>

"¿Ya viste esta joya?", nos preguntó ayer Ricardo Anaya, en
un mensaje de WhatsApp que incluye una nota de Milenio
Digital en la que se lee: "La UIF no cuenta con alertas de
irregularidades relevantes en contra del excandidato a la
presidencia que le permitan formalizar una denuncia ante
la FGR" La nota está firmada por lannet López Ponce.
Agrega que la investigación penal en contra de Anaya

v se basa exclusivamente en los dichos de Emilio Lozoya.V
«S

•Las declaraciones del exdirector de Pemex involucran a mu
; chas personas, entre ellas los expresidentes Carlos Salinas,
; Felipe Calderón, Peña Nieto: al extitular de Hacienda, Luis
•: Videgaray, y varios legisladores del PAN y el PR1.
• ¿Por qué la FGR sólo cita a Anaya? ¿Será porque levantó
la mano para 2024? ¿Por qué le cae mal a AMLO? Son pre

; guntas, no se me alboroten.
> Todavía hay quien se refiere a Anaya como Ricky lickín
I canallín, apodo que le endilgó el hoy Presidente al panista
en aquel debate entre candidatos presidenciales.

•Anaya no atenderá el citatorio que le envió la FGR para este
jueves en el Reclusorio Norte. Prefirió exiliarse. Sabe que si

. va, ya no lo dejan salir.
Temor justificado. Allí están los casos de Rosario Robles

:• y de Jorge Lavalle. Iban a una "audiencia", pero acabaron
¦; en la cárcel.
; ¦ El panista tiene familia en Atlanta, Georgia. Viaja seguido
al extranjero. Es fácil colgarle el "riesgo de fuga" para guar

, darlo vía ese adefesio llamado "prisión preventiva justificada"
que puso de moda la 4T.

Buscamos al senador Miguel Mancera, alguna vez ex
procurador de la CDMX. Queríamos su opinión sobre el caso.
Nos dijo: "Se deben esclarecer las pruebas. Él (Anaya) debe
tenerla oportunidad de responder. Si son sólo dos testigos
los que están haciendo las imputaciones, no me parece algo
sólido. "Se debe decir con qué evidencia se cuenta, cuáles
son los elementos y cuáles las imputaciones", sintetizó.

La decisión de exiliarse es manejada como "huida" por los
morenos, del Presidente para abajo.
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AMLO trae el tema como obsesión. No le bastaron los 34
minutos que le dedicó a Anaya en la mañanera del lunes.
Ayer volvió sobre el tema, como si ya fuese cosa juzgada:

"Ahora con este asunto del señor, joven todavía, Anaya,
acusándome a mí. Está como para decirle, ¿y yo por qué?
Yo no te mandé que hicieras esas cosas", dijo el Presidente.

Y repitió que si el panista es inocente, debió presentar
; las pruebas y defenderse con la verdad. La bronca es que no
: estamos en un inmaculado sistema de justicia que ignora
•; presiones políticas o chantajes.

; j :• *E1 anuncio del presidente López Obrador de que utilizará
los Derechos Especiales de Giro que el FMI entregó a Mé
xico —equivalentes a 12 mil millones de dólares— llamó la

x atención en el extranjero.
: El último reporte del Grupo Eurasia, con sede en Nueva

York, lo califica de movimiento peligroso que puede con
ducir a una "pendiente resbaladiza": el uso de las reservas
para necesidades futuras, como el apoyos Pemex u otros
proyectos. El Presidente ya dijo que presentará una solicitud

¦ formal para acceder a esos fondos.
;:; • Las autoridades hacendarías podrían autorizar la utili

zación de los recursos para ese fin, sin una modificación
legal, dada la ambigüedad de la legislación.

•X Pero si aumentan las críticas y Rogelio Ramírez de la O,
xj,titular de la SHCP, siente que se podría dañar severamente
:•!; la confianza de los inversionistas, podría reevaluar su po

sición, según Eurasia.
•: • "López Obrador y Ramírez de la O posiblemente sólo
:' estén pensando en usar los DEGs ésta vez para fortalecer los

fundamentos del país, en lugar de comenzar un proceso de
uso de las reservas internacionales de manera más activa",
remata el reporte.

•La Fiscalía de la CDMX remitió a la FGR el expediente de
la carpeta de investigación relacionada con hechos posible
mente constitutivos de acoso sexual en contra de María de
Lourdes Ojeda, alumna de posgrado de la Facultad de De
recho. La alumna señala como presunto acosador a Eduardo
López Betancourt, presidente del Tribunal Universitario de
laUNAM.

Hay también un escrito del MP que ordena a la Facultad de
Derecho entregar a la policía de investigación dos videos de
las sesiones del Consejo Técnico, donde López Betancourt

*l; aparece "denostando" a Ojeda.
La vinculación a la FGR ocurre en los momentos en los

que el Congreso de Guerrero se propone entregar la presea
i; Sentimientos de la Nación al presidente del Tribunal Univer

• sitario. La denunciante rechaza que se pueda premiar a quien
¿*I se encuentra bajo investigación.
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Los tres ierros
Encierro

Rosario Robles se encontraba de viaje en Costa Rica, en agosto
de 2019, cuando recibió un citatorio para presentarse en un
juzgado. Pensando que se trataba de una audiencia de trámite,
respondió al llamado, a su regreso al país, sólo para enterarse
por boca del juez que allí mismo quedaba presa.

De acuerdo con la ley, tenía derecho a seguir su proceso
en libertad está acusada de ejercicio indebido del servicio
público, por no haber informado a su superior jerárquico so
bre un presunto desvío de 5 mil 73 millones de pesos, pero
el juzgador le dictó prisión preventiva por considerar que ha
bía riesgo de que ya no se presentara. La razón: una licencia
que Robles supuestamente había tramitado con una dirección
diferente a la suya, la cual, pese a resultar falsa, fue admitida
como prueba de cargo válida.

Lleva más de dos años en la cárcel de Santa Martha Acatitla
sin que se le haya dictado sentencia, acusada con base en la
pesquisa de una organización de la sociedad civil Mexicanos
contra la Corrupción, a la que el presidente López Obrador ha
descalificado reiteradamente en sus conferencias mañaneras.

"El odio y la venganza me han traído a estos cuatro muros",
escribió Robles hace unos días. "México está en deuda con el
debido proceso y la presunción de inocencia (...) está en deuda
con la justicia".
Destierro

"Voy a tener que estar fuera por una temporada", dijo el sába
do pasado Ricardo Anaya, exlíder del PAN y contrincante de
López Obrador en 2018, convencido de que el hoy Presidente
lo quiere "fregar a la mala" y meterlo a la cárcel con base en el
testimonio del exdirector general de Pemex, Emilio Lozoya,
que supuestamente lo acusa de haber recibido dinero en la
trama de Odebrecht.

Dos días después de anunciar su intención de irse "al
exilio", Anaya dijo haber recibido un citatorio para pre
sentarse el jueves en un juzgado del Reclusorio Oriente,
donde le espera, en caso de acudir, una sentencia de 30
años de prisión. "El exilio es una decisión bien dolorosa (...)

Pero en tiempos de autócratas como López Obrador, es la
única alternativa para poder seguir luchando".

El Presidente nunca antes había contestado a los videos que
Anaya lleva publicando semanalmente desde hace más de un
año, esta vez se dio por enterado, aunque se desmarcó de la
investigación que pesa sobre el político queretano, a quien re
comendó no huir y probar su inocencia. Incluso le dijo que la
prisión lo podría engrandecer.

"Yo no me escondo ni huyo, doy la cara y me exilio con
mucho dolor de mi país para poder seguir luchando", agregó
Anaya en uno de los videos subidos en sus redes sociales.
Entierro

A las 5 de la mañana del miércoles 20 de febrero de 2019, dos
automóviles se detuvieron frente al domicilio del activista social
y locutor de radio Samir Flores, en Amilcingo, Morelos. Desde
adentro de la casa, escuchó que lo llamaban. Como era frecuen
te que recibiera visitas a esa hora, no desconfió. Apenas puso pie
en la puerta, fue baleado. Murió de dos disparos en la cabeza.

El de Samir fue uno de los primeros asesinatos de activis
tas sociales en México, ocurridos desde el inicio del presen
te gobierno federal. La lista, reconocida hace unos días por la
Secretaría de Gobernación, casi llega a 70. Es decir, uno cada
quincena en promedio. Más de la mitad de ellos eran indígenas
que luchaban por la tierra y el agua en sus comunidades.

Era el caso de Samir, quien encabezaba un movimiento
para oponerse a la termoeléctrica de la CFE en Huexca, muni
cipio de Yecapixtla. El proyecto incluye un gasoducto de 160
kms. de largo que atraviesa tierras de cultivo y bordea las faldas
del Popócatépetl, lo que los habitantes de la zona e incluso
un estudio de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla
consideran inseguro. Hoy la planta está en etapa de pruebas
y se sigue exigiendo su cierre. El homicidio de Samir Flores,
ocurrido tres días antes de una consulta convocada por el Pre
sidente para decidir el futuro del proyecto, no se ha esclarecido.

Nota: Los tres ierros encierro, destierro o entierro eran
las opciones que el cacique potosino Gonzalo N. Santos (1897
1978) ofrecía a los opositores.
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En la 4T, juntos, pero no revueltos
La reunión plenaria de la nueva mayoría parlamentaria de Mo
rena en la Cámara de Diputados no sólo se quedó ayer sin su
acostumbrada pasarela de integrantes del gabinete del presi
dente Andrés Manuel López Obrador, como en la legislatura que
termina, sino que tampoco estuvo acompañada por los diputa
dos del PT y del PVEM, como han acostumbrado estas reuniones
en tiempos de la 4T. Resulta que los petistas decidieron hacer
su plenaria por separado, en otra sede, fuera del Palacio Legis
lativo, con sus propios invitados y que, por cierto, hasta tuvo
mejor cartel y más funcionarios asistentes que en la bancada
morenista.

FGJ, por Toledo a toda costa
Para la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México, poco
importa que Mauricio Toledo haya acudido voluntariamente
a la Corte... de Chile, para reiterar su disposición ante cualquier
requerimiento. La dependencia que encabeza Ernestina Go
doy aseguró, primero, que es falso que el legislador perista des
aforado sea un perseguido político, y en segundo término que, a
pesar de que ya se obtuvo y publicó la ficha roja, la FGJ buscará
la captura del exalcalde de Coyoacán conforme a tratados in
ternacionales. Es decir, no quitará el dedo del renglón, pues "no
toleraremos más abusos de quienes pretenden esconderse al
amparo de la política para cometer delitos", como el de enrique
cimiento ilícito que se le imputa.

Rockearen tribuna
El encono y la diatriba abrieron paso ayer a la cordialidad y la
inspiración lírica en el salón de plenos del Senado. Entre aplau
sos y sonrisas visibles por la falta de cubrebocas en todos los
asistentes, se llevó a cabo la entrega de reconocimientos a auto
res y compositores de México. Hombro a hombro estaban en la
tribuna figuras como Alex Lora y Martín Urieta, así como Carlos
Lara y Paty Cantú. De manera postuma, el homenaje fue tam
bién para Alvaro Carrillo, Consuelo Velázquez y Roberto Canto

ral, entre otros. La rúbrica del acto no podía ser distinta y corrió
a cargo del líder del Tri, quien a todo pulmón lanzó un sonoro:
"¡Viva México, cabrones! ¡Y que viva el rockanrooool!".

Hay de consultas a consultas
Consejeros electorales tuvieron que explicarle a la representa
ción de Morena en el INE, casi con peras y manzanas, por qué
no puede presupuestar una eventual consulta popular en 2022
sobre revocación de mandato en el mismo monto que la con
sulta popular de 2021 sobre "juicio a expresidentes". La razón
es sencilla: en el pasado ejercicio se aprovechó toda la capacita
ción que se hizo para la elección intermedia, y en 2022 se partirá
de cero. Además, Ciro Murayama resaltó que el INE debe
tomarse muy en serio el tema de la revocación, pues la posibi
lidad de que México se quede sin Presidente tiene que hacerse
con todas las garantías "de certeza y seguridad", y no se puede
"improvisar".

Caminito de la escuela
A seis días de que sea el regreso presencial a clases, Delfina Gó
mez, secretaria de Educación, apenas está en pláticas con Roge
lio Ramírez de la O, titular de Hacienda, para ver si requiere
mayor presupuesto para la rehabilitación de escuelas vandaliza
das durante la suspensión de actividades presenciales en más de
un año. ¿Pues no que el tiempo apremia en esta acción?

¡Que pase la billetera!
A la exconductora de televisión Laura Bozzo, acusada del delito
de depositaría infiel, se le abrió una posibilidad de seguir su pro
ceso en libertad, y esa alternativa tiene un 3 y cinco ceros. Juan
Miguel Ortiz Marmolejo, juez noveno de distrito, concedió
este martes una suspensión provisional contra la orden de apre
hensión contra la presentadora, famosa por su frase de "¡Que pase
el desgraciado!" en sus reality shows. Se le requiere una garantía
de 300 mil pesos, que deberá cubrir en un plazo de cinco días para
que los efectos de la suspensión puedan surtir efectos.
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Raymundo
Riva Palacio

Si las cosas marchan durante
los próximos días como
hasta este momento, el 23

de septiembre se llevará a cabo
nna presencial cumbre entre los
presidentes Andrés Manuel López
Obrador y Joe Biden. No sería en
la Ciudad de México, como que
ría López Obrador, porque como
deslizaron diplomáticos estadou
nidenses, no era adecuado que
Biden visitara Palacio Nacional

durante el mes patrio. La reu
nión sería en la Casa Blanca, en
Washington, donde estuvo López
Obrador enjulio del año pasado
invitado por Donald Trump.
La confirmación de este en

cuentro dependerá de que se
pongan de acuerdo en los detalles
de la agenda y se lime cualquier
aspereza que pueda surgir, lo que
será una noticia importante para
López Obrador y un respiro en la
relación bilateral, que hace unas
semanas atravesó por una zona de
alta turbulencia por sus insisten
tes afirmaciones sobre "el inter
vencionismo" de Estados Unidos
en la política interna de México
y sus llamados a la desaparición
de la Organización de Estados
Americanos.

Las condiciones para esta re
unión, que le urge más a López
Obrador que a Biden para efectos
de cohesión interna, se han ido
construyendo en la medida que el
Presidente mexicano ha modu
lado su retórica belicosa. Varios
jaloneos se dieron entre el Depar
tamento de Estado y la Secreta
ría de Relaciones Exteriores por
protestas de Washington, que lle
garon a un punto casi de quiebre

cuando López Obrador planteó en
julio la sustitución de la OEA "por
un organismo verdaderamente
autónomo, no lacayo de nadie".
Esto llevó a que el Departamento
de Estado advirtiera que de haber
más acusaciones de "intervencio
nismo", emitiría un comunicado
que probablemente no le gustaría
al Presidente de México.
López Obrador entendió el

mensaje, pero tuvo otro momento
difícil cuando sostuvo una reu

nión virtual el 9 de agosto con la
vicepresidenta de Estados Unidos,
Kamala Harris, a quien le exi
gió duramente que su gobierno
debía darle vacunas antiCovid a

México, que tuvo una respuesta
simétrica, al señalar la enviada de
Biden que no teman ninguna res
ponsabilidad ni obligación para
darles vacunas. Después de ese
inicio difícil de plática, la conver
sación mejoró y terminó de buena
manera. Incluso, a través de ella
invitó a Biden a visitar México.
Inicialmente, los funcionarios

del Departamento de Estado dije
ron que la agenda de Biden estaba
saturada, pero que buscaría en
contrar una fecha futura para que
pudieran encontrarse en persona.
Esa posición fue modificándose
en la medida que el Presidente
mexicano cambió el tono de sus

críticas a Estados Unidos por agra
decimientos por las vacunas, y
aceptaba las peticiones de Wash
ington de reforzar la vigilancia en
la frontera con Guatemala, que
hizo despachando el 40% de la
Guardia Nacional a realizar tareas

de policía migratoria, y conceder
la reinstauración del Diálogo Eco
nómico de Alto Nivel, creado por
los presidentes Barack Obama y
Enrique Peña Nieto, para dar un
marco institucional al acuerdo
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comercial norteamericano, que
tendrá su primera reunión en
Washington el 9 de septiembre.
Negociadores de las dos canci

llerías están revisando y defi
niendo la agenda de trabajo entre
los dos presidentes, si se da un
encuentro sólo entre López Obra
dor y Biden, y otro donde enca
becen a sus delegaciones en una
reunión bilateral, donde ya no
se discutiría nada de fondo, sino
se concretaría aquello que los
dos equipos fueron trabajando.
No se sabe cuáles son los puntos
que quiera tratar López Obrador,
pero ha sido muy insistente en la
pronta reapertura de la frontera
para tráfico no esencial, a lo que
se ha resistido Estados Unidos,
cuando menos hasta octubre,
porque consideran que no se ha
manejado adecuadamente la
pandemia del Covid19.
Biden tiene dos temas en la

agenda bilateral que expuso
desde su primer encuentro vir
tual con López Obrador el 1 de
marzo, y que han sido reforzados
por Harris y el equipo de seguri
dad nacional de la Casa Blanca: la

migración y el cambio climático.
En el tema de la migración, Ló
pez Obrador accedió a reforzar la
frontera, pero aún no encuentran
un verdadero punto de contacto
concreto sobre cómo impulsar
el desarrollo en Centroamérica.

López Obrador cree que es con
la exportación de programas so
ciales; Biden insiste en que es con
inversión y transferencia directa
de recursos. Por cuanto al cambio

climático están en las antípodas,
donde Biden camina hacia el final

de los combustibles fósiles y López
Obrador finca en ellos el desarro
llo de México.

Hay otros temas menos visibles

que son delicados en la relación
bilateral y que no han surgido
como problemas en la actuali
dad, como en el pasado sí fueron
un punto de conflicto entre los
presidentes Obama y Peña Nieto,
por la participación de China en
proyectos de infraestructura. Los
chinos participan en uno de los
tramos del Tren Maya, pero no
ha habido reclamos de Wash

ington. México sigue enviando
medicinas, equipo y alimentos a
Cuba, azotada por la pandemia y
los problemas económicos, pero
tampoco ha provocado ninguna
fricción. López Obrador invitó al
presidente Vladimir Putin como
su invitado a uno de los desfiles

conmemorativos de este año, pero
ni ha confirmado el líder ruso, ni
tampoco ha sido tema de conver
sación entre los dos países hasta
ahora.

Biden y López Obrador, por lo
que ha trascendido, tienen buena
empatia, pero desconfían uno de
otro. Sin embargo, han estable
cido una relación funcional de

mutuo beneficio, aunque a veces
parece descarrilarse por esta di
cotomía del Presidente mexicano

entre un líder social de oposición
antiyanqui, yjefe de Estado. Pero
nada de qué alarmarse, tampoco
por ahora. A López Obrador le
conviene mandar el mensaje a
inversionistas y opositores de
que tiene una buena relación con
Biden, pese a los pronósticos que
había en un principio, y a Biden le
conviene tener a López Obrador
cooperando con él en materia de
migración.
Una cumbre, como la que se

está armando para finales de sep
tiembre, es lo que ahora necesita
rían para apuntalar la idea de una
buena relación.
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Cumbre con Biden
Raymundo
Riva Palacio
Si las cosas marchan durante

los próximos días como
hasta este momento, el 23

de septiembre se llevará a cabo
nna presencial cumbre entre los
presidentes Andrés Manuel López
Obrador y Joe Biden. No sería en
la Ciudad de México, como que
ría López Obrador, porque como
deslizaron diplomáticos estadou
nidenses, no era adecuado que
Biden visitara Palacio Nacional

durante el mes patrio. La reu
nión sería en la Casa Blanca, en
Washington, donde estuvo López
Obrador enjulio del año pasado
invitado por Donald Trump.
La confirmación de este en

cuentro dependerá de que se
pongan de acuerdo en los detalles
de la agenda y se lime cualquier
aspereza que pueda surgir, lo que
será una noticia importante para
López Obrador y un respiro en la
relación bilateral, que hace unas
semanas atravesó por una zona de
alta turbulencia por sus insisten
tes afirmaciones sobre "el inter
vencionismo" de Estados Unidos
en la política interna de México
y sus llamados a la desaparición

de la Organización de Estados
Americanos.

Las condiciones para esta re
unión, que le urge más a López
Obrador que a Biden para efectos
de cohesión interna, se han ido
construyendo en la medida que el
Presidente mexicano ha modu
lado su retórica belicosa. Varios
jaloneos se dieron entre el Depar
tamento de Estado y la Secreta
ría de Relaciones Exteriores por
protestas de Washington, que lle
garon a un punto casi de quiebre
cuando López Obrador planteó en
julio la sustitución de la OEA "por
un organismo verdaderamente
autónomo, no lacayo de nadie".
Esto llevó a que el Departamento
de Estado advirtiera que de haber
más acusaciones de "intervencio
nismo", emitiría un comunicado
que probablemente no le gustaría
al Presidente de México.
López Obrador entendió el

mensaje, pero tuvo otro momento
difícil cuando sostuvo una reu

nión virtual el 9 de agosto con la
vicepresidenta de Estados Unidos,
Kamala Harris, a quien le exi
gió duramente que su gobierno

debía darle vacunas antiCovid a

México, que tuvo una respuesta
simétrica, al señalar la enviada de
Biden que no teman ninguna res
ponsabilidad ni obligación para
darles vacunas. Después de ese
inicio difícil de plática, la conver
sación mejoró y terminó de buena
manera. Incluso, a través de ella
invitó a Biden a visitar México.
Inicialmente, los funcionarios

del Departamento de Estado dije
ron que la agenda de Biden estaba
saturada, pero que buscaría en
contrar una fecha futura para que
pudieran encontrarse en persona.
Esa posición fue modificándose
en la medida que el Presidente
mexicano cambió el tono de sus

críticas a Estados Unidos por agra
decimientos por las vacunas, y
aceptaba las peticiones de Wash
ington de reforzar la vigilancia en
la frontera con Guatemala, que
hizo despachando el 40% de la
Guardia Nacional a realizar tareas

de policía migratoria, y conceder
la reinstauración del Diálogo Eco
nómico de Alto Nivel, creado por
los presidentes Barack Obama y
Enrique Peña Nieto, para dar un
marco institucional al acuerdo
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comercial norteamericano, que
tendrá su primera reunión en
Washington el 9 de septiembre.
Negociadores de las dos canci

llerías están revisando y defi
niendo la agenda de trabajo entre
los dos presidentes, si se da un
encuentro sólo entre López Obra
dor y Biden, y otro donde enca
becen a sus delegaciones en una
reunión bilateral, donde ya no
se discutiría nada de fondo, sino
se concretaría aquello que los
dos equipos fueron trabajando.
No se sabe cuáles son los puntos
que quiera tratar López Obrador,
pero ha sido muy insistente en la
pronta reapertura de la frontera
para tráfico no esencial, a lo que
se ha resistido Estados Unidos,
cuando menos hasta octubre,
porque consideran que no se ha
manejado adecuadamente la
pandemia del Covid19.
Biden tiene dos temas en la

agenda bilateral que expuso
desde su primer encuentro vir
tual con López Obrador el 1 de
marzo, y que han sido reforzados
por Harris y el equipo de seguri
dad nacional de la Casa Blanca: la

migración y el cambio climático.
En el tema de la migración, Ló
pez Obrador accedió a reforzar la
frontera, pero aún no encuentran
un verdadero punto de contacto
concreto sobre cómo impulsar
el desarrollo en Centroamérica.

López Obrador cree que es con
la exportación de programas so
ciales; Biden insiste en que es con
inversión y transferencia directa

de recursos. Por cuanto al cambio

climático están en las antípodas,
donde Biden camina hacia el final

de los combustibles fósiles y López
Obrador finca en ellos el desarro
llo de México.

Hay otros temas menos visibles

que son delicados en la relación
bilateral y que no han surgido
como problemas en la actuali
dad, como en el pasado sí fueron
un punto de conflicto entre los
presidentes Obama y Peña Nieto,
por la participación de China en
proyectos de infraestructura. Los
chinos participan en uno de los
tramos del Tren Maya, pero no
ha habido reclamos de Wash

ington. México sigue enviando
medicinas, equipo y alimentos a
Cuba, azotada por la pandemia y
los problemas económicos, pero
tampoco ha provocado ninguna
fricción. López Obrador invitó al
presidente Vladimir Putin como
su invitado a uno de los desfiles

conmemorativos de este año, pero
ni ha confirmado el líder ruso, ni
tampoco ha sido tema de conver
sación entre los dos países hasta
ahora.

Biden y López Obrador, por lo
que ha trascendido, tienen buena
empatia, pero desconfían uno de
otro. Sin embargo, han estable
cido una relación funcional de

mutuo beneficio, aunque a veces
parece descarrilarse por esta di
cotomía del Presidente mexicano

entre un líder social de oposición
antiyanqui, yjefe de Estado. Pero
nada de qué alarmarse, tampoco

por ahora. A López Obrador le
conviene mandar el mensaje a
inversionistas y opositores de
que tiene una buena relación con
Biden, pese a los pronósticos que
había en un principio, y a Biden le
conviene tener a López Obrador
cooperando con él en materia de
migración.
Una cumbre, como la que se

está armando para finales de sep
tiembre, es lo que ahora necesita
rían para apuntalar la idea de una
buena relación.

A López Obrador le
conviene mandar

el mensaje deque
tiene una buena
relación con Biden
A Biden le conviene
teneraAMLO

cooperando con
él en materia de

migración
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AUTONOMÍA RELATIVA

El rencoroso
Juan Ignacio
Zavala
El Presidente parece haber

perdido el rumbo de lo
que pensaba que iba a

ser su gobierno. Atorado por la
realidad y por una dinámica en
la que él solo se metió, su dis
curso no ha dado paso a las ac
ciones en materia de gobierno,
de tal manera que ha pasado a
la parte punitiva: al castigo a
los demás, a mostrar su poder,
que en lugar de generar pa
trimonios públicos y políticas
que ayuden al desarrollo y la
igualdad, su poder está siendo
orientado a castigar al contra
rio, al diferente. López Obra
dor lo único que ha refinado
en estos años de gobierno es su
sentido de la venganza, le ha
sacado brillo a su rencor.

La persecución política en
contra de Ricardo Anaya no
es otra cosa a que la manifes
tación de su odio, su pasión
por la ponzoña y la revancha,
la demostración de poder más
baja: el castigo ejemplar sobre
el que ha osado desafiarlo en
algún momento. ¿Qué mal
hacía Anaya? Construir una
candidatura con miras a la
próxima elección presiden
cial. Ni siquiera era seguro que
fuera el candidato ya no diga
mos de la oposición en su con
junto, de su propio partido. El
Presidente, al más puro estilo
de Daniel Ortega en Nicaragua
López Obrador quisiera que lo
compararan con Lincoln o con
Mandela, pero lo que le queda
es Daniel Ortega, Evo Morales,
Abdalá Bukaram, alguno de los
Kirchner, ha decidido perse
guir a sus opositores. Hay que
hacer notar que las malqueren
cias bien ganadas por Anaya en

el pasado han vuelto a resur
gir, pero lo que pasa ahora con
él lo trasciende, se trata de una
persecución como la que no
teníamos noticia hace décadas.

López Obrador ha decidido ha
cer de Anaya un ejemplo para
castigar a cualquier político
ambicioso que no sea él; lo des
cribe en su carrera con autén

tico coraje: la ambición del
joven Anaya, la consecución de
sus objetivos políticos y hasta
su sonada derrota son usadas

por el Presidente como ejem
plo de lo que no debe hacer la
juventud. Porque claro, para
un puritano como él todo debe
tener una enseñanza moral, y
los jóvenes deben ser como el
Presidente: un hombre bueno,
conocedor, honesto, puro, con
valores y alejado del consumo
de bienes materiales, que repu
dia el dinero, que reniega del
poder y que abraza a los despo
seídos. A la mejor por eso vive
en un palacio, porque no hay
lugar que lo merezca.
En los sermones de esta se

mana el Presidente ha sido

pródigo en su elogio del mar
tirio y de la culpa. Anaya es
culpable porque no supo, o
creyó, que no habría conse
cuencias. Dios castiga y el
Presidente también. Desde
el púlpito presidencial López
Obrador instaba a Anaya a que
probara su inocencia cuando
se supone que es al revés el
asunto: el gobierno debe pro
bar que es culpable y dijo que
la cárcel "fortalece" al inocente

que tiene un liderazgo, que
no hay por qué huir porque
quien nada debe, nada teme.
Sin embargo, cercanos a él
"tienen otros datos": Marcelo

Ebrard huyó a vivir a Francia
y Napoleón Gómez Urrutia se
exilió en Canadá. A la mejor no
tienen madera de líderes.

En el libro El tirano, Shakes
peare y la política (Ed. Alfa
beto) Stephen Greenblatt
menciona respecto de Ricardo
III: "El tirano, curiosamente,
no siente mucha satisfac
ción. Bien es cierto que ha
alcanzado la posición a la
que aspiraba, pero las artes
que le han permitido hacerlo
no son las mismas, ni mucho
menos, que las que se requie
ren para gobernar con éxito.
Cualquier placer que hubiera
podido imaginar que obten
dría da paso a la frustración,
a la cólera y a un temor que lo
reconcome".

Y en ésas estamos, contem
plando la cólera y la frustra
ción del Presidente.

AMLO ha decidido

hacer de Anaya
un ejemplo para
castigara cualquier
político ambicioso
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LA FERIA

En lo que va Odebrecht
Salvador
Camarena
Hay algo de increíble en

todo lo que está ocu
rriendo con Ricardo

Anaya y no necesariamente es
la cacería de la que es objeto por
parte de AMLO.
Desde que en diciembre de 2016

se supo que Odebrecht había lle
gado a un arreglo en una corte de
Nueva York para ser perdonada,
en México surgió una gran duda: a
dónde fueron a parar los 10.5 mi
llones de dólares que esa compañía
brasileña declaraba haber pagado
aquí. Cabe recordar que, de ini
cio, se reveló que esos sobornos
se habrían canalizado entre 2010
y 2014, mas de lo que se conoció
inicialmente del expediente no sur
gió la identidad de quién los había
recibido.

En ese entonces el procura
dor general de la República era
Raúl Cervantes, quien renunció
en octubre de 2017. Al dejar el
puesto ese funcionario priista dijo
en el Senado que, no obstante su

salida, en la PGR quedaba lista
la indagatoria sobre los sobor
nos de Odebrecht: "El complejo
esquema para corromper funcio
narios, obtener contratos públicos
de manera indebida y luego tratar
de esconder el dinero mal habido

en paraísos fiscales, puso a prueba
nuestra determinación y a nuestras
instituciones".

Esas instituciones, sin embargo,
nada o poco hicieron con lo que
Cervantes les dejó, si es que dejó
algo. La PGR, cabe recordar, no
volvió a tener titular en el resto del
anterior sexenio.

Así que, primera cosa, o Enrique
Peña Nieto quiso perdonar a Emilio

Lozoya y ordenó que congelaran el
expediente dejado por Cervantes,
o el mexiquense no podía permitir
que avanzaran las pesquisas pues
terminarían por involucrarlo a él,
o a colaboradores suyos y no sabe
mos si a personajes de otros parti
dos o esferas.

Llegó 2018, ganó Andrés Ma
nuel López Obrador y ahora la Fis
calía General de la República nos
dice, basados en el testimonio de
Lozoya que se fugó del país en la

primavera de 2019 y sería extra
ditado desde España enjulio del
2020 que el dinero de Odebre
cht se usó para campañas del PRI,
y que otros fondos frieron para
comprar voluntades en la reforma
energética de 2013, en este último
renglón es donde Ricardo Anaya
habría pecado, al recibir, siem
pre según el exdirector de Pemex,
6.8 millones de pesos cuando fue
diputado.
Los panistas han alegado que

qué necesidad había de que los
sobornaran para aprobar una re
forma por la que el PAN propugnó
desde hace sexenios. Ese argu
mento, por supuesto, no cancela la
voracidad de nuestra clase política,
que se acostumbró a sacar raja in
cluso de iniciativas en las que esta
ban de acuerdo. En todo caso, debe

ser la justicia la que establezca y
demuestre que, en efecto, pagaron
a Anaya, y a otros, tales sobornos.
Pero judicialmente, 13 meses

después del retorno de Lozoya a
México, el balance de la FGR sobre
el mayor escándalo de corrupción
en América Latina, donde por ese
caso ha caído una fila de gobier

nos, es: cárcel para un exsenador
panista bastante mediano; nin
guno de los priistas que habrían
usado ese cochino dinero en sus
campañas tras las rejas (menos
que nadie el exdirector de Pemex,
que goza de prisión domiciliaria)
y Anaya a punto de convertirse en
prófugo.
En resumen: ¿Odebrecht so

bornó a priistas para ganar multi
millonarios contratos, pero por ese
caso la cárcel la pagaran algunos
panistas?
Guau, por qué no se le ocurrió a

Peña Nieto en 2017: habría dejado
al PAN sin candidato y en entre
dicho, en una de esas su partido y
Meade no perdían tan feo en 2018,
y él no viviría en el exilio, perdón,
en el extranjero. Odebrecht en Mé
xico: increíble.

¿Odebrecht sobornó
a priistas, pero por
ese caso la cárcel

la pagarán algunos
panistas? Guau
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Cuatro mil millones de pesos
para el rescate de Pymes
La Coparmex CDMX y la

fintech de soluciones finan
cieras Konfío anunciaron

la firma de una alianza con un
potencial de 4 mil millones de
pesos para lo que resta de 2021,
con el objetivo de coadyuvar
en la recuperación económica
de empresas perjudicadas por
la pandemia de Covid19 y la
creación de nuevas unidades de
negocio a través de tres solucio
nes con tecnología como pilar:
financiamiento a través de algo
ritmos que hacen más sencillo
el otorgamiento de créditos y
tarjetas de crédito empresaria
les, y una solución de pagos B2B
(negocionegocio), que permite
ofrecer opciones de financia
miento entre empresas.
El hub de soluciones tendrá

como prioridad el financia
miento, pero también a través
de cursos y talleres, la educa
ción financiera, herramientas
de productividad y formación,
elementos básicos que las Pymes
requieren para crecer, los cuales
están a disposición desde ahora
para los 40 mil empresarios de la
Coparmex en la Ciudad de Mé
xico y el país.
Este esfuerzo resulta encomia

ble, sobre todo que el gobierno,

particularmente en la capital del
país, solo ha dado algunas aspi
rinas para el enfermo que se en
cuentra en estado terminal.

Armando Zúñiga Salinas,
presidente de Coparmex CDMX,
recordó que la desaparición de
más de un millón 10 mil em
presas (20% de las que había en
2018, de acuerdo con datos del
INEGI), es debido a que pocas
estaban listas para brindar sus
servicios o productos de manera
digital y la brecha tecnológica
fue determinante, por lo que la
alianza conformada toma mu

cha relevancia porque pone al
alcance de las micro, pequeñas
y medianas empresas la innova
ción tecnológica al servicio de la
recuperación económica.
Filiberto Castro Navarro, vi

cepresidente de Crecimiento de
Konfío, explicó que los empresa
rios interesados en el financia
miento a través de esta alianza

obtendrán una mejora en la
comisión de apertura de apro
ximadamente 30% comparada
con el mercado, además del plan
de formación empresarial, para
lo cual las solicitantes deberán

tener un mínimo de 6 meses de
facturar y pagar sus impuestos.
"Estoy seguro que esta alianza

fortalecerá las capacidades de
innovación, gestión de negocios
y financiamiento entre quienes
se han aventurado a empren
der un negocio y han consoli
dado una empresa que ahora se
encuentra en riesgo", expresó el
líder empresarial.
Este esfuerzo se suma a los

que el Centro Empresarial rea
liza a través de la plataforma
CONECTA COPARMEX Ciudad

de México, donde ya se encuen
tra una bolsa de trabajo, créditos
empresariales desde la banca
privada y Sofomes, networkings
nacionales e internacionales, así
como un canal de ventas 100 por
ciento digital.
Castro Navarro dio a conocer

que los 4 mil millones de pesos
para lo que resta del año son
parte de su programa de ope
ración para este 2021, del que
hasta el momento han entre

gado 3 mil millones de finan
ciamiento y con un panorama
alentador para las Pymes, por
que se vienen los mejores meses
del año por el regreso a clases,
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el Buen Fin y las fiestas de la
época.
Por lo que, expresó, es el mo

mento de conectarse a la plata
forma CONECTA COPARMEX

CDMX y a través de ella en sólo
6 minutos conocer su capacidad
de crédito anual, que puede ir
de los 100 mil a los 3 millones de

pesos, tras advertir que el pro
medio de financiamiento para
las Pymes ha sido de 700 mil pe
sos, que les ha permitido crecer
entre 28 y 30% los seis meses
posteriores.
De acuerdo con la más re

ciente Encuesta Nacional sobre

Productividad y Competitivi
dad Empresarial (Enaproce),
actualmente siete de cada diez
Pymes carecen de acceso a fi
nanciamiento, lo que aumenta la
urgencia por crear mejores con
diciones para su desarrollo dada
la importancia económica que

tienen para el país, sobre todo
porque es el sector que aporta
52% del PIB y genera siete de
cada diez empleos, constituyén
dose en la columna vertebral de
la economía mexicana.

Habría que recordar que Kon
fío, desde su fundación en 2013,
ofrece acceso ágil a crédito em
presarial con un proceso de deci
sión inmediato basado en datos

e inteligencia artificial. En 2020
lanzaron una tarjeta de crédito,
y adquirieron un sistema ERP de
gestión empresarial en la nube,
y hoy han sumado una solución
de pagos B2B que busca mejorar
el manejo y financiamiento de
pagos entre empresas. Hasta la
fecha Konfío ha recaudado 269
millones de dólares de inverso
res como Softbank, VEF, Kaszek
Ventures, QED Investors, la Cor
poración Financiera Internacio

nal y recientemente de Lightrock
y Tarsadia Capital. Hoy Konfío
es la entidad que más fondos
está canalizando a las pequeñas
y medianas empresa en creci
miento, el segmento más impor
tante para el desarrollo del país.
Konfío es un aliado que ayuda a
las empresas mexicanas a mejo
rar su productividad y acelerar
sus ventas.

"La desaparición de
más de un millón

10 mil empresas,
es debido a que
pocas estaban
listas para brindar
sus servicios o

productos de
manera digital"
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SOBREMESA

Vender el alma al diablo,
o mejor dicho,
aDonald Trump

Lourdes
Mendoza
Por años la izquierda mexi

cana ha manejado como un
estandarte el pensamiento

antiyanqui y todo lo que huela a
gringo es mal visto. El problema para
el presidente López Obrador es cómo
ha navegado en medio de este pensa
miento para no darle la espalda a sus
principios, pero al mismo tiempo pedir
a Estados Unidos que nos considere un
aliado y de paso, si se puede, que nos
mande más vacunas.

En esta relación de amor y odio al
principio de su mandato, AMLO le juró
amor eterno a Trump y con ello le
vendió su alma al diablo, y de paso com
prometió al país; con ello mandó a su
negociador a dar lo que fuera necesario
para que se concretara el TMEC.

Después en su visita a la Casa Blanca
despreció reunirse con el entonces can
didato a la Presidencia Joe Biden,
calculando que perdería las elecciones.

Hoy se pagan las consecuencias de
estos hechos, por un lado con los efectos
laborales que ya sufre en carne pro
pia GM, abriendo un sistema de de
nuncias que puso contra las cuerdas al
sindicato que encabeza Tere so Me
dina y que en días recientes recibió el
más duro golpe al sindicalismo nacio
nal y a la CTM en lo particular, al ser
desconocido el contrato colectivo de la

armadora en Silao, Guanajuato, y al
mismo tiempo desconociéndolo como

líder de este sindicato, todo promo
vido desde los Estados Unidos por la
USTR.

Esto abre la caja de pan
dora para todas las empresas que
tienen contratos con la central obrera

que en algún momento fue una de las
más poderosas del país, al tiempo que
puede ser la entrada de Napito y
otros sindicatos nacionales y extran
jeros que se relamen los bigotes para
meterse por cualquier rendija a la in
dustria automotriz que no había
abierto las puertas a estos sindicatos.
Pero no sólo el tema laboral pone

en predicamentos a la industria au
tomotriz y su cadena de suministro,
también el gobierno americano, el
cual nuevamente por conducto de la
USTR ha desconocido los acuerdos y
ha expresado una interpretación di
ferente para el cálculo del Valor de
Contenido Regional, que no sólo se
incrementó del 62.5% al 75% para los
vehículos ensamblados en la región de
Norteamérica, sino que hace aún más
estricta la forma de cómo alcanzar este
porcentaje de integración regional
para el ensamble de los vehículos en
México.
Como resultado de esta interpre

tación, la propia secretaria Tatiana
Clouthier ha intervenido para tra

tar de concientizar a la encargada de
asuntos comerciales de la Unión Ame

ricana Katherine Tai, intentando
convencerla de que su interpretación
no coincide con el texto del acuerdo

en el capítulo de Valor de Contenido
Regional; sin embargo, después de
varios intentos, la respuesta de la en
cargada de comercio de los Estados
Unidos ha sido contundente, noso
tros decidimos qué se debe hacer
conforme lo interpretamos y há
ganle como quieran. ¡Quihúboles!

De hecho, la propia Clouthier ya le
transmitió el mensaje a la industria
automotriz y al parecer lo único que
queda por hacer es redoble de tambo
res iniciar un periodo de consul
tas que durará 75 días. Concluidas
éstas, si no se llega a un acuerdo entre
Canadá, Estados Unidos y México, se
tendrá que acudir a un panel de con
troversias, lo que no anticipa una solu
ción en el corto plazo.
Con este ambiente de distancia

miento entre Estados Unidos y México,
donde el presidente Biden no trata con
AMLO, sino su vicepresidenta Kamala,
pues aunque es mía súper política no
son pares, por lo que se vislumbran
tiempos oscuros en la relación entre
ambos vecinos y socios comerciales.
Al final haber vendido el alma

a Trump parece que no fue una
buena idea.

COINCIDENCIAS, CASUALIDADES....
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Ya que hablo de temas escabrosos de justicia, qué les cuento, que la
jueza Karla Montes Ortega, a la que un Tribunal de Alzada le or
denó la reposición de procedimiento del cateo a Claudia Sánchez

Mayorga, por no haber hecho bien su chamba, ya no será su verdugo... ah no,
perdón, la jueza encargada, pues la cambiaron al Centro Federal de Justicia
Penal de Juicios Orales con sede en Cuernavaca desde el 16 de agosto. ¿Ella
habrá pedido su cambio o la Judicatura lo habrá hecho? Ya nos entera
remos. Por cierto, hoy se debe llevar a cabo la constitucional para ver si le
cambian la medida cautelar tras ocho años de prisión, pues el Tribunal de
Alzada también le revocó la sentencia y hoy su estatus jurídico es de prisión
preventiva. Ya les contaré qué pasa con el chivo expiatorio del Solid Gold,
Claudia Sánchez Mayorga, quien ha sufrido un sinfín de vejaciones, cero res
peto a sus derechos humanos y ni hablar de un debido proceso.
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Los pecados de Brenda Lozano
Arremeter en contra de

la escritora Brenda Lo
zano ha sido una esca

ramuza injusta que va más allá
del debate sobre cuál es el perfil
idóneo que requiere un puesto
diplomático como el de repre
sentar y promover la cultura de
México en otro país.
Ha habido pifias de forma y

fondo en esta historia que bien
pudo haber escrito Rafael Ber
nal. Sabemos que inició con el
despido de Jorge F. Hernán
dez como agregado cultural de
México en España por criticar
a Marx Arriaga, aunque hay
quienes aseguran que fue por
misógino. Pero aún no sabemos
cómo acabará toda esta historia,
a pesar de que ya se definieron
varios capítulos.
Como haya sido, las erráticas

decisiones que se tomaron desde
la Cancillería dos renuncias y
mucho fuego amigo llevaron
a la opinión pública a cuestio
narse, una vez más, cuáles son
los objetivos de las representa
ciones culturales, para qué sir
ven y para quiénes deben servir.
A pesar de que es un sueño

para muchos artistas represen
tar las letras, la pintura o música
mexicana, en París, Ámster

dam, Praga o Moscú, poco se
ha beneficiado de esas áreas a

la mayoría de las y los mexica
nas (muchos dirán que el arte
no es para todos, pero la cultura
sí debe ser). La labor de muchos
agregados culturales no tras
ciende los clichés impuestos por
los círculos culturales dominan

tes, más cercanos a la burguesía
que a las aulas universitarias.
Pero más allá del manejo de

estas representaciones cultu
rales en otros países, Brenda
Lozano fue víctima de la polari
zación política. No se evaluó su
perfil como artista o activista,
y lo que ello sumaría a su, hasta
ahora, nuevo cargo. Sino que se
esgrimieron sus posibles resulta
dos a partir de sus críticas hacia
la forma de gobernar de la 4T,
desde memes inocuos. Pesaron

más las redes que sus libros. Al
parecer, para los incondiciona
les, velen más cien Arvidez que
una Lozano.

No obstante, cuando se ejerce
la política se debe medir distinto
que cuando se ejercer la cultura.
La mejor autodefensa para la 4T
hubiera sido respetar su nombra
miento, y que sus críticos, más

allá de sacrificarle por sus críti
cas al presidente, comprender
que lo que se requiere son voces
audaces y frescas que velen a
favor de minorías artísticas, jó
venes creadores y nuevas expre
siones que rompan el control de
la burguesía intelectual.
Ahora, quienes sufren su

nombramiento, quieren hacer
parecer que Lozano cometió va
rios pecados: aceptar el puesto
que le ofreció el poeta y ahora
exfuncionario de la Cancillería,
Enrique Márquez; defender su
nombramiento en las páginas de
El País, y retar las palabras del
presidente al no renunciar.
Andrés Manuel propuso que

la sustituta de Lozano fuera una
mujer indígena, yo pienso que
se refiere a Natalia Toledo, otra
genial escritora. Ambas idóneas
para ese puesto, pero recorde
mos que la cultura se gestiona
distinto que la política, y al pare
cer la cultura y el arte se quieren
politizar.
¿Valentía? ¿Descaro? Quizá

un poco de las dos. Brenda se
mueve a partir de sus princi

pios, al menos así lo plantea en
el texto donde explica por qué
aceptó el cargo. Los berrinches
del sector más radical buscan
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derribar a una figura que podría
ser mucho más benéfica para la
tan prometida trasformación,
que su renuncia sirva para que
ese rancio grupo ideologizado
aplauda.
Quien se dedica profesional

mente a desarrollar cualquiera
de las artes merece un reconoci

miento sin objeciones. Y aunque
sabemos que hay una industria
detrás de los artistas, en los úl
timos tres años se ha abierto un
duro debate sobre el impacto de
las supuestas "mafias cultura
les" en la sociedad. El problema
con la gestión cultural del actual
gobierno es que no tiene estra

tegias para impulsar a nuevos
creadores o nuevas corrientes,
libres.
He leído varios libros de

Brenda Lozano. Ella segura
mente no tiene ni idea sobre
quien escribe este texto, pero a
partir de lo que he leído suyo, le
creo.
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Niños héroes

Es poco lo que conocemos so
bre el Covid 19: no sabemos
cuándo, dónde y por qué

inició; cómo frenar su expansión o
cómo prevenirlo y curarlo. Conta
mos con pruebas, pero a veces dan
falsos positivos. Se han desarro
llado vacunas, pero ignoramos su
efectividad y efectos secundarios.
Hay tratamientos, pero aún son
experimentales.
Los investigadores se han esfor

zado por encontrar respuestas y
el personal de salud ha honrado
a la profesión sacando adelante a
miles de pacientes, a pesar de los
peligros y la falta de apoyos.
Los gobiernos se han visto im

potentes e insensibles, erráticos y
titubeantes. Los políticos han que
rido minimizar o aprovecharse de
la situación y la población, angus
tiada por la incertidumbre, des
confía de las decisiones que toman
y se deja llevar por supersticiones

y rumores.
La suspensión de actividades

abatió los contagios a costa de
frenar el crecimiento, retrasar
proyectos, cancelar fuentes de tra
bajo y dejar sin ingresos a los más
pobres.
El cierre de las escuelas ha

producido retraso académico y
deserción. En todas partes se está
tratando de regularizar las clases,
porque los niños aprenden mejor
en las aulas y porque la conviven
cia con sus compañeros es impor
tante para su desarrollo emocional
y para que adquieran habilidades
sociales. Hay riesgo, pero no tanto
como el que se suponía.
No hay evidencia científica de

que los niños sean más vulnera
bles a la variante Delta o de que
los enferme más que a los adultos.
Lo que sí es claro es que los peque
ños, en la superficie de las células,

tienen menos receptores que el vi
rus pueda usar para entrar y cau
sar la enfermedad. También se ha

concluido que son capaces de des
plegar una respuesta inmune más
rápida, que permite apagar la acti
vidad virulenta antes de que cause
estragos. Y que al tener menos
comorbilidades y tasas de obesi
dad que los mayores, se agravan
menos. Además, en la medida en
que más adultos estén inmuniza
dos, lógicamente disminuirá la
transmisión hacia los menores.
INSENSATEZ

Un tema crítico es el de las instala

ciones. En países con baja cober
tura, los grupos son muy grandes
y los chicos difícilmente pueden
mantener un distanciamiento
prudente. Eso no sucede en Esta
dos Unidos. De por sí cuenta con
una infraestructura educativa

envidiable y se han empeñado en
mejorar la ventilación y en insta
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lar filtros de aire.

Lo absurdo es que hay una
gran reticencia a adoptar las tres
medidas de sentido común más
sencillas y efectivas: inocular al
personal escolar y a los mucha
chos mayores de 12 años, hacer
pruebas aleatorias y asegurarse de
que todos usen cubrebocas en el
interior de los edificios.

Aunque hay suficiente disponi
bilidad del biológico, por ignoran
cia o negligencia, la mitad de los
americanos aún no se ha inyec
tado. Algunos gobiernos estatales
han ordenado a los maestros que
se vacunen o que certifiquen cada
semana que no están infectados.
Los sindicatos del gremio se opo
nen a ambas cosas y han llevado el
asunto a los tribunales.

Otros gobernadores o legislatu
ras han prohibido que los distri

tos escolares hagan obligatorio el
uso de los cubrebocas. Afortuna

damente muchos presidentes de
juntas escolares o superintenden
tes (puestos de elección) se han
opuesto a los secretarios de edu
cación (cargos de designación) y
han hecho valer su autonomía.
El colmo es que ciertos gober

nadores se atrevieron a quitarle el
reconocimiento oficial a colegios
particulares (Illinois), a reducir el
presupuesto de distritos rebeldes
(Florida) o a aumentarlo a "los
que cumplen las leyes" (Arizona).
Muchos padres de familia no

están de acuerdo con que sus
hijos usen cotidianamente el cu
brebocas, sin considerar que los
Centros para el Control y la Pre
vención de Enfermedades (CDC)
y los colegios de pediatras lo re
comiendan, por ser un método

de prevención seguro y eficaz;
barato, ampliamente disponible y
fácil de usar.
En redes sociales circulan in

formes falsos acerca de envene
namiento por dióxido de carbono
y teorías sobre supuestas afec
taciones a la función cognitiva o
al desarrollo cerebral por su uso
prolongado. Papás y mamás con
camisetas que dicen "unmask our
kids" han protestado afuera de
los planteles, alegando que sus
hijos se sofocan o sufren acné y
claustrofobia.

En realidad, los niños entienden
la situación y están acostumbra
dos a las medidas de seguridad,
aunque sean incómodas (como
el casco para andar en bicicleta).
Les divierte enmascararse como

los héroes de las películas y, como
ellos, quieren salvar al mundo de
la gente tonta.
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RRC ZHUZHOU LOCOMOTIVE ya
puso contra la pared al gobierno de
la 4T: la linea 1 del Metro no la van a
poder entregar ni en tiempo, ni con
todo lo que dijeron ni en el costo que

ofrecieron.

Ahora están pidiendo no hacer algunas
obras, están solicitando más dinero, están nego
ciando entregar la obra después de que deje el
gobierno Claudia Sheinbaum y están exigiendo
deshacerse de su principal socio.
El nuevo director del Sistema de Transporte

Colectivo, Guillermo Calderón, está en una
encrucijada: ciertamente quiso rescindir el
contrato, pero las huestes de Florencia Serra
nía lo dejaron bien blindado.
Deshacerlo costaría alrededor de 800 millo

nes de pesos, además de que el golpe político
para Sheinbaum sería monumental, porque ya
no da el tiempo para reasignarlo y concluirlo en
su gobierno.

El fondo del problema fue el empecinamiento de Serranía y su grupo, muchos toda
vía incrustados en el Metro, por darle el contrato de 34 mil millones de pesos a los chi
nos representados por Gisofeng Zhang Heng.
Ganaron con una oferta bajísima, de 32 mil 220 millones de pesos, si se compara

con la de CAF, que dirige Max Zurita, de 46 mil 658 millones, que fue el único conten
diente de los chinos.

Ahora están pidiendo más dinero y solicitando prescindir de algunas obras. Pero lo
más delicado es que CRRC se peleó en el camino con su principal socio y tecnólogo, la
francesa Thales, que dirige Nadia González.
Este grupo era el corazón del proyecto y que le dio reconcimiento a CRRC en la lici

tación, pues los asiáticos nunca han realizado un trabajo en el Metro. Los galos lidera
ban la obra electromecánica.

Esta parte, la electromecánica, que implica los sistemas de control y de vías, equi
vale a más del 50% del costo de la linea 1. El fuerte de CRRC era el capital: fue el único
que estuvo dispuesto a meter equity.
Los chinos están redefíniendo a sus subcontratistas. Pero la duda es si el gobierno

de la CDMX les permitirá modificar el proyecto original, les darán más dinero y, aún
más importante, plazo para terminar la obra.
Es la obra insignia de Sheinbaum en materia de movilidad.

HABLANDO DE CLAUDIA Sheinbaum,
encontronazo el de la Jefa de Go

bierno de la CDMX con Grupo ICA
por la Línea
12. Trascendió

que la razón,
o por lo me
nos una de las

razones para
que se pospu
siera este lunes

la presenta
ción del peri
taje final del
desplome del tramo elevado, es un
desencuentro con la constructora
que dirige Guadalupe Phillips. Y
es que en el cúmulo de información
y de datos que se desprenden de la
auditoría, hay una conclusión que
pega en el índice de flotación de la
compañía que fundó Bernardo
Quintana Arrioja: la obligación
de reconstruir un tramo subtérra
neo ubicado más adelante de la es

tación Olivos, el cual acusa graves
fallas estructurales que dificultan
la circulación de los convoyes. ICA
de David Martínez, CICSA de Car
los Slim y Alstom que dirige Mai
té Ramos, tendrían que hacer
frente a un pago de unos 800 millo
nes de pesos adicionales para repa
rar solo ese túnel.

TRAS EL CIERRE de la venta de Kio
Networks al fondo I Squared Capi
tal, que pre
side Sadek

Wahba, en
unos 600 mi
llones de dó
lares, viene
ahora un pe
riodo de apro
ximadamente

18 meses para
que la compa
ñía fundada por María Asunción
Aramburuzabala cumpla con las
proyecciones comprometidas. De
entrada está mantener un Ebitda de
cuando menos 85 millones de dóla

res anuales y conservar la mayoría
de los contratos. El reto será rete

ner los del gobierno federal ahora
en la era de la 4T y que representan
cerca del 74% de los ingresos. Le
he comentado en más de una oca

sión que Andrés Manuel López
Obrador le tomó distancia a "Ma

riasun". El equipo gerencia] de Kio
seguirá siendo liderado por Sergio
Rosengaus, al menos durante ese
periodo de año y medio.

LA PROCURADURÍA FISCAL quere
lla ante la Fiscalía Especializada

en Materia de Delincuencia Orga
nizada contra Juan Carlos Pérez
Góngora, candidato a la presiden
cia de la Confederación Nacional de

Cámaras de Comercio, Servicios y
Turismo (Concanaco) por presun
ta defraudación fiscal equiparada.
La instancia que encabeza Car
los Romero investiga al dirigente
desde el pasado mes de mayo. Pé
rez Góngora declaró en el ejerci
cio fiscal 2016 ingresos menores a
los realmente obtenidos. Declaró

un millón 829 mil 36 pesos y se le
observaron 7 millones 712 mil 672
pesos. Con dicha conducta, el as
pirante a representar a los comer
ciantes del país omitió el pago de
Impuesto Sobre la Renta por 2 mi
llones 18 mil 138 pesos.

ATENTOS EN BANORTE. Y es que
la versión que corre al interior del
grupo funda
do por Rober
to González
Barrera es

que Carlos
Rojo Mace
do deja el gru
po financiero.
El todavía di

rector general
de la Oficina
de la Presidencia estaría enfilando

hacia Grupo Pinfra, y en particu
lar hacia David Peñaloza Alatlis,
con quien emprendería un nuevo
proyecto financiero. La posición de
Rojo ya era insostenible en Banor
te, a pesar de la cercanía y amis
tad entrañable con Carlos Hank

González. Y es que tras la fusión
de Interacciones, el ex director de
ese grupo financiero nunca pudo
desplazar de la dirección general de
Banorte a Marcos Ramírez, con
quien se ahondaron las diferencias
en las últimas semanas. Se lo pasa
mos al costo.

POSADAS CONTRATÓ AL afamado
bufete neoyorquino Cleary Gottlieb
& Hamilton, vía el experto Richard
Cooper, para implementar el
Chapter 11, bajo un preacuerdo con
los tenedores de su bono de 393 mi
llones de dólares que refinanciará.
No habrá controversias y solo atañe
al intercambio del papel que vencía
el año próximo y que se extendió
hasta el 30 de diciembre del 2027.
En este proceso la cadena hotelera
también es asesorada por Luis Ni
colau del despacho Ritch, Mueller
y Nicolau y por Creel, GarcíaCué
llar, Aiza y Enríquez, que coman
da Carlos Aiza.
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n.

RUEDA DE LA
FORTUNA Di

versasorganizacia
nes sociales que lu
chan por medidas
más saludables en

el país, llamaron a
los próximcSf legisla
dorS&a emprender
políticas a favor de
la prevención y el
control del consumo
dé tabaco, el alco
hol, los alimentos ul
tra procesados y las
bebidas con alto
contenido calórico.

¡Asimismo, incluyen
medid® fiscales y
presupuestarias; la
atención al cáncer
como prioridad na
cional, iniciativas,
por la góbertura ylfl
versal en salud, pro
puestas parasviiar
el&nflicH&sBnte
rés y medidas1 con
tra la interferencia
de las industrias. Las

propuestas serán en
viadas a todos los
grupos parlamenta
rios en el Congreso.

ELEFANTE. Ag#
tes Fedérales de Mi

gración sufrieron
agresiones por par
te de un grupo de
personas migrantes
durante un operati
vo en vías férreas en
el munBpi&de Api
zaco, Tlaxcala. Uno
de los agentes tuvo
que ser hospitaliza
do deptiergencia
y se Hporta como
grave, derivado de
los golpes que reci
bió en 'el cráneo y
rastro con focas lan

zadas por quienes
caminaban en gru
po sobre la línea del
ferrocarril. El Institil
to Nacional de Mi
gración condenó las
prácticas violentas
registradas.

CARPA. "Se tie

nen que fortalecer
las capacidades
del Estado" ante un
fenómeno de solici
tudes de refugio sin
precedente, sostu
vo el subsecretario
de Derechos Huma
nos, Población y Mi
gración, Alejandro
Encinas Rodríguez.
Por su parte, la alta
comisionada ayxi
liar para Protección
lntemaeional :#e la

ACNUR, Gillian Tri
ggs reconoció al
país comoiuno dé
los pocos que man
tuvo sus fronteras
abiertas en el con
texto dé la pande
mia y reiteró su apa
yo para la atención
de las personas que
soliciten refugio.
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En una gran cantidad de los pro
blemas que aquejan a nuestro
país, podemos distinguir entre
tejidos en sus cimientos, un dis
tintivo general y que, por igual,

mucho tiene que ver con una cultura que
ha normalizado la ¡legalidad como for
ma de vida. Me refiero al desprecio rei
terado por fortalecer y apuntalar nuestro
endeble Estado de Derecho. No es tan

solo hacer lo que la ley manda, pero po
dría básicamente reducirse en gran parte
a ello. Sin embargo, esa acción no opta
tiva, tiene que acompañarse de una se
rie de códigos que ejemplifican positiva
mente por parte de quienes se obligan a
cumplirla. Así, tanto para ciudadanos co
mo para gobernantes e instituciones, la
normativa está dispuesta para conseguir
que su reiterado cumplimiento moldee
una forma de convivencia social donde

no caben interpretaciones convenientes
de la misma, ni tampoco prácticas que
vulneren los derechos de ciudadanos por
aplicación retroactiva de una ley.
En un asunto que, nuevamente, apa

reja un alto grado de polarización y di
fusas intenciones como lo es el relativo a

la revocación de mandato, habrá que ser
sumamente cuidadosos y tomar posturas
lejos del apasionamiento que arroja la

política. Lo cierto es que la letra llevada
a nuestra Constitución como texto legal
vigente establece en su artículo 14 que
a ninguna ley se dará efecto retroactivo
en perjuicio de persona alguna. La esta
bilidad y la seguridad jurídica que acom
pañan una acción así, permite un tránsito
mucho más seguro para el conocimiento
de las implicaciones y consecuencias le
gales que podrían generarse al momento
de la comisión de actos ante la normativa

vigente en ese momento.
Si apelamos a un fundamental ejerci

cio de lógica, las fechas en las cuales se
materializan dos hechos, nos daremos
cuenta que toda esta gran polémica so
bre la revocación, parte de un principio
de imposibilidad jurídica. Sencillamente
no se puede modificar, salvo por los ca
sos calificados como graves por el pro
pio Congreso, la duración del periodo
del ejecutivo federal tal como lo estable
ce el artículo 86 de la Constitución mis

ma. Hacerlo mediante una ley que se in
corporó al sistema jurídico mexicano en
201 9, es darle aplicabilidad ante el he
cho consumado en 201 8 donde Andrés

Manuel López Obrador se convirtió en
presidente de México. En tal eventual si
tuación, se vulneran los principios de se
guridad jurídica, certeza electoral y bási
camente el propio derecho constitucional
para votar y ser votado lo cual configura
ría una lesión por igual a los derechos de
quienes en su momento eligieron al ac
tual presidente.
En un caso de similar naturaleza, re

cordemos la intentona de Jaime Bonilla
en Baja California para lograr una exten
sión en su mandato, donde la lógica ju
rídica también operó en este sentido; se
variaban las condiciones pactadas desde
las urnas. Por todo ello, ¿valdrá la pena
el desgaste y la polarización cuando es
trictamente la figura de revocación debe
ría aplicar para quien se elija en 2024?
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Autónomos pero
incompletos
El cierre de la LXIV Legislatura del Congreso de la

Unión obliga al pleno de la Sala Superior del Tri
bunal Federal de Justicia Administrativa a actuar
en consecuencia y habilitar la tercera sección,
especializada en materia anticorrupción, con los

dos magistrados electos en el Senado de la República.
Los tiempos del Legislativo son distintos a los del po

der Judicial, pero en la Cámara alta están en espera de
las ternas para designar al magistrado faltante de la ter
cera sección de la sala superior y de otros 15 magis
trados en materia de responsabilidades administrativas.

Una demora de dos años que el magistrado presiden
te, Rafael Anzures, debe resolver, pues el cúmulo de
asuntos requiere atención y celeridad. Ya con su nombra
miento — por 15 años, improrrogables— la nueva ma
gistrado de la Tercera Sección, Natalia Téllez Torres
Orozco, quiso promover un exhorto al Ejecutivo para
que envíe al Senado la terna para designar al magistra
do faltante. Su prisa, empero, topará con la triste reali
dad: la falta de respaldo del Pleno de la Sala Superior,
pero sobre todo el cúmulo de nombramientos en curso.
Al cierre de la LXIV Legislatura, están pendientes 25

nombramientos. ¿Los más relevantes? El nuevo presiden
te del IFT, que se quedó en la Junta de Coordinación
Política de la Cámara alta, y la ratificación de Artu
ro Herrera Gutiérrez como integrante de la Junta de
Gobierno del Banco de México, que no pasó de la Co
misión Permanente. El titular de la Comisión Ejecutiva de
Atención a Víctimas y tres consejeros honorarios del Sis
tema Público de Radiodifusión deben ser nombrados por
la mesa directiva del Senado.

En comisiones deben procesarse las designaciones
de los nueve consejeros honoríficos del consejo consul
tivo de la CNDH y los cinco consejeros ciudadanos de
la FGR. En el primer periodo ordinario de la LXV Legisla
tura —comienza dentro de una semana— tendrán que

tramitarse otros 50 nombramientos, debido a la conclu
sión del periodo de los funcionarios en cuestión. Entre
ellos: un ministro de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación, un integrante de la Junta de Gobierno del IPAB,
un comisionado de la Cofece, un integrante de la Junta
de Gobierno del Inegi... y dos magistrados de la Sala
Superior del TFJA.

Efectos secundarios
¿EMBOZADOS? Con más nexos fuera de Morena que
con los puros, el senador Julio Menchaca está entre
los principales aspirantes a la gubernatura de Hidalgo,
que se renovará el próximo año. El actual mandatario,
Ornar Fayad Meneses, tiene más cercanía con el
parlamentario que con los aspirantes priistas más posicio
nados, entre ellos Carolina Viggiano, diputada fede
ral electa y secretaria general del CEN tricolor, y el alcal
de de Mineral de la Reforma, Israel Félix Soto. Tanto
Menchaca como Félix estarían abiertos a encabezar coa
liciones ganadoras... que ¡rían contra el PRI. ¡Órale!
FALSARIOS. A nombre del senador Napoleón Gó

mez Urrutia, el abogado Oscar Alzaga acudió
ayer a Cananea para informar a los exobreros de la Mi
nera que después de una década y gracias a la admi
sión de una queja ante la CIDH, podría instalarse una
mesa de negociación con la empresa donde se empla
zaría a Grupo México al pago de salarios caídos y la
restitución del contrato colectivo. Nada más falso.

UNÁNIME. La Cámara Nacional de la Industria de la
Radio y la Televisión eligió a sus nuevos dirigentes. José
Antonio García Herrera, de Grupo Capital Media,
quedó al frente del consejo directivo, y Adrián Laris
Casas, de El Heraldo Radio, se hizo cargo del consejo
consultivo. Ambos recibieron el respaldo unánime de los
agremiados a la CIRT, que representa a más de 1,200
emisoras y canales comerciales.
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Segunda mitad del
sexenio, qué sigue en
materia económica

Durante la primera mitad de esta admi
nistración el crecimiento económico

se vio comprometido por los estragos
de la pandemia del Covid, el decre
cimiento constante en la inversión pri

vada, la falta de concreción de acuerdos con el
sector privado y, lo limitado de los recursos pú
blicos disponibles. Al mismo tiempo hay que re
conocer la disciplina fiscal y monetaria que ha
imperado, la recuperación de los salarios reales
y el positivo impacto de los programas sociales
y las remesas en la economía real. Ha faltado,
sin embargo, incluir de una mejor forma a las
PYMES en el circuito económico y compras de
gobierno, al igual que seguir creando empleos,
pero de mejor calidad.
Para la segunda mitad de la administración

del presidente López Obrador existen al menos
dos retos importantes, uno externo y el otro in
terno. En lo externo, hay que aprovechar la in
valuable oportunidad que se nos presenta para
ser actores estratégicos en el proceso de recons
trucción de la economía mundial. En efecto, la
era poscovid ha intensificado la formación de
dos bloques económicos entre EU y China, sus
tentados en el domino tecnológico, la garantía
de tener el control de la cadena de suministros,
la sustentabilidad y el aseguramiento de recur
sos básicos como el agua, el alimento y la ener
gía. Nuestro país tiene más de 26 años de ex
periencia en el intercambio comercial con EU y
Canadá a lo que se sumará Inglaterra. Es difícil
pensar en China por su constante violación a los
derechos humanos y de propiedad. La clave es
tá, por un lado, en evitar que la agenda álgida

entre México y EU no contamine el sector comer
cial y, por otra parte, convencer a estos tres so
cios de que somos confiables y capaces de inser
tarnos a las cadenas de valor de este poderoso
bloque económico.
En lo interno es imperativo terminar de cons

truir la relación públicoprivada que ahora, con
este gobierno, parte de la base de la cero tole
rancia a la corrupción, más respeto mutuo en
tre las partes y, la claridad de que el presupues
to público, las concesiones, la obra pública, las
autorizaciones y permisos deberán de ser dis
tribuidos entre más actores y no nada más en
los mismos de siempre que lo mismo hacen ne
gocios particulares (leche, pan, telefonía) como
obra pública, ventas a gobierno al tiempo que
ostentan todo tipo de concesiones, autorizacio
nes y permisos por los que en muchos casos, no
contribuyen correctamente al erario y tampoco
benefician adecuadamente a la sociedad. Los

ó billones de pesos con los que el estado cuenta
para gastar año con año deben de distribuirse
de una mejor manera, particularmente a los es
tados del sur  sureste que presentan altos niveles
de marginación. Lo mismo habrá que hacer fren
te a las dificultades financieras tanto de Pemex

como CFE que ya comienzan a costar más de lo
que aportan y, sin duda alguna, enfrentar correc
tamente las presiones inflacionarias y al tipo de
cambio que irán incrementándose a lo largo de
los próximos 3 años. Esta 2a parte del sexenio
tendrá que haber mayor diálogo, negociación y
llegar a acuerdos concretos dirigidos a aumentar
la inversión que ha ¡do decreciendo para mejo
rar el balance en materia de crecimiento.
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Alfaro vs Padilla,
un conflicto
en muchos frentes
I |_| asta dónde puedeC I! escalar el conflic
to entre el gobernador
Alfaro y el líder del gru
po político de la Univer
sidad de Guadalajara,
Raúl Padilla? La pregun
ta está presente en los
dos bandos. Ambos se

preparan para una gue
rra larga y con conse
cuencias políticas im
portantes.

Enrique Alfaro está
convencido de que el
momento para atacar a
Padilla y reducir su po
der político es ahora,
cuando hay un presi
dente que tiene la mis
ma visión. Una parte es
sin duda visceral, hay
enojo por el rompi
miento del acuerdo

electoral (hay que acla
rar que para Alfaro
"rompe" todo aquel que
le dice No) y una larga
historia de agravios que
él considera persona
les. Pero si algo tiene el
gobernador de Jalisco
es un instinto político

desarrollado que se so
brepone al carácter ca
prichoso que suele
mostrar. Cuando de de

cisiones políticas se tra
ta rara vez se equivoca.
Los círculos cercanos al

gobernador hablan de
una estrategia de seis
golpes, el primero fue la
reducción del presu
puesto al Museo de
Ciencias Ambientales,
el segundo el desalojo
de la FEU del predio de
Huentitán, otro más se
rá sin duda el apretón
presupuestal en el Con
greso, donde la UdeG
quedó descobijada. La
pregunta por supuesto
es si uno de los siguien
tes golpes incluye tocar
en lo personal a Raúl
Padilla a través de un
acuerdo con la Unidad

de Inteligencia Finan
ciera o la Fiscalía Gene

ral de la República, los
brazos persecutores de
López Obrador.

Del otro lado la Uni

versidad se prepara pa

ra la batalla. Saben que
su principal aliado es el
tiempo, pues cuanto
más se acerquen las
elecciones más se debi

lita el inquilino de Casa
Jalisco. Pero a diferen

cia de otros conflictos y
otros oponentes, Padi
lla no subestima a Alfa
ro. En el entorno del

grupo político universi
tario han considerado
incluso el escenario de

una persecución penal
contra Raúl Padilla, tal
como sucedió ya contra
el cacique de la Univer
sidad Autónoma del Es

tado de Hidalgo, Gerar
do Sosa, y se preparan
para ello.

La batalla se librará
en muchos frentes: en la

calle (en cuanto lo per
mita la pandemia), en el
Congreso, en la opinión
pública, en los juzgados
y también en las urnas.
El grupo universitario y
su partido Hagamos es
tá trabajando una alian
za con los partidos tra

dicionales, PRI, PAN y
PRD para desplazar a
Movimiento Ciudada
no. El candidato sería

nada menos que el rec
tor Ricardo Villanueva,
que en alianza podría
ser muy competitivo: en
la última elección los

cuatro partidos suma
dos obtuvieron cerca de

30 por ciento de los vo
tos frente a 32.5 de MC.

Entre los naranjas hay
quienes se inclinan por
negociar, pues saben
bien que cuando dos
elefantes se pelean la
tierra queda yerma.

Enrique Alfaro
está convencido

de que el
momento para
atacar a Padilla y
reducir su poder
político es ahora,
cuando hay un
presidente que
tiene la misma

visión.
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Rayuela
Derrotado, derrotado,
pero Donald Trump

sigue ganando batallas
después de su muerte

política.
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Anaya: falsificación de documentos #Ricardo, "un
criminar: Cosío Gaona i Trucaje con sello notarial
y firmal Gertz, ante caso de nave industrial
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL NOTARIO PUBLICO Salvador Cosío
Gaona solicitará a la Fiscalía General de
la República (FGR) que retome y dé cele

ridad a la querella que presentó a principios de
2018 contra el panista Ricardo Anaya Cortés
por falsificación de documentos.

COSÍO GAONA ES titular de la notaría públi
ca 8, asentada en Zapopan, pero también con
jurisdicción en Guadalajara, Jalisco; por los
medios de comunicación se enteró de que en
2017 habían sido presentados ante la entonces
Procuraduría General de la República (PGR)
documentos que supuestamente llevaban su
firma y sello notarial.

EN REALIDAD, HABÍAN sido falsificados
tales atributos notariales para tratar de eludir
responsabilidades de Anaya y algunos de sus fa
miliares en el entramado de una nave industrial
en Querétaro que, con un valor estimado de 10
millones de pesos, fue vendida por Juni Serra
SRL de CV (de los Anaya) en 53.7 millones de
pesos a una empresa luego declarada fantasma,
Manhattan Master Plan Development.

ESTA FIRMA FUE creada en julio de 2016, do
miciliada en un lote baldío y con la participación
como accionistas (con un capital social de 10 mil
pesos), de dos empleados sin mayores recursos
económicos, Luis Alberto López López y María
Amada Ramírez, chofer y esposa de un conta
dor, respectivamente, de Manuel Barreiro, el
empresario clave en esta historia, con operacio
nes en varios países, señalado como el autor de
la trama que, moviendo el dinero por varios paí
ses mediante 12 empresas (unas reales, otras,
fantasmales), pretendía disolver rastros para
dejar casi 44 millones de pesos de "ganancia" a
Anaya para sus actividades políticas.
PERO, EN UN intento de sacar de escena a los
empleados "dueños" de Manhattan Master
Plan Development y evi tar la evidencia de su
dependencia directa de Barreiro, fue presenta
da ante las autoridades federales, que bajo sos
pecha de lavado de dinero indagaban el asunto,
una "constancia" notarial de que los emplea
dos habían cedido sus acciones al arquitecto
Juan Carlos Reyes, aunque este es hermano de

un socio de Barreiro. Ahí fue cuando falsifica
ron la firma y el sello notarial de Cosío Gaona,
distintivos que conocían porque en Jalisco el
fedatario había atendido profesionalmente
asuntos inmobiliarios de abogados relaciona
dos con Barreiro.

EL NOTARIO, QUIEN fue diputado federal y
ha sido candidato a gobernador de esa entidad
y a presidente municipal de Zapopan por el
partido Verde, e hijo del fallecido ex gobernador
priísta de Jalisco Guillermo Cosío Vidaurri, de
nunció los hechos ante la PGR, pero esa procu
raduría peñista no le dio continuidad al asunto.

AHORA ESTÁ DECIDIDO a solicitar a la
FGR que retome el caso e imponga las sancio
nes por falsificación de documentos e incluso
por delincuencia organizada, pues hubo la
participación concertada de personas para
delinquir. Anaya, dijo Cosío en una entrevista
realizada ayer, "es un criminal" (https://bit.
ly/2WmtNcY). El siguiente paso, en esta histo
ria, corresponde al fiscal Gertz Mañero.

Astillas
CANTADA, LA CONFRONTACIÓN en San
Lázaro entre los bloques del morenismo y sus
opositores por el control de los órganos de
gobierno (la Junta de Coordinación Política y
la mesa directiva de las sesiones). Con casi 280
de los 500 diputados federales entrantes, los
partidos del Trabajo, Verde y Morena plantean
constituirse en coalición legislativa, como ya
lo han hecho PAN, PRI y PRD, e imponer su
mayoría... Insistente, la versión filtrada de que
la fiscalía federal tiene todo listo para solicitar
acción penal contra el ex ocupante de Los Pi
nos Enrique Peña Nieto y su virtual vicepresi
dente, Luis Videgaray, presuntos responsables
de asociación delictuosa y cohecho a partir de
señalamientos de Emilio Lozoya, ex director
de Pemex... Y, mientras ha sido citado hoy
Carlos Treviño, quien fue director de Pemex
en el último tramo del desastre peñista, a una
diligencia judicial por ser acusado de asocia
ción delictuosa, cohecho y "lavado de dinero",
¡hasta mañana!
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BAJO LA LUPA

Los Papeles de Afganistán: la "guerra contra
la verdad" de EU, según The Washington Post
ALFREDO JALIFERAHME

MÁS ALLÁ DE los exorbitantes
negocios de las omnipotentes
empresas privadas de la industria
de defensa de EU y de la banco
cracia de Wall Street (https://bit.

ly/3sQtCDf), el desastre militar de EU y la OTAN
había sido escrito en el muro hace nueve años
por las filtraciones a WikiLeaks del soldado esta
dunidense Bradley Manning, que exhibió 750 mil
documentos sobre las atrocidades e inmundicias
del ejército de EU en Afganistán (https://on.wsj.
com/3sEN4CP).

NUEVE AÑOS MÁS tarde y dos años previos a la
humillante derrota de EU y la OTAN frente a los
talibanes, Craig Whitlock (CW), de The Washing
ton Post (WP), publicó los perturbadores Papeles
de Afganistán y la Guerra contra la Verdad de EU
en su catástrofe de Afganistán después de una
ocupación de 20 años (https://wapo.st/3Di29z9).
Ya hace casi dos años, CW subtituló en su clásico
artículo que "los funcionarios de EU constante
mente decían que estaban progresando" cuando
"no era cierto y lo sabían". Después de una bata
lla legal de tres años, WP obtuvo la liberación de
más de 2 mil documentos gracias a la enmienda
de la libertad de información.

AHORA RESULTA QUE el zar de la "guerra de
la mentira" en la Casa Blanca con Bush y Obama,
general Douglas Lute (DL), "no sabía (sic) qué
estaba haciendo en Afganistán el ejército de EU"
(no comenta nada sobre la OTAN). ¿A poco en la
Casa Blanca ignoraron durante 20 años que Afga
nistán posee pletóricas reservas de litio y "tierras
raras", sin contar el gran negocio del opio/morfi
na/heroína de la CIA, con la que financia(ba) sus
operaciones clandestinas en la región (https://
bit.ly/3mb7wKc)? El autodesinformado DL se la
menta, hasta ese entonces, de la muerte de 2 mil
400 y casi 21 mil heridos estadunidenses, pero
se olvida de los decesos afganos. CW fustiga sin
tapujos que "el gobierno de EU engañó en forma
deliberada a la opinión pública" cuando "era co
mún en el cuartel central militar de Kabul y en la
Casa Blanca distorsionar (sic) las estadísticas para
aparentar que EU estaba ganando la guerra".

A PROPÓSITO, UNA de las principales armas

letales del eje israelíanglosajón versa sobre su
"guerra de propaganda negra", salpicada de la
"técnica Hasbara" con sus influyentes "saya
nim" (https://amzn.to/3kibT31 y https://amzn.
to/2WgRxQ3), sembrados por doquier, debido
a su descomunal control de los multimedia, las
redes sociales y Hollywood, en su "fase Netflix".
¡Todo un omnipotente conglomerado de la desin
formación y sus fake news en la etapa geopolítica
de la "posVerdad" (https://bit.ly/3B2JxBc).

NI TARDA NI perezosa, la legisladora estaduni
dense Tulsi Gabbard, en ese entonces, fustigó al
"complejo militarindustrial, a los contratistas
(sic) y alas empresas consultoras (sic)" de bene
ficiarse de una "estafa" (¡megasic!) que "despojó
a los contribuyentes de MILLONES DE MILLO
NES de dólares (trillions en anglosajón) desde
el 11 de septiembre solamente en Afganistán"
(https://bit.ly/3zbH0Uu).

CABE SEÑALAR QUE el entonces vicepresiden
te Joe Biden se desmarcó nítidamente de la polí
tica de Obama: "Soy aquel que desde el inicio ar
gumentó que era un gran, gran error colocar más
tropas en Afganistán" (https://wapo.st/3j8D4hT).
En efecto, el retiro del ejército de EU en Afganis
tán que ya había sido acordado con el anterior
presidente Trump y su secretario de Estado, Mike
Pompeo (https://nyti.ms/2XOLpz6), en las nego
ciaciones con los talibanes en Doha (Qatar) fue
una decisión plausiblemente correcta. El grave
error de Biden consistió en no saber operar la eva
cuación militar ni de los civiles, donde abundan
miles de colaboracionistas, contratistas, "traduc
tores", consultores, mercenarios y narcoagentes
encubiertos de la CIA.

POR CIERTO, SEGÚN AP, los "costos de los
intereses" (sic) alcanzarán 2 millones de millones
(trillions en anglosajón) de dólares en los próxi
mos nueve años y 6.5 millones de millones (tri
llions) en 2050 (https://bit.ly/3sDDNKW). Siguen
sin publicar WP/AP/Universidad Brown cuáles
son los "fondos (sic) prestamistas" que financia
ron la "fallida" guerra de EU en Afganistán.

http://alfredojalife.com • https://www.facebook.
com/AlfredoJalife • https://vk.com/alfredoja
lifeoficial • https://t.me/AJalife • https://www.
yoiituhe.com/channel/UClfxfOThZDPL_
cOLd 7psDsw?view_ as=subscriber
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ROZONES
•Hasta el cocodrilo se perdió en Zacatecas
Nos cuentan que en Zacatecas ya se prepara la transición del gobierno del PRI
a Morena, pero resulta que, en el camino, el gobernador electo, David Monreal,
detectó que el partido en el poder no sólo perdió las últimas elecciones, sino tam
bién computadoras, tabletas ¡y hasta un cocodrilo! Si: desapareció del zoológico
un reptil. Según Monreal, no aparecen varios artículos de oficina y otros que son
patrimonio del Estado, como obras de arte, actos de los que incluso cuenta con
videos. Con todos esos hallazgos ya se preparan las denuncias correspondientes
y la revisión continúa, no vaya a ser que después también, nos comentan, el go
bernador saliente, Alejandro Tello, se vaya a perder. Uf.

• Campeche: recuento en vivo y a todo calor
Tres años después de que realizó el recuento de las elecciones de Puebla, hoy el
TEPJF verificará de nuevo el voto por voto de una elección de gobernador, esta
vez en el caluroso Campeche, donde estará enjuego el triunfo de la morenista
Layda Sansores. Ayer, nos dicen, se realizó el traslado de los mil 190 paquetes
electorales provenientes de los 21 distritos de Campeche que se abrirán para el
i ecuento. El Centro de Convenciones del estado está bajo resguardo de la Guardia
Nacional y de la Armada de México, además de que es vigilado por huestes de
Morena que, dijeron, se instalaron para que nadie se robe un solo voto de los que
ya se le otorgaron a Sansores para ganar la gubernatura. Y precisamente para
evitar suspicacias, el Tribunal Electoral hará la transmisión en vivo de todo el
proceso del recuento.

•Programa que se consolida
Además de por su amplitud, la efectividad de los programas sociales radica tam
bién en la constancia con que éstos se ejecutan. De ahí la relevancia que ha ido ad
quiriendo, nos comentan, el llamado Salario Rosa, instrumentado por el gobierno
del Estado de México. Y es que, en la entidad a cargo de Alfredo del Mazo, no se
ha perdido la continuidad en el proceso de integración de beneficiarías. Ayer, por
ejemplo, se sumaron seis mil 200, pero acaso la cifra que destaca es la del total
que ya supera las 411 mil. En el municipio de Villa de Allende, el mandatario esta
tal ofreció la garantía de la dispersión de recursos, mientras el otro componente
del programa, el del desarrollo de capacidades, se alista para reactivarse una vez
que lo permita la pandemia.

• Un buen esfuerzo de iformac 5n
Nos dicen que ante los vacíos de información cierta y verificada relacionada
con las variantes del virus SARSCoV2 y también con las vacunas contra la Co
vid19, donde se están poniendo las pilas para que la comunidad pueda estar
bien orientada es en la Amelaf, organización que dirigen Arturo Morales y Juan
de Villafranca. Y es que resulta que en dicha agrupación decidieron expandir
los canales actuales de información con los que llegan a sus agremiados de la
industria farmacéutica, para alcanzar al público en general. En esa suerte, nos
cuentan, el próximo 31 de agosto la doctora en Ciencias Médicas, Rosa María
Wong, platicará vía redes con la gente interesada en estos temas. La labor social
de orientación nunca está de más y menos cuando la pandemia sigue vigente y
con cifras muy altas.
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• No llegó el nvitado de los petistas
A quienes dejaron plantados en su reunión plenaria fue a los diputados de la si
guiente legislatura del Partido del Trabajo. Y es que resulta que no acudió a la
invitación el director de la Comisión Federal de Electricidad, Manuel Bartlett,
quien, nos aseguran, finalmente se disculpó. No obstante, se tiene previsto que
el funcionario acuda a la plenaria de sus aliados de Morena esta misma semana.
Por cierto que con quien sí pudieron charlar los petistas fue con el nuevo secre
tario de la Función Pública, Roberto Salcedo, y este miércoles harían lo propio
con dos funcionarios con relevancia en estos momentos: la secretaria de Energía,
Rocío Nahle, y el titular de la Unidad de Inteligencia Financiera, Santiago Nieto.

MC y el síndrome del guapo
Resulta que Movimiento Ciudadano se puede convertir en el partido guapo de la
fiesta, ése con el que todos quieren bailar. Y es que resulta que la bancada del par
tido que creó Dante Delgado ya advirtió que no tendrá alianzas fijas con ninguna
fuerza política, ya sean Morena y sus aliados o Va por México y los suyos. Nos
dicen que, aunque ya les han tratado de endulzar los oídos a varios de sus dipu
tados federales para ver si se acercan a otras bancadas, la respuesta ha sido un no
tajante. Por lo pronto, los más avezados en materia de bailes legislativos nos ase
guran que una vez que se conozca su agenda de MC a detalle se verá con quién
podría aproximarse. Y es que, nos dicen, si bien ahorita están dando la espalda a
:odas las fuerzas políticas, en algún momento deberán recordar que hay bailes
que no se pueden ejecutar sin compañero. ¿A poco el guapo se va a quedar solo?
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Sin duda alguna, escuchar las his
torias de pérdidas materiales
casas, objetos, negocios, bie

nes de los afganos ante la llegada de
los tal iban es nos estremece. Al tiem

po, nos obliga a cuestionar los acon
tecimientos y sopesar las consecuen
cias, pues no se trata de los quebrantos
más importantes.

Realmente, el Talibán ha robado a los ciudadanos
la libertad: ese intangible tan preciado sobre el que
construirnos todo lo demás que acompaña nuestros
días. Pensemos, por ejemplo, en la definición que
propuso Cicerón: libertad es hacer lo que se quiere.
Hoy, muchos afganos no pueden, ni siquiera, dejar
el país.

Con un argumento más sofisticado, Isaiah Berlín
propuso dos nociones de libertad: la negativa que
radica básicamente en la ausencia de coerción por
otros— y la positiva —que es la capacidad de ser
dueño de nuestra voluntad y determinar nuestras
propias acciones y nuestro destino.

Pues bien, el nuevo régimen no permite a sus ciu
dadanos ni la una ni la otra: obliga a sus ciudadanos
a creer, pensar y actuar con base en un sistema reli
gioso impuesto que, de no ser seguido estrictamente,
conlleva humillaciones, penas y castigos inhumanos.
Todavía más, el filósofo John Rawls señaló

que para conseguir los bienes sociales y de coo
peración es necesario comprender a las personas

como seres independientes y autónomos. Así, las
personas no pueden estar limitadas por concepcio
nes morales anteriores en la consecución de sus pro
pios intereses. Posición diametralmente contraria a
la sostenida por los talibanes.
Explico todo esto porque la mejor manera de

entender al Talibán es como un grupo de ladrones:
de derechos, de libertades, de oportunidades, de
destinos. En su afán por quedarse con un territorio
y su riqueza, no dudan en apropiarse de los cuerpos
y de las mentes de sus ciudadanos convirtiéndolos
en esclavos.

En concreto, el régimen Talibán viola el derecho
a la libertad de creencias, el derecho al libre tránsito,
la libertad de expresión, el derecho al libre desarrollo
de la personalidad, el derecho a la educación. Esto,
sin mencionar, el derecho a la vida.

Las mujeres son quienes enfrentan los daños de
manera inmediata, pero no podemos ser ingenuos y
creer que los hombres saldrán ilesos, pues el gobier
no que no respeta los derechos humanos de algunos
termina por vulnerar los de todos.
Y aunque no vivamos dentro de sus fronteras, la

instauración del régimen Talibán amplía las coorde
nadas de la intolerancia y aumenta el volumen del
discurso antiderechos, afianza estereotipos, crea la
impresión de que es aceptable actuar en contra de la
dignidad humana.

Cierro con la paradoja de la tolerancia de Karl
Popper que señala que una sociedad ilimitadamen
te tolerante será reducida o destruida por los into
lerantes; por ello, si queremos salvaguardar nuestros
derechos y los principios de nuestras democracias, la
comunidad internacional no puede permanecer ex
pectante frente a los hechos en Afganistán.
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El pasado lunes, pasadas las
5 de la tarde, el gobierno es
tadounidense entregó alas

autoridades mexicanas a Eduar
do Arellano Félix, El Doctor.

No fue entregado en la frontera con Tijuana,
donde fue su bastión y centro de operaciones
del Cártel de los Arellano Félix. El Doctor llegó
a México a través del Puente Internacional
Brownsville, Texas, que conecta con Mata
moros, Tamaulipas.

Se especuló mucho que si al llegar a México
sería liberado; no fue así. Al pisar territorio
nacional, elementos de la Secretaría de la De
fensa y de la Fiscalía General de la República
lo esposaron y lo pusieron bajo su resguardo,
tenían una orden aprehensión en contra de
quien también es considerado el heredero del
cártel familiar de Tijuana.

Paradójicamente, Eduardo Arellano colabo
ró con las autoridades en EstadosUnidos, tuvo
una condenamenorpor buen comportamiento
y estuvo en una cárcel de media seguridad.

Al saberse que Arellano Félix sería liberado,
mucho se especuló que se hubiera podido
quedar en EU con un cambio de identidad; no
fue así, está en México en la cárcel de máxima
seguridad del Altiplano. Es acusado de los
delitos de delincuencia organizada, contra la
salud y asociación delictuosa.

En los años 80 el grupo de los Arellano Félix
fue muy poderoso. Poco a poco sus hermanos
y socios fueron detenidos o asesinados. Algu
nos están libres, como su hermana Enedina,
que, según autoridades de EU, es operadora
financiera de lo que queda del cártel.

Se dice también que un sobrino, Fernando
Sánchez Arellano, ElAlineador, tiene un papel
menos protagónico, pero que trabaja en ese
grupo.

Hace unos días, el canciller Marcelo Ebrard
explicó que £7 Doctor era un testigo protegido
del gobierno estadounidense, por lo tanto,
ese gobierno no estaba obligado a decir qué
pasaría con él.

Luego, Rachel Young, vocera del Servicio
de Inmigración y Aduanas (ICE), confirmó
que Eduardo Arellano sería deportado, pero
desconocía cuál sería su destino.

De ahí viene la confúsión en donde se llegó
a pensar queElDoctor quedaría en libertad.

Luego, surgieron las denuncias en México
y fue detenido al llegar a la frontera.

Eduardo Arellano fue detenido en 2008 en
Tijuana, Baja California, para ser extraditado a
EU en 2012, donde cooperó conlas autoridades
y aceptó un trato: declararse culpable de 2 de los
7 cargos, a cambio, se presume, de convertirse
en testigo colaborador.

En 2013, un juez federal lo condenó a 15
años de cárcel, pero debido al trato con las
autoridades, logró reducir su condena.

Parte de es trato consistía en revelar la red
que involucraba a políticos y narcotraficantes
para el tráfico de drogas, principalmente de
cocaína hacia EU, pues El Doctor era identifi
cado como uno de los operadores financieros
que tenía a su cargo sobornar a funcionarios
públicos en México.
Además, estaba al tanto de los líderes co

lombianos con quienes hacía la conexión para
el tráfico de droga desde Sudamérica.

Aunque Eduardo era el menos sanguinario
deloshermanos Arellano Félix, tuvoqueliderar

al grupo luego de que en 2006 su hermano,
Francisco Javier, El Tigrillo, fue capturado.

El clan de los Arellano Félix está lejos de
sus momentos de más poder criminal. Atrás
quedaron los años 80 y 90.

Esta semana platicábamos de cómo se está
acabando la vida del poderosísimo, en ese
entonces Miguel Ángel Félix Gallardo, El jefe
dejefes.

Pues los Arellano Félix, en el principio de
su carrera, trabajaron para Félix Gallardo, pero
mantenían una rivalidad abierta con el grupo
conformado por Joaquín El Chapo Guzmány
Héctor El Güero Palma, que operaban para el
mismo cártel.

Los hermanos Benjamín, Javier y Ramón
Arellano Félix fueron quienes comenzaron la
ola de asesinatos contra hombres cercanos a
El Chapo.

Recordemos que a principios de los 90 pro
tagonizaron varias balaceras, entre ellas la
ocurrida en la discoteca Christine, en Puerto
Vallarta, donde los rivales creían que estaban
dos de los hermanos Arellano.

Después, el 24 de mayo de 1993, cuando
pistoleros del Cártel deTijuanairrumpieron en
el aeropuerto internacional de Guadalajara y
abrieron fuego contra la multitud, asesinando al
cardenal Juan Jesús Posadas Ocampo, a quien
confundieron con £7 Chapo Guzmán, empezó
a ser la caída del imperio de los Arellano Félix.

Los Arellano Félix eran comandados por
Ramón Arellano, conocido como el más vio
lento del clan. Los hombres cercanos a este
líder narraban que "si le sonreías y estaba de
malas, te mataba; si no lo saludabas, también
te mataba".

Ramón cayó en 2002 ante las balas de un
policía judicial de Sinaloa, en pleno carnaval de
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Mazatlán. En semanas, Benjamín fúe detenido
en una zona residencial de Puebla. Levantó las
manos y evitó que ese día hubiera disparos.

Muerto Ramón y preso Benjamín, el poder
del Cártel de los Arellano Félix se dividió. La
parte de la operación criminal con Francisco
Javier, El Tigrillo, la situación financiera y el
lavado de dinero, con Enedina.

El Tigrillo tomó el control de las del tráfico
de drogas y ordenó crímenes en Tijuana y San
Diego, hasta que en agosto de 2006 la DEA lo
detuvo mientras paseaba en su yate.

En 2007 se declaró culpable de lavado de
dineroy crimen organizado, este último delito
ameritaba cadena perpetua; sin embargo, un
año después accedió a cooperar con las auto
ridades de EU. Proporcionó información sobre
la operación interna del cártel y los métodos de
otros grupos.
A cambio de esos detalles, el capo libró la

cadena perpetua en 2014. Pero a la fecha se
desconoce dónde se encuentra encarcelado.

Elhermano mayor de los ArellanoFélix tuvo
uno de los finales más violentos y más recor
dados en la historia del narcotráfico, pues en

agosto de 2013 fue asesinado en plena fiesta,
frente decenas de invitados.

Era Francisco Rafael, a quien arrestaron en
1993. Poco después de cumplir una sentencia
de 10 años en México, fúe extraditado a EU en
2006, pero no tardó mucho en quedar libre por
buena conducta.

Regresó a Baja California para continuar con
sus actividades. Para su cumpleaños 63 rentó
el salón Ocean House, del extinto Hotel Mar
bella, ubicado en Los Cabos. Una fiesta a la que
asistieron celebridades del mundo deportivo y
políticos estatales.

Esa noche, un sicario disfrazado de payaso
interrumpió el festejoy le disparó a quemarropa
en varias ocasiones y luego huyó.

La caída de cada uno de los Arellano Félix
mermó la operación del grupo a principios del
año 2000, pero hoy regresan a los reflectores
con la deportación deElDoctor.
Y es que la vida de estos importantes nar

cotraficantes no tiene un final feliz. Hoy todos
estos poderosísimos capos de la droga están o
presos o muertos, y sus familias destruidas y
perseguidas. Y estamos hablandodelos grandes
capos de la droga.

EL PASADO 23

de agosto. El
Doctor fue en

tregado por au
toridades de EU
a la Sedería y la
FGRen el Puente
Internacional de
Brownsville.
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a figura de la revocación deLmandato tiene varios proble
mas a analizar ecuánimemente.

En abstracto, sus defensores la ven como una
opción que posibilita concluir anticipadamente la
gestión de un mal gobernante que tiene un mandato
fijo y, por eso, se dice, es un valioso instrumento de
participación ciudadana.

Pero sería ingenuo y peligroso quedarse con una
lectura tan simplista y ramplona. Hay que ver el otro
lado de la moneda: los periodos fijos de mandato en
el Ejecutivo son justamente una de las fortalezas de
los sistemas presidenciales, porque hacen predecible
la planeación gubernamental por ciclos, de manera
que sólo el tramo final se orienta a la siguiente con
tienda electoral. La revocación acorta el ciclo y con
tamina políticamente el mandato, además de que
puede ser utilizada de manera perversa, a través de
la manipulación de la opinión pública, ya sea por el
propio gobernante —algo común en líderes de corte
populista— o por la oposición —para sacar del camino,
a cualquier costo, a un gobernante democráticamen
te legítimo—.

Gobernar implica tomar decisiones difíciles, drás
ticas y, a veces, impopulares, que pueden ser apro
vechadas en favor de determinado interés partidista
para terminal' anticipadamente un gobierno. En esa
lógica, el gobernante puede tener incentivos a estar
más concentrado en esquivar la impopularidad, para
evitar el despido anticipado, que simplemente en
gobernar bien. Y más importante aún: nada garanti
za que acortar el periodo no termine por generar un
problema mayor, de modo que, por tratar de evitar

una crisis de gobierno, se acabe generando una de
tipo constitucional.

En México no hemos incursionado todavía en la

revocación de mandato, pero es posible que se con
voque para marzo de 2022, dado que ya está prevista
en la Constitución. Sin embargo, la forma en que se
está planteando presenta un cúmulo de sinsentidos:
en primer lugar, tendría que ser una iniciativa de la
ciudadanía, no una ocurrencia impulsada por el go
bierno en turno; además, es sumamente peligrosa,
amén de absurda, la intención de formular la pregun
ta a consultar no en el sentido de la terminación del
mandato, sino de su continuidad.

Pero tal vez lo más grave tenga que ver con los
posibles escenarios. El primero es que ni siquiera
se alcancen las firmas necesarias para detonar la
consulta; o que ésta se dé, pero no alcance la tasa de
participación para que el resultado sea vinculante
(recordemos el penoso despropósito reciente de la
malograda consulta popular "antiexpresidentes");
o gane la permanencia del Presidente en funciones.
En cualquiera de estos dos últimos escenarios, la fi
gura presidencial saldría reforzada, concediendo un
triunfo político innegable (pírrico en el primer caso,
contundente en el segundo) al lopezobradorismo. Fi
nalmente, en el muy poco probable caso de que pro
cediera la remoción del Presidente y su sustitución
por parte del Congreso, ¿no podríamos terminar con
un sustituto incluso más radical e indeseable de lo

que algunos consideran que es el Presidente actual?
En suma, lo sensato parece hacer caso omiso de

este nuevo intento polarizante y publicitario del in
quilino de Palacio Nacional, y esperar a que terminen
los 3 años y un mes que quedan, para que concluya el
mandato para el que fue electo, por la mayoría de los
votantes en 2018.

Fecha: 25/08/2021

Página: 8

Area cm2: 243

1 / 1

Columnas Políticas

Horacio Vives Segl

Horacio Vives Segl

Costo: 34,542

Página 6 de 12



fea r den a s @p u I mpp I i ftüEi m. m x

En el enésimo intento gu
bernamental de convencer

a padres de familia de que
envíen a sus hijos a las escuelas el
próximo lunes, porque no tienen
nada que temer, el subsecretario de
Salud, Hugo LópezGatell, declaró
que ni en México ni en ningún país
hay evidencia de que niños y ado
lescentes sean población de alto
riesgo, por lo que eso no debe man
tener cerrados los planteles.

A pesar de la certeza expresada por el polé
mico funcionario, cuyos desatinos a lo largo de
la pandemia son de sobra conocidos, ante los
amparos presentados por los padres de algu
nos de aquellos para exigir que sean vacunados
por los contagios de la tercera ola de la variante
Delta de Covid19, algunos jueces los empeza
ron a otorgar, como fue el caso de una jovencita
de 13 años en Baja California.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
NINGÚN partido político en la Cámara de Dipu
tados tendrá más de 300 diputados en la 65 legis
latura que se instalará el l de septiembre: Morena
contará con 198; PAN, 114; PRI, 70, y PRD, 15; y la

llamada "chiquillada": PVEM, 43; PT, 37, y Movi
miento Ciudadano, 23; de acuerdo con la distri
bución aprobada por el Consejo General del INE.
AÚN con sus aliados electorales PT y PVEM, Mo
rena sumará 278 curules, y la coalición Va por
México, PANPRIPRD, a la que se agregará MC,
logrará 222 para formar el Bloque Opositor Legis
lativo, que será un real contrapeso del partido en
el Gobierno, que ya no contará con la inconstitu
cional sobrerrepresentación que mantuvo en el
primer trienio del sexenio.
FRENTE a ese panorama, en su plenaria de ayer,
el líder de la bancada morenista, Ignacio Mier,
anunció que su partido buscará un acuerdo con
PT y PVEM para ir por las presidencias de la Mesa
Directiva y de la Junta de Coordinación Política,
a pesar de que la Ley Orgánica del Congreso de la
Unión no contempla que ambos órganos internos
estén en manos de coaliciones legislativas.
ÉSA será la primera gran batalla que el partido en
el Gobierno enfrentará con la oposición que llega
rá a San Lázaro, justamente a evitar más aganda
lles morenos, de lo que ya dio muestra con el par
de reveses que le asestó en la Comisión Perma
nente, al rechazar que se convocara a un periodo
extra para aprobar la revocación de mandato.
SE inicia en Campeche el recuento, "voto por
voto y casilla por casilla" de la elección de go
bernador de ese estado, ordenado por el Tribu
nal Electoral del Poder Judicial de la Federación
por irregularidades ocurridas durante la jornada
electoral, que ganó la morenista Layda Sansores.
EN Chile, país de origen familiar, Mauricio Tole
do se declaró "perseguido político" para evitar su
extradición. Aquí le giran orden de aprehensión.

Fecha: 25/08/2021

Página: 6

Area cm2: 226

1 / 1

Columnas Políticas

Francisco Cárdenas Cruz "Pulso Político"

Francisco Cárdenas Cruz

Costo: 32,125

Página 7 de 12



•VIÑETAS
LATIN OAM E RiCAN AS

Por Rafael
Rojas

Pensar la Revolución Haitiana,

que conmemora 230 años en
estos días, es pensar las diver

sas prácticas de su silenciamiento.
Uno de sus mejores historiadores, el
marxista trinitario C. L. R. James, lo
señala en el prólogo a Los jacobinos
negros (1938). No hay inocencia po
sible después de conocer la epopeya
de aquellos esclavos que se rebelaron
por su libertad e independencia y en
doce años derrotaron a tres imperios
el español, el bri tánico y el francés.

James, intelectual antifascista y antiestalinis
ta, decía que en 1938, cuando escribió su libro, la
"serenidad era imposible". Hasta en "un suburbio
al lado del mar", anotaba en aquel prólogo, "podía
escucharse el eco de la artillería pesada de Franco
y el tableteo de los pelotones de fusilamientos de
Stalin". El silenciamiento de la Revolución Haitia

na, en la historiografía y el pensamiento occidental,
buscaba ocultar el vuelco más radical que diera país
alguno en los primeros años del siglo XIX. Michel
Rolph Troillot, historiador haitiano, lo expuso con
claridad en un libro memorable.

La filósofa estadounidense Susan BuckMorss
también se interesó en una forma tangible de ese si
lenciamiento, al advertir que la Revolución Haitiana
era una fuente inconfesa de la teoría sobre la "dia

léctica del amo y el esclavo", elaborada por Hegel en
la Fenomenología del espíritu (1807). Hegel citaba
múltiples ejemplos de la historia antigua griega y
romana, para describir el fenómeno de la esclavitud,
pero ocultaba sus fuentes hemerográficas.

BuckMorss demostró que el filósofo alemán,
gran lector de periódicos afirmaba que la "lectura
de la prensa era la oración matinal del hombre mo
derno" aprendió más sobre la autoconciencia del
esclavo leyendo noticias sobre Louverture, Dessa
lines y Christophe que en todo el Robinson Crusoe
(1719) de Daniel Defoe. El silenciamiento implicaba,
por tanto, al propio Hegel, quien jamás hizo explíci
to el peso del referente haitiano en su obra.

Poco después de Hegel, ese silenciamiento se
lee en los proceres de la independencia hispanoa
mericana. Con frecuencia se recuerda que Simón
Bolívar puso el Haití de Pétion y Boyer como ejem
plo de republicanismo virtuoso, en la elaboración
de las constituciones boliviana y peruana de 1826.
Pero casi nunca se recuerda que en ese mismo año,
durante la negociación de los protocolos del Con
greso de Panamá, dio la razón a los colombianos y
mexicanos sobre los inconvenientes de que el mo
delo de Haití se repitiese en Cuba y Puerto Rico.

El miedo a un segundo Haití en el Caribe no fue
únicamente, como tanto se repite, un prejuicio de
las élites coloniales o reformistas a lo largo de todo
el siglo XIX. Aquel miedo, enquistado en el racismo
hispanoamericano, fue también un sentimiento
poderoso en las propias élites separatistas y repu
blicanas de la región. De alguna manera, Haití sigue
actuando como artilugio racista y colonial en la
mentalidad de la izquierda latinoamericana.

James, intelectual antifascista y antiestalinis
ta, decía que en 1938, cuando escribió su libro, la
"serenidad era imposible". Hasta en "un suburbio
al lado del mar", anotaba en aquel prólogo, "podía
escucharse el eco de la artillería pesada de Franco
y el tableteo de los pelotones de fusilamientos de
Stalin". El silenciamiento de la Revolución Haitia
na, en la historiografía y el pensamiento occidental,
buscaba ocultar el vuelco más radical que diera país
alguno en los primeros años del siglo XIX. Michel
Rolph Troillot, historiador haitiano, lo expuso con
claridad en un libro memorable.

La filósofa estadounidense Susan BuckMorss
también se interesó en una forma tangible de ese si
lenciamiento, al advertir que la Revolución Haitiana
era una fuente inconfesa de la teoría sobre la "dia
léctica del amo y el esclavo", elaborada por Hegel en
la Fenomenología del espíritu (1807). Hegel citaba
múltiples ejemplos de la historia antigua griega y
romana, para describir el fenómeno de la esclavitud,
pero ocultaba sus fuentes hemerográficas.

BuckMorss demostró que el filósofo alemán,
gran lector de periódicos afirmaba que la "lectura
de la prensa era la oración matinal del hombre mo
derno" aprendió más sobre la autoconciencia del
esclavo leyendo noticias sobre Louverture, Dessa
lines y Christophe que en todo el Robinson Crusoe
(1719) de Daniel Defoe. El silenciamiento implicaba,
por tanto, al propio Hegel, quien jamás hizo explíci
to el peso del referente haitiano en su obra.

Poco después de Hegel, ese silenciamiento se
lee en los proceres de la independencia hispanoa
mericana. Con frecuencia se recuerda que Simón
Bolívar puso el Haití de Pétion y Boyer como ejem
plo de republicanismo virtuoso, en la elaboración
de las constituciones boliviana y peruana de 1826.
Pero casi nunca se recuerda que en ese mismo año,
durante la negociación de los protocolos del Con
greso de Panamá, dio la razón a los colombianos y
mexicanos sobre los inconvenientes de que el mo
delo de Haití se repitiese en Cuba y Puerto Rico.

El miedo a un segundo Haití en el Caribe no fue
únicamente, como tanto se repite, un prejuicio de
las élites coloniales o reformistas a lo largo de todo
el siglo XIX. Aquel miedo, enquistado en el racismo
hispanoamericano, fue también un sentimiento
poderoso en las propias élites separatistas y repu
blicanas de la región. De alguna manera, Haití sigue
actuando como artilugio racista y colonial en la
mentalidad de la izquierda latinoamericana.
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•QUEBRADERO
El problema es de todos

Javier
Solórzano

Zinser

solorzano52mxiayahoo.com.mx

Retomemos el tema de ayer. La
oposición optó por presentar una
demanda en Washington sobre la

presunta presencia e influencia del nar
cotráfico en el pasado proceso electoral.

No queda claro por qué lo hizo de esta manera. Como todo
cabe, igual pudo ser por su abierta desconfianza en los apa
ratos de justicia, porque querían de alguna forma poner en
duda el proceso y los triunfos de Morena como si ellos no es
tuvieran en el mismo barco y, finalmente, también cabe que
de manera cuestionable busquen entrar en los terrenos de lo
que con razón se llama "politiquería".

Sin que sea algo nuevo, en el pasado proceso electoral
se evidenció una mayor presencia del narcotráfico en las
elecciones, siendo en algunos municipios significativa e
intimidatoria.

Por muchos motivos el asunto es delicado, y también por
que lo que deriva de ello es que los problemas se enquistan,
siendo realmente difícil salir de ellos dejando el terreno a los
dictados del narcotráfico.

Es definitivo que para que las cosas cambien se requiere de
tiempo, de políticas públicas de largo alcance y, sobre todo, de
estrategias efectivas en seguridad.

El gobernador de Michoacán ha insistido, con todo y silla,

que tiene pruebas sobre lo que pasó en su estado en las elec
ciones. Tendrá sus razones para no hacer públicos los docu
mentos, pero a querer o no crea especulación, confusión y
grilla.

Se apersonó con todo y silla en Palacio Nacional y en donde
pudo, para mostrar "pruebas" sobre la presencia de la delin
cuencia organizada, pero por alguna razón, la cual quizá pase
por la misma idea de los partidos de oposición, terminó en
el extranjero; es probable que el material de Silvano Aureoles
en sus voluminosos fólderes, sea similar al de Va por México.

En estos días se han dado a conocer evidencias sobre la

participación e influencia de la delincuencia organizada en
los comicios, a través del avezado escritor y periodista Héctor
de Mauleón. Los testimonios de lo que se presume pasó en
Culiacán, Taxco y Edomex, entre otros, muestran lo que pudo
haber sucedido también en más de alguna comunidad.

A este extraordinario trabajo hay que sumar las investiga
ciones de periodistas en algunos estados, que ofrecen pruebas
de lo sucedido, antes y durante la jornada electoral.

Los partidos que fueron a denunciar a Washington la pre
sencia de la delincuencia organizada en las elecciones, debie
ron haberlo hecho primero en el país. Le hubiera dado mayor
peso a su denuncia, además de que no se puede pasar por alto
el forcejeo sistemático bajo el cual viven la OEA y el Gobierno
mexicano.

Se tiene que empezar en el país porque además de que
deben ser nuestras leyes las que se encarguen de un asunto
de esta naturaleza que debería abrir el debate, como lo decía
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mos ayer, sobre un tema del cual nadie puede aislarse, lo que
incluye a la propia Presidencia de la República.

Para un tema de esta envergadura no ayuda la rebatinga
política. La polarización, si a alguien le viene bien, es a la de
lincuencia organizada, porque le da capacidad de maniobra
y oportunidad para actuar, independientemente de que en
algunas comunidades las condiciones socioeconómicas sean
terreno fértil.

Ante hechos como los que se vienen, no es la mejor de las
respuestas la que el Presidente emitió a Va por México, al de
cirles algo que se interpretó como amenazante: "se les puede
aparecer García Luna".

Lo que no se haga hoy va a tener consecuencias en los
próximos procesos electorales, sobre todo en 2024.

Las denuncias de la oposición se debieron presentar pri
meramente en el país, porque al no hacerlo abrieron un flanco
de ésos que si a alguien le gustan y sabe utilizar es a ysq.

• RESQUICIOS

Al caso Lozoya se le está acabando el tiempo y la oportunidad.
En los últimos días se han filtrado informaciones que andan
creando ruido con base en presuntos testimonios de un hom
bre al que no hemos visto, y que formó parte de lo que hoy
denuncia.

LA POLARIZA

CIÓN, si a alguien
le viene bien, es a la
delincuencia organi

zada, porque le da ca
pacidad de maniobra
y oportunidad para

actuar, independien
temente de que en

algunas comunidades
lascondiciones so

cioeconómicas sean
terreno fértil
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Ricardo Arraya, ex candidato
presidencial, tiene razón cuando ve difí
cil que el juez de control Marco Antonio
Fuerte lo dej aralibre en caso de presentar
se a la audiencia en la que la FGRpretende
imputarle lavado de dinero, cohecho y aso
ciación delictuosa, pues fue el mismo que
impidió al exsenador Jorge Luis Lavalle,
quien afróntalos mismos delitos derivados
de sobornos de Emilio Lozoya, enfrentar
suprocesoenlibertad

por cierto, dicen en el PAN que no
todos en casa vieron con malos ojos la anda
nada contraRicardo Anaya, puesenelBa

jío Francisco Domínguez y en el Sureste
Mauricio Vila celebran que les quiten del
camino aun suspiran tepresidencialy cuen
tan que hastaMarko Cortés se deshace así
de una"losamuy pesada" enlabúsquedade
su reelección como dirigente blanquiazul.

lanuevabancadade MC enla Cá
mara de Diputados impulsaráuna iniciativa
del ex secretario de Saludy legislador elec
to Salomón Chertorivski para designar
una comisión independiente de expertos
encargada de evaluar la estrategia guber
namental contra la pandemia y en su mo
mento, pedir cuentas por las más de 600 mil

muertes estimadas, más allá de las cifras del
subsecretario Hugo López Gatell.

el gobierno de Oaxaca, en voz de
su secretario de Finanzas, Vicente Men
doza, aprovechó la comparecencia ante
el Congreso local para advertir que Mé
xico deja de recaudar 120 mil millones de
pesos anuales a causa de un inadecuado
cobro de predial y agua, y para darle un
rayón a Gabino Cué, de quien se here
dó una deuda de 29 mil 500 millones de
pesos, que dice que se ha reducido 37 por
ciento con ajustes administrativosy rene
gociación de intereses.
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LA TORTILLA (con cebolla o sin cebolla) ha
dado la vuelta. Y la seguirá dando casi tantas
veces como encuestas se publiquen hasta que
tengamos elecciones generales en 2023 con la
economía yendo como un tiro (al menos en lo
macro) y Pedro como presidente europeo sa
liente (y triunfante) de la «Europa de los valo
res» que encarna «España», como diría Von der
Leyen.
Además, en la última semana, Sánchez ha

conseguido que se calmen las aguas con Ma
rruecos, que es un «importante aliado» contra
el extremismo islámico además de un socio co

mercial cada vez más vital. Por otro lado, el pre
sidente ha estado hablando un rato largo con
Biden sobre las bases de Rota y Morón. Quizás
sea propaganda (que también hay que saber
hacerla)... pero es evidente que Sánchez ha

vuelto a recuperar la barakct que parecía haber
perdido tras el arrase de Ayuso en las eleccio
nes de Madrid y la fallida moción de censura
en Murcia. De repente, todo vuelve a salirle
bien y encara septiembre con tranquilidad. Y si
bien persiste el debate sobre la subida de la luz,
éste queda oscurecido por las propuestas de la
oposición, que también son oscuras porque no
nos acabamos de aclarar. Y respecto al ruidito
de Podemos por el salario mínimo, la creación
de una eléctrica... quedará sutilmente arnorti

guado por lo mullido de sus sillones en el
Consejo de Ministros. Unidas Podemos, ERC
y el resto de los socios no dejarán caer al Go
bierno socialista. Si no lo han hecho después
de la tomadura de pelo con la derogación de
la reforma laboral...
Será interesante ver las nuevas encuestas

que hasta julio anunciaban el cambio de ciclo
político y la victoria del PP Como el CIS sin la

alta cocina de Tezanos pero... ¿se ha resentido
el presidente en chanclas (sé que eran alparga
tas pero...) en verano? En absoluto. En sep
tiembre pondrá en la mesa nuevos debates
que nos servirán de poco pero que tensarán la
cuerda a su favor mientras seguirá con la Kit
chen. Y desgraciadamente, nos olvidaremos
de Afganistán como ya nos hemos olvidado de
Cuba. (Dos asuntos en los que estaban de
acuerdo casi todos los ciudadanos salvo extre

mos muy extremos).
Sánchez ya ha dejado atrás el ridículo de sus

30 pasos con Biden (en el aniversario de Mr.
Marshall) y el ayusazo de Madrid. Encara aho
ra una nueva época. Malo será que el PP no se
pa leer el nuevo curso político. (O que tan solo
aspiren a ser el bien peor). Para Sánchez, su
crisis terminó con la crisis de Gobierno. Es in

creíble, pero así es. Lo empezamos a ver como
el Mar Menor que no es mal menor
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La hybris
que falta

Ahora que las series dramá
ticas no solo se limitan a

entretener audiencias, si
no que en ocasiones informan, orien
tan y a veces hasta definen discusiones
importantes de la opinión pública, sue
lo regresar al primer siiowque me cau
tivó hace casi 20 años y por el cual creo
que terminé tratando de contar histo
rias desde ese mundo.

The Wire es una saga de HBO que re
trata Baltimore con varias ópticas, apar

tirde una críticageneral tan aguda como
precisa de la falsa guerra contra las dro
gas que rige esta ciudad americana.
Debo confesar que el hecho de que

su creador, David Simón, haya sido pe
riodista de calle en su vida anterior al

mundo televisivo y cinematográfico,
generó en mí una atención y valora
ción especial de la narrativa planteada.
No me atrevería a afirmar que el enor
me valor de realidad y profundidad que
alcanza la historia se debe al origen pe
riodístico de su creador, pero sí pienso
que tanto el punto de
vista como el tono de

la trama provienen de
una mirada que solo
pudo haber sido cul
tivada en el oficio co

tidiano y vertiginoso
del reporterismo.
Entrevistado por Nick Hornby, Si

món define The Wire como una trage
dia griega en la que el rol de las fuerzas
del Olimpo lo juegan las instituciones
posmodernas y no los dioses antiguos.
"En este drama —explica el creador—,
las instituciones siempre demuestran
ser más grandes y los personajes que

tienen suficiente hybris para desafiar
al posmoderno imperio americano re
sultan invariablemente burlados, mar
ginados o aplastados".
También plantea que aunque el

siiowestaba pensado como entreteni
miento, su objetivo no solamente era
ese, sino que también había detrás una
evidente índole periodísticay literaria.
Por esta misma razón, The Wire fue

considerado en su momento como un

programa antiamericano y antipoli
cial, definiciones que pueden ser to

madas como críticas

negativas o positivas,
dependiendo de las
necesidades de cada

espectador.
He ahí en esa am

bigüedad otro de los
rasgos fascinantes de The Wire, pe
ro, sin duda, el que más me entusias
ma a mí es el de la hybris con la que fue
creada: una desmesura que urge en las
saturadas parrillas actuales y en estos
días tan sometidos a los imperios de
una normalidad posmoderna, donde
la discusión pública es cada vez más
absurda.

Fecha: 25/08/2021

Página: 2

Area cm2: 182

1 / 1

Columnas Políticas

Detective/ Diego Enrique Osorno

Diego Enrique Osorno

Costo: 22,204

Página 5 de 14



¿Por qué
se fue Anaya?

He escuchado más de una
vez decir a uno de los

mejores y más decentes
abogados penalistas mexicanos que si
algún día por quién sabe qué razón la
autoridad judicial viene por uno, hay
que salir corriendo y huir.
Tiene razón. Es un poco trágico es

cuchar al Presidente hablar de que
ahora Ricardo Anaya debería enfren
tar lajusticiaypresentarse aproceso, o
al líder de su partido decir algo similar,
pero en su caso con el lenguaje con que
el itamita se hace pasar por pueblo.

Hace muchos años, lustros, décadas,
que eso no funciona en México. Es más,
recuerdo que es el mismo Presidente el
que hace apenas unas semanas denun
ció y criticó al Poder Judicial por tener
tantos casos de procesados en las cárce
les. Se cuidó el Presidente de no mencio
nar a las fiscalías, incluida la federal, que
es igual de responsable del podrido siste
made impartición de justicia. Y se cuidó,
por supuesto, de recordar que ha sido es
te gobierno y su parti
do quienes han impul
sado el dramático au

mento en el catálogo
de delitos que ameri
tan prisión preventiva
que, a su vez, ha incre
mentado el número de personas no sen
tenciadas tras las rej as.
En el último reporte oficial, en las pri

siones de México hay220 mil393 perso
nas por ambos fueros, el federal y el co
mún. De esas, 94 mil 159 no tienen sen
tenciay milesy miles tienentres, cuatro,
cinco, 10 o más años ahí esperando una
decisión Cuatro de cada 10 presos no son
culpables, no según la Constitución. En

el caso de delitos delfuerofederal, 44 por
ciento de los presos no tienen sentencia
De los 288 centros penitenciarios en

México, 132 tienen sobrepoblación, lo
que genera condiciones inhumanas pa
ra cualquiera que ahí llegue.
La condición de las prisiones mexi

canas combinada con la ineficacia—soy
generoso— de nuestro sistema de impar
tición de justicíalas convierte enlugares
para el chantaje y el castigo sinjusticia. Y

esto lo sabe y utiliza una
y otra vez la Fiscalía
General que, además,
ha adquirido un gran
amorpor los jueces en
la prisión del Altiplano
para que sus detenidos

sean vecinos de los capos del narco.
El castigo es, sin más, las rejas. No

el que marca la ley. Con eso se dan por
bien servidos. Porque además saben
que su capacidad para armar procesos
de investigación y juicios bien susten
tados es casi inexistente.

Anaya (como otros acusados) por
que puede irse, se va 94 mil mexicanos
y mexicanas no pudieron.
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Un mundo al revés

De Nelson Mandela a quien tuve el privile
gio de entrevistar en La Habana en 1991
me impresionaron su sabiduría, su sere

nidad, su sonrisay sus atrofiados y gruesísimos tobillos (y
es que de los 27 años que pasó en la cárcel, la mayor parte
del tiempo lo mantuvieron sus carceleros afrikáners con
grilletes en los mismos).
"Si se quiere tener un ejemplo de un hombre incon

moviblemente firme, valiente, heroico, sereno dijo Fidel
Castro en un acto que pude filmar ese ejemploy ese hom
bre es Mandela".

Conocí 20 años antes, en los días aciagos de junio de
1971, a José Revueltas y más tarde a Demetrio Vallej o y al
ingeniero Heberto Castillo; tres mexicanos de excepción
que pagaron con cárcel sus afanes de libertad yjusticia.
En las guerras en Centro y Sudamérica, los Balcanes y

el Golfo Pérsico documenté, al pie de fosas clandestinas,
en sitios donde se perpetraron masacres, en hospitales y
morgues, tanto el dolor como la decisión de seguir luchan
do de víctimas de las más atroces injusticias.
También en México, en los años que llevo de cubrir con

la cámara al hombro al movimiento social, me he empeci
nado en registrar testimonios de víctimas de los crímenes
del viejo régimen.
Mi memoria va, dolorosay puntualmen

te, de las madresy padres de las 25 niñasy
24 niños que no debieron morir en la Guar
deríaABC, a los familiares de lasylos desa
parecidosydeahíaladequieneshabiendosidovíctimasdeldespojoodelaviolenciase
vieronobligadosaabandonarelpaís.
En sus miradas, en sus silencios, en el

rostro impasible de los caídos en com
bate, de lasylos asesinados me detuve,
cuando fue posible, unos segundos el tiempo que tarda
en decirse una j aculatoria para honrar su memoria, para
que, en esa videoteca, a la que pido se entre con respeto
como si se tratara de un cementerio, quede un testimonio
tanto de su existencia como de la de sus verdugos.

Y he registrado y seguido y ha sido para mí un honor
hacerlo la lucha de opositores al viejo régimen autorita
rio y corrupto.
Víctimas muchas de ellas y ellos, desde los más humil

des hasta el propio Andrés Manuel López Obrador, no so

lo de la acción represiva directa sino también del embate
despiadado de los medios de comunicación qué están al
servicio de los conservadores.

Para ellos, no solo de matar, encarcelar y perseguir se
trata; también de destruir moralmente lo siguen hacien
do a punta de injurias, mentiras y calumnias a quienes
consideran sus enemigos.
Pienso en Mandela, en Revueltas, en Heberto Castillo,

enlas madresy padres de los 43 normalistas de Ayotzinapa,
en las víctimas de la guerra que Felipe
Calderón nos impuso, en los persegui
dos, desaparecidos, torturados, encar
celados por los gobiernos del PRI.
Enlos millones de personas condena

das avivir en situación de pobreza por el
ataj o de corruptos que nos gobernaron.
Pienso en los sacrificios de quienes

han luchado por lajusticia, la equidad
y la democracia, y en este mundo al re

vés que nos quieren vender, en el que los represores se di
cen reprimidos, los calumniadores se presentan como de
fensores de laverdady los victimarios se fingen víctimas.
Pienso en quienes son, de verdad, "inconmoviblemen

te firmes, valientes, heroicos, serenos".
Me subleva el espectáculo de los personajes de opereta que

se han tomado las primeras planas, en el que dice no tener mie
do y sale huyendo, en los "patriotas" que suplican una inter
vención de la OEA, en el saínete que armarán Cordero, Videga
ray, Calderóny Peña Nieto cuando los alcance lajusticia. —

Me subleva el
espectáculo de los
i. •personajes de Opereta

mg gg ])) tomado
Ir i
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Dos caprichos más

Al revisar los temas de mis artículos poste
riores alas elecciones de junio me queda
la sensación de estar escribiendo varia

ciones de un mismo tema: las ocurrencias del presiden
te López Obrador: el destapador y las corcholatas, la con
sulta sobre los ex presidentes, la sección de las mentiras
de la prensa en las mañaneras, etc. Se puede uno reír, pe
ro las implicaciones de que esas sean las prioridades pre
sidenciales realmente es preocupante, ya que significan
una omisión mayúscula: desatender los problemas eco
nómicos, salud, violencia, etcétera.
Y sigue la mata dando. Ahora sus preocupaciones

son dos igual de caprichosas: armar la consulta de la re
vocación y cumplir una venganza personal: remover a

los consejeros del INE y a los magistrados del Tribunal
Electoral.
Convocar a la consulta de revocación no tiene sentido

para el país. Además de ilegal (AMLO fue electo por seis
años, cuando no había consulta de revocación, la cual fue
aprobada en 2019 y no puede ser retroactiva, es decir no
se le puede aplicar a él), el Presidente la quiere convertir
en una ratificación de su mandato. ¿De qué l e sirve al país
la campaña para juntar tres millones de firmas; destinar
2 mil 500 millones de pesos para que el
INE movilice la enorme y compleja ma
quinaria electoral; hacer campañas a fa
vor y en contra de AMLO y que Morena
saque de nuevo a la calle a los servidores
de la nación para ver si pueden llevar a
las urnas 40% del padrón? Respondo: de
nadale servirá al país, pero al Presidente
sí le puede ser útil. Ante una realidad que
lo golpea cruelmente, necesita una con
sulta tipo Blancanieves (espejito, espejito, dime ¿quién
es el presidente más bonito?) que alimente su gigantesco
narcisismo y satisfaga su inmenso y despótico ego. Su es
tado de ánimo anda muy mal.
La segunda obsesión de AMLO es someter a las auto

ridades electorales. Desde hace mucho declaró su ani

madversión al INE y ahora sumó a los magistrados del
Tribunal Electoral, debido a que recientemente han osa
do contradecir sus deseos. En este caso lavenganzaper
sonal contra los consejeros y magistrados viene en un
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envoltorio sofisticado: una reforma política y electoral
que pretende que haya "democracia auténtica" (whate
ver that means) y que además sea austera. En este caso,
la pregunta no es si es útil, sino qué tanto daño le hará al
país una contrarreforma cuyo objetivo real es desempa
rejar la cancha electoral para facilitar el triunfo de Mo
rena en 2024.

La primera reforma electoral fue en 1978 para incorpo
rar los diputados de representación proporcional de ma

nera que la diversidad social y política
se expresara en el Congreso. Ahora
Morenay AMLO quieren reducirlos o
eliminarlos; es decir, regresar a Méxi
co a la época de la exclusión, la cerra
zón, la voz única y el Presidente To
dopoderoso. Y de paso poner a puros
morenistas en el INE y el Trife.
Lo penoso en estos últimos epi

sodios es el papel de los legisladores
de Morena. A los caprichos presidenciales, se suma el
servilismo vergonzoso. Quisieron forzar un periodo ex
traordinario de sesiones solo para complacer a AMLO y
las razones que dan en una iniciativa para despedir a los
actuales consejerosy magistrados dan pena. ¿Yaperdie
ron toda la dignidad con tal de complacer cualquier ca
pricho presidencial? El narcisismo y la venganza se ha
cen forma de gobierno cuando su equipo y partido tam
bién abandonan la racionalidad y la sensatez. Lástima
por el país.

El narcisismo y
la venganza se

hacen forma de
gobierno cuando se

abandona la sensatez
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Un saber virtuoso

La directora del Conacyt, ÁlvarezBuy
11a, publicó hace unos días un artículo
notable: una historia del "credo tecno

crático" en México, que era también declaración
de intenciones, acta de acusación y bandera para
un plan quinquenal. El argumento es elegante, so
fisticado, complejo: el pensamiento tecnocrático
es una ideología derivada de la ideología positivis
ta, que es una manifestación del credo tecnocrá
tico (o algo así). En México, "es inseparable de la
barbarie del porfiriato", y resultó en cosas como la
represión de la huelga de Cananea. La tecnocracia
"se ha traducido, en la práctica, en alianzas de fac
to entre políticos, funcionarios y toda clase de ex
pertos, los tecnócratas, a fin de sostener las rien
das del poder real..." Por eso es necesario "quebrar
la hegemonía del credo tecnocrático" (a veces es
pensamiento, aveces ideología, aveces credo, ¡qué
más da!)
Es un texto luminoso: arroja luz sobre muchas

cosas. En primer lugar, la señora ÁlvarezBuylla
demuestra que no hace falta ser historiador para
escribir historia. De hecho, no hace falta ni siquie
ra saber historia: basta con comprar en la miscelá
nea la lámina del porfiriato, y el resto se hace con
tijeras y resistol. El texto también hace alarde de
refinamiento filosófico para explicar que "el ex
perto le es necesario al Estado", pero los tecnó
cratas incurren en la monstruosidad de decir que

los expertos son "indispen
sables" (ya se ha convocado
un seminario para analizar
la diferencia). A la vez, nos
ahorra la lectura de anaque
les enteros de libros: en me

dio renglón explica que "los
positivistas de Porfirio Díaz
validaron, al mando de su lí
der... José Ivés Limantour.,

nuevas industrias dependientes de la inversión
extranjera". Y resume su insidiosa influencia con
una claridad deslumbrante: "El lema 'Orden y pro
greso' se traduj o en nuestro país en la fórmula 'Má
talos en caliente'..."
Afortunadamente, no todo es así de sombrío. Es

ta noche oscura es culpa de los científicos, los exper
tos, pero la redención también puede venir de los
científicos, otros: es la tarea del Conacyt. Aunque
es claro que no cualquier ciencia sirve. Ahí entra la
parte programática del artículo.
En resumen, es necesario un conocimiento

"verdaderamente científico". Para eso, lo prime
ro es garantizar la pureza genética: "instrumentar
un discurso de expertos emanados del pueblo" (y
supongo que señalar, apartar a los otros, emana
dos de quién sabe dónde: puede que parezcaxenó
fobo, pero es sólo porque es xenófobo —el pueblo
es así). De ellos, los emanados, podemos esperar
cosas fantásticas; por ejemplo, que siempre "bajo
el cobijo del humanismo, garanticen resolver con
troversias": no es el "sueño tecnocrático", sino el
mundo reconciliado que podemos prometernos,
sin controversias, gracias a la verdadera ciencia.
No es la ciencia de siempre, es otra cosa, una ensa
lada de "distintos saberes" que permitirá "la emer
gencia de un saber colectivo y virtuoso... garante
del interés público" (garante, precisamente) —
contrario al saber egoísta, corrupto, perverso, que
se ocupa de trivialidades. Y se entiende, si el saber
no promueve "el bienestar de la población", ¿para
qué sirve?

Para "garantizar la
pureza genética se

debe instrumentar un
discurso de expertos

emanados del pueblo"
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Las divisas que
quiera... comprar

Por más atractivo que parezca, utilizar las
reservas internacionales para pagar deu
da es ilusorio: la Constitución mandata

que "ninguna autoridad podrá ordenar" al Banco de
México "conceder fínanciamiento"(Artículo 28).
El recordatorio procede ante la confusión persisten

te y la insistencia presidencial de ayer:
"Se está haciendo una gestión, un trámite con las au

toridades del Banco de México para que esos fondos se
utilicen para pagar deuda; que todos los fondos se uti
licen con esos propósitos...", dijo refiriéndose al equi
valente a 12 mil millones de dólares por derechos es
peciales de giro que asignó a nuestro país el Fondo Mo
netario Internacional.

Aunque le provocó una injusta descalificación, el
subgobernador del banco, Gerardo Esquivel, tuvo ra
zón al tuitear el 11 de agosto:
Los derechos especiales de giro no son una moneda,

son un activo de reserva internacional. En México> por
mandato de ley, los activos de reserva internacional no
se pueden usar para pagar deuda.
Esa mañana el presidente López Obrador había di

cho: "Podríamos utilizar esos recursos para pagar deu
da por anticipado..
Dos días después del saínete, el gobernador del Banxi

co, Alejandro Díaz de León, declaró lo que en medios se
interpretó comolafactibilidad de
la pretensión de AMLO, pero no:
"Son un activo que se contabiliza
como reserva internacional. To

da moneda extranj era que el go
bierno federal puede obtener del
banco central se compra".
Sin embargo, López Obrador

volvió al tema ell8 deagosto: "Nos

ahorramos intereses. Estabavien

do a Gerardo Esquivel, que ya se volvió ultratecnócrata,
diciendo 'no se puede lo que plantea el presidente'. No se
puede porque no se quiere, porque, con todo respeto, son
muy cuadrados. Que se utilice ese dinero para pagar deu
da Se va a hacer el planteamiento formal al Banxico para
que se beneficie lahaciendapública, al pueblo...".
Lejos de engancharse con quien por muchos años

ha simpatizado, el aludido tuiteó: En democracia, el
disenso no siempre es confrontación. La deliberación
pública siempre será bienvenida.
Ante la confusión y mi ignorancia recurrí a mi com

pañero de páginas Jesús Rangel, cuyo conocimiento
de los asuntos económicos y financieros me apantalla
Lunesy martes, en El asalto... de MILENIO televisión,
dejó claro que las reservas no pueden utilizarse parafi
nes distintos a los encomendados al Banxico, institu
ción autónoma del Estado e independiente del gobier
no, cuya misión constitucional es "procurarla estabili
dad del poder adquisitivo de la moneda nacional".
Me dijo Chucho: "Las reservas no pueden gastarse

como el gobierno quiera. En todo caso la Secretaría
de Hacienda, a través de la Tesorería de la Federación,
puede comprar con pesos el monto que quiera, pero
ateniéndose a los precios del mercado".
La deuda persistiría y el gobierno tendría que emitir

bonos de largo plazo para capotearla, pero ya no en dóla
res (euros o la divisa que fuera), sino en pesos mexicanos.
Como sea, la operación no parece muy, muy prove

chosa que digamos.

Las reservas no

pueden utilizarse
para fines distintos a
los encomendados

al Banxico
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Los refugiados, un
tema fuera de control

Cada vez que un gobierno toma
cartas en el asun to, pierde la mano.

Florestán

Y»**™*.al presidente López Obrador sobre
el tema de los refugiados en México,

nunca ha mencionado esa estadística, pero hay
un disparo.
De acuerdo a TResearch, de Carlos Penna, en

lo que va de este gobierno se han registrado 175
mil 883 solicitudes de asilo, casi 200 por ciento
más que en todo el sexenio pasado, que sumaron
59 mil 854.

Y se repartieron así: 48 mil 158 solicitudes de
refugio en 2019; 22 mil 69 en 2020, se contraje
ron por la pandemia, y 64 mil 378 de enero a julio
de este año, destacadamente hondureños, haitia
nos, cubanos, salvadoreños y guatemaltecos. El
grueso de las peticiones aceptadas por el gobier
no de México es de centroamericanos.
Por aparte hay que anotar que en lo que va de

este año, 3 mil 600 venezolanos, lo que nunca,
han solicitado a México asilo político, habiéndo
se concedido 97 por ciento.
Y en otro capítulo el de los menores: de los 175

mil883 solicitudes de refugio, más de una tercera
parte, 64 mil, son de menores de edad.
Estamos ante una crisis humanitaria nunca

vista en México producto de la que hoy se pade
ce en Centroaméiicay, en particular, en el llama
do Triángulo del Norte, problema que a mitad
de gobierno se sobrelleva como el de la migra

ción, que ayer tuvo un díanegro cuando en Wash
ington la Suprema Corte, en un revés a Biden,
confirmó la infame política Trump, aceptada en
2019 por López Obrador cuando los aranceles,
de Quédate en México. Ya hablaremos.

RETALES

1. CUENTAS. Delfina Gómez declaró ayer que
entre 90 y 95 por ciento de las escuelas púbicas
estarás listas para el regreso a clases el lunes.
Visto así, suena muy bien. Pero en el terreno de
la realidad, el panorama no es tan optimista. En
México hay 216 mil 130 escuelas públicas, lo que
quiere decir que entre 10 mil 806 y 21 mil 613 no
están en condiciones, lo que es un mundo que se
oculta en los porcentajes;
2. ASILADO. Mauricio Toledo no podrá protes
tar el próximo domingo como diputado reelecto
del PT, prófugo en Chile. Ya tiene orden de apre
hensión y ficha roja de Interpol. En Santiago de
nunció ser perseguido político del gobierno de
Claudia Sheinbaum. Será su suplente, Jaime Val
tierra, a quien le tomen protesta como diputado
del PT el próximo día 29; y
3. RESERVAS. Es una decisión tomada la del
Presidente en cuanto a canjear los Derechos Es
peciales de Giro (DEG's), que el FMI asignó a Mé
xico por el equivalente a 12 mil 111 millones de dó
lares, para el pago de la deuda externa. El punto, le
contaba, es que el Banco de México tiene que can
jear en otros bancos centrales esos activos de re
servas, los DEG's, por monedas en circulación. Y
la Secretaría de Hacienda deberá pagar al Banxico
ese mismo monto. ¿Eso es lo que le explicó al Pre
sidente el secretario Ramírez de la O?
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La evolución
del gasto social

Una de las características

más distintivas de la pre
sente administración ha

sido su énfasis en el gasto social. Este
creció presupuestalmente 43 por cien
to de 2018 a 2021 en los principales ru
bros que lo componen.
El componente más importante lo

constituye la seguridad en salud para
los que no tienen acceso a este servicio
por la vía contributiva, representado
en el Insabi y el IMSS bienestar. Este

rubro representa 40 por ciento del gas
to social analizado para 2021, habien
do crecido 11 por ciento con respec
to de 2018. Le sigue en importancia el
programa de pensiones para adultos
mayores, que ocupa 25 por ciento del
gasto social, habiendo crecido en 240
por ciento con respecto del presupues
to de 2018.

El programa de becas para la edu
cación constituye un rubro también
muy importante con 18 por ciento del
gasto total analizado, habiendo creci
do presupuestalmen
te en 81 por ciento. El
programa de apoyo
al empleo, aunque
tan solo representa
3 por ciento del gasto
total, creció 400 por
ciento al introducirse el programa de
Jóvenes Construyendo el Futuro que
subsidia la nómina de aquellos traba
j adores que puedan incorporarse al
empleo formal.
El gasto de lo que era la Sedesol, aho

ra Secretaría del Bienestar, adicional a
los programas de pensiones que ocu
pa casi 11 por ciento del gasto total, ha

disminuido presupuestalmente en 16
por ciento, aunque con cambios impor
tantes en sus componentes. Las dis
minuciones más importantes son las
de índole administrativa y la parte del
programa Prospera en su parte admi
nistrada por la Secretaría del Bienes
tar, el cual desapareció focalmente pa
ra distribuirse más por sectores como
es el de apoyo a la educacióny servi cios
no contributivos de salud. Y las recom

posiciones dentro del rubro de bienes
tar enfatizan la creación del programa

Sembrando Vida y un
mayor apoyo a perso
nas con discapacidad
permanente.
Falta mucho por

hacer. Hay que seguir
asignando recursos

al gasto social, que constituye 20 por
ciento del PIB enlos países de la OECD.
En particular, es imperativo aumentar
la cobertura de salud al sector informal,
tanto en número de personas como en
gasto per cápita. Y la red de estancias
infantiles debe de crecer significativa
mente para apoyar a las mamás en su
incorporación al mercado laboral.

Es imperativo aumentar
la cobertura de salud al

sector informal
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Estados Unidos

y su enemigo
íntimo

Dice Francis Fukuyama
que Estados Unidos ha
confiado de más en su po

der militar para intervenir en el mundo
y de menos enlo que Joseph Nye llamó
su "poder suave", el poder de la econo
mía de mercado, el ejemplo democrá
tico y la influencia cultural en sentido
amplio: innovación científica y tecno
lógica, ideas, arte, modas y entreteni
miento (https://econ.st/2XOKzSR).

Vietnam no fue ganado por el poder
militar de Washington sino, através del
tiempo, por los valores y las estrategias
de la economía de mercado yes hoy un
aliado de Estados Unidos en el propósi
to de contener a China.
La misma China, en su exitosa ver

sión de capitalismo de Estado, un ca
pitalismo sin democracia, es una adap
tación del autoritarismo milenario a

las reglas modernas de productividad,
innovación y compe
tencia inherentes al

capitalismo.
Hace al menos me

dio siglo que EU in
fluye y moldea más
a otros países con el
despliegue de su poder suave que con
el de su establecimiento geopolítico
militar, el cual, por otra parte, está lejos
de haberse caído en pedazos luego del
fracaso en Afganistán.
Estados Unidos sigue teniendo 200

mil soldados estacionados en más de

150 países. Aunque la derrota en Afga
nistán tiente a sus adversarios a desa

fiarla en otros puntos del globo, laposi

ción relativa de Estados Unidos como
primera potencia global sigue vigente.
El enemigo a vencer para Washing

ton, piensa Fukuyama, no está fuera, si
no dentro del país. Su polarización in
terna es tan intensa que pone en riesgo
la funcionalidad de su democracia, co
razón de su poder suave.
La democracia americana ha perdi

do en los últimos años solvencia para
manejar su pluralidad y está en cami

no de polarizarlo to
do, desde la guerra de
opiniones sobre si las
vacunas son una cura

o una opresión, hasta
el alegato por el año
fundador de la nación:

¿1619, año del primer cargamento de
esclavos, primer año de la esclavitud?
¿O 1776, año de la independencia, pri
mer año de la libertad?

La polarización le roba al país la uni
dad de propósito en su inevitable nece
sidad de redefinirse como potencia, eso
que Biden empieza a dibujar a sus cos
tillas, empezando por tragarse la derro
ta de Kabul.

Su posición relativa
como primera potencia
global signe vigente
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El más interesado en mantener el

caso Ricardo Anaya en el candele
ro mediático es el presidente López
Obrador.

El panista es un rival a modo. Lo
puede tundir un día sí y otro también
sin preocuparse por una respuesta pe
ligrosa, Por eso desea alargar el es
cándalo tanto como sea posible.

Lo sacará a relucir en las ma

ñaneras a la menor provocación, o
sin ella.

Eso no sorprende, lo que llama la
atención en los corrillos políticos es
que el ex candidato presidencial del
PAN y del PRD, tiene un apoyo exiguo,
minúsculo, precisamente en ei PAN y
el PRD. No es una señal alentadora.

Ricardo Anaya no solo está exi
liado, también está aislado. Empren
de una batalla política y judicial que
peleará sin aliados.

Se busca notario
El senador Ricardo Monreal anda en

busca de un notario público bueno,
confiable y barato para chamba de un
par de horas el viernes.

Quiere que la votación al interior
de la bancada de Morena para elegir
a la presidenta de la Mesa Directiva
no tenga cabos sueltos.

Será una votación secreta entre

cuatro aspirantes lmelda Castro, Ana
Lilia Rivera, Marybel Villegas y Eer
tha Caraveo.

Monreal no quiere pretextos pa
ra quejas que puedan ocasionar fi
suras. La agenda legislativa está
muy apretada como para perder
tiempo y energía tratando de sanar
heridas por la elección interna.

Exige unidad y disciplina
Dicen que lo primero que les di

jo a sus compañeras para meterlas a
la competencia, fue: está bien, pero
si pierdes apoyas a la que gane. ¿Lo
harán?

El modus operandi
Franco Coppola reveló el modo de
operar de las bandas del crimen or
ganizado en Tierra Caliente para te
ner base sociaL

Lo que hacen, dijo el nuncio apos
tólico, es un reclutamiento forzoso de
jóvenes de cada comunidad, de mo
do que a sus familias y amigos no les
quede más aceptar las condiciones
que imponga el cartel.

Para el diplomático la situación
de la seguridad en la zona es horri
ble. Por eso el Papa Francisco le ha
ce un seguimiento puntual, pidien
do a los sacerdotes que no abando

nen a los feligreses.
Mientras tanto, pobladores de

Aguililla reclaman a las fuerzas fede
rales su inacción que ha causado desa
basto ya que las empresas que entre
gan alimentos y medicinas no quie
ren acudir a esa población por falta
de garantías.

La situación, como dijo el nuncio,
es horrible,

¿Sorpresa en Campeche?

Las dirigencias nacionales de Morena
y MC pasaron la noche en vela.

Arranca dentro de unas horas en
el Centro de Convenciones de Campe
che el recuento total de los votos de

la elección para gobernador, según lo
ordenó el TEPJF.

Desde el primer momento la
prensa local habló de múltiples
irregularidades, de manera que
cualquier cosa puede ocurrir. El re
cuento puede dar sorpresas.

La Secretaría de Marina tuvo a su

cargo la custodia de los paquetes elec
torales para que nadie meta mano
negra.

La dirigencia nacional de MC, que
pidió ei recuento, confía en conseguir
el triunfo. Por lo pronto ya le provo
có un susto de pronóstico reservado
a Morena*
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Las mismas culpas hallan diversa suer
te: Uno recibe por su delito el suplicio1 y

eí otro la corona.
Juvenal

No, no se trata de un animal

quimérico, en el que mu
chos creen a pesar de nun
ca jamás haberlo visto, co
mo en tiempos de la hisroria

reciente de nuestro país ocurrió con el
mítico chupacabras. Lo único rimbom
bante está en el adjetivo, no en el sustan
tivo. Ese mismo calificativo fastuoso es

el que desencadena su naturaleza trági
ca. Este chivo es uno común y corriente,
un becerro como cualquier otro, como
los que usted, apreciable lector, alguna
vez habrá visto.

Lo particular de este animal no radi
ca en él en sí mismo, ni en su esencia,

sino el término de su existencia como

medio para lograr un fin. Chivo emisa
rio, podríamos también llamarle, pues
el mensaje que consigo lleva es lo que
de él importa. No es un mensaje escrito,
no es una carta, ni siquiera un secreto
o susurro. Su sacrificio es el que habla.
No su vitalidad o falta de, no su prole,
ni su alimentación, tampoco necesaria
mente su comportamiento, simplemen
te se vuelve especial por la calamidad
que sobre él se cierne. Por cierto, no se
necesitaba ser especial para ser ungido,
bastaba con ser el más a la mano, el que
por una mala pasada del destino estaba
en el lugar y momento incorrecto,

INDEFENSO ANIMAL

Contra el chivo expiatorio no se necesi
taban pruebas de cargo, ni parte acusa

dora, ni garantías de ninguna especie.
De debido proceso ni hablamos, ni sí
quiera de analogías o mayorías de ra
zón, de ningún proceso deliberativo. El
indefenso animal estaba condenado des

de el momento mismo en que sobre él
había sido puesta la mirada.

En el día de la expiación, capítulo 16
del Levítíco, el relato bíblico señala que
Aarón haría ",, .traer el macho cabrío so
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bre el cual cayere la suerte por Jeho
vá, y lo ofrecerá en expiación". Tenemos
aquí la referencia histórica del significa
do primigenio del chivo expiatorio. Una
fórmula para que el inocente animal ab
sorbiera la culpa del pecado humano.

SUERTE FATAL

En su decisión, Aarón no tenía ningún
criterio de selección objetivo, pues al fi
nal debía ajustarse a una indicación su
perior, incuestionable.
En la suerte fatal del pobre mensa

jero involuntario, Aarón no se molesta
ba siquiera en ser él quien lo asesinara,
bastaba con elegirlo y dejarlo a su suer
te, en el abandono, segregado de sus pa
res, a merced de las inclemencias del
tiempo, del hambre, del frío, de la so
ledad y, sobre todo, del olvido. Más le

valia en su exilio ser muerto a pedra
das o devorado de una vez por alguna
otra bestia,

...itEBAÑGS

Ojo porque a veces el becerro que con
sumirá los pecados ajenos, puede encar
narse no sólo en un cuadrúpedo con una
campana al cuello que lo haga plena
mente diferenciable de los otros chivos.

A veces los chivos expiatorios pueden
ser, en realidad, rebaños expiatorios,
grupos innumerables, chivos sin nom
bre, sin señas particulares que sin de
berla ni temerla desfilarán, antes o des
pués, por el patíbulo público. Así ocu
rrió, por ejemplo, con el maniatado de sí
mismo expresidente de los Estados Uni
dos de América, Donald Trump. Para

él, la responsabilidad de los males nor
teamericanos la teníamos todos menos

ellos mismos. Los migrantes fueron su
refugio preferido. Cuidado porque cuan
do el rebaño es grande, los chivos no
pueden ser todos tomados de una vez,
se van escogiendo uno a uno, así se lo
gra menguar la manada por la selección
nada natural de quien los elige y porque
los que van quedando corren despavori
dos cuando un agente externo se intro
duce en su corral,

Consuelo que estas prácticas religio
sas, ciertamente respetables, hayan ocu
rrido movidas por la fe genuina. Des
gracia que estas experiencias hayan
sido pervertidas, ayer y hoy, por una
mezquindad política que se sirve para
la expiación de sus culpas de otros seres
que, le seguro, no son chivos •
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Leopoldo Mendívil
Lmendivil2010@gmail. com

Agua limpia, pero de amparos, para
La Laguna DurangoCoahuila: AMLO

Es probable que el presiden
te deba volver a visitar todos
los municipios del país como
informó que lo hizo durante
su precampaña presidencial,

porque sigue olvidando detalles de la
división política nacional.
Ayer, en Lerdo, Durango, le sucedió

nuevamente cuando ubicó a Toluca co

mo la capital de la CDMX...
Pero lo realmente importante del en

cuentro presidencial con gente de los
campos agrícolas y agropecuarios du
ranguenses y coahuilenses fue el em
pujón que recibió —aunque con un in
termedio propuesto por el jefe de Esta
do— para que el gobierno federal apoye
el final de un milenario problema que
sufren las tierras de la región lagunera
por el contenido de arsénico que desde
siempre han tenido y los daños a la sa
lud de quienes consumen sus productos
—cáncer entre ellos—.

En el encuentro que tuvo con los pe
ticionarios, el presidente, acompañado
por los gobernadores de Durango y de
Coahuila, aceptó la participación del
gobierno federal en la solución de este
problema, pero lo condicionó al retiro

de una serie de amparos que han solici
tado varios de los afectados en busca de
reivindicar lo que consideran sus dere
chos. López Obrador recurrió a la equi
dad que es necesario respetar en cual
quier acuerdo y solicitó que una comi
sión de autoridades estatales y federales
se reúna con los representantes de los te
rratenientes en su mayoría privados y
logren para principios de octubre próxi
mo el documento que determine las con
diciones definitivas del acuerdo que él
deba respaldar.

12 MIL 117 MILLONES DE DÓLARES
PARA ABONAR DEUDA DE 193
MIL...

Ayer, el Banco de México anunció que el
Fondo Monetario Internacional asignó a
México 12 mil 117 millones de dólares

que le corresponden de Derechos Espe
ciales de Giro y que podra utilizar para
pagar deuda pública a cambio de pesos .
El comunicado de Banxico agregó

que con ello, México aumentó en ocho
mil 542 millones su tenencia de, o in
versión en Derechos Especiales de Giro
que forman parte integral de ta reser
va de activos internacionales del Ban

co Central.

Agregó que conforme a lo establecido
en la Ley del Banco, una de las opera
ciones permitidas con La reserva de ac
tivos intrernacionales consigue en que
el gobierno federal, a través de opera
ciones cambiarías con el Banco de Méxi

co, pueda contar con moneda extran
jera para cumplir con las obligaciones
de divisas...

... Es decir, que si el gobierno de Mé
xico quiere pagar deuda pública puede
ocuipar parte de los DEG asignados con el
intercambio de pesosacional de pesos por
la misma cantidad en monda nacional.

... De manera que sí tiene usted su
calculadora al alcance de su mano, le
sugiero teclear la cantidad total de deu
da pública y determinar cuánto tiempo
nos llevará en liquidar la totalidad de
esa simpática cantidad de dinero, y ale
grarse porque podrá descanzar en paz
antes de que ese Jarquísimo tiempo se
pase lo que quede de México acumulan
do intereses para terminar tan agrada
ble tarea *

+AMLO sigue con fuso con la
geografía Ayer, TolucaCDMX
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SUBE Y BAJA

Ernesto Nemer
Secretario de Gobierno Edaniex

Presentó el proyecto de monitoreo
del embarazo adolescente en el Es
tado de México a través de automa
tizar la integración y análisis esta
dístico de los datos demográficos.

Abdulghani Baradar
Líder talibán

Luego de que tomaron el control de
Afganistán, ahora bloquearon el ae
ropuerto de Kabul con la finalidad
de evitar que los ciudadanos inten
ten huir del país.
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Errata: no es Quiqui Riquín
Canallín; es Ricky. Perdón

El presidente de la República le
ha tirado un guante a sus ene
migos, También a sus adver
sarios, tanto como a sus opo
sitores, porque de todos tie

ne: construyan un liderazgo para sus
tituirme.

En esa declaración hay, por una par
te, veracidad: las oposiciones (ni todas
juntas), tiene una figura con arrastre na
ción ai. Son pequeñas presencias locales,
en el mejor de los casos.

No lo podrán hacer. No tienen tiem
po, pero tampoco alguna persona con
un proyecto revulsivo para sustituir a
esta revolución mal hecha.

Pero por otra parte ese desafío es un
autorretrato: yo soy el único líder en es
te país. ¿Líder para quienes?

Para empezar, adalid de los 30 millo
nes de votantes de hace tres años, no im
porta cuántos se hayan desencantado.
Para caer en la decepción, primero se
debe ilusionarse. Y la ilusión es una apa
riencia (como un "espejismo"; de "peje".
no de espejo), o una esperanza, surgida
de las emociones y la credulidad. Tam
bién de la necesidad.

Pero en esa jactancia de macho "Al
fa'', hay también un reconocimiento: la
obsesiva marcha por todos los desiertos
permitió la supervivencia, la escalada y
el triunfo, pero no toleró el crecimien
to de nadie.

CEIBA TROPICAL

Sí las oposiciones no tienen un líder; el
oficialismo, menos. Ninguna catedral
supera a San Pedro, Nada se eleva por
arriba de la ceiba tropical. Todo en su
derredor son arbustos.

Y Andrés Manuel López Obrador se
ha hecho acompañar por una genera
ción enana. El más formado de todos sus

compañeros de lucha, Ricardo Monreal,
ha sido desplazado desde hace tiempo
de su vera así y dentro de poco tiempo
veamos un ficticio acercamiento.

El resto de su gabinete es un equipo
de tercera (o cuarta división). Algunos
tienen credenciales académicas, como el
secretarlo Ramírez de la O, pero el dog
ma lo sujeta en cualquier decisión ale
jada de la receta oficial; las finanzas se
manejan en el Palacio Nacional (en la
otra esquina) sin no se quiere correr el
destino de Hugo B. Margain.
Y por cuanto hace a Marcelo Ebrard,

pues ya vimos su maravillosa capacidad
de operación: no pueden resolver una
agregaduríacultural (osea, nada impor
tante) e n España sin derramar la batea.
Por eso resulta muy extraño el com

portamiento presidencial en su relación
con Ricardo Anaya, Queriéndolo o no,
con cuenta de ello o sin darse cuenta,
pero el presidente ha puesto a su adver
sario a su misma altura.

El arrebato frontal le ha permitido
a Anaya compararlo con Sana Anna y
Díaz en el trato a los adversarios ha si

do un error. Le ha prestado la cancha.

Y una perorata injuriosa de cuarenta y
tantos minutos, resulta demasiado para
negar la responsabilidad. Para ser ajeno
al asunto, le dedicó demasiado tiempo,
sin siquiera comprobar su lejanía.
Mientras Alejandro Gertz se mante

nía en silencio, el presidente hablaba
en su nombre y daba pueriles explica
ciones.

Nadie se lo creyó por dos razones.
La primera por la evidente dependen
cia del fiscal "autónomo". La segunda
ya no importa.
Hoy Ricardo Anaya juega en el filo

de la espada. Su llamado autoexilio le
servirá para muchas cosas —entre otras
para construirse una imagen de perse
guido, lo cual podría hacerlo crecer en
un sector del electorado—f menos para
evadir la persecución si esta se desata
de verdad.

Los delitos de Anaya parecen pretex
tos, como ya ha ocurrido antes. La cola
boración de los testigos protegidos viene
siendo cada vez menos eficaz y sí el eva
dido, cuya salida del país contradice su
baladronada de no tenerle miedo al po
der, puede sortear a la distancia los ba
rruntos de acoso, podrá regresar a per
sistir en sus empeños de candidato.
Pero este caso tiene un problema de

origen: si en verdad hay una investiga
ción en contra de Anaya, ¿por qué no se
procedió con celeridad y sigilo? ¿Cómo
fue posible la filtración sobre cuya infi
dencia Anaya montó el recurso defensi
vo de la persecución política? *
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Dicen los que saben que muchos poderosos dirigentes
sindicales están poniendo sus barbas a remojar tras el
recuento de los votos en la planta de General Motors,
en Silao, Guanajuato. Ahora que el contrato colectivo
de trabajo que la empresa tenía con la CTM se da
por concluido, el sindicato liderado por el priista
TERESO MEDINA RAMÍREZ es visto como cosa del
pasado, porque es muy factible que el abogado Arturo
Alcalde coordine al 60 por ciento de los trabajadores
que rechazaron a la Confederación para crear un nuevo
sindicato de empresa y todo apunta a que pondrá la
primera piedra del sindicalismo de Morena, al lado
de Pedro Haces y Napoleón Gómez Urrutia,

Que el papá de la titular del Trabajo, Luisa Ma
ría Alcalde, aplicará lo que le conviene de la
vieja ley del trabajo, es decir, demandar la fu
ma del contrato colectivo con el sindicato nue

vo sin requerir la constancia de representativi
dad, cuando la nueva ley que no entra en ope
ración hasta el 2023, obliga a tener la constan
cia de representatividad para demandar la
firma del documento. ¿Y don Tereso se va a
quedar como chinito? Claro que no. Va a reor
ganizar a sus seguidores en la planta de GM, de
Mary Barra, y podrá demandar la firma del
contrato o la titularidad del nuevo contrato, se
gún ocurran los acontecimientos. Que no los
den por muertos, porque todavía tienen mu
chos favores que cobrar.

Durante la sesión del 1NE este lunes, la conse
jera electoral Carla Humphrey propuso algu
nas reglas de ajuste que hubieran permitido,
por primera vez en la historia, la integración
totalmente paritaria de la Cámara de Diputa
dos, algo que por cierto se encuentra estableci
do ni más ni menos que en la Constitución. Sin
embargo, algunos integrantes del Pleno deci
dieron no apoyar la iniciativa para designar
igual número de hombres que de mujeres; por
lo que la proporción quedará en 252 a 248
respectivamente.

Que menuda sorpresa se han llevado quienes
aseguraban que el candidato de Morena, para
competir por la gubernatura de Tamaulipas en

2022, saldría de la dupla conformada por el
senador Américo Villarreal y el delegado de los
programas del Bienestar, fosé Ramón Gómez
Leal; pues en los últimos días la militancia local
morenista ha mostrado su simpatía por el per
fil de Felipe Garza Narváez, el hasta hace unos
meses representante de la Segob en la entidad.
El político cuenta con una larga trayectoria en
la administración pública de su estado y, ade
más, ostenta ya diversos logros en su labor de
sumar apoyos en la región para Andrés Manuel
López Obrador.

Nos cuentan que la Asociación Mexicana de
Empresas de Nómina (AMDEN), que preside
Gustavo Martín del Campo, ya solicitó una au
diencia con el Secretario de Hacienda de Baja
California, Adalberto González Higuera, para
averiguar más del presunto robo que un grupo
de maestros del Sindicato Nacional de Trabaja
dores de la Educación, sección 37, ha denun
ciado públicamente.

La historia es conocida. De acuerdo con los

profesores, la Administración Estatal Pública

no ha realizado los pagos correspondientes en
los convenios celebrados con las financieras de

créditos que les fueron otorgados y, por el con
trario, ellos sí ven reflejado el descuento co
rrespondiente en sus quincenas. Las entidades
financieras afiliadas a la AMDEN representan
en conjunto el 90 por ciento del crédito de nó
mina no bancario del mercado, siendo una de
sus prioridades crear y operar con un código de
ética que ayude a evitar el sobreendeuda
miento. Las empresas que representa tienen
más de dos mil oficinas en toda la república.

Aeroméxico, de Andrés Conesa, adelantó que a
partir del E de diciembre operará una ruta aé
rea entre Cancún, México, y Sao Paulo, Brasil,
con una frecuencia de tres vuelos semanales.

Nos especifican que la compañía utilizará
aviones Boeing 7879 Dreamliner con una ca
pacidad aproximada de 270 pasajeros por vue
lo, lo que representa un volumen aproximado
de dos mil asientos de avión a la semana para
atender al mercado brasileño que, aun en me
dio de la pandemia, reporta números positivos
comparados con 2019.
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ASÍ ES EL DERECHO
MAGISTRADO ÉLFEGO BAUTISTA

Organización de la
Administración Pública Federal
Conforme a su ley orgánica, reglamentaria del artículo 90
constitucional, la administración pública federal es cen
tralizada y paraestatal; se organiza y desarrolla en cuatro
apartados: centralización, desconcentración, descentra
lización y empresas de participación paraestatal.

Las características particulares de cada apartado son:
a) Centralización administrativa. En esta forma de orga
nización las entidades centralizadas están relacionadas

entre sí por un vínculo jerárquico constante. La cúspide
es el Presidente de la República. Las órdenes y la toma de
decisiones descienden invariablemente del órgano ma
yor al inferior. El régimen jerárquico mantiene la unidad
de la administración pública. Hay control directo del po
der central. En este régimen se encuentran las Secretarías
de Estado, los departamentos administrativos y la Conse
jería Jurídica, b) Desconcentración administrativa. Esta
forma de organización surge en la década de los setenta,
por el incremento poblaciona! y la consecuente necesi
dad de prestar los servicios públicos de manera más rápi
da, ya que la centralización administrativa, dado su ca
rácter netamente jerarquizado y rígido, impedía tomar
decisiones expeditas: surge para facilitar dinamismo de
las actividades de determinados órganos de la adminis
tración. Desconcentrar es un procedimiento administra
tivo para facilitar la ejecución de las leyes administrati
vas, pero los órganos superiores conservan íntegramente
sus poderes de mando, control, revisión, decisión, vigi
lancia, etcétera, cuya finalidad es aligerar la acumulación
de asuntos del poder central, con beneficio del propio
servicio público y de los particulares

Las características de los órganos desconcentrados
son las siguientes: 1) son inferiores y subordinados al po
der central: 2} se les asignan competencias exclusivas,
que se ejercen dentro de las facultades del Gobierno Fe

deral; 3) tienen libertad de acción en trámite y decisión;
4) sí existe vínculo jerárquico, aunque atenuado, pues el
poder central se reserva amplias facultades de mando,
decisión, vigilancia y competencia, ya que fija la política,
desarrollo y orientación de los órganos desconcentrados
para mantener la unidad y desarrollo de la acción de la
administración pública federal; 5) no tienen autonomía
económica, su mantenimiento corre a cargo del presu
puesto de egresos o de la institución que lo crea; algunos
gozan de manejo autónomo de su patrimonio; 6) la auto
nomía técnica es su verdadera justificación, pero con fa
cultades de decisión limitadas.

c) Descentralización administrativa. Los organismos
descentralizados están regulados por la Ley Orgánica de
la Administración Pública Federal y por la Ley Federal de
Entidades Paraestatales. Las entidades que componen la
administración pública paraestatal son: los organismos
descentralizados, las empresas de participación estatal,
las instituciones nacionales de crédito, las organizacio
nes auxiliares nacionales de crédito, las instituciones na
cionales de seguros y fianzas y los fideicomisos.

Las características de los órganos descentralizados
son: 1) se crea una personal moral, siempre por ley o de
creto del Ejecutivo; 2) se les asignan competencias exclu
sivas, para la atención de un fin de interés general o un
servicio público determinado; 3) tienen autonomía orgá
nica y técnica; 4) tienen personalidad jurídica propia, in
dependiente de la personalidad de la administración pú
blica; S) tienen patrimonio propio, sus bienes son del Es
tado, pero están sometidos a un régimen jurídico espe
cial; 6) tienen una relación de tutela sui generis respecto
de la administración pública federal, que no es jerarquía;
y 7) tienen poder de decisión. Así es eí Derecho.
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Albiazules a prisión
Prisión a Lavalle: El Consejo de la ludicatura Federal
informó que a las 2:37 a.m. del pasado 13 abril el ex
precandídato del Partido Acción Nacional (PAN) al
gobierno de Campeche, Tose Luis Lavalle (ILL), acusa
do de recibir presuntos sobornos para aprobar la re
forma energética del expresidente Enrique Peña Nie
to, recibió el auto de formal prisión por los delitos de
asociación delictuosa, cohecho y operaciones de pro
cedencia ilícita.

Medida cautelar: En 2015 el político; cercano al ex
tinto magnate gasolinero, Juan Camilo Mouriño quien
lo indujo a participar en la política: pretendió cambiar
el resultado de la elección de gobernador con la inyec
ción de recursos de asistencia pública en favor de su
correligionario Mario Ávila Lizárraga el cual enfrentó
a Alejandro Moreno, actual líder del Partido Revolu
cionario Institucional (PR1).

Vínculo: Su padre forge Lavalle Azar se desempeñó
como secretario de Desarrollo Económico del exgo
bernador y funcionario de Gobernación, losé Antonio
González Kuri (AGK), quien lo presentó con el desa
bollador de maquiladoras Mohammad Yousuf Amda
ni (MYA).

Prestanombres: Según un expediente de Inteligen

cia AAA. solo fue presta
nombres de los hermanos

Kuri; cuyo hermano mayor
superó en una controverti
da elección denunciada

por el entonces líder del
PRD, AMLO; a la senadora

Layda Sansores. En su mo
mento el juez de Distrito
Especializado en el Siste
ma Acusatorio, Marco An

tonio Fuerte Tapia asigna
do al Reclusorio Norte, de
cretó la existencia de pri
sión preventiva justificada
como medida cautelar durante los tres meses de plazo
de la investigación complementaria sobre el desem
peño de ILL.

¿Idem Anaya Cortés? El 25 febrero del 2018, día de
cumpleaños Ricardo Anaya Cortés (RAC), se presentó
a las oficinas de la exPGR para averiguar si existe una
investigación en su contra. Acusó al presidente EPN
de Emplear al Ministerio Público Federal para gol
pearlo políticamente con el propósito de dejarlo fuera
de la contienda presidencial".

Derechos políticos: Según el Artículo 38 Constitu
cional, de quedar sujeto a proceso penal los derechos
de RAC serían suspendidos lo cual no sucedió en la
campaña de 2018 pero sí en 2024. Al igual que en 2018
concluyó uno de los tres voceros de la bancada albia
zul "Si la FGR actúa con celeridad y consigna el expe
diente a un juez se firmaría la orden formal de
aprehensión con lo cual no podría ser candidato 2024.

Nuera Mesa Directiva: El viernes Morena elegirá a
la mujer que ocupará la Mesa Directiva del 1° de sep
tiembre hasta 31 agosto de 2022. Las candidatas son
Marybel Villegas quien de relevar al chiapaneco Óscar
Ramírez Aguilar sería la candidata al gobierno de
Quintana Roo. Otras aspirantes son Imelda Castro, la
chihuahuense Bertha Caraveo y Ana Lilia Rivera.

Según el Artícu
lo 38 Constitucio

nal. de quedar su
jeto a proceso pe
nal. los derechos
de RAC serían sus

pendidos lo cual
no sucedió en la

campaña de 2018,
pero sí en 2024

Fecha: 25/08/2021

Página: 8

Area cm2: 246

1 / 1

Columnas Políticas

Así lo dice Lamont / Federico La Mont

Federico La Mont

Costo: 8,034

Página 4 de 8



CENTRO
DE BARRIO

Enseres

ROBERTO REMES

Este año los restaurantes cambiaron, para bien, al am
pliar su operación hacia los espacios de estacionamiento.
Ya en el pasado se utilizaban las banquetas para colocar
enseres, y no en todas las colonias porque lamentable
mente las áreas peatonales son estrechas, así que antes y
ahora, esto puede representar una incomodidad. Dar a los
cajones de estacionamiento otros usos abre nuevas
perspectivas a la ciudad.
Siempre pensamos que ese carril era sólo para los autos y
realmente podemos dar más opciones: enseres, esparci
miento, comercio semifijo o vegetación.
En términos generales, escucho la opinión de que le ha
hecho bien a la ciudad que cambie el formato de enseres
para los restaurantes. No sólo se trata de la necesaria re
cuperación económica, sino además que el espacio pú
blico se vuelva agradable con actividades de impacto
moderado que contribuyan a la seguridad de las zonas
por la vía de la activación de las calles.
No obstante, no todas las opiniones son favorables. Orga
nizaciones vecinales se han quejado de la ocupación pri
vada del espacio público.
A favor podría decirse que
cuando permitimos el esta
cionamiento de un auto, el
espacio público queda a
merced de un objeto; cuan
do llegan las mesas, muchas
personas lo pueden utilizar.
Sin embargo, la preocupa
ción que hay sobre el ruido,
el consumo de alcohol y la
ocupación doble del espacio

público, es decir, banquetas
y áreas de estacionamiento,
pueden generar preocupa
ciones válidas.

La salida que recomendaría
es la revisión de la Ley de
Establecimientos Mercanti

les por el Congreso de la
Ciudad de México.

Hasta el momento la regu
lación de los enseres fija un uso muy limitado de éstos,
cuando los acomodos de mesas y sillas en las últimas
semanas han ido más allá de la ley.
De un lado, deberíamos acordar formas más flexibles de
ocupación del espacio público por restaurantes y nego
cios; de otro, también será importante establecer límites,
de tal manera que si un restaurante ocupa los lugares de
estacionamiento deje libres las áreas peatonales.
Añadirla un factor más. Me preocupa que la forma de
conducir automóviles en algunas zonas con restaurantes
ponga en riesgo la integridad de los comensales. Hacen
falta, por lo tanto, acciones preventivas que mantengan
la seguridad; en muchos casos los enseres deberían ser
protegidos por macetas grandes que minimicen los
riesgos.
En síntesis, la nueva colocación de enseres, ocupando lu
gares de estacionamiento contiguos a los restaurantes, le
hace bien a la ciudad, pero sí es necesario establecer al
gunos límites, restringiendo la doble ocupación, banque
ta y cajón, para que se deje libre el paso peatonal y haya
un acomodo seguro de sillas y mesas en un área tradicio
nalmente dedicada a los autos estacionados.
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La nueva coloca
ción de enseres, ocu
pando lugares de
estacionamiento con
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rantes, le hace bien a
la ciudad, pero si es
necesario establecer

algunos límites, res
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Volkswagen Leasing no
puede predecir el futuro
Volkswagen Leasing México, cuyas finanzas lleva Javier
Martínez Vallano, emitirá bonos por hasta dos mil millo
nes de pesos en la Bolsa Mexicana de Valores (BMV) en
las próximas semanas.

De acuerdo con la presentación que hacen a inversio
nistas, confirma un aumento de cartera vencida, pero en
niveles que pueden controlar, dicen ellos estable.

Se adaptaron bien a la modalidad fióme office y a
partir de esta segunda mitad del año están comenzando a
regresar a sus oficinas.

Reportaron 203 mil contratos al segundo trimestre de
este año, es decir, cayeron frente a los 225 mil del mismo
lapso del 2020.

Pero el repunte de cartera vencida del primer trimes
tre del 2020 al segundo trimestre de ese año es el que
llama la atención de su presentación: pasaron de mil 240
millones de pesos a mil 997 millones de pesos.

Se ubica en mil 787 millones de pesos al segundo
trimestre del 2021.

Volkswagen Leasing México, que dirige David Wi
lliam Rands, utilizará los recursos netos que obtenga de
la colocación para liquidar la emisión por dos mil 500
millones de pesos que vence el 24 de septiembre de
este año.

"El brote del virus Covid19 está afectando la econo

mía global y nacional, sin embargo, la Administración de
la Compañía no puede predecir los posibles efectos di
rectos e indirectos a futuro de esta situación", aclara la
empresa en su documentación. "Cabe mencionar, que
VW Leasing ha definido un plan con el objetivo de esta
blecer e implementar actividades que tienen como pro

pósito principal: i) ofrecer apoyos a sus diversos clientes,
ii) buscar nuevas alternativas de negocio reforzando los
canales de venta digital, ii) monitorear y asegurar su li
quidez; iii) tener una comunicación directa y constante
con su Casa Matriz y iv) ser socialmente responsable con
su entorno, entre otros".

Lo que debe ser un dolor de cabeza es la cartera ven
cida y la dificultad de colocar más créditos y autos renta
dos en un mercado que no parece repuntar.

No pueden predecir el futuro, pero por sus números,
pueden esperar meses difíciles.
SIGUE PLEITO POR CONCAMIN

La sucesión de Francisco Cervantes continúa al interior

de la Confederación de Cámaras de Industriales (Conca
min), ante ello el expresidente de la Cámara Nacional de
la Industria de la Construcción (CMTC), Netzahualcóyotl
Salvatierra convocó a representantes de toda la cadena
productiva de la construcción, entre ellos de la Cámara
Nacional de Autotransporte de Carga, que lleva Enrique
González; de la Cámara Nacional de la Industria de De
sarrollo y Promoción de Vivienda, de Gonzalo Meléndez;
de la Cámara Nacional de la Industria del Hierro y del
Acero, de Máximo Vedoya: y de la Cámara Mexicana de
la Industria del Transporte Marítimo, de Alejandro Gar
cía Bejos, por mencionar a algunos. La meta final es con
formar una agenda común en la que se privilegie la crea
ción de alianzas y el diálogo fluido con todos los niveles
de gobierno, así como la generación de competitividad,
inversión y mejores condiciones de desarrollo mediante
la obra pública y privada.
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Sacapuntas
Primeros jaloneas
Ruido innecesario metió el líder de Morena en la

Cámara de Diputados, Ignacio Mier, al dar a conocer
su intención de quedarse con la presidencia de la
Mesa Directiva y la Jucopo. registrando como una sola
bancada su coalición con el PT y el PVEM. Esa idea,
nos dicen, no se sustenta en ninguna ley vigente, y la
oposición le advirtió que eso no pasará.

Acuerdo en el Senado
Mientras tanto, el presidente de la Jucopo del Senado,
Ricardo Monreal, se reunió con las aspirantes a
presidir la Mesa Directiva: Ana Lilia Rivera, Bertha
Caraveo, Marybel Villegas e Imelda Castro. Acordaron
realizar el próximo viernes, durante la plenaria de
Morena, una elección para definir cuál de ellas será la
presidenta. Las otras cerrarán filas y la apoyarán.

Llegan afganas
Arribaron a México las primeras mujeres afganas
en busca de refugio y ayuda humanitaria, luego de
que el Talibán se hizo del control de su país. Son las
integrantes del equipo de robótica, y fueron recibidas
por el mismísimo Canciller Marcelo Ebrard. Se prevé
la llegada de más en las próximas horas, y la mayoría,
sino es que todas, seguirán su viaje hacia EU

Comienza el recuento
Inicia este miércoles el recuento total de votos de la

elección de gobernador en Campeche. En el equipo
de la virtual ganadora, Layda Sansores, hay confianza
en que el proceso ordenado por el TEPJF ratifique su
triunfo electoral. El conteo será vigilado por elementos
de la Secretaría de Marina, de la Guardia Nacional y de
la Secretaría de Seguridad Pública del estado.
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Modifican la ruta
Hablando de Campeche, el Fondo Nacional de Fomento
al Hirismo, a cargo de Rogelio Jiménez Pons, decidió
cambiar la ruta: ya no pasará por el centro de la
capital de ese estado; será por la periferia, cerca del
aeropuerto, lo que permitirá un ahorro de dos mil
millones de pesos. No sólo eso, pues prevén agilizar
también los tiempos de la obra.
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El año pasado representó un punto de inflexión
estratégico de escala mundial, reforzando la
necesidad de una respuesta urbana

¡entras la atención internacional está cen

trada en los cambios acelerados en varias

/¦ regiones del mundo, como en el caso del
sudoeste asiáticoy Asia Central, el paso del
huracán Croce y sus efectos levantó la aten
ción sobre los mecanismos de atención a

las emergencias en El Caribey en México.
La pandemia, temporada de huracanes y sequías afectan

gravemente a la región mesoamericana, del Caribey de América
del Norte en este período. Los huracanes y tormentas tropi
cales se presentan con consecuencias que cruzan territorio
continental e incluso cambian de nombre.

El paso del huracán Orace a pocos días del más reciente
terremoto en Haití en este mes, o la próxima llegada de otros
nuevos a zonas habitadas en el continente ha levantado la

necesidad de priorizar la acción inmediata, pero también
de cara al futuro. La llegada de los nuevos desplazamientos
continúa aceleradamente hacia las urbes de América Latina

y El Caribe. Las condiciones cambian en los espacios más
poblados, retando la capacidad de las diferentes urbes para
cooperary recibir a quienes han sido afectados.

Cómo enfrentar la actual situación

desde el punto de vista de una urba
nización sustentable implica, según
el área especializada de Naciones
Unidas datos, conocimiento, buenas
prácticas y soluciones innovadoras,
el desafío inmediato en condiciones

cambiantes, argumenta el reporte

anual 2020 de ONU Habitat.

El documento propone focalizar
en cuatro dominios ele cambio. Inequidad espacial y pobreza
en las comunidades en el continuo rural urbano; compartir
más la prosperidad de ciudades y regiones; fortalecer la ac
ción climática en el ambiente urbanoy prevención ele crisis,
respuesta efectiva ante las crisis urbanas.

En estos contextos, quienes se encuentran reflexionando a
nivel global sobre el asunto de las condiciones en las ciudades
de la región, han dejado oír su voz con fuerza en estos días.

Por su parte, en México se realiza #FUZ2G21 del 23 al 27 de
agosto en formato híbrido, foro sobre el futuro de las ciudades
en América Latina y El Caribe, con la reflexión estratégica
para la actuación con la participación de expertos a lo largo
de la región.

Para Maimunah Mohd Sharif, directora ejecutiva de ONUHa
bitat, una ele las participantes en el foro, el reciente reporte
de habitat es una crónica de nuestro tiempo. Argumenta
que 2020 representó un punto de inflexión estratégico de
escala mundial, reforzando la necesidad ele una respuesta
urbana ante las actuales crisis acentuadas por la pandemia
y otros riesgos.

Las actuales condiciones ele emergencia recuerdan la
necesidad ele la solidaridad, mecanismos ele cooperación
comunitarios, formas permanentes ele apoyo que aseguren
la recuperación con la participación directa ele las comunida
des y territorios en cuestión, con su inclusión en la reflexión
estratégica sobre las soluciones.
Ante la actual

emergencia
se requiere
solidaridad

*Catedrática universitaria
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Lawfare es una guerra política por ¡a uíajudicial
medirítica, con intereses económicos, políticos y
geopolíticos ocultos a la opinión pública

=] a retórica en torno a la corrupción ha sido, en
lasúltimasdécadas.la principal herramien
ta mediática para intentar estigmatizar a
los procesos populares en América Latina,
asegura un reporte.

El concepto se define como Lawfare, e
implica lo que el Centro Latinoamericano de

Análisis Geopolítica (CELAG), vinculado con personalidades
de izquierda en España y América Latina, describe como "una
guerra política por la vía juclicialmediática, con intereses
económicos, políticos y geopolíticos ocultos a la opinión
pública. Incorpora jueces, corporaciones de la comunicación,
perioel istas y líderes ele opinión, policías, embajaclasy agentes
de Inteligencia locales y extranjeros.

"Se caracteriza por el abuso de prisiones preventivas,
delaciones premiadas y veredictos antes clel debido proce
so judicial, mediante acoso y desmoralización, a través cíe
medios de comunicación. Incluye allanamientos de locales
políticos y hogares de militantes, persecución y amenaza a
familiares, situaciones de exilioy refugio político, manipulación
y propagación de miedo en los involucrados en determinados

procesos políticos (Lawfear)".
El análisis anota que el uso político

clel PoderJuclicial.esun proceso que
se desarrolla y ha tenido lugar en
varios países de la región, específi
camente contra la izquierda.

"Esta guerra opera desde arriba",
por medio ele un aparato judicial que

se eleva sobre el Poder Legislativoy
el Ejecutivo, ampliando el margen de

maniobra para los jueces en detrimento clel equilibrio entre
poderes, habilitando una creciente juristocracia y normali
zando en muchos casos el doble rasero de la ley", advirtió el
documento.

El CELAG menciona directamente lo ocurrido hace cuatro

años en Brasil, en contra clel popularexpresidente Luiz Inácio
Lula da Silva, que benefició la elección clel ahora mandatario
Jair Bolsonaro; cita también como ejemplos el derrocamiento
clel boliviano Evo Morales y la posterior proscripción de su
candidatura a senador.

Las acusaciones por corrupción contra el expresiclente
ecuatoriano Rafael Correa y la actual vicepresidenta argentina,
Cristina Fernández.

En una sección de su análisis sobre América Latina, de
dicada al Lawfare, o cuando el límite entre la política y la
justicia se torna difuso", el grupo hace hincapié en que las
transformaciones de fondo en los modos de hacer política
que van de "la personalización, banalización y espectaculari
zación de la política", a la c esestructi rac ión paulatina de las
identidades partid arias y los efectos de la revolución digital en
la comunicación, la volatilidad e imprevisibiliclad electoral, la
emergencia de liderazgosy movimientos políticos repentinos o
efímeros.

En ese sentido, apunta, "resulta comprensible el aumento
inusitado de la visibilidad de los políticoscandidatos que es
tán ahora más que nunca sometidos al escrutinio mediático,
tanto de su vida pública como privada".
El análisis
anota el uso

político del
Poder Judicial
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• XI.: echón chispos en transición
• Machis/a terna por rectoría de la UV
• Indira heredará crisis universitaria

I huracán Groce dejó graves danos en Quin
tana Roo Yucatán, Veracruz, Puebla e

| j Hidalgo. Dejó 11 muertosy decenas de miles
de damnificados, graves daños a vivien
das y a miles de hectáreas ele cosechas.
Aunque no han sido declarados "zonas
de desastre", la calamidad se estima en

más ele dos mil millones de pesos. Escasean alimentos y
combustible. Pero, para desgracia de miles ele mexicanos, no
hay dinero para apoyarlos ni ahora, ni después. Cuitláhuac
García, gobernador veracruzano, declaró emergencia en
50 municipios; otros cinco en Puebla, con Miguel Barbosa.
Ambos gobernantes ele Morena creen que recibirán apoyo
del gobierno ele AMLO. Lo único que se ha hecho es levantar
un "censo". El tiempo vuela.

NL: Encrespados los equipos ele transición del gobernador
electo, Samuel García, y el ele Jaime Rodríguez. La próxima
secretaria ele Educación, Sofia Morales, cuestionó a la actual,
María de los Ángeles Errisúriz.y al secretario ele Gobierno,
Enrique Torres, sobre las ruinas que deja El Bronco en 30 por
ciento ele las escuelas. Los reclamos son intensosy, apenas,

esto inicia.

VERACRUZ: Decantaron a los

aspirantes a la rectoría de la Uni
versidad Veracruzana Quedaron
Martín Aguilar, Jorge Manzo y Héc
tor Coronel. Héctor, nos el icen, tiene
el impulso del alcalde ele Xalapa, Ri
cardo Ahued [Morena) Una terna
sin mujeres, para sustituir a la rectora

Sara Ladrón de Guevara

COLIMA: A unas semanas ele entregar el gobierno estatal
a Indira Vizcaíno [Morena), Ignacio Peralta [PRl) está
en crisis con la Universidad de Colima. Tanto el rector,
Christian Torres, como el líder ele los trabajadores, Luis
Enrique Zamorano, y el ele los estudiantes, Carlos Zing.
exigieron al gobernador el pago ele 236 millones ele pesos.
No tienen ni para salarios. Nacho, sólo movió la cabeza y
deja que Indira pague.

SLP: El PRl abandonó la impugnación a la gubernatura.
Jesrael Pesina, líder del PRl local, se desiste elel juicio ele
Revisión Constitucional contra la sentencia elel TESLP, en
favor ele Ricardo Gallardo, El Pallo, nombrado gobernador
electo. Deja solo en su queja al PAN. ¿Reconciliación ele El
Pollo con el PRD?

EDOMEX: La caballada mexiquense ele Morena está brio
sa. El senador Higinio Martínez rompió la cortesía política
y se autoelestapó para la gubernatura en 2023. Otros dos
texcocanos también tienen su corazoncito: Delfina Gómez,
ele la SEP y el director ele Aduanas, Horacio Duarte, que se
sienten con "más méritos". Esta será una guerra ele guerrillas,
en trincheras elel GAP.

TABASCO: La vieja estrategia ele ir al baño para evitar votar
en contra, la aplicaron los priistas Katia Ornelas y Carlos
Ramos, luego que sus compañeros tricolores votar en favor
ele aprobarle ai gobernador Adán López [Morena) un crédito
por 1,500 millones ele pesos. Adán lo aplicará a gasto corriente.
¿Tan mal están las cosas en el Edén?

La caballada

mexiquense
de Morena
está briosa
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Aquí no hay opinión, sino datos duros. Cifras. Y
palabras de técnicos y expertos. Que cada quien
decida si llevará o no a sus hijos a ¡a escuela

n menos de una semana, más de 35 mi
llones de niñas y de niños, que tienen 17
meses sin clases presenciales en México,
podrán volver a la escuela.

Esta columna no es sobre la opinión
de quien la escribe. Esa está clara para
quienes han seguido estas líneas. Desde

hace más de un año hemos publicado sobre la urgencia de
volver a clases presenciales y el daño y consecuencias en
millones ele menores de edad ele no hacerlo. Pero hoy aquí no
hay opinión, sino datos el uros. Cifras. Y palabras ele técnicos y
expertos. Que cada quien escuche las voces que considere
más relevantes. Que cada quien decida si, en unos días llevará
o no a sus hijos ele vuelta a la escuela.

?el total ele niñas y niños en el mundo que siguen sin clases
presenciales, el 25% son mexicanos. Sí, ele 150 millones ele
menores en edad escolar que tras año y medio ele pandemia
no asisten a la escuela, 37 millones están en nuestro país.

"Promover el retorno a clases es un gesto ele valor mundial.
En el mundo entero se está celebrando esta decisión", elijo el

pasado jueves el representante ele
Unicefen México, Fernando Carrera.

En nuestro país, al menos 4.5 mi
llones ele niñosya abandonaron sus
estudios y quizá nunca regresen a
ellos (Mexicanos Primero, con datos
ele la SEP).
Seguir con escuelas cerradas

derivará en una catástrofe gene

racional", alertó Antonio Guterres,
secretario general ele la ONU (4 ele agosto ele 2020J.

"El cierre ele escuelas expone a los menores a riesgos como
abusos, trabajo infantil, trata de personas, enfermedades,
embarazo adolescente, explotación sexual, desnutrición y
deserción", aseguró hace casi un año Margarete Sachsls
rael, asesora ele educación ele UNICEF para ALy el Caribe.

"Las escuelas no son puntos ele propagación", elijo Robert
Jenkinsjefe ele Educación ele Unicef (7 ele diciembre ele 2020],
e instó a evitar cierres nacionales.

"La experiencia durante la pandemia ha dejado claro que
los beneficios ele mantener las escuelas abiertas superan con
creces los costos de cerrarlas", aseguró. La OMS publicó el
18 ele octubre ele 2020 el documento "Qué sabemos sobre la
transmisión ele la COVID19 en escuelas". La conclusión fue

categórica: las escuelas no son foco ele contagio.

Más ele 37 mil niñas, niños y adolescentes ele todo el país
participaron en la Consulta Caminito ele la Escuela, llevada a
cabo por la Comisión ele Derechos Humanos ele la CDMX, cuyos
datos se presentaron el pasado 11 ele agosto. ¿El resultado?
Siete ele cada 10 niños quieren volver a clases presenciales.

De los 37 mil 764 menores consultados, son los niños ele
preescolar los que más desean hacerlo. La primera infancia
es clave en el desarrollo ele una persona. Lo académico y
educativo, como sea, se recupera, pero el daño psicológico
y emocional, y las habilidades sociales perdidas, pueden
ser irreversibles

Durante 17

meses sin

clases, el
conocimiento
se acumuló
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La construcción del Instituto Federal Electoral

(ahora INE), su independencia y fortalecimiento ha
sido el paso más firme en materia democrática

"La democracia es el peor sistema de gobierno diseñado
por el hombre. Con excepción de todos los demás".

Winston ChurchiM
abemos que el término democracia (de
mokratia] nace en la antigua Grecia para
definir al poclerciel pueblo;sin embargo,elS concepto ele pueblo no era el mismo que en
nuestros días, ni tampoco el poder, mucho
menos la conjunción de ambos conceptos.
De igual manera, a lo largo del tiempo, la

democracia ha transitado y sofisticado hasta lo que tenemos
hoy como naciones democráticas. Por eso cuando se habla
de democracia le otorgamos una dimensión ele un concepto
dado, un régimen ya terminado, pero incluso, de tanto repetirlo,
estamos ante el riesgo de vaciar dicho concepto.

En este sentido, tendríamos que tomar en cuenta la im
plementación de los modelos políticosdemocráticos en las
distintas naciones, es decir, el nacimiento de la democracia es
diferente en Inglaterra que en Francia, en Estados Unidos que
en México, su pragmatismo e idealismo, así como su cons
trucción y madurez. Mientras que el andamiaje democrático
en Inglaterra y EU se da como un proceso de continuidad,
  en Francia o en nuestro país es el

resultado ele una revolución.

Así pues, en nuestro país la tran
sición democrática no ha sido fácil y,
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mucho menos, rápida. Después ele la
construcción del marco institucional,
la impronta para esto fue brindarau
tonomía al organismo encargado ele
realizar los comicios electorales, para
lograr ser un árbitro entre los gobier

nos en turno y los partidos políticos. Sin eluda alguna, y a la par
ele una sociedad más informada y exigente, la construcción
del instituto Federal Electoral (ahora INE), su independencia
y fortalecimiento institucional ha siclo el paso más firme en
materia democrática en nuestro país.

Al respecto, he escrito en este espacio que los regímenes
democráticos tienen que irse alimentando ele mayor partici
pación ele la sociedad en conjunto ele mejores perfiles en la
administración pública y en la arena política. En este tenor se
celebran herramientas democráticas como los presupuestos
participativos o las consultas populares, sin embargo, para
que resulten efectivas, estas tienen que realizarse ele manera
profesional y con total apego a la ley.

Ahora el turno es para la revocación ele mandato, dónele el
Presidente se ha mostrado muy incisivo para que se lleve a
cabo el siguiente ano y ha vuelto a arremeter contra el INE. El
consejo ele este Instituto se reunirá esta semana para apro
bar los lineamientos para la revocación, puesto que señalan
que estos deben ele estar listos aunque el Congreso no haya
mandado su propuesta después ele más ele 400 días ele re
traso cíesele su aprobación. Esta herramienta es una espada
ele doble filo, por un laclo es otra oportunidad en la ruta ele la
reivindicación de la vida democrática en México, también
significa la amenaza de vaciar el concepto si solo se toma
en cuenta para intereses individuales con fines electorales
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Hay quienes señalan que Julio Menchaca siempre
será un personaje ligado al priismo nacional

ocios fuimos testigos c!e la clebacle que
sufrió la canclidata de Morena a la guber
natura de Nuevo León, Clara Luz Flores,T quien pasó de liderar prácticamente toda
la contienda, a la derrota en apenas unas
cuantas semanas.

Perdió la elección, aunque todavía al
gunas encuestas le ciaban la ventaja a unas semanas de las
votaciones, por arriba tanto del PAN, con Fernando Larrazábal,
como del PRI, con Adrián de la Garza.

Poco a poco vimos cómo la morenista se fue en picada,
una encuesta la colocó con 16% en las preferencias de voto,
contra 22% de su adversario priista y 34% de Samuel García,
de MC. La historia de Clara Luz viene a cuento porque en Mo
rena empezó una discusión intensa sobre las precauciones
a tomar de cara a las elecciones estatales que se llevarán a
cabo en 2Ü22, sobre tocio en Hidalgo.

Ahí, Julio Menchaca, priista ele toda la vida, fue reclutaclo
por Morena en 2017. Después se convirtió en senador y fue
nombrado presidente de la Comisión de Justicia, cargo que
hoy ocupa. No obstante, hay quienes señalan que siempre

será un personaje ligado al priismo,
especialmente a la nueva dirigencia,
de Alito Moreno y al actual goberSe le ve como
nador de Hidalgo, Ornar Fayacl, conalguien que
quien se le ha visto en varios eventospuede afectar
y muy sonriente. Tal es la cercaníaal partido si es
que no lo disimulan: Fayacl acudiócandidato
como invitado especial a su primer
informe de labores como legislador
Por estas razones es que los princi

pales cuadros de Morena no lo quieren y lo señalan. No quieren
ciarle el apoyo de las bases del partido. Aunque Menchaca
se promueve con el respaldo de uno de los senadores más
importantes para suceder a Fayacl en Hidalgo, no le alcanzaría

De acuerdo con fuentes ele Morena, a Menchaca se le ve
como alguien que podría afectar al partido en caso de lanzarlo
como candidato a la gubernatura, pues no le ven poder de
convocatoria. No se olvide que este personaje había intentado
gobernar el estado. En 2005 fue precandidato a gobernador

incluso ya registró su nombre como
de Alfredo Renclón.

no es secreta que en la pasada
principales operadores de la campa

embargo, el partido fundado por López
completo, por eso mismo lo ven como

La prioridad en este momento,
consultada, es recuperar Hidalgo, en

en 2018,61% de los votos y logró
sus estados bastión.

inicia el recuento de voto por voto,
en Campeche, donde está en riesgo
de Layda Sansores. Se contemplan
que pudiera pasar tras la revisión a
con la legislación local: que pueda

impugnarse el resultado a partir de las actas distritales o
decretarse la nulidad completa de la elección
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• Andrea Santiago es la
primera oaxaqueña no
minada en la categoría de
Animación con su ópera
prima "A la cabeza" a los
premios Ariel, que brinda
la Academia Mexicana de

Cinematografía.

EL
MALO

• En Ecuador, el locutor
Andrés Pellacini "invitó"

a "todas las feministas a

trabajar en Afganistán", y
para rematar, agregó que
"si una mujer sale de for
ma provocativa, provoca
(que la violen)".

• James Sakala, un pas
tor africano, le prometió
a sus seguidores que
si lo enterraban vivo,
resucitaría a los tres días,
por lo que pidió que lo
sepultaran... Al abrir la
tumi: estaba muerte
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MALOS
MODOS

Aprovecho esta tribuna para proponer una
medida con mucho potencial: ¿y si creamos una
Secretaría para la Cooperación Voluntaria?

Que la inversión privada anda bajo míni
mos? ¿Que Pemex nos está costando una
/anota, entre las perdidas récord ele los úl
timos dos añosy los flamazosexplosiones
que iluminan el cielo patrio tres veces al
mes? ¿Que el PIB se fue al abismo? ¿Que
nomás no recuperamos los empleos per

didos, y que los recuperados son informales? I lijóle, pues sí.
No obstante, llamo a los lectores a no entender esta columna

como otro de los ejercicios de crítica destructiva contra la 4T
que proliferan en los medios. Habrán notado que este espacio
ha tenido un sesgo a lo propositivo en las últimas entregas.

Sí: yo no soy un economista enfurecido porque perdí mis
privilegios, como Macario Schettino o Isaac Katz. Estoy con
vencido de que por contundentes que sean las evidencias,
debemos entender que tenemos a cargo ele la economía a
quien una compañera ele ruta calificó de "genio". Créanme:
nuestro Andrés va a sacarnos de esta crisis gracias a esa
capacidad extraordinaria para pensar fuera de la caja.

¿No me creen? A ver:
Tenemos enfrente un programa que podríamos entender
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como el punto y aparte de la eco
nomía obradorista, como su "gran
salto adelante". Me refiero a lo que
podríamos lanzar oficialmente como
la campaña "Lo que sea su voluntad".
Los primeros pasos ya fueron dados.
Hace unos días, la 4T se lanzó a abrir
centros de acopio para los damnifi
caclos por el huracán en Veracruz,
por aquello de que ya se acabaron

los dineros del Fonden.

En efecto, ante un desastre natural, la estrategia del go
bierno federal es la misma de una prepa que cuando se viene
el sismo, pide a los padres de familia que el kilo de arroz, que
la Electropura, que las curitas.

Par de días después, el Presidente llamó a que el personal
del INE aflojaran una lana para costear la consulta para la
revocación de mandato.

Claro que nacía nuevo: antes le pidió a los gringos, dos
veces, que si nos mandan unas vacunas de favor.

Aprovecho pues esta tribuna para proponer una medida
con mucho potencial: ¿y si creamos una Secretaría para la
Cooperación Voluntaria? Podríamos ponera cargo a Delfina,
que, hemos visto, es muy hábil para obtener recursos ele
los trabajadores del gobierno. Para la cooperacha, que le
llaman, pues.

La vaquita, decíamos hace años. Si a esta iniciativa le
suman genialidades como la rifa del avión o los Tianguis
Bienestar, esos donde le regalan a los pobres artículos pirata
decomisados, tenemos a un país lanzado al primer mundo.
Somos una Noruega fritanguera y solidaria.

No tienen que agradecerme esta idea, compañeras, com
pañeros. Lo liago por el bien común. Solo tengo una petición
para Jesús Ramírez. Chucho: porfa, que esta columna no vuelva
a aparecer en los Power Point de Palacio Nacional. Sería una
injusticia. En adelante, los reproches, por favor, limítenlos a
Gerardo Esquirvel, ese tecnócrata.

La 4T se lanzó a
abrir centros

de acopio para
damnificados
en Veracruz
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Lázaro cumple un año de muerto por mala
atención en una cárcel de Chihuahua; le negaron
prisión domiciliaria y traslado oportuno

on las manos manchadas ele sangre con
cluye su periodo de gobierno en Chihuahua
el panista Javier Corral Jurado.

Este jueves se cumple un año de que
losé Joaquín Lázaro muriera poruña negli
gencia, tras resultar infectado de COVID19
en el Centro de Reinserción Social de

Aquiles Serdán. Pero Lázaro no era cualquier reo. Fue director
del Fideicomiso para el Fomento de Actividades Productivas
en Chihuahua, en el gobierno de César Duarte,y permanecía
en prisión desde 2018, acusado de un supuesta desvío de seis
millones de pesos. El gobierno ele Corral y el Poder Judicial de
la entidad, representado por la jueza ele Control, Alejandra
Ramos Durán, hicieron del proceso de Lázaro todo un calvario.

Lo mantuvieron en la cárcel a pesar de que el juicio podría
nevarlo en prisión domiciliaria y cuando resultó infectado, el
año pasado, le negaron el traslado a un hospital.

Hoy, un año después de su muerte, su familia no ha podido
trasladar"el cuerpo a la CDMX, lugar donde vivió toda su vida,
excepto los años en que fungió como funcionario (20122014)
y los casi dos años de reclusión

Luz María Martínez, esposa ele
Lázaro, siguió, desde el primer mo
mento, tocio el desarrollo clel caso;

El gobierno conoce a detalle cada una ele sus

estatal y el etapas y ella misma encabeza hoy
Poder Judicial la nueva fase de esta interminable

local fallaron batalla legal
Junto con un equipo de abogados

 ya tiene dos demandas en curso: la
primera por daño moral contra el

Gobierno de Chihuahua, Javier Corraly la jueza Ramos Durán;
la segunda es por daño patrimonial contra estas mismas tres
figuras. Además,a lajueza Alejandra Ramostambién leespera
otra denuncia ante el Consejo de la Judicatura.

Lázaro formaba parte de la veintena ele exfuncionarios ele
Chihuahua que trabajaron en el gobierno de Duarte y terminaron
vinculados a proceso por diversos motivos, pero sobre todo,
por el ánimo ele venganza clel gobernador saliente.
Y si a los hechos nos remitimos, los resultados fueron

muy pobres para el mandatario panista, a pesar ele todos los
recursos materialesy humanos que invirtió durante seis años

vendetta
deja el cargo con varias recomen
a los derechos humanos, fallos en su

Cortey acusaciones por abuso ele poder.
con el estigma ele traidor, por querer
ele partido y próxima gobernadora

Campos, quien tendrá en sus manos la
la misma moneda al que quiso con

Socialmente deja un estado sumido en
índices ele inseguridad, aunque lo peor

se va con las manos manchadas
familias destruidasyjuicios sin resolver.

• ••

Nameaceurdo: "A menudo nos
grandes acciones si el mundo se

que las produjeron".

Fecha: 25/08/2021

Página: 7

Area cm2: 294

1 / 2

Columnas Políticas

A Fuego Lento / Alfredo González

Alfredo González

Costo: 17,052

Página 14 de 19



Fecha: 25/08/2021

Página: 7

Area cm2: 294

2 / 2

Columnas Políticas

A Fuego Lento / Alfredo González

Alfredo González

Costo: 17,052

Página 15 de 19



LA CUR.UL 
CIUDADANA

Nos espero una LXV Legislatura en donde los
clásicos partidos tendrán que ponerse de acuerdo,
entre todos, para poder hacer cambios importantes

sta semana inició la creciencialización de

quienes serán los próximos diputados y
diputadas federales, a partir del 1 de sepE tiembre. Tomarán protesta en el Palacio
Legislativo de San Lázaro, el próximo do
mingo 29 ele agosto.

Por parte de Morena serán 198; PAN,
114; PRI, 70; PVEM, 43; PT, 37; Movimiento Ciudadano, 23, y
PRD, 15. En total, 500 representantes, de los cuales, 246 son
mujeres. Es la primera vez en la historia de nuestro país que
tendremos tantas mujeres en la Cámara de Diputados (...y
diputadas, debería decir).

Nadie tendrá mayoría absoluta para lo que se requieren
250 eliputados + 1. Tampoco entre los aliados consiguen tener
mayoría calificada para aprobar reformas estructurales o
iniciativas que no necesiten el consenso con otras fuerzas
políticas. Es decir, nos espera una LXV Legislatura en donde
los clásicos partidos tendrán que ponerse de acuerdo, entre
todos, para poder hacer cambios importantes. ¿Nos espera
una congeladora? Probablemente, ya veremos cuántos
diputados y diputadas brincan entre bancadas hipnotizados
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por promesas políticas.
Nos encontraremos con los par

tidos de siempre, aquellos que han
gobernado en el pasado y que nos
han dejado un desastroso presente
Tendremos a Morena, el partido que
creó el presidente Andrés Manuel
López Obrador, y que a través de su
discurso y sus representantes han
polarizado al país. Hoy no hay ni si

quiera condiciones básicas. Dijeron que los medicamentos
serían gratuitos, pero vemos morir a nuestros niños. No vivimos
en la paz que nos prometieron, México nunca había sido tan
violento desde la Revolución.

A diario vemos señalamientos, acusaciones y persecu
siones políticas desde el poder, que pretende ser absoluto
Como dice uno ele mis compañeros: "Morena entendió que
el equilibrio era quedarse con todo". Un fracaso legislativo
que no ha podido convertir en realidad tantas promesas de
su mecenas.

Sus aliados, el Partido del Trabajo y el Partido Verde, cada
vez tienen más problemas de credibilidad. Votan a favor de
los morados para conservar posiciones de poder.

¿Cómo lograrán los dos grandes bloques políticos PAN,
PRI, PRDy los aliados clel Presidente conseguir los votos para
la aprobación de sus iniciativas? Ahí se vuelve clave Movi
miento Ciudadanoy la bancada naranja, en donde la agenda
estratégica gira en torno a los problemas de la ciudadanía. Ahí
saben que la expresión ele carácter nacional también debe
representar y dar voz a las preocupaciones locales.

Esta será, sin duda, una de las Legislaturas más importantes
clel México moderno; en los próximos tres años nosjugaremos
el futuro de nuestro país. En manos de los legisladores está
la responsabilidad de controlar el poder y el capricho presi
dencial. Como ciudadanos debemos vigilary exigirá nuestros
representantes la continuidad de un rumbo democrático.

Es cuánto.

México nunca
había sido tan
violento desde
la Revolución
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Si la libra Anaya no lo paran
El Presidente Andrés Manuel López Obrador no quiere soltar a Ricardo Anaya

y por segundo día le atizó que él no lo mando hacer esas cosas, al referirse
de la denuncia de Emilio Lozoya que entregó dinero a legisladores y dirigen

tes de los partidoé para aprobaran la reforma Energética.
Ricardo Anaya tendrá que enfrentar al Presidente y a la Fiscalía General de

Alejandro Gertz Mañero por los señalamientos de su denuncia de Emilio Lozoya
de ex director de PEMEX.

No la tiene fácil si tomamos en cuenta que por ese delito ya hay un ex senador
en la cárcel bajo proceso de los que se señalan en esa denuncia.

Sin embargo, Ricardo Anaya si bien lo están vapuleando hasta con la cubeta,
también es cierto que es una oportunidad y si logra salir airoso de esta enlodada
y achicalada electoral, podemos decir que se fortalecerá para el 2024 y quién
sabe si lo paren.

Es una metralla de severos golpes desde la mañanera donde lo exhiben
cuantas veces pueden, el que manda en Palacio no se cansa de decir que no es
el sino la denuncia de Lozoya que entregó dinero, un soborno directo en la com
pra del voto para la reforma en el Congreso.

Anaya con esta golpiza jaló más rápido los reflectores que cualquier político
en campaña, si bien en sus videos criticaba al gobierno de López Obrador, pues
parece que le resulto el objetivo porque cuando se sueltan los peros es que se
hizo enojar al amo.

Fue el candidato del 2018 que enfrentó en su debate a López Obrador, acusó
que metería a la cárcel al priista y Presidente Enrique Pefla Nieto y obvio no gustó
por eso le sacaron las facturas pendientes, entre ellos con ese enriquecimiento
de sus empresas en Querétaro que le restó votos.

Ahora después de iniciar abiertamente su recorrido por los municipios del
país en una clara muestra de buscar la candidatura presidencial al 2024, los
escasos meses de difundir sus videos llevaron que repentinamente el Fiscal
volteara a verlo con una orden ministerial para presentarse a declarar sobre la
denuncia de Lozoya y será en el Reclusorio Norte.

Anaya dice que si se presentará es lógico que no saldrá y le aventarán unos
30 años, y calificó al Presidente como el más mentiroso de la historia

La denuncia es aprovechada hoy por el Presidente para acorralarlo y sin du
da porque no cobrarle las facturas pendientes de aquel debate y de las críticas
hoy a su gobierno.

López Obrador no solo va contra Anaya tiene una lista de personajes que solo
está esperando a que saquen la cabeza para que la Fiscalía General se encargue
de mandarles el mensaje que no se les olvide que están en esa denuncia.

Desde luego que Luis Videgaray, brazo derecho de Peña Nieto es uno de los
personajes de esta indagatoria y con el mayor peso que el Presidente tiene bajo
lupa. Anaya está en la antesala del Fiscal y dependerá de su habilidad para defen
derse y buscar librarla, de lo contrario corre el riesgo de tener que exiliarse para
evitar que le cobren la factura del sexenio pasado.

VA MORENA POR LA MEGA BANCADA PARA MANDAR EN SAN LAZARO

Con la novedad que ahora Morena quiere constituirse como una sola fracción
parlamentaria disoviendo el Partido Verde y el PT para quedarse los tres años
con la Junta de Coordinación Política.
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Los números de su coordinador, Ignacio Mier les da 198 diputados de Morena,
más 43 del Verde y 39 del PT sumarían 280 que les permite alcanzar la mitad más
uno de los 500 diputados para lograr ese beneficio y un porcentaje del 55%.

Mario Delgado en esta legislatura que se termina el último día de agosto, utilizó
la estrategia de allegarse diputados del Verde y PT para lograr una fracción par
lamentaria con más de 250 votos, cifra que le permitía conservar los tres años la
Junta de Coordinación Política y así lo consiguió.

Hoy quieren repetir y se vale, no estarían incurriendo en nada fUera de lo nor
mal, pues si registran una sola fracción, el Verde y PT simplemente no aparece
rían en San Lázaro como fracciones de forma oficial y desde luego etiquetados
como vendidos al mejor postor.

A ver que dicen los panistas de Marko Cortés y el PRI de Alandro Moreno
con el PRD de Jesús Zambrano pues ahora necesitarán más que nunca de
Movimiento Ciudadano de Dante Delgado para aminorar el atropellamiento.

Entonces si se logra, Morena se convertiría de nueva cuenta en mandamás
en la repartición de los dineros y de las principales comisiones, por citar solo
unos renglones. Esa carta la tenían no solo b^jo la manga sino en la c^ja fuerte y
bien resguardada.

EL VIERNES LA NUEVA PRESIDENTA DEL SENADO

El próximo viernes saldrá humo en la bancada de Morena que celebrará su
reunión plenaria y al mismo tiempo participará en la votación para designar la
nueva mesa directiva y desde luego la que será la nueva presidenta, porque será
mujer la sucesora de Eduardo Ramírez.

Suenan cuatro porque la quinta renunció, anote a Ana Lilia Rivera de Tlaxcala,
Berta Caraveo de Chihuahua, Imelda Castro de Sinaloa y Marybel Villegas de
Quintana Roo. Los vientos parece que soplan para el Caribe. El líder del senado
Ricardo Monreal adelantó que será bajo la presencia de un notario público, algo
así como para que no se pierdan los votos.
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Quién va a traicionar al bloque
opositor: ¿PRI, PAN o PRDP

¿Quién va a traicionar al bloque opositor?
¿El PRI, el PAN o el PRD?
Haga sus apuestas.
Andrés Manuel López Obrador y Morena, partido que inventó para

llegar a la Presidencia y en el que colocó a su incondicional Mario
Delgado como líder y títere, ya no alcanza la mayoría calificada,
necesaria para las reformas constitucionales.

De 500 diputados, se necesitan dos tercios para pasar esas
reformas, nomás 334 legisladores para que, en el salón de plenos,
coloquen su dedito en el correspondiente lector.

O lo levanten, en el peor de los escenarios.
Pero, tragedia, Morena y aliados suman 278 curules, por lo que 56

le separan de la cifra mágica.
Y eso es gracias a los votantes, que el 6 de junio dieron un paliza a

Morena y apoyaron a ese bloque del PRI, PAN, PRD.
Si no los consigue, ahí está el PRI para comprarle sus votos.
Y no necesariamente con dinero en efectivo.

Bastan unos terrenitos, una ayudad/ta con un tema pendiente que
se arrastre por ahí y hasta advertencias de coope/as o cuello.

Un expediente que aparesca.
En la legislatura que está a punto de concluir, Morena y remoras

flotaban de a muertito.

No había qué hacer.
Hasta se pasan, y por mucho, del mínimo señalado.
Andrés Manuel López Obrador arrojó el anzuelo al PRI en una

mañanera de junio, cuando dijo que Morena había quedado en la
elección del 6 de junio a unos votos de la calificada, y que bastaba con
los diputados del tricolor para negociar e ir con ellos.

Y se desató una tormenta.

Reacciones en las llamadas redes sociales y al conmutador del PRI,
en Insurgentes Centro, rumbo al norte.

Jitomatazos, sombrerazos, mentadas de madre y todo lo que se
pudiera arrojar en contra de "los traicioneros priistas".

Así, definidas las diputaciones y la nueva realidad en la Cámara
de Diputados, en la que Movimiento Regeneración Nacional (Morena)
no alcanza la mayoría calificada ni con sus rémoras, Partido Verde
Ecologista (PVEM) y Partido del Trabajo (PT), su futuro no es
prometedor ni halagüeño.

Los 278 diputados del bloque oficialista tendrán que conseguir esos
56 votos que, de no doblar al PRI, los obligará a cazar, literalmente, a
l@s de diputados y diputadas del PAN o hasta del PRD.

cQuién será el Judas?
dPAN o PRD?

Y eso es un primer logro, un triunfo de quien les coordine y,
principalmente, sea su líder.

Será complicada la segunda parte del sexenio, porque deberán
buscar esos 56 sufragios y, créame, no será fácil tenerlos.

Bienvenido, Morena, a la nueva realidad.

Vémonos:

La Asociación Mexicana de Empresas de Seguridad Privada (AMESP)
y la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México (FGJCDMX)
firmaron un convenio de colaboración para el desarrollo de
programas de investigación y extensión académica. El objetivo es la
profesionalización de todo el personal que labora tanto en seguridad
pública, como en la seguridad privada.
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¿APADRINARAN ESCUELAS?
Y LA ESPECIALISTA

BRENDA SANCHEZ
"Si todo sale bien continuaremos

el 23 de agosto con más aplicacio
nes", publicó el gobernador electo
de Nuevo León, Samuel García,
en su cuenta de Twitter, sobre el
Programa Piloto de Vacunación
Transfronterizo.

Todo salió bien. Este lunes

avanzó la inoculación y ya suma
ban 2 mil 500 neoleoneses que
habían sido inmunizados gracias a
sus reuniones en Estados Unidos

y la participación de las empresas
que pusieron el transporte y los in
sumos para protocolos sanitarios.

La pregunta es ¿ahora la iniciati
va privada apadrinará a las escue
las en la pandemia de COVID19?
Las compañías tienen que hacer
donativos de 50 mil pesos mínimo.

García Sepúlveda ya agrade

ció a Katcon, a ANEI, al CLAUT, a
la Coparmex, a los empresarios
y a la sociedad civil por esta gran
iniciativa pero ¿si todo sale mal, no
habrá regreso a clases?

LA ESPEQ ALISTA

BRENDASÁNCHEZ

La diputada electa de Movimien
to Ciudadano, Brenda Sánchez,
continúa ostentándose como

"especialista" en medio ambiente
y ha hablado sobre el tema de
la verificación en el transporte
público.

Sánchez, quien fue delega
da de la Secretaria de Medio

Ambiente y Recursos Naturales
(Semarnat), en Nuevo León, fue
inestable en su postura cuando
inició la construcción del estadio

de los Rayados de Monterrey, en
un predio arbolado del zoológico
La Pastora.

En un principio la dependen
cia federal a su cargo, en marzo
del 2011, negó a otorgar el permiso
para la construcción del inmue
ble, pero en agosto del mismo año
autorizó que se construyera en
estadio.

Ambientalistas del Colectivo

en Defensa de la Pastora exi

gieron que Sánchez renunciara
a su cargo. Hasta el momento no
ha mostrado su experiencia y
su aprobación del estadio pone
en duda el cuidado del medio

ambiente.

Veremos si aún sigue buscan
do presidir la Comisión de Medio
Ambiente en el órgano legislativo.
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REDES H h ¿1.1DEPODER <f\j
Presupuesto para la KM
Este viernes se prevé que el
Consejo General del INE apruebe
el presupuesto para las eieccío
nes del 2022, que incluyen seis
comicios locales, una probable
Consulta Popular que se
contempla se realice año con año
y de no hacerlo se reintegraría el
presupuesto a la Tesorería y la
Revocación de Mandato

Por supuesto, los conseje
ros del Instituto aseveran que
tiene que hacerse "con toda la

pulcritud a la que el INE nos
tiene acostumbrados" porque
es posible que México se quede
sin presidente de un día para
otro. En ese caso, la Revocación
de Mandato tiene que tener el
mismo peso que una elección
presidencial. El presupuesto que
el INE tiene proyectado indica
que son 18 mil 827 millones de
pesos para las seis elecciones
locales, la (probable) Consulta
Popular y la Revocación de
Mandato

Estos ejercicios ciudadanos
tienen una dimensión diferente,
eso es de lo que se hablará este
viernes. Cada uno tendrá dife
rente metodología y, por lo tanto,
diferente presupuesto. Elegir a
un presidente no es lo mismo
que ver si se quita o se mantiene.
Tiene la misma importancia, per#
no es igual.

Pacto de seguridad
La titular de la Fiscalía de la

CDMX, Ernestina Godoy, Armó
un acuerdo con las empresas
que conforman la AMESP para
dar capacitación al personal de
seguridad.

Está muy bien que en asuntos
de esta naturaleza se convoque a
una parte de la sociedad civil, pero
también es fundamental que el
propio Gobierno capacite a la poli

Estos ejercicios ciudadanos
tienen una dimensión diferente,

eso es de lo que se hablará este
viernes. Cada uno tendrá dife

rente metodología y, por lo tanto,
diferente presupuesto. Elegir a
un presidente no es lo mismo
que ver si se quita o se mantiene.
Tiene la misma importancia, per#
no es igual.

Pacto de seguridad
La titular de la Fiscalía de la

CDMX, Ernestina Godoy, Armó
un acuerdo con las empresas
que conforman la AMESP para
dar capacitación al personal de
seguridad.

Está muy bien que en asuntos
de esta naturaleza se convoque a
una parte de la sociedad civil, pero
también es fundamental que el
propio Gobierno capacite a la poli

cía, así como es primordial que
exista colaboración con agencias
de otros países.

En las capacitaciones y el
intercambio de información, las

agencias internaciones descon
fían de las empresas de seguridad
privada.

Y razones no les faltan. El

convenio está en el entendido

de una mejor colaboración, pero
eso no exime a la Fiscalía local

de insistir en la capacitación por
cuenta propia.

Cero que ver
La organización Sí por México
lanzó una crítica debido a que
la violencia se metió, según su
análisis, en las elecciones de junio
pasado. Afirma que "un factor
central en la definición de los
resultados obtenidos en las urnas

cía, así como es primordial que
exista colaboración con agencias
de otros países.

En las capacitaciones y el
intercambio de información, las

agencias internaciones descon
fían de las empresas de seguridad
privada.

Y razones no les faltan. El

convenio está en el entendido

de una mejor colaboración, pero
eso no exime a la Fiscalía local

de insistir en la capacitación por
cuenta propia.

Cero que ver
La organización Sí por México
lanzó una crítica debido a que
la violencia se metió, según su
análisis, en las elecciones de junio
pasado. Afirma que "un factor
central en la definición de los

resultados obtenidos en las urnas

fue la intervención activa del

crimen organizado".
De pasó, aplaudieron a la coa

lición legislativa Va por México
(PAN, PRI y PRD) "por su iniciativa
de presentar una denuncia sobre
la intervención del narcotráfico

en la elección del 6 de junio, y la
complicidad del Gobierno federal
en esa "conspiración", ante la OEA
ylaCIDH.

El chiste que lamentablemente
no es chiste se cuenta solo. No hace

falta más que ver los desastres que
han dejado esos partidos a su paso
por los gobiernos, es una historia
conocida. Y de paso, el raspón es
para el INE, que tanto se ha desgas
tado en explicar que la violencia
que incide en las elecciones no es
responsabilidad del propio Instituto.
A veces de llevar agua al molino se
termina haciendo charco.
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BUDE»©

DON HIGINIO, LE DICEN
El senador Híglnío Martínez ,

líder de Morena en el Edo

mex, construye una alianza o
un puente con los líderes re
gionales y quiere que PT y

PVEM se convenzan, por las buenas, de
que es la mejor opción y deben aliarse
con él para Ir tras la candidatura y el go
bierno estatal, más aún, nos dicen que se
le ha visto muy activo con liderazgos lo
cales de ambas organizaciones y uno de
sus argumentos es que habría tres candi
datos fuertes: uno del PRI con el apoyo
del actual gobierno; otro del PAN, del re
nacido corredor azul; y ellos. Hay otros
dos en Morena interesados, por un lado
la titular de la SEP Delñna Gómez; no se
hace a un lado, y por el otro, Horacio
Duarte, que hoy está al frente de las
aduanas. Higinlo no estaba en el corazón
del presidente, pero puede ser una
apuesta pragmática.
La dirigencia del sindicato mi

nero de Napoleón Gómez
Urrutla quiere aprovechar la
asamblea que en Cananea ha
rán los trabajadores para ha

cerles creer que la admisión de una que
ja, impulsada por su sindicato, en CIDH
les devolvería a ellos el contrato colecti

vo, perdido. Ya intentó quedarse con la
mina San Rafael en Cósala, de America's
Gold and Silver, quienes denunciaron la
Intromisión de Yasser Beltrán, un cer

cano a Napito, para desplazar a la CTM y
hacerse del contrato. Por eso se cerró esa

mina más de un año y quiere repetir en
Cananea.

En lalisco. que gobierna Enri
que Alfaro, abrió el primero de
cuatro humedales que con
una Inversión de 170 millones

de pesos, la Industria Mexica
na de CocaCola tiene la intención de lle

var agua limpia a más de 1 millón de me
xicanos para 2030. Es una planta que
tratará 3 millones de litros de aguas ur
banas por día, equivalente a 600 pipas
de 5 mil litros. Abastecerá un vivero de

producción agroforestal de 780 m2, para
50 mil plantas forestales, ornamentales y
frutales. Será un detonante económico

porque abastecerá a los habitantes de
esta reglón y será operada por ellos, su
pervisados por Arca Continental.
El fiscal de Zacatecas, Francis

co Murillo, dijo que la entidad
se encuentra en disputa de
dos grandes carteles de la dro
ga, el lalisco y el de Sinaloa;

por la ruta de droga a Estados Unidos. La
Federación parece hacer oídos sordos a
las peticiones de mayor seguridad y eso,
que el día 12 de septiembre de este año
David Monreal tomará posesión. ¿More
na podrá brindar más seguridad? Por lo
pronto, las morgues de la Fiscalía zacate
cana ya están en el límite.
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FGR VA POR MAS EXFUNCIONARIOS
La FGR tiene en la mira a varios exfunciona

rios de la administraciones anteriores, por ha
ber incurrido presuntamente en actividades
ilícitas. X es que el exdirector de Pemex Car
los Treviño Medina, fue citado para compare
cer este miércoles ante autoridades judiciales
para conocer la imputación que tiene en su
contra por los delitos de operaciones con re
cursos de procedencia ilícita y asociación de
lictuosa. Es que en la aprobación del contrato
Etileno XXI, el exdirector de Pemex, Emilio
"N", señala que quienes al parecer habían
ayudado a operar dicho contrato, es Carlos
Treviño; fosé Antonio González Anaya, y otros
ejecutivos de Pemex y de la SHCR así como
Ernesto Cordero y José Antonio Meade, en su
calidad de titular de la SENER. "Recuerdo que
escuchar que se le entregó dinero tanto a Car
los Treviño Medina como a Ernesto Cordero, a
través de uno de sus colaboradores al que
apodaban El Conejo", declaró Emilio "N".

RECUPERAN 66 MIL LITROS DE
DIÉSEL EN TAMAULIPAS
Elementos de la Guardia Nacional desplega
dos en el estado de Tamaulipas, al realizar
funciones de inspección, vigilancia y combate

al robo de hidrocarburos, detuvieron a una
persona que transportaba más de 66 mil litros
de diesel. Fue en el kilómetro 27 de la carrete

ra Estación GonzálezLlera de Canales, muni
cipio de González, donde guardias nacionales
tuvieron contacto con el tractocainión aco

plado a semirremolque y remolque tipo tan
que. Al realizar una inspección de seguridad a
la unidad, los elementos federales detectaron
inconsistencias en los documentos presenta
dos por el operador que no avalaban el origen
ni el traslado legal del combustible.

DETENIDOS POR ROBO

En los momentos en que ya se daban a la
tuga, después de que a punta de pistola se
robaron de una tienda varios teléfonos celu

lares en el municipio de Ixtapaluca, policías
del Estado de México, detuvieron a tres su
jetos menores de edad, a quienes le decomi
saron parte de lo robado y un mazo con el
que rompieron los cristales de vitrinas.

NARCOMENUDISTAS A PRISIÓN
En la Alcaldía Tlalpan, policías de la SSC, ase
guraron 77 dosis de posible droga y detuvie
ron a tres hombres probablemente implica
dos en su venta y distribución, en la calle Ca
mino a Santa Úrsula, en la colonia Santa Úr
sula Xitla. A los tres hombres de 34,33 y 21
años de edad, se les encontraron 22 bolsitas
de plástico transparente con una yerba verde
y seca con las características propias de la
mariguana y 55 bolsitas de plástico color azul
con una sustancia sólida similar a la cocaína.
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Oí

EL RESURGIR DE LOS
MERCADOS EN LA
CUAUHTÉMOC

JUAN CARLOS FLORES AQUI NO

Cuántos de nosotros

 no acudimos al mer

cado de nuestra colo

J nia y pensamos lo ol
V:, vidados que están y
las mejoras que pueden dárseles
haciéndolos más limpios y segu
ros? Y más, cuando los mercados

son patrimonio de nuestra cultu
ra y nuestra vida diaria.

Por eso, si me preguntan qué
destacaría más de las campañas
para las alcaldías, es la tenacidad
con qué Sandra Cuevas visitó los
39 mercados de la Cuauhtémoc,
reuniéndose con locatarios y es
cuchando, de viva voz, las nece
sidades históricas que adolecen y
que sin duda repercuten en los
marchantes y en los ingresos de
locatarios. En la venta pues.

Y no quedó en eso, sino que
desde el primer día que ganó, ya

como alcaldesa electa, los visitó
nuevamente comprometiéndose
a que los mercados de la Cuauh
témoc serán los mejores de la
ciudad y, por si fuera poco, que
los pondrá de moda, un eje de
reactivación que probablemente
sea el más ambicioso entre los

programas de gestión de la ciu
dad, con proyección nacional, co
mo patrimonio cultural del país.

La ventaja de Sandra Cuevas
es que conoce liderazgos, locales,
pasillos, cuotas, baños, áreas de
descarga y hasta los "viene viene"
de los alrededores de los merca

dos, con lo cual no vendrán a

venderle espejltos ni tampoco es
perará tres anos para anunciar
mejoras.

Además, con una visión glo
bal, trabaja desde ya en diseños y
remodelaclones que buscan que
el consumidor y marchantes va
yamos con gusto a comprar a
nuestro mercado. Basta con ver

cómo funcionan en ciudades co

mo Madrid, Tokio o Lisboa para
saber lo que representaría tener
mercados de buen gusto en las
economías locales.

Sin corrupción sí alcanza, y
sólo con las cuotas de acceso a los

baños, estacionamientos o el Pre

supuesto Participativo, se gene
rarían ingresos suficientes para
mantener limpios y seguros
nuestros queridos mercados.

Por cierto, que casualidad que
después de que Sandra Cuevas
puso de moda hablar de los mer
cados, venga el Gobierno de la
Ciudad de México como lo cons

tató La Prensa a anunciar que
rehabilitarán 67 centros de abas

to popular... ¡qué bueno que lo
hagan! Pero porque no lo hicieron
en estos ¿23 años pasados? ¿Será
por las jugosas ganancias que de
jan los mercados a funcionarios
corruptos? Es pregunta.

Twitter; (a)floresaquino

Fecha: 25/08/2021

Página: 6

Area cm2: 155

1 / 1

Columnas Políticas

Juan Carlos Flores Aquino

Costo: 4,476

Página 4 de 7



UZEE» O

LA ESTRATEGIA DE MORENA
RUBÉN PÉREZ
Como muestra de que la

cohesión del grupo domi
nante de Morena en territo

rio mexiquense "carbura"
con la mezcla de combusti

ble futurista, el senador Higinio Martínez
Miranda volvió a mandar claros mensa

jes de que el ajedrez político rumbo a
2023 está sobre su mesa. Frente a la ya
casi terminada LX Legislatura estatal, el
dirigente de Texcoco envió nuevamente
señales de cómo estarla maniobrando

para acomodar sus piezas, e incluso en
tre líneas encomendó a Maurilio Her

nández González, líder de la bancada
morenlsta, no dejar hueco alguno en el
proyecto para renovar la gubernatura del
Estado de México. De hecho, a manera de

control político expresó su confianza en
que la Tunta de Coordinación Política de
la próxima gestión en la Cámara de Di
putados, la cual arranca el 5 de septiem
bre, quede otra vez en manos de su prin
cipal operador cameral, el propio Mauri
lio Hernández, a quien de paso le dio un
espaldarazo por el trabajo realizado, con
miras a concretar una nueva Constitu

ción en la entidad, tarea que deberá con
tinuarse dijo en la LXI Legislatura. Y
es que el senador, haciendo eco de aque

lla frase de Jesús Reyes Heroles, de que
en política la forma es fondo, está refor
zando su estrategia operativa, tomando
como base las discusiones realizadas en

el parlamento abierto para demostrarle a
la sociedad la necesidad apremiante de
un cambio en la entidad. Resta ver si le

sale la jugada.

A RENGLÓN SEGUIDO
TAMBIÉN el alcalde de Nezahualcóyotl,
Juan Hugo de la Rosa, en su calidad de
dirigente nacional de la Agrupación Polí
tica Por Un Mejor País, dio un chicotazo
ante los "peces gordos" de la llamada iz
quierda, al pedir una agenda social y le
gislativa que esté por encima de cual
quier interés de grupo. Quienes lo secun
daronfueron los "mandarrias" de Morena

en el Edomex, por si alguien desconocía
de qué "lado masca la Iguana" ...HA
CIENDO eco hasta el último rincón del

Palacio de Gobierno y del Poder Legisla
tivo, asi de su municipio, la alcaldesa
electa de Cuautitlán Izcalll, Karla Fiesco,
quiere a como dé lugar recuperar el terri
torio que, según el fallo de diputados,
ahora le pertenece a Cuautitlán México,
pero el tema raya sólo en una acción pro
pagandística...
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EL FACTOR ANAYA

JOELSAUCEDO

El presidente Andrés Manuel
López Obrador comete los
mismos errores en que Incu
rrió Vicente Fox como man

datario.
Fox se convirtió en el más consumado

publicista de López Obrador, pues hizo
hasta lo imposible por desaforarlo.

Lo anterior elevó hasta las nubes la

popularidad de Andrés Manuel, a grado
tal que fue tres veces candidato a la Pre
sidencia. Hoy, López Obrador no apren
dió de esa experiencia y se lanza con to
do contra Ricardo Anaya, su contrincan
te en las elecciones de 2018.

Le ha dicho mil cosas al panista, in
cluso lo calificó de "marrullero" por acu
sarlo de perseguirlo políticamente.

Pero López Obrador se ha equivocado;
él piensa que Anaya será de nuevo candi
dato a la Presidencia, lo cual se ve distante

años luz por las siguientes razones:
En 2018, Anaya fue candidato de una

alianza entre el PAN, PRD y Movimiento
Ciudadano; el PRI, llevó como abandera
do a José Antonio Meade.

Actualmente, la Alianza Va Por Méxi

co, consiste en tres fuerzas políticas con
amplia experiencia gubernamental y en
el Poder Legislativo.

¿El PRI aceptaría postular a Anaya?
Es una posibilidad remota, si no es que
imposible. ¿El PAN postularía de nuevo a
Anaya? También sería complicado, por
que el momento político es diametral
mente distinto a 2018.

Elan vuelto a Acción Nacional algu
nos de los adversarios internos de Ana

ya, como Margarita Zavala diputada
electa y por ende Felipe Calderón.

Anaya dejó muchos heridos en el tra
yecto, mismos que con seguridad se
opondrán a que sea postulado de nuevo.

Además, conforme pasa el tiempo se
va consolidando la propuesta de lanzar
un candidato que aglutine los intereses
del PAN, PRI y PRD.

¿Qué perfil es el ideal? Cobra fuerza
el de un ciudadano. Ya circulan algunos
nombres.

PROSPECCIÓN... A distancia, más de
500 amigos de René Juárez Cisneros se
reunieron para conmemorar con su pre
sencia los nuevos objetivos de lucha por
la refundación del PRI. El encuentro es

tuvo organizado por el Movimiento LÍ
DER, del cual formó parte el ex goberna
dor de Guerrero y coordinador del trico
lor en la Cámara de Diputados al mo
mento de su deceso.
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¡Viva México, cabrones!
arengó Alex Lora

Desde la más alta tribuna del país, el Se
nado de la República, se escuchó la
inconfundible voz del rockero JUex Lora:

¡Viva México, cabrones! en presencia de los
senadores Ricardo Monreal, Eduardo Ra
mírez, Miguel Ángel Osorio Chong. Dante
Delgado y Miguel Ángel Mancera.
Ello, durante en merecido homenaje que se

rindió ayer en Cámara Alta a las y los composi
tores de México, a los que aún están vivos y a
otros pos mortem, como el recientemente falle
cido por Covid, Armando Manzanero.
Fue algo inusual ver en los escaños a Alex

Lora, Alex Syntek, Carlos Lara, Fato, Horacio
Falencia, Martín Urieta, Memo Méndez
Guiú, Teodoro Bello, Paty Cantú.
El presidente de ese sector, Martín Urieta,

con voz trémula dij o que este es un sector muy
castigado, pues son los únicos que aún después
de muertos siguen pagando impuestos por sus
obras.

También son los únicos que a sus parientes el
gobierno los despoja de su patrimonio, pues
después de cierto tiempo les expropian sus
obras para hacerlas del dominio público.
Ya no se diga del abuso de los intérpretes,

quienes se hacen millonarios con su obras y a
veces, ni siquiera les dan el crédito de las can
ciones que deleitan al público, yzas! cuánta cru
deza.

Al recibir sus reconocimientos, se escuchó a
Alex Lora bromear: aquí, hasta el más chímue
lo masca tuercas. Hasta el más pelón se hace
trensas.Y todos reían. Pero también se le escu

chó decir con toda franqueza: esto es un sueño.
De los discursos oficiales podemos rescatar

que, el senador Eduardo Ramírez, dijo que el
Estado mexicano tiene la obligación de cuidar
los derechos de autor, como parte fundamental

para salvaguardar la cultura del país.
"Las y los autores merecen nuestro máxima

reconocimiento, por lo que tenemos azi gran
compromiso para acompañarlos en la protección
y defensa de sus derechos, pues ustedes dan
cuenta de nuestra idiosincrasia y nuestra cultura".
Destacó que es necesario reivindicar el tra

bajo de los compositores, como una profesión
digna y honesta que pueda ser ejercida por
cualquier mexicanot con la justa retribución
que le permita vivir decorosamente del fruto
de su inspiración.
A su vez, el senador Ricardo Monreal, presi

dente de la Jucopo, señaló que el Senado se vis
tió de gala y abrió sus puertas a artistas, autores
y compositores para entregarles un justo reco
nocimiento, porque le han dado a nuestro país
prestigio en el mundo, talento y alegría.

"La vida sin música seria un error" y este di a
los compositores reciben un homenaje de las y
los senadores, pero a nombre de todo el pueblo
de México, que los quiere, admira y respeta.
El senador aprovechó para enviarle un abrazo

al cantante Vicente Fernández, que se encuen
tra en un momento difícil y "deseamos que pron
to se recupere'1.
Mientras que el senador Miguel Ángel

Mancera Espinosa dijo que con este homenaje
se hace un compromiso para trabajar de mane
ra conjunta y continuar en la defensa y preser
vación de los derechos de autor.

Lo que queda en la memoria musical de nues
tro país expresó son las diferentes emociones
y los instantes que cada uno de ustedes, con su
talento y sus dotes musicales, nos motivan y nos
lleva a entregar estos reconocimientos.
Destacó a los cantautores Armando Manza

nero, Juan Gabriel, Roberto Cantoral, Con
suelo Velázquez, Alvaro Carrillo, Agustín
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Lara, entre otros, de quienes cientos de artistas
del mundo han interpretado y siguen interpre
tando sus canciones: "gracias porque esta músi
ca ha forjado las emociones y /a forma de querer
de miles de mexicanos y mexicanas".

4 aspirantes 4
Pasando a otro tema, no menos importantes,

ayer nos reveló el senador MonreaJ^FÍia que el
senadores del Grupo Par lamen í ario que for
marán paite de la Mesa Directiva, para el
Primer Año de Ejercicio de la LXVLegislatura.
Ayer se reunió con las cuatro aspirantes

morenistas a presidir dicho órgano de dirección
del Senado: Bertha Alicia Caraveo Camare

na, Imelda Castro Castro, Marybel Villegas
Canché y Ana Lilia Rivera Rivera.
Nos confirmó que declinó la senadora Mar

tha Lucia Micher C amar en a, por lo que "le ex
presamos nuestro reconocimiento y nuestro res
peto a su decisión". Nos dijo que se decidió lle
var a cabo un proceso de elección abierto,
transparente, con voto libre, secreto y directo, y
con la presencia de notario público, para que la
mayoría de las y los senadores decidan quien
será la Presidenta de la Mesa Directiva.
Las cuatro senadoras están en la caja de

bateo, esperando su turno.

Peor que perros
Dijo hace unas semanas el senador Alejandro

Armenia Mier: cuando la perra es brava, hasta
los de casa muerde, se referia al fuego amigo
de un dipútete moreno de apellido Cayetano
que buscaba reflectores a toda costa, y los
logró, durmiendo en "El Torito".

La misma expresión le queda ahora pero a los
de Resguardo Parlamentario del Senado, quie
nes son peor que perros cancerberos, pues
ayer, con la visita de connotados artistas al
Senado, en compañía de los senadores Monreal
Avila y Eduardo Ramírez, no dejaban pasar a
nadie, solo senadores y artistas al lugar en
dónde se tomaría la foto oficial.

Esos guardias del Senado son el colmo de la
mamoneria, son fantoches y groseros, pues
hasta la gente que se detenía sobre Reforma a
ver a sus artistas, a través de las rejas, la retira
ban con palabras altisonantes, ¡de la calle! en
donde se supone es libre el tránsito.
Estamos absolutamente seguros que ninguno

de los senadores "machuchones" que estaban
ahí dio esa orden, de prohibir a que la gente se
acercara a ver a sus artistas favoritos.

El enojo viene porque si a los reporteros nos
ven casi a diario, porqué esa actitud tan mamona
de proteger a los senadores Monreal y Ramí
rez como si viniéramos armados. Entendemos su

trabajo de resguardo, lo que no se entiende es
que sean tan prepotentes y mamones. De ellas,
las de resguardo del Senado, mejor ni hablamos,
son peores protegidas en su manto sagrado de
féminas. Pero mejor ahí la dejamos, no sea que
nos acusen de misóginos.
Que se lea clarito. Los de Reguardo Parla'

mentarlo del Senado, son una ¡bola de paya
so.?.' Ojalá le bajen dos rayitas a sus perros sal*
va jes, pues dejan una pésima imagen para sus
jefes.
¡Y que viva el rock and roll! Gritó Alex

Lora a todo pulmón.
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VACUNA SPUTNIK, SIN
ACEPTACIÓN MUNDIAL

¦ Malas, noticias para todos los aspiracio
Inistas? Sí, aquellos que gustan de viajar al
extranjero y sobre todo los jóvenes "que

aspiran llegar lejos" y pueden hacerlo.
Bueno, hasta antes de la vacuna "podían", pero
resulta que la vacuna Sputnik que, si bien es
cierto, es una bendición tenerla, no es acepta
da en muchos países.
¿Cuestiones políticas? Podría ser, el hecho

es que aquel que lleve su certificado de vacu
nación con las dosis correspondientes cen
Sputnik no son aceptados, pues al parecer esta
no ha sido aprobada por la Agencia Europea
de Medicamentos (EMA) y la Administra
ción de Alimentos y Medicamentos (FDA),
por lo que quienes hayan recibido en México
esta vacuna, se quedarán con las ganas de via
jar al extranjero.
¿Plan con mana? Probablemente. Recorde

mos que en Mésico están luchando, cueste lo
que cueste, por implementar un Msistema poli
tico" contrario al que hemos ¡disfrutado! por
décadas pero, eso es lo de menos. Son anos de
vivir bajo una democracia la cual difícilmente
podría vulnerarse, no así el hecho de que los
mexicanos puedan viajar a Europa y Estados
Unidos en caso de haberse puesto la vacuna
Sputnik V.
Al respecto, valdría la pena que las autorida

des mexicanas explicaran qué va a suceder si
resulta que esa, es hoy por hoy la vacuna que

"abunda" en nuestro país y que está siendo
aplicada, sobre todo, a los jóvenes. No así a los
pequeños que aún están en espera de una
dosis que en verdad les proteja de la Covid
13 y sus variantes.
Vale la pena comentar que aún se está en

espera de que esta vacuna sea autorizada,
pues actualmente, en todo el mundo, las vacu
nas aprobadas por la EMA son: Pfizer, Mo
derna, AstraZeneca y Johnson & Johnson.
En el caso de 1a EDA, la agencia del Gobierno

de Estados Unidos, las vacunas aprobadas son:
Johnson & Johnson, Pfizer, Moderna y Astra
Zeneca; si te vacunaste con alguna otra, en
Estados Unidos sí te permitirán el acceso, siem
pre y cuando estés vacunado y compruebes con
una prueba no tener Covid19.
Aun así, resulta que Francia solo acepta las

vacunas autorizadas por la EMA: Pfizer
(Comirxlaty), Moderna, AstraZeneca (Vax
zevria) y Johnson & Johnson (Janssen).
Muy triste situación, si consideramos que to

das las vacunas que circulan para prevenir el
SARSCoV2 en el mundo, deben ser aproba
das. Mientras la población esté vacunada, no
tendrían por qué ponerle "peros" a ningún in
munológico, peor aun cuando tantas vidas se
han perdido desde diciembre de 2019 en todo
el mundo. Rechazar una vacuna por cuestiones
políticas, es simplemente retrógrado.
Sin embargo, para minimizar un poco elMda

ño" que provoca a los vacunados el haber reci
bido dosis de Sputnik V, se die que esta, de
creación rusa, si bien es cierto que no ha sido
aprobada por 1a EMA ni FDA, en el país de ori
gen se mostró que la vacuna tiene una efica
cia de SI.6 % contra el virus y protege con
tra los casos severos y en México es de las
que más se ha aplicado y en el país no se
pide ni estar vacunado ni hacerse alguna prue
ba, pero para desgracia de los jóvenes, insisto,
esta no es aceptada en todas partes.
Inadmisible que en pleno siglo XXI existan
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esta clase de 'restricciones", cuando queda
un largo camino por andar en torno a la Covid
19. Recordemos que la última pandemia se
presentó en 19131919.
la p andemia de gripe considerada la más

letal del siglo XX, misma que infectó a unos
500 millones de personas, matando al me
nos a SO millones y para la mayoría de los
investigadores continuó con las más letales
epidemias de gripe del siglo pasado.

Si bien el conocimiento científico de los

virus y el desarrollo de vacunas han avanzado
de manera significativa desde entonces, la
incertidumbre que se siente en el mundo
actual habría sido familiar hace un siglo.
Para los que han sobrevivido a esta pande

mia, está claro que "la vida continúa1' y sería
lamentable que por un hecho que, insisto, me
suena meramente político, se trunquen aspira
ciones de cientos de miles de jóvenes que, en
México, tuvieron la suerte, o mala suerte, de
vacunarse con Sputnik V.
Un arma de doble filo, sin lugar a dudas. Si te

vacunas con Sputnik V, sobrevives, pero matas
tus deseos de cruzar las fronteras mexicanas. Si

no te vacunas, corres dos riesgos: morir por la
enfermedad o encerrarte para siempre en
tre las 4 paredes de un país como México.Sí,
sabemos que México ostenta al menos 55.1 de
millones de pobres y 10.0 millones de per
sonas en pobreza extrema. De ahí que "no
todos tengan 'aspiraciones' de salir del país", es
muy cierto, pero los pocos o muchos que quie
ran hacerlo, ¿por qué impedírselos?
Claro, muchos niños y jóvenes ya. fueron va

cunados en Estados Unidos, pues el vecino país
del norte dio tantas facilidades como pudo, al
grado de que, en un afán de captar más recur
sos económicos, autorizó paquetes de viaje; sí,
paquetes que incluyen vuelo, hotel y vacuna.
Hasta ese grado la inteligencia de captar re
cursos de los estadounidenses, mientras noso
tros no podemos ni aprovechar que contamos
con las mejores playas, si no del mundo, por lo
menos sí de Latinoamérica. Pero bueno, ese es
otro tema. El que nos compete en este momen
to, es el que Sputnik V no es aceptada en
muchos países de Europa y, por supuesto,
en Estados Unidos.

Todo lo anterior, querido lector, ha derivado
en que población de entre IB y 29 años deci
dan ¡no vacunarse!, lo cual implica un nuevo
riesgo, sobre todo cuando han hecho "casi
obligatorio" (sic) el regreso presencial a cla

ses. Destaquemos que muchos jóvenes de
entre 18 y 21 años podrían estar terminando
sus carreras profesionales, por lo que obligar
los a asistir a las aulas, puede ser altamente
delicado, sobre todo cuando, repito, ¡no se
quieren vacunar!, para no perder las opor
tunidades de sobresalir profesional mente.
En fin, querido lector, de verdad hay preocu

pación por la NO aceptación de la vacuna
Sputnik V, esa que se está aplicando en Mé
xico y, desgraciadamente, no hay para dónde
virar, ya que lo que menos se tiene en estos
momentos es un "menú de vacunas", antes
digan que las hay...

RACIEL PÉREZ, OTRO
"QUE SURGE CON LA BASURA"
Qué pena tener que decirlo, pero, a algunos

morenistas les encanta estar "entre la basura"

y ¿a quién no? Cuando se ha constatado que "la
basura" es un negocio redondo. Recién comen
tamos el cómo Gabriela Gamboa, alcaldesa,
aún, del municipio de Metepec, dicen repartió
"un dinerito" para que su cabildo aprobara
concesionar el servicio de recolección de ba

sura por un periodo de 25 años, tema que fue
turnado a la Legislatura local para su aproba
ción, la cual se dio, pues sabemos que Morena
y que conste que Gamboa no es morenista
mayoritea en el Congreso mexiquense.
La propuesta de esta mujer es que el servi

cio público de recolección, traslado, disposi
ción final y aprovechamiento de los recursos
sólidos no peligrosos generados en el munici
pio de Metepec, sean concesionados a un par
ticular por 25 años contados a partir del día
siguiente de su concesión y hasta el 31 de
diciembre de 2046; sin embargo, para que esta
concesión se diera, por supuesto que tuvo que
haber una "empresa" que se prestara a la "ne
gociación" y claro que la alcaldesa se debe
llevar su xnillonaria comisión, aunque di
gan lo contrario.
Y tan es "negocio" la basura que, se dice, ese

también le ha dejado buenas ganancias a Ra
ciel Pérez Cruz, alcalde morenista de Tlal
nepantla y que también perdió la reelección el
pasado 5 de junio.
De este, se dice que tanto él como los due

ños de la empresa "paíito" Tándem Ríde S. de
KLP, propiedad de Ricardo Santos, actual
tesorero municipal de Tlalnepantla hasta bur
dos son se verán millonariamente beneficia
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dos luego de firmar un contrato que se presu
me amafiado y fuera de la ley.
Cabe comentar que esta empresa MTándem

Kide S. de K.L" ha logrado contratos de I5Z
mil 523 pesos y 1 millón 703 mil pesos, res
pectivamente. La misma Tándem Ride, co
bró 4 millones 203 mil pesos y 4 millones
443 mil pesos; esto sin haberse hecho cargo
de los residuos sólidos en el relleno y, se dice,
Raciel Pérez Cruz podría estar cobrando por
el nuevo contrato algo asi de 200 millones de
pesos.

Esto, querido lector, ha derivado en una de
nuncia ante el Órgano Superior de Fiscaliza
ción del Congreso del Estado por pagos irre
gulares que realizó Raciel Pérez Cruz, para el
buen funcionamiento" del relleno sanitario

ubicado en esta localidad que beneficia millo

nariamente a algunos de sus colaboradores.
El detalle esta en que hasta "el amigo de un

amigo" de la actual administración de Tlalne
pantla se están viendo beneficiados con el
asunto del relleno sanitario y, por supuesto,
que el OSFEM no hará nada al respecto porque
las instrucciones de Miroslava Carrillo una
raya más a la cebra tiene instrucciones de
"llevársela Jeve" contra los morenistas salien

tes, pero es de todos sabido que quienes bus
caron la reelección y perdieron, fue precisa
mente gracias a estas acciones corruptas, mis
mas que han criticado a administraciones
pañis tas y priistas, cuando hoy, no es más de lo
mismo, sino peor, pero, lo más triste y lamenta
ble, es que "nadie" hará nada al respecto,
pues, sin lugar a dudas, entre los morenistas
todo es avalores entendidos...
TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS

LOS DÍAS, FIN CAMBIANDO DE TEMA,
A TRAVÉS DE kiriii» ristlitt I ílfpH « > uluiir.cu ni. m i
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Marcha

Reporteros del Estado de México
marcharon para exigir justicia, a
fin de que La Fiscalía mexiquense
esclarezca Los homicidios de los

periodistas Enrique García. Nevith
Condés Jaramillo y Las agresiones
y secuestro exprés de la semana
pasada en contra de La periodista
Teresa Montano. La FiscaLía mexi

quense, informó que el vehículo que
Le fue robado en eL secuestro exprés
a la reportera, fue encontrado en eL
municipio de AlmoLoya de Juárez sin
que hubiera detenidas.
EL diputado local eLecto Enrique
Vargas del Villar, aseguró que Las
propuestas del senador Higtnio
Martínez de desaparecer orga
nismos de agua, DiF e íncLuso eL
Infoem, no pasarán en La siguiente
LegisLatura, porque son depen
dencias importantes, para atender
temáticas fundamentales para La
saciedad mexiquense. De hecho,
dijo que desaparecer el instituto de
Transparencia. Acceso a la Informa
ción Pública y Protección de Datos
Personales (INFOEM), es querer
volver al pasado y evitar ta rendición
de cuentas.

Y eL que ya habló cLaroy mostró
documentos de La sentencia en La

que no pierde sus derechos civiles y
políticos fue el priista David Sánchez
Isidoro, el presidente municipal eLec
to de CoacaLco, quien aseguró que
ya concLuyó eL'bochornoso proceso
penal* en elque se vio inmiscuido, de
manera injusta, por una desatención
en el tema de laudas, por parte de
su sucesor ÍErwin Castelán) a pesar
de que había una prescripción, David
Sánchez Isidoro nos comentó que
en el tema de las impugnaciones
del proceso electoraLestá tranquilo,
que Le han hecho protestas, se han
metido en su vida privada y La guerra
sucia no ha parado, pero que él no
tiene problemas con nadie. Y es que
David Sánchez Isidoro fue impug
nado por todos los partidos políticos
que participaron en La contienda de
junio, teniendo como argumento
principaL que sus derechos civiLes
y poLítícos estarían suspendidos,
pero de acuerdo a la sentencia de La
causa penal 40/218 deL Poder Judi
ciaL de la Federación, radicada en el
Centro de Justicia Penal federal en eL

Estado de México, con residencia en
NezahualcóyotL, no fue así.
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Esténtor político
AMLO mató al Fon den; ahora él y la 4T

son culpables de tos desastres de "Grace"

Miguel Angel Casique Olivos
Ya son anco días que e! huracán "Grace"

tocó uerra mexicana y hasta hoy, martes 24
de agosto, el gobierno Federa! morenista, de
Andrés Manuel López Obrador, anunciará
en el estado deVeracruz, un supuesto "plan
de ayuda" a los damnificados. E! gobierno
que todos los días repite como "loro mal
amaestrado", que en este gobierno son y
están "Primero los pobres", hoy desamparó
y olvidó a miles, quizá varios millones jra, de
afectados en Veracruz, Hidalgo, TI axcala, San
Luis Potosí o Püebla, en este último estado

al menos 57 municipios fueron los que su
frieron daños.

Así como sucedió en otras tantas crisis,
AMLO y su gobierno vuelven a fracasar con
el desastre que ocasiona "Grace"; incluso,
es muy sospechoso que cinco días después,
ninguna autoridad bnnde alguna cifra exacta
o aproximada de los damnificados y menos,
se declare aún, cómo el gobierno Federal
va a apoyar de manera inmediata y urgente
a todas las familias que han perdido su ho
gares, cultivos, que no tienen luz eléctrica y
que incluso en algunos lados ya hace falta
comida y agua.
El gobierno morenista actuó nuevamente

como tortuga ante el nuevo desastre natural
y hoy la tragedia le muestra con un portazo
en la frente, porque la realidad así es de ter
ca y no se fe puede ignorar, que el Fondo de
Desastres Naturales (Fonden), que AMLO
"exterminó", era funcional y servia para es
tas emergencias, Mo olvidemos que ahí exis
tían recursos que eran usados de inmediato
y no tenían que pasar ni 24 horas para que
las familias afectadas por cualquier desastre
recibieran ayuda oficial.
Con ta desaparición y muerte del Fon

den el gobierno morenista se quedó con las
manos vacias (claro el dinero ha sido usado
para otros fines de AMLO) y se quedó sin
recursos para apoyar a los mexicanos más
pobres y marginados que, como siempre,
son tos primeros en sufrir los estragos de la
naturaleza como huracanes, ciclones,sismos,
lluvias, terremotos, etc. Lo que "Grate" de
categoría 3, deja a su paso ya son [ I víc
timas mortales en las entidades de Puebla

y Veracruz, la mayoría menores de edad. A
parte de las defunciones se ha afectado el
suministro de luz, grandes cultivos e infraes
tructura como vivienda e instalaciones edu

cativas y de salud.
En la mañanera de ayer AMLO sólo dijo

que "No había agua y luz en Veracruz, el go
bierno del estado, la Sedeña y la Marina está
(levando víveres... y que. se llevará a cabo un
plan de atención a losdamnrficadosrr;sin em
bargo, ni él como gobierno federal ni el de
le entidad,con Cuitláhuac García, han hecho

referencia a montos económicos para apo
yar a los afectados; tal parece que para sus
tituir la gran ayuda que era el Fonden ahora
"se hará" con la instalación de centros de

acopio de víveres, que aunque sirven para
recabar ayuda de la población, para el go
bierno federal es filantropía y manipulación
de la más barata e irresponsable.
Aunque lo más seguro es que el gobier

no federal esté ocultando ya las cifras de
tos damnificados, algunos datos de los da
ños han tenido que salir a ta luz publica; por
ejemplo, la Comisión Federal de Electricidad
(CFE) ha dicho que resultaron afectados
835 mil 556 personas deVeracruz, Hidalgo,
Puebla, San Luis Potosí y TI axcala tras el im
pacto deí huracán debido a los fuertes llu

vias y vientos; en Veracruz se habla de que
al menos 50 municipios, los afectados, serán
incluidos en el padrón para la solicitud de
declaratoria de emergencia que emitirá el
gobierno estatal; en tanto que en Puebla, el
gobierno estatal reportó que 57 municipios
han sido los que mayores afectaciones tuvie
ron y donde hubo también 34 derrumbes, 4
deslizamientos y 31 caminos obstruidos por
la caída de árboles.

López Obrador sigue siendo un presiden
te que siempre busca detractores y ante las
crisis que presenta nuestra nación reacciona
muy tarde, incluso, cuando ya hay pérdidas
humanas que lamentar. Obrador tuvo cono
cimiento de la canudad de ciclones y hura
canes que se avecinaban, y aún asi optó por
desaparecer el Fonden, un Fideicomiso que
apoyaba directa e inmediatamente y no se
tenía que esperar hasta 5 o 6 días tras los
trágicos sucesos.
El mismo gobierno de Morena en el ano

2020 reconoció que México vivió la tempo
rada de ciclones más activa de la historia,

año en e¡ que se presentaron 29 tormen
tas tropicales y 17 huracanes, nueve de los
cuates, de gran intensidad; pero esto no fue
motivo suficiente para mantener el Fonden;
en ese mismo año los legisladores more
nistas votaron para eliminar por completo
el fideicomiso. Un año antes, es decir en
2019, el Fonden contó con recursos por 3
mil 466 millones de pesos, monto que fue
50 por ciento menos respecto del prome
dio de recursos aprobados para el Rinden
enel periodo 20132017.En 2019 I e fueron
aprobados recursos por 24 mil 644 millones
de pesos, cifra que permitió cubrir gastos
por la temporada de ciclones, pero también
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atendió tos efectos remanentes de los sismos
de septiembre de 2017.
En Veracruz AMLO anuncia un supuesto plan

de apoyo, sin embargo, siempre lo que anuncia
es insuficiente y maf planeado y casi siempre no
más es para salir en lo medios de comunicación;
ya vimos, por ejemplo, como enTabasco, tras las
inundaciones del año pasado, todavía hay miles
de familias que no han recibido ningún apoyo
federal. Ante esto, hoy en Veracruz las voces de
inconformidad exigen y claman ser escuchadas.
En un manifiesto al pueblo, por parte de Movi
miento de Unidad Popular en Veracruz, en voz
de Enrique Pozos Tolentino, cuestiona que Vera
cruz no cuenta con un gobierno que atienda los
problemas de la población que se agudizan ante
fenómenos como el huracán "Grace" y enton
ces la situación se vuelve más trágica.
Es "en estas situaciones cuando el pueblo se

percata de la inutilidad del gobierno del señor
Cuitláhuac García Jiménez, que con todo su ga
binete no hacen absolutamente nada para dar
respuestas ante la tragedia que viven miles de
familias veracruzanas que se quedaron sin techo
y sufren ya la escasez de alimentos".
En su denuncia diversos grupos de ve rae túza

nos han señalado;"no queremos discursos, sino
que exigimos respuestas rápidas y a la brevedad
posible, y además, le exigimos se restablezca el

Fonden. que ante los desastres presentes y
futuros, habrán de requerirse. Señor Presi
dente, si por falta de recursos económicos
para atender las emergencias de los desas
tres naturales, mueren {más} mexicanos, us
ted y solo usted será el responsable".
La zona norte de Veracruz, en lugares

como Papanda, Zamora,Tecolutfa, San Rafael
Tihuatlán, Coatzintla, Álamo, Espinal, Coxqui
hui, Filomeno Mata, Poza Rica, entre otros,

se encuentra devastada; aquí no se ha resta
blecido la energía eléctrica ni la telefonía; en
esta zona tos alimentos y agua comienzan a
escasear y la tragedia por hambruna puede
ser mayúscula si AMLO y la 4T siguen "jugan
do" con el gobierno de nuestra nación.
Por esta situación los centros de acopio,

que muy obedientemente instaló Sheinbaum
en la Ciudad de México, donde la ayuda será
del pueblo hacia el propio pueblen no son ni
serán la solución real y de fondo. La solución
a estos desastres que se realizan periódica
mente era et Fonden que AMLO "mató" y
que ahora é¡ y la 4T no hacen nada; entonces,
al parecer, ellos serán los culpables de todos
los desastres de "Grace" por no prevenir y
por no actuar rápidamente, y también serán
los responsable de las vidas que ya se perdie
ron. Por el momento,querido lectores todo.
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Sorpresa y contradicción
El anuncio del líder de Morena en San Lázaro, Ignacio Mier
Velazco, de que su partido buscará presidir la Mesa Direc
tiva y la Junta de Coordinación Política no solo tomó por
sorpresa a sus pares de la oposición, al interior del partido
oficial también hubo asombro, sobre todo porque buscan
los apoyos necesarios para impulsar a Sergio Gutiérrez
Luna como próximo presidente de la Cámara de Diputa
dosy dejar ala oposición la Jucopo... bien dicen que enla
política como en elBig Brother, "todo cambia". ¿Será?

No se puede tener todo ¿O sí?
En caso de que se cumplan los requisitos de la revocación de
mandato, el presidente Andrés Manuel López Obrador no
podrá realizar uno de sus planes más anunciados: inau
gurar el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles el 21 de
marzo de 2022, pues estará en plena veda electoral y a seis
días de lajornada de votación, ¿O a caso preferirá violar la
Constitución para no quedar mal con su promesa? ¿Será?

Hay avances, pero...
A pesar del avance en la integración paritaria de laLXVle
gislatura, la consejera electoral Carla Humphrey fue clara
y contundente, ésta no lo es hasta que no sea 50% de curules
para cada género y no cómo quedó, con 248 diputadas y
252 diputados. Propuso ajustar en el PVEM y en MC las asig
naciones para mujeres, pues tienen los mayores porcentajes
de hombres con 58.14y 52.17%, respectivamente, pero
perdió la votación en el Consejo General. Por lo pronto, y
a pesar del mayor número de diputadas, la LXVlegislatura

empieza con un retroceso en paridad, pues la Jucopo será
un club de Toby con siete coordinadores hombres, a dife
rencia de la actual, donde hay dos mujeres. ¿Será?

Quédate en... México
Y no es un llamado para aquellos políticos que acusan perse
cucióny han salido del país, se trata de la política migratoria
de Trump que ya había suspendido el presidente Joe Biden
y que consiste en que los migrantes que buscan entrar a
Estados Unidos por su frontera sur esperen en territorio
mexicano a que concluya su proceso de asilo. Sin duda es
tropiezo del Presidente de EU, pero también pone en aprie
tos al Gobierno de México, pues la frontera vive una crisis
social y de seguridad, por el incremento de las comunidades
de centroamericanos que ya viven fricciones con quienes
viven en las zonas fronterizas. ¿Será?

Zapata en Oaxaca
En el pueblo de Santa María Tutla, municipio de San
Andrés Dinicuiti, comienza a florecer un movimiento de
inconformidad por invasión de sus tierras y el asesinato
de uno de sus pobladores. Inmersos enla sierra y alejados
de los movimientos sociales, por su lejanía de las ciudades
principales de Oaxaca, comoHuajuapan de León, algo
pasó, que hizo necesaria la conformación de la Unión
Campesina Indígena Popular Emiliano Zapata... S e trata
de un conflicto que comienza a crecer, pero que sino se des
activa, cuando el ambiente electoral comience a permear
rumbo al proceso de 2022, podría ser un dolor de cabeza
paralas autoridades estatales. ¿Será?
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Magnitsky, un
legado de justicia

ADRIÁN ESCOBAR/ FES ARAGÓN
Ante los casos de represión suscita

dos durante las protestas en Cuba
el pasado 11 de julio, el presidente
de los Estados Unidos, Joe Biden,

aplicó la Ley Magnitski, con la qu e castiga a los
responsables de la opresión contra manifes
tantes cubanos. ¿En qué consiste y cuál es la
historia de esta ley?
SerguéiLeonídovichMagnitskifueunaboga

doyauditorruso el cual representábalos intere
ses de Hermitage Capital Management (HCM)
fondo de inversión implantado en el mercado
ruso. En 2007, las oficinas en Moscú de Her
mitage fueron allanadas por funcionarios del
Ministerio del Interior, confiscaron ¡legalmente
documentos corporativos. Ante las irregulari
dades del caso, Magnitsky investigó lo sucedido.
El abogado descubrió una red de policías,

jueces, banqueros, funcionarios de Hacienda,
e inclusive a la mafia, rusa, involucrados en un
gran caso de corrupción suscitado a partir del
robo de los documentos de Hermitage, con los
cuales se hicieron de tres compañías de HCM y
reclamaron fraudulentamente 230 millones

de dólares de impuestos.

La investigación de Magnitsky tomó fuerza
con el tiempo y gracias a la declaración de un
aserradero implicado en el caso lograron va
lidar la alegación de Hermitage. Pero Serguéi
se convirtió en una piedra en el zapato para los
intereses de altos funcionarios rusos, del cual
se debían deshacer.

En julio de 2013, un tribunal ruso declaró
culpable a Magnitsky de fraude fiscal. Sin jui
cio de por medio, el auditor fue encarcelado
durante casi un año en la prisión de Butyrka,
Moscú donde fue torturado y sufrió colelitiasis,
pancreatitis y bloqueo de la vesícula biliar a
consecuencia de la deficiente atención médica.
Un consejo de derechos humanos descubrió
que había recibido una golpiza antes de morir.
A partir de la noticia, el senado de Estados

Unidos propuso una ley en la cual se congela
ban los bienes y se suspendían los visados de
los responsables de lamuerte de Magnitsky. La
llamada Ley Magnitsky fue aprobada en 2012.
Desde entonces, esaLeypermite aEUsancio

nar a ciudadanos extranjeros sospechosos de
violaciones aDerechos Humanos o corrupción
a gran escala ha sido replicada mundialmente.
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Quiere Morena agandallarse control político y económico de San Lázaro
A Morena le interesa quedarse con el

control administrativo además del

político de la Cámara de Diputados
porque controlando el dinero, con

trola todo.

Hoy, el flamante coordinador de los dipu
tados de Morena, Ignacio Mier, es también
presidente del influyente Comité de Admi
nistración, que en términos llanos, es el res
ponsable de repartir el dinero a las fracciones
parlamentarias.
Mier tenía el cargo antes de que fuera es

cogido para reemplazar en la presidencia de
la Junta de Coordinación Política (Jucopo)
a Mario Delgado, que se fue a cobrar como
presidente de Morena.
Ahora pretende que su partido, que a dife

rencia de la anterior legislatura no tiene la ma
yoría absoluta, tuerza la Ley Orgánica del Con
greso para quedarse con ambos puestos, los
más importantes de la Cámara de Diputados.
El morenista anunció que buscará formar

una megabancada con el PT y el Verde para
quedarse conla presidencia déla Jucopoydel
Comité de Administración.

No hay en la ley interna del Congreso una
norma que indique que una coalición puede
presidir la Jucopo, ni existe un antecedente de
la sociedad entre partidos para agandallarse
los principales cargos.

La ley es clara respecto a la presidencia de
la Jucopo: cuando ningún partido tiene la
mayoría absoluta 251 de 500 diputados, el
cargo será alternado entre los tres partidos
que tengan el mayor número de legisladores
Es decir, entre Morena, el PAN y el PRI.
Justo lo que tratará de evitar Morena quién

sabe en cuánto coticen su apoyo el PT y el
Verde, modificando o interpretando la ley a
su conveniencia.

La única manera de que pudiera ocurrir
que Morena se saliera con la suya, será que
todos todos los diputados del Verde y el PT
renuncien a sus bancadas para sumarse a la
fracción guinda, lo que representaría que
ambos partidos rémoras, perdieran su repre
sentatividad en el Congreso, con todas sus
implicaciones jurídicasypolíticas.
La disputa no es por quién presidirá la Mesa

Directiva, sino quién o quiénes tendrán en sus
manos el control político y económico de la
Cámara de Diputados.
Ya vimos, desde los tiempos del priato, que

por salud institucional ningún partido debe
tenerlos dos cargos ala vez.

• • • •

Alo mejor lo único bueno de llenarle la cabeza
de humo a Rodo Nahle con eso de que puede
ser candidata presidencial es que le pondrá
más ganas ala construcción de la refinería de

Dos Bocas.

Porque en un análisis serio de sus propios
compañeros, no solo no tiene ningún mérito
como funcionaría ni como militante.

Pareciera que la insistencia de López Obra
dor de señalarla como una de sus "corcho

latas" tiene más que ver con quitarle los re
flectores que él mismo le puso a Claudia
Sheinbaum, la favorita de su corazón.
Como quiera, Nahle tiene dos añotes para

convencer a los morenistas que puede ser
la elegida por el dedo del señor del Palacio
Nacional.
Se vale soñar.

• • • •

Emilio Lozoya acusó al ex presidente En
rique Peña, a Luis Videgaray, que son los
verdaderos peces gordos de la averiguación
previa y la Fiscalía General de la República se
ha dedicado a pescar charales.
El ex senador Jorge Luis Lavalle, preso,

el ex candidato presidencial, Ricardo Ana
ya, que a par tir deljueves pasaráaser prófugo
de lajusliciay el más reciente el ex director de
Pemex, Carlos Treviño.
¿Cómo se llama eso?

Las opirtiones
i nctepend i entes y no reflej arr necesar i ámente:

IUH VÜHÜ3 24 HORAS.
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Gobernadores perdedores: de la guillotina al sueño de Palacio
No se ría.

Varios gobernadores de oposi
ción y en oposición ubicamos a
priistas, panistas y al único perre

distaesperanserllamadosaPalacioNacional.
¿Para qué?
Para ofrecerles un cargo en el Gobierno

federal.

Secretario de Estado, director de algún or
ganismo público u otra posición de relevancia
en la administración pública.
¡Qué ingenuos!
¿Se imagina usted a uno de ellos, a quie

nes López Obrador ha ordenado perseguir,
a buen respaldo en el presupuesto federal?
Yo no.

Bueno, una revisión de los 15 estados so
metidos a elecciones en junio pasado, sola

mente hayunorescatable: JaimeBonilla, de
Baja California.
No por ser buen mandatario ni por haber

obtenido elogios del de Macuspana, sino por
que es de gubernamental Movimiento de
RegeneraciónNacional (Morena).
Y porque, conforme la instrucción de Ló

pez Obrador, operó en favor de Marina del
Pilar y la hizo ganar para asegurar seis años
deesa entelequia pejista llamada 4T.
Él sí merece laredención del dios de Macuspa

na porque ha demostrado lealtad durante más
de dos decenios de amistadycorrespondencia.

LAS PERSECUCIONES

En provincia hay otro ej ercicio.

En su último suspiro, los gobernadores de
PRI, PAN y PRD se promueven como muy
cercanos a Palacio Nacional y con proyección
federal.

¿Usted se imagina al sudcaliforniano Car
los Mendoza Davis (PAN), a la sonoren
se Claudia Pavlovich (PRI) o al michoaca
no Silvano Aureoles (PRD), al servicio del
nuevo Patricio mexicano?

Ninguno.
Y menos, como hemos señalado aquí, cuan

do ya hay orden de ir sobre todos los derrota
dos, pero sobre todo por dos prospectos carce
larios: el colímense Ignacio Peralta primero
y el michoacano Silvano Aureoles.
Ni sobre ellos ni sobre los demás derrotados

por Morena habrá clemencia porque todos son
corruptos, dejaron a sus estados en quiebra y
vienen los emisarios del mesías a rescatarlos.

Contra sus promociones en medios locales,
hay malas noticias para ellos: a la mayoría
los espera la persecución policiaca y admi
nistrativa.

Y si lo dudan, volteen a ver a Alejandro
Tello, el gobernador zacatecano sometido a
un acoso sin fin por el aparato oficial y David
Monreal, quien ya de facto asumió el poder.
Y algo peor: Tello ya le entregó secretarías,

subsecretarías y otras posiciones so pretexto
de no prohijar la corrupción.
De ese nivel es la persecución en puerta

LOS RADIODIFUSORES
1. Los radiodifusores se mueven con inde

pendencia en unidad, al margen de la polari
zación nacional.
Los concesionarios de la Cámara de la In

dustria de Radio y Televisión (CIRT) eligieron
a José Antonio García Herrera como nuevo
presidente.
El director corporativo de Grupo Capital Me

diayNotario Público de Quintana Roo prome
tió poner por delante un principio: la unidad.
Pero no será un trabajo fácil, pues promete

reivindicar "nuestros legítimos derechos" en
la libertad de expresión.
También señaló:

"Hay muchos temas para los cuales hay que
trabajar, por lo que invito a toda la industria
a participar en la integración de las líneas de
acción a seguir en temas como la ilegalidad
de las frecuencias. La próxima licitación y
la recuperación del mercado después de la
pandemia que ha padecido nuestra sociedad".
Y 2. Los empresarios farmacéuticos del

país han decidido dar un paso adelante.
Sean o no atendidos por el Gobierno fede

ral en oportunidades para el abasto de medi
camentos, harán campañas de información y
orientación en la pandemia.
La Amelaf de Arturo Morales y Juan de

Villafranca anunciaron que abrirán confe
rencias como la de la especialista RosaMaría
Wong el 31 de agosto so bre beneficios y pro
tección de las vacunas.

Las opiniones e&pBiKiSS pdrlüfcolLMinístas sift
¡ ndepend ¡ entm;y no reflej a n necesar ¡ámente
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Sí hay presos
políticos

angelalvarop@hotmail.com

Es una tradición en México que cada
Presidente tenga sus presos políticos.
Los presos políticos son una constante
y es un lastre que no acaba, aunque

López Obrador afirme, a voz en cuello, que esta
veznohayniuno.
La mentira esya parte del discurso oficialy tie

ne en su difusión una forma de impunidad que
nadie se atreve a denunciar. Los presos políticos
están ahí. En el centro de la Ciudad de México

hay campamentos que exigen la liberación de
líderes sociales encarcelados injustamente, lo
que quiere decir que sucede en todo el país.
La huida voluntaria del excandidato del PAN

a la Presidencia de la República, Ricardo Anaya,
atrae reflector es de los medios, lo cual no deja de
ser un problema para la actual administr ación,
por que servir á de referencia para cuestionar al
Presidente, y prueba de ello es que en las confe
rencias matutinas el mandatario lleva dos días
abordando el tema.

Anaya usaalosmediosparadescalificar al Presi
dentey, almismotiempo,justificarsu salida. Ante
esta situación, López Obrador insiste en que, sea
culpable o inocente, debe enfrentar su proceso en
elpaísyquelosverdaderosluchadoressocialesno
huyen, sino que comprueban su inocencia.
El caso es que Anaya quiere llamar la atención,

aunque sea para que hablen mal de él. Una de sus
muchas despropor ciones r adica en compararse
con Benito Juárez y los hermanos Flores Magón,
quienes huyeron del país por su seguridad.
Mientras esto sucede, reaparecen las deman

das contr a Anaya que se levantaron desde 2018
por los propios panistas, como Ernesto Cordero,
quien lo demandó por enriquecimiento ilícito y
lavado de dinero.

Emilio Lozoya aseguró que el exsecretario

de Hacienda Luis Videgaray ordenó sobornar
al panista con seis millones 800 mil pesos para
aprobar la reforma ener gética.
Acusaciones públicas contr a Anaya también

están presentes en la memoria de los mexicanos,
como cuando Javier Lozano mostró la diferencia

entre lo gastado por Anaya y lo obtenido por su
salario, lo cual evidenciaba una gran diferencia
Hasta ahora las acusaciones penales contr a

Anaya no vienen ni del presidente López Obra
dor ni de Morena, esto no quiere decir que no
haya presos políticos en México.
Está el caso de Rogelio Franco Castán, can

didato a una diputación federal por el PRD, y
quien, al no ser sentenciado no ha perdido sus
derechos políticos, por lo que debe entregársele
su constancia de mayoría.
Del mismo modo, el candidato del PRD a la

presidencia municipal de Tihuatlán, Veracruz,
Gregorio Gómez Martínez, fue detenido en su ne
gocio y se encuentra en prisión por el mismo de
lito que Franco Castán: "ultrajes a la autoridad".
Otro caso es el de Nicolás Ruiz Roset, abande

rado de la coalición Va por Veracruz a la alcaldía
de Minatitlán, quien fuera detenido luego de
registrar su candidatura.
Los delitos imputados a los tres carecen de

sustento; a pesar de esto llevan varios meses
en la cárcel sin sentencia porque las audiencias
se aplazan eternamente para evitar definir su
situación legal.
El hecho de que estén en la cárcel, sin delito y

sin sentencia, muestra que en México sí hay pre
sos políticos y éstos son sólo tres casos, pero hay
otros igualmente insostenibles en todo el país.
PEGA Y CORRE, La Cofece sigue castigan

do a las empresas farmacéuticas por prácticas
monopólicas, alterarlos precios, restringirlas
medicinas y especular con los medicamentos;
ilícitos que suman en 10 años la cantidad de dos
mil 359 millones de pesos, que debieron pagar
de más los mexicanos. ..Esta columna sepublica
loslunes, miércoles y viernes.

L®:epini.fiHS®xpíSfflas:pjr:ldsá)lt)l6ñ¡fciS:Sfi8
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P #P0LÍTICA CONFIDENCIAL
• Agandalle en San Lázaro. Ignacio Mier, coordinador de
Morena en la Cámara de Diputados y alumno de Manuel
Bartlett, se le ocurrió una idea genial: sumar a los legis
ladores del PVEM y del PT para así tener una súper mega
bancada. ¿Para qué? Pues para asumir la presidencia de
la Cámara bajay la Junta de CoordinaciónPolíticay dejar
fuera a PAN, PRI y PRD. "No venimos suavecitos", le res
pondieron desde la oposición panista, priistay perredista.
• Ana Lilia Rivera o Marybel Villegas. Al parecer entre
ellas dos estará la presidencia del Senado. Ambas more
nistas, así que no habrá mayor pleito como en la Cámara
de Diputados. Este viernes los senadores habrán de elegir
a quien encabezará la Cámara alta a partir de septiembre.
Saquen las palomitas.
• Congreso de CDMX, en apuros. El Congreso capita
lino canceló la reunión de la Comisión Permanente de
este miércoles y, quizá, se haga hasta el 27. La decisión
se tomó sin dar explicaciones, aunque nos dicen es
porque diputados de Morena no acuden a reuniones de
comisiones, o la fracción mayoritaria ha debido cabildear
más con la oposición para sacar los dictámenes que se
analizarán en el periodo extraordinario del 30 de agosto.
• Elecciones 2022, afinan alianzas. Nos cuentan que las
seis gubernaturas en juego el próximo año no están nada
fáciles frente a la ola morenista. Por eso en los pasillos de
PAN, PRI y PRD pulen la idea de ir juntos en la mayoría
de las entidades en disputa... En esas andan.
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víctimas de
lostalDanes

LA VIDA EN CARNE Y HUESO

Josefina Vázquez Mota
Senadora del PAN

Ver la imagen de las mujeres afganas entregando
a sus hijas a los soldados nortemericanos supli
cando que se lleven a sus hijas para salvarlas de
los talibanes es demoledor, porque para ellas es
mil veces preferible que vivan lejos de ellas, que
morir azotadas o que sean abusadas sexualmen
te y violentadas por quienes asumen que las mu
jeres sonlo peor de la humanidad. "El mundo de
bería saber que las mujeres afganas jamás hemos
sido las responsables de ninguna guerra, sino
siempre sus víctimas, y las víctimas de todos
los conflictos y de todas las formas de violencia
ejercida por los hombres", señalan mujeres afga
nas en una carta. "El domingo nos evacuaron de
la universidad porque los talibanes golpearían a
las mujeres que no llevaran burka. Todo lo que
podía ver eran nuestros rostros aterrorizados y
las horribles caras de los hombres que nos odian
y detestan que tengamos libertad, educación y
trabajo. Cuando llegué a casa escondí mis iden

tificaciones y diplomas, fue devastador". "Ya no
podré reirme a carcajadas, escuchar mi música
favorita, ver a mis amigos o usar mi vestido pre
ferido; ya no podré trabajar ni terminar la carrera
por la que tanto me esforcé. Las mujeres afganas
sacrificamos mucho para conseguir un poco de
libertad, y ahora parece que tenemos que que
mar todo lo que hemos logrado". Es un testimo
nio de una muj er en Kabul luego de la llegada de
los talibanes, según el diario británico The Guar
dian. Las niñas, adolescentes y mujeres afganas
corren peligro tras la intervención talibán, no es
una invención, así lo expresa no sólo el testimo
nio compartido en los párrafos anteriores, sino
en el desplegado que emitieron un grupo de mu
jeres afganas de nombre Sara, Amina, Roya, Mar
gan, Angela, por mencionar algunas. En el texto
se lee que 16 millones de niñas y mujeres están
en riesgo de convertirse en esclavas, 176 escue
las han cerrado sus puertas paralas niñas porque
han dejado de tener derecho ala educación, pues
muchas de ellas las casarán una vez cumplidos
los 15 años."Se reparten las mujeres como botín
de guerra, las violan y las azotan en público por
sorprenderlas sin burka". Leer en los medios la
desesperación con la que las mujeres y niñas
afganas buscan asilo político, ser acogidas y re
fugiadas en otras naciones porque en su país
corren peligro, es una tragedia. Niñas que muy
pequeñas son elegidas para contraer nupcias,
para someterlas, violentarlas emocionalmen
te, físicamente, sexualmente, niñas que a su
corta edad se vuelven prisioneras. Dar asilo
y refugio a las niñas, adolescentes y mujeres
afganas no sólo es una obligación civil y hu
mana, sino también moral, porque tenderle la
mano a los más necesitados nos hace una me

jor nación y mejores humanos.

Lee la columna completa en:
www.pubHmetro.com.mx
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Regreso
Seguro

Claramente, el titular de la
Autoridad Educativa Federal

de la Ciudad de México.
Luis Humberto Fernández

Fuentes, explicó que para el
regreso a clases se aplicará un
protocolo aprobado porlaSSA
y la SEP, el cual ha superado
los estándares internacionales

para Ia seguridad de los niños.
A través de 9 medidas, la

SEP SSA buscan garantizar
un "Retorno Seguro en la
CDMX":
L Integrar y activar los
Comités Particípativosde
Salud Escolar (CPSE) en las
escuelas de los tipos básico,
medio superior y superior.
2, Establecer filtros de salud en

casa, la entrada de la escuela y
el salón de clases.
3. Lavar las manos con

agua y j abón y/o uso de
gel antibacterial. 4. Usar
correc Límenle el c ubrebocas.
5. Mantener la sana distancia

ó. Dar mayor uso a los espacios
abie ríos. 7. Suspe nder
cualquier tipo de ceremonias
o reuniones que concentren
a la comunidad escolar. 8.

Avisar inmediatamente alas

autoridades competentes,
en caso de que se detecte o se
sospeche que alguna persona
prese nte algún signo o síntoma
respiratorio relacionado con
Covid19.

9. Procurar entre los

educandos y docentes el apoyo
soLÍoemocional y promover,
en tre o tros, e 1 curso en línea de
SEPSalud "Retorno Seguro".

Fecha: 25/08/2021

Página: 10

Area cm2: 156

1 / 1

Columnas Políticas

Juan Hernández

Costo: 8,508

Página 3 de 8



Videgaray se
entregará
TEME SER DETENIDO EN EU SIN

DERECHO A SER EXTRADITADO

La situación legal de Lilis Videgaray se
va complicando día con día donde po
co apoco levan cerrándolos caminos
en Estadas Unidos y no le quedará de
otra más que negociar con el Gobierno
de México para entregarse pues él sabe
que caer en manos de la ley americana
sería su peor infierno.
En las siguientes semanas tendre

mos noticias de Luis Videgaray po
siblemente en manos de la justicia
mexicana pues teme ser detenida en
Estados Unidos sin derecha a ser ex

traditado por algunos meses e incluso
años y sus abogados ya comenzaron a
tener contacto con la Fiscalía Gene

ral de la República (FGR) para su po
sible entrega.
Hace unos meses aún se le veía a

Luis Videgaray caminando por elcam
pus del Instituto Tecnológico de Mas

sachusetts mejor conocido como el
MIT una de las universidades más

prestigiosas de Estadas Unidos dan
de impartió clases durante un año sin
embargo aseguran ha desaparecida.
Alumnos aseguran que lo veían ca

minar sin el porte de un pasado donde
su seguridad era la que hablaba por él;
las últimas ocasiones que fue visto en
el campus aseguran que caminaba to
do el tiempo viendo hacia el suelo pen
sativo y sin levantar la mirada.

La cuarentena le dio a México mu

chas sorpresas a nivel judicial porque
en cuestión salud esto podria empeo
rar en cualquier momento debido a
la poca responsabilidad de cientos de
mexicanos, pero si lo vemos desde la
perspectiva legal; seguirán cayendo
unos cuantos peces gardos,
Luis Videgaray no tiene escapa

toria, considero que le conviene de
sobremanera entregarse a las autori
dades mexicanas, negociando todo lo
que tenga en su poder para no caer t ras
las rejas como García Luna en Estados
Unidos y créeme esa negociación po
dría ser sumamente jugosa.

La línea de investigación es tan ex
tensa y los compadrazgos tan increí
bles que saldrían a relucir nombres
como Carlos Salinas de Gortari, Enri
que Peña Meto, Emilio Lozoya Thal
mann entre otros... Luis Videgaray
soltará nombres contal de no comerse

la "mierda" que le tiene lista la justicia
de este país.
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López Obrador y
la conquista
LA CONQUISTA FUE UN DESASTRE,
UN CATACLISMO, UNA CATÁSTROFE

Uno de los planteamientos del Jefe del
Ejecutivo, ha sido el de considerar a La
Conquista española como un hecho que
implica reconocer errores y ofrecer dis
culpas. La Conquista que sufrimos fue
violenta, esclavizó, explotó y saqueó, un
acto cotidiano en las invasiones y bús
queda de nuevos territorios; no obstante,
afirma, <fLa Conquista fue un desastre,
un cataclismo, una catástrofe"; en ese

sentido, recientemente promovió y enca
bezó la ceremonia por los llamadas "500
años de Resistencia Indígena".

En el Zócalo capitalino, se instaló una
gran maqueta sobre el relevante hecho
histórico. El Presidente expuso que "La
Conquista y La Colonización, son signos
de atraso, no de civilización, menos de
justicia..."; de manera clara e interesante
se manejan ios horrores" de una situa
ción que fue deleznable, que dejó gra
ves consecuencias, una de ellas es que,
hasta la fecha, los llamados Pueblos ori
ginarios. siguen sufriendo discrimina
ción y un trato incorrecto, por tanto, en
momentos de reflexión, conviene aten
der con mayor ahínco la conflictiva in
dígena en México, para no perder esos
importantes valores, que como ya seña
lamos siguen sufriendo embates y vio
lencia. Debe ser motivo de orgullo para
los mexicanos, nuestro digno pasado
prehispánico; es momento de valorar lo
que hasta hoy sigue siendo denostado, es
lo que nos debe identificar como pueblo.
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I f piden a la vaca
más vieja y Haca
EL GURU DE
LA BARRANCA

imumo
CAMACIIO
(¡ft. ¡d quiiaicwyt»frr,m.
Litm.mx

CORTÉS,
BRANO ACUSARON A LA 4T ANTE LA OEA
Fueron a pedirle chichi y leche a la vaca ¡nás vieja y
flaca, y así van a regresar: con el tarro vacio y con el
rab o entre 1 as patas.
Vázquez Mota dijo que el gobierno federal

persigue a Anava porque señala los fracasos
deAMLO.

Doña Chepina, caíladita se ve más discretita: los
mexicanos no olvidamos los 900 mdp que le dio
Peña para su dizque fundación y nunca comprobó
su destino fmal,

México recibirá 12 mil 117 mdd del FMI y se po
drían utilizar para pagar deuda pública.
Que haya mucho tacto para canalizar esa suma: no se
trata de tapar un enorme socavón haciendo otro, y me
nos con los leoninos intereses del FMI que en el pastel
monetario parte, reparte y solapa a países poderosos
que se quedan con la mayor y mejor parte.
Monreal descarta que la reforma electoral

afecte la autonomía del INEy del TEPJR
Más bien va a afectar los bolsillos de consejeros y ma

gistrados que no hacen bien su trabajo.
EU entregó a México al excapo Eduardo Are

llano Félix, esposado, casi calvo y con cubrebocas.
No luce mal comparado con Félix Gallardo, quien pa
rafraseando a Óscar Athie se ve "flaco, ojeroso, cansa
do y sin ilusiones".

La firma ÜN V aplazó otra vez la entrega del in
forme sobre la Línea 12 del Metro.

Ya se tardó mucho y no más prórrogas: lo que ha de ser
que suene, caiga quien caiga. Ya hasta en España san
cionaron a una constructora de Slímpor alterar licita
ciones de carreteras.

Gurú, ¿la frase del día?
De OrwelL "'Quien controla el Covid presente, contro
la el sanitízado futuro"
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La decadencia de
.Xcción \aeional
SONORA
POWER

Vaya forma de sacar la basura que tienen en
el Partido Acción Nacional, otrora orgulloso
partido de la autodenominado "gente
decente" y que hoy asusta al más pin lado
por la cadena de corruptelas en la que ha
caído s u clase dorada.

En este caso no hay lugar a errores, se
acusa a Ricardo Anaya, el mismo que l'ue
candidato a la presidencia de la República,
diputado federal y hasta dirigente del
blanquiazul, de haber recibido sobornos
por ó millones 800 mil pesos para aprobar
la reforma energética, lo peores que
la acusación p roviene de sus mismos
correligionarios.
Más paradójico aún es que "Ricky"

como se le apoda haya decidido cu! par al
presidente Andrés Manuel López Obrador
de su desgracia y que encima anuncie que
huye de México para evadir la acción de
la justicia, asunto que busca vendernos
como una especie de ac to de heroísmo o

resistencia.

La imagen de Anaya, grotesco,
estridente, culpando a todos los demás
de sus pecados y anuncian do su evasión,
embona perfectamente con la otra, grosera,
entreguista de Marko Cortez, "Alito"
Moreno y Jesús Zambrano acudiendo
a la sede de la Organización de Estados
Americanos en Washington con la finalidad
de denunciar la supuesta infiltración del
narcotráfico en la reciente contienda

electoral, en particular en Sonora, Sinaloa,
Baja California y Michoaeán.
No en tienden estos señores del PR1ANRD

que la gente no los q uiere, q ue la gen te
decidió darles la espalda, precisamente por
historias de corrupción como las de "Ricky"
o las que escribieron en mi estado el casi
innombrable de Guillermo Padrés y su
pandilla que no su¡ nerón hacer otra cosa con
elgobierno que saquear Sonora, endeudarlo
y ponerlo en manos de criminales.
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¿Y ¡liego de \lejaiulra
FrausUh quién?

ArrelluL
al elefante
nii:(x> iiJvsduiuo

Cómo olvidar aquella L¿ude, en la avenida San
Jerónimo, al poniente de la Ciudad de Monterrey,
hace 10 ;mOi cuando se atentó contra el Royale Casino
provocando 52 muertes, y hasta una declaración del
expresidente Barack Obama. calificando dicho acto
como "brutal y reprensible".
Lo anterior motivado en gran parte por la egregia guerra
emprendida por Felipillo Calderón sin duda que, luí te
tales hechos, le espera un colosal reto al "gobernatore"
entrante Samuel García.. Y hablando de Munterrey.
será que la titular de Economía, [toña Tatiana
Clouthier. ya tiene listas las maletas para mudar su
Secretaría a dicha entidad, por aquello que el presidente
Andrés Manuel López Obrador, ha destacado que es
de los únicos compromisos que le faltan por cumplir.
Pues aseguran los confidentes de este tundemáquinas,
que son pocas las y los secretarios que sí han hecho su
tarea, y ya se mudaron o es tán proceso de mudanza
para los estados del país, con ejemplos como la abogada
Alejandra Frausto titular de cultura y el "ilamita"

Carlos Martínez, director del Infonavit. Ahora si que
¿y los demás cómo van?
Por lo pronto la mudanza más reciente que recibió
el Aeropuerto de la CDMX, mediante el anuncio que
hizo Martha Delgado, subsecretaría de la oficina
presidida por Marcelo Ebrard. fue con motivo de
la llegada de un avión con 5 mujeres de Afganistán,
quienes se refugiarán en México ante la crisis que
vive dicha región. ¡Enhorabuena! POST IT Ayer en la
Secretaría del Trabajo, se partió pastel y 2 gelatinas,
no precisamente para celebrar el natalicio de Raúl
Salinas ¡hermano del expresidente Carlos Salinas de
Gortari ¡. ni mucho menos por el elogio del Gobierno
norteamericano de Joe Biden ante la votación

democrática del Sindicato de General Motors, sino por
el cumpleaños de Luisa María Alcalde. ¡Felicidades!
¿Será que próximamente las y los trabajadores podrán
celebrar de la misma mane ra en diversos Sindicatos

del país?, ante los cacicazgos de Alfonso Cepeda
Salas en el SNT E y el de Félix Flores Morales con los
ferrocarriles, por el bien de México, esperemos que sí.
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Tiraditos
RECHAZAN CONSEJEROS PARiDAD
•Durante lasesió^
Instituto Nacional"Eje£toraj__entregó_
las constancias de designación para

diputaciones federales, la. mayoría
de "ios consejeros rechazaron avaiar el
principio de paridad^..efectiva para, gue
hombres y mujeres tuvieran misma
cantidad de curuies. La propuesta fue
puesta sobre la mesa por la consejera
Carla Hmnphrey, quier. aludió a la
iurisprudenciadelTrib^
para ajustar la ..lista de representación
proporcional y, con ello, se restarán 2
lugares a {
dos perfiles femeninos que permitieran
alcanzar la paridad total en San Lázaro.
DIMES Y DIRETES EN HIDALGO
Desde la bellaLMr.Qsa ríos cuentan..
que, al" interior de Morena, "de Mario
Delgado, crece ja nconformidad
PPÍ. la. cercanía .entre, quien podría
ser el candidato a la gubernatura en
2022 Julio Menchaca, con el actual
mandatario Ornar Fayad y el partido
tricolor., aún eii manos de Alejandro
Moreno Así, la disputa sería ideológica.
pues acusan que carece de la visión

y principios de la 4T, por lo que ya
se alista un bloque para impe^
aspiraciones, .Asimiím
Menchaca Salazar fue precandidato
priista en 2005 por su.natal estado,
partido que abandonó en 2017 para
irse al Movimiento de Regeneración
Nacional, justo un año de ser senador,
desde donde hoy.pretende.cumplir.
su. sueño de[.gobernar;..Hidateq, no en
vano registró en 2015 su nombre como

Propiedad Industrial (ÍMPlj, ¡Al tiempo!
PIDEN MEJOR TRATO,
AUTORES Y COMPOSITORES
•¡Qué viva el rock and roll! resonó en
el salón de plenos del Senado de la
Repúbiica, de esta forma A !ex Lora
plasmó su.selló durante la sesión
solemne en la que se reconoció a los
autores y compositores de México.
Durante este evento, los homenajeados
aprovecharon para pidieron se mejoren
las. condiciones en las que realizan su
labor, pues hasta después de muertos,
siguen pagando impuestos, aseguró
Martín Urieta» líder del gremio.
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RECHAZO A MEDIAS

d^Congreso iocal .aprobó_enparte_
las observaciones a la Ley para el
Reconocimiento y la Atención de
i^s Personas LGBTT^^^
^nviadasporja jefade .Gobierna De_
í íiii !_Q x ; .'A A? ?! í1 1 Í~Í
^^PA(Á7\3Íasrcchaz(}. Entre
^!í í ^ íArA /aavaIA A Í?JÍ
que hace referencia al derecho al
mfniiiio_ básico de .íos derechos
económicos, pojiticoSj sociafesj

Ja per^ertiva dd.GojÜCTno señalan
que se debe eliminar porque podría
setA! n a tncc j«d.«At|'.^r '_nA' Peoría
para ios "demás grupos de atención
prioritaria.
PROGRAMAS, NO ESTRUCTURAS
•Por. sujp.arte,_ la jefa de_Gpbiern0_dii;0_
estar a favor de los derechos de jas

!9LUe.está a punto'.de inai^urar una
clMcapara atender a personas
trans. Esto traslos.séñalámientos.
de activistas..gue.acusarpnjgue_
las.observpaciones a..ia.Ley ide las
personaslLGBTTÍ son un
Laiiiandatariaacla
diferencias con ia Ley es que se crean
estructuras,,..q.ue van en_contra de_la_
Ley de Austeridad, Y sentenció que
npRprcrear; más burocram
mayores^derechos, por_lqjg|_ue dijo se_

AA AAAA?.<AA IAATAÍ^AAlAA1.'1.AilíA A1.A^A!A(rÁAA1.'
y acabar con ia discriminación a este
sector.

AUTONOMIA
*Xá está lista la terna de personas
iQLye.aspiran a la tituiaridad de la
Secrctana jeciiica «Materna
Ánticorrupción de la CDMXy ios
candidatos son, Jesús Robles
Maíoof, Áíiit Armendáriz Valverde
yJesiisOimíísCansino.Pork^
.Qtie se espera..que este martes el
"Órgano de Gobierno de ía "Secretaría
llecutiya del .Sistema Local.
Anticorrupción "de Ía Ciudad de
Mé^co_determjne;..quién de]as_tres_
personas¡ocupará este .importante
eargp.Hajf..quien"dice.que.desde ei.
iegÁsiatiyo ..localse .impulsa a. R^íes
Maioof, aunque no se descarta
que de última hora muestren su
aut(momía.Ya\erem

MODIFICAN PLAZOS
•Con 7^ votos a favor delaL.Cpniisión
de puntos cpnsttodonalesy 9
votosa.favordeía..Comisión de
í* í fA AA5A ^AAÁ fÁ AA_ ¿í fAÍ ÍA^A'AíAA^A lílA Al AAA? ¿!aA
aprobado ei dictamen ato
Décimo Quinto transitorio de
ia.Constitución
transitorio de ¡a"L(^_ del Sistema..
d.e.Waneación del Desarro^
Cü^íM4_^A!AAA^)^AAA!AjAlAÁAA^.AAA]|AA'riAÍA1.
por ía jefa de Gobierno que amplía
de.Z_djas a .6. meses..los plazos,
deconsulia del Plan General de

Desarrollo^|A.áM.Programa General
de .Ordenamiento. íerrkpriaLde ía
CD3M._Ahora.solo se;.presentarán
ante eí PÍeno.
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f iielven los lalibanes,pero 110 se vislumbra,
enlre ellos a ningún "hombre fuerte" Esla
ausencia de un lirlerazgo personalizarlovno es extraña. D uranle su primer período
en el gobierno contaban con un cabeci
lia bien delinido: el mullah Mohammed
Ornar, pero el carácter funrlamenlalisla

religioso ríe esta dictadura condenaba cualquier inienio
de excesiva glorificación de un ser humano. Solo debe
prevalecer la devoción, a Allah. Por eso Ornar se conformó
con llevar el humilde tílulo de AmirulMomineen, "co
mandante de los fieles" Semianalfabeio de origen campe
sino. siempre luvo tendencia a la timidez. Proyectaba en
su aciiiurl un perceplible miedo a los lugares exiraños y
a los:rostros desconocidos. Durante su tiempo como líder
ríe Afganisián evit ó reunirse con delegaciones extranjeras.
Pero con lodo y su proverbial retraimiento, el poder siem
pre estuvo concentrarlo en manos del mullah. No ponía en
práctica ninguna decisión si el no oslaba de. acuerdo y tenía
el conl rol rlirec.l o sobre la l emi ble policía religiosa, encarga
rla de imponer los mándalos fie la sharia, aunque siempre
escuchó las asesorías y consejos de oíros jefes religiosos.

Ahora, el poder parece estar más disgregarlo. El m ullah
Hibatullah Akhundzada es el líder supremo ríe los lalibanes
ríesele 2016, iras la muerte de su predecesor, Akhtar Man
sour, víctima de un alaque con tirones estadounidenses,
pero comparte el poder con oíros, enlre quienes destaca

Ghani Bararlar, cofunrlador de la milicia lalibán y ex mano
derecha ríe Ornar. Será un Iiderazgo más colegiarlo, pe
ro 110 más moderarlo. La ideología de los lalibanes 110 ha
cambiarlo, aunque hay indicios de una nueva estrategia fie
comunicación. En algunos aspectos son más pragmáticos.
Tras veinte años de guerra han aprendido desús errores fiel
pasado. Para mantener el poder necesitan apoyo y legiti
midad de oírospaíses y rle.su población. Les gusla ofrecer
conferencias ríe prensa y también son muy aficionarlas
al uso de las redes sociales. Pretenden reforzar la irlea de

querer estabilidad, mejorar la vida de los afganos y ser un
protagonista internacional.

Pero 110 engañarse, son los mismos fanáticos de siempre.
Ya la han emprendido contra los disidentes, y empezarlo
a limitar las derechos de las mujeres, pese ha haberse
comprometido a respetarlos "dentro de la ley islámica".
Cambios más a fondo se perciben en su actitud frente a
China, y Rusia. Ambas potencias ya han dejarlo entrever
su reconocimiento al gobierno lalibán. Pekín quiere es
labilidad en la zona y si los talibanes la garantizan podría
haber recompensaseconómicas. Pero para Estados Unidos
y occidente supone el punto final riel orden internacional
vigente desde el 11S. La reí irada de las l ropas ha sirio caó
1 ira, se subestimó la capacidad de los talibanes y no hay
un plan para evacuar a los civiles más expuestos. Estarlos
Unirlos 110 aprendió natía en Vietnam.
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Sequía a la baja

Después de los repor
les que alertaban que
la de osle año sería la
peor sequía que en
frentaría el sistema
Cutzamala, los pro
nósticos cambiaron y

se han incrementado los niveles en
las presas.
Nos enteramos de que el Sistema

Cutzamala regresó al 50 por ciento
de su capacidad y se redujo a cei'o la
presencia de sequía extrema, al con
tinuar las lluvias, como las del fin de
semana ante el huracán (¡race.

ta Comisión Nacional del Agua
(Conagua) actualizó que. el llenado
total de las tres presas alcanzó los
392.<5 millones de metros cúbicos
de agua, equivalente a un 30.2 por
ciento, aunque el déficit es del 19.8
por ciento.
El director General del Organismo

de Cuenca Aguas Del Valle de México
(OCAVM) de la Conagua, Víctor Bour
gUGlt Orliz, resalló que desde enero
la cuenca no se situaba en el déficit
antes referido que habla de una recu
peración ligera.
% pesar de que la situación no es

del lodo óptima estamos 155.6 hectó
metros cúbicos por abajo, lo ciarlo, os
que desde el 11 de enero del presente
año no oslábamos, por debajo del 20
por ciento de diferencia", destacó.
Tanto las autoridades como los

ciudadanos esperan que lo que resta
de agosto y septiembre se continúen
presentando abundanles lluvias, au
las de que se presenta un colapso.
Las autoridades también lian dado

a conocer que la presa da El Bosque
as la única que está por encima de su
media histórica de almacGnamicnlo,
pucs registra 148.9 millones de me
tros cúbicos del vil al líquido, equiva
lente a 73.6 por ciento y no 65.7 por
cíenlo.
Le sigue el vaso de Valle de Bravo

con 170.4 millones de metros cúbicos
que representan un43.2 por ciento en
lugar de 74.8 por ciento.
Finalmente, el embalse de Villa

Victoria registra 73.2 millones de me
tros cúbicos igual a 39.4 por ciento
respecto al 64.8 por ciento anual.
A través del Monitor Sequía sa da

a conocer que hasía el 22 de agosto
en la cuenca desapareció Jé sequía
extrema. En tanto la aridez modera

da a severa abarca el 31.9 por ciento,
20.1 menos a la registrada en julio.
Hasta el momento, el 29.3 casi de la

superficie del Sistema Cutzamala, ya
no presenta afectación alguna.
"Han disminuido los problemas

de sequía del Cutzamala no del todo
desaparecen, pero sí mejora la sil ua
ción afortuñadamente como espcrc
mos que se dé el resto de agosto y
septiembre", declinó.
Sin duda el temporal y las lluvias

recientes han mitigado la sequía que
enfrentaba este Sistema de distribu
ción del líquido, pero en los próximos
meses, el riesgo de quedar sin agua
volverá a ser latente

VCSfJCCÍO¿ íiCSt(ÍCO (|UC
de UlS J)1CS(IS El Bosque
"acumula 5Í3 milímetros
M fMm 26 por Cielito
metlOS) Valle de BraVO,
449 2 milímetros, 33

Vi lid VictOriíI 656.1
milímetros apenas dos

Contra RéplicaFecha: 25/08/2021
Página: 11

Area cm2: 268

1 / 1

Columnas Políticas

Balcón público  / Pepe Delgado

Pepe Delgado

Costo: 50,753

Página 4 de 13



El derecho a la libre expresión y manifestación de ideas

n los últimos años se ha
consolidado de manera
sistemática acciones fie
violencia én contra de re
presentantes de los me
dios dé comunicación en
todo el país, fie manera

particular en el territorio mexiquensé.
entidad identificada como una fie las

más difíciles é inseguras para realizar
cobert liras periodísticas.
Por sí fuera poco, los integrantes

del gremio periodístico han centrado
sus manifestaciones, luego fie la agre
sión cometida contra la colega Teresa
Montaño Delgado, quien recientemente
fue víctima de secuestro exprés, robo y
amenazas fie muerte; todo product o fie
su labor periodística.
Aunado a «tt» acciones, se. han

registrado agresiones en pleno centro
fie Toluca; de la directora de la ofici
na de Gobierno de MeiepéC contra el
periodista Jorge Mercarlo:, en Metepec
contra el periodista Jorge Martínez;
agresión directa de policías ministeniales de Ixiapaloca ¿diversos colegas
J. O

por fotografiar a la alcaldesa Maricela
Serrano al momento de votar.
También las agresiones de elemen

tos de la policía municipal de Toluca
contra los periodistas Abadiel Man í

nez y Bernardo Jasso; de los fotope
riodistas Crisanta Espinosa y Jorge
Solís por inspectores verificadoresde
dirección del gobierno fié Toluca,

cuando documentaban un desalojo
de vendedores ambulantes; y varios
e icé leras.
Por este motivo, el gobernador

Alfredo del Mazo debe instruir a las

fuerzas de seguridad sobre el res
peto al trabajo de los periodistas y
adoptar mecanismos de prevención
adecuados para evitar la violencia
contra quienes trabajan en medios
dé comunicación.

PUNTO CERO
¿Qué espera el gobernador Alfredo fiel
Mazo para liberar a las 25 personas in
justamente presas que han invocado
los beneficios de la Ley de Amnistía.?
Mantienen sendos oficios de la Co

misión ele Derechos Humanos y del
"Zeferino Ladrillero" donde, se revelan

violaciones serias al debido proceso y
a sus garantías individuales. Entiendo
que lo único que los mantiene aún en
prisión, es el capricho del presidente
del Poder Judicial mexiquense. Qué
necesidad de continuar arriesgando
la vida de sus familiares que, frente a
su oficina, mantienen una huelga dé
hambre. Prudencia y sentido común

señor gobernador.

Jan sólo en los
últimos dos años, se ha
re porta d<) el a se si n a t o
dé los colegas Nevi t h
(;()iidéslaraniill()yde
Enrique Gara
enhcch()sdilerentes,sin
i[ue hasta elmomen to el
gobernad()i\llredodel
Mazo ofrezca algún avance
en las Investigaciones de
laPnjciiiacliiríahícal.

Estos actos de violencia

.9.Qntra_perÍOfflStas_
tienen un triple efecto,
vulneran el derecho de
]as víctimas a expresar y
¿[fundir SUS ideas
v "V

OpmiOneS e mtOfmaCMHi;
1 era I 1 lili CIeCl()

amedrentador y de
silenciamiento en sus
pares; violan los derechos
de las nersonas V las
Socicdadcs.a buscar J..
t t r • r

ideas de cualyuier tjpo.
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Zapata y los 142 años de retraso en la Justicia para el Campo

142 años lian transcurrido

desde que Emiliano Zapata
Sala zar viera su primera luz
en Anenecuilco, Morelos. IJn
hombre cuya señera figura
se converi iría en sinónimo
mundial de ludia comía la

injusticia. Hoy quiero hacerle un ho
menaje no rememorando su vida, sino
hablando de su legado.
Hoy, más de un siglo después de

que el procer cabalgara con las fuerzas
campesinas revolucionarias, vemos
con gran desilusión que las causas que
lo empujaron a empuñar las armas a
principios del siglo pasado empiezan a
vislumbrarse olra vez en el horizonte,
pero ahora con nuevos adores y nue
vos problemas.
La reforma agraria regist rafia en

México entre 1915 y 1992 que logró el
reparto de más dé la mitad del terri
lorio nacional, parece querer revertir
se para desheredar nuevamente a los
campesinos pobres y reconcentrar la
tierra en pocas manos.
Como el general /.apata se lo temía,

la judicialización de las controversias
domesticó al campesinado, a tal grado
que machos piensan que en México el
problema agrario ya quedó resuelto.
Sin embargo, esa es una falsa su

posición, ya que las disputas son cada
día más numerosas, aunque pareciera
que no, lo cual obedece a que al ha

ber sido judicializados los conflictos
se sometieron a un procedimiento
cuyo ritmo o trámite es tan lento en
los liedlos y cuyas audiencias se ce
lebran tan espaciada meó te que da la
impresión de que casi no hay pleitos
y de que en el agro nacional impera la
tranquilidad agraria.

A casi ires décadas de.su surgimien
to, las tribunales agrarios, la PA y el
HAN no han podido garantizar la go
bernabilidad agraria ni mucho menos
la seguridad jurídica en la tenencia fie
la tierra, la que en la actualidad es in
finitamente mayor que la de anl.es fie
las reformas salmistas de 1992.
Dichas reformas trastocaron el

contenido dé la propiedad social y
la arrojaron al mercado cuando más
flescapitalizada se encontraba y sin
ninguna red protectora, con la falsa
hipótesis de que ello impulsaría la
modernización del campo.
No obstante, sucedió lodo lo

contrario.

El intenso proceso fie regulariza
ción qué duró casi 20 años y que aún
no termina, solamente sé avocó a las
tierras que le interesaban al mercado,
o sea, a las parcelas y las tierras de uso
común, excluyendo a las zonas urba
nas fie los núcleos agrarios, es decir,
justamente las tierras de. menor valor
comercial y donde están asentadas
millones de familias de. escasos recur

sos, sesgo discriminatorio típico de las
políticas públicas neolibérales, al qué
debe sumarse el agravante de que un
considerable porcentaje de la parte
regularizada presenta graves errores
y deficiencias.
Los tribunales agrarios se han con

vertido én verdaderos retardatarios
de la imparlición de justicia. Cada
vez con menor número fie tribuna
les, los campesinos se ven obligados
a trasladarse grandes distancias para
act uar e.n juicios tremendamente. pro
longarlos en los que llegan a mediar
más de tres meses entre audiencia y
audiencia y cuya duración y lentitud
siempre beneficia a la parte con ma
yores recursos.
Por otro lado, las redes de compli

cidad que se urden alrededor de estos
órganos jurisdiceiorialés son fie todos
conocidas. Los despachos de aboga
dos formados en las filas de la PA y
a la que le dan las gracias en cuanto
aprenden, se coluden para traficar
influencias con los empleados de los
tribunales a fin de resolver juicios en
uno u otro sentido, desde, luego, siem
pre en perjuicio de la parte más débil.
Mientras que para la, propiedad

privada, los registros públicos de la
propiedad de los estados se moderni
zan constantemente, para la propiedad
social se act úa en sentido contrario y
se le retiran al HAN Cada vez más re
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cursos, obligándole a prestar un servi
cio público muy poco oportuno. Ello
sin soslayar que, al igual que los otros,
es presa de prácticas deshonestas y fie
huachicoleo fiscal.

Más aún, no sólo sigue vigente sino
que en el momento actual del país le
obliga a mantenerse alerta y moder
nizar su lucha, toda voz que la disputa
por la tierra ya no se fia por la propie
dad del suelo sillo por el usufructo
del subsuelo, de modo que las cor
poracionesextractivisias de hoy son

los grandes hacendados de ayer. En
ese contexto, el zapatismo adquiere
un nuevo significado que redobla la
importancia de su legado y fia forma
a la base de su lucha, ampliando su
frente a la defensa fie la soberanía na

cional y a la fie. los recursos nat urales
fiel país.
En ese escenario, las
i 11 sti t iic i( mesagrai ias ha 11
dcjaíjí i i i 11c. 11í = iu t í. I csea i
\ ii( ) lian respoiidiclt> a

las expecl a l iyasiiue se
«eneraron con su creación.

I'l balance anterioi , nos
hace ye? que la jusíicia
a«rariapr()nta,iniparcial
y expedita sigue siendo un

le«»acl()deluchadeláiiiliano

Zapata por laJusticm agraria
sigiieestaiidovi<»ente.
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Niñez y prisión

ALEJANDRA
GALLARDO

COLUMNA INVITADA

Se pueden imaginar lo que signifi
ca conocer el mundo y comenzar a

¿construir un proyecto de vida entre 4
paredes de una. prisión? Esa ü la rea
lidad para los más de 300 menores de
edad qué hoy viven con sus madres
en los centros penitenciaros riel país.

De acuerdo con el Censo Nacional del Sistema

Penitenciario Federal y Estatales 2021 del Instit uto
Nacional fie Estadística y Geografía (1NEG1), se re
gistraron 384 mujeres privadas de. la libertad que.
tuvieron consigo a sus hijos e hijas menores de
seis años, siendo el Estado de México la entidad
con mayor número fie menores de edad acompa
ñando a sus madres.

Esto es posible gracias a la Ley Nacional de Eje
cución Penal, que garant iza el derecho a. la mater
nidad y lactancia dentro de prisión, permitiendo a
las mujeres privadas desu libertad en un (Dentro
Penitenciario, conservar la guardia y custodia de
sus hijas o hijos menores de tres años. Desafort u
nadamente, las leyes no se cumplen cabalmente
en nuestro país.
La misma Ley, obliga, a la. autoridad peniten

ciaria a proveer a niñas y niños que acompañan
a sus madres en prisión a alimentación adecuada
y saludable, educación inicial, vestimenta, aten
ción pediátrica, e instalaciones óptimas para que
reciban atención médica, incluyendo a niñas y
niños que viven con alguna discapacidad, para
promover el sano desarrollo de las infancias y los

procesos de reinsérción social.
Sin embargo, la Encuesta Nacional de Pobla

ción Privado de Libertad (KM'OI.) hecha por
el Instituto Nacional de Estadística y Geografía
(INEGO, revela falla de, acceso a den'dios básicas.
Por ejemplo, el Observatorio de Prisiones en Mé
xico, apunta que el 79.2 por ciento de menores no
recibe educación, y que e.1 57.6 por ciento fie las
niñas y niños que viven en prisión con sus madres,
no tienen acceso a medicamentos, éstos tienen
que ser adquiridos por sus madres, familiares o
donados por asociaciones civiles.

Y es precisamente gracias al trabajo y acompa
ñamiento df asociaciones civiles, que la vida de
las infancias creciendo en prisiones, puede estar
cerca de la experiencia de la garantía de sús de
rechos.

Claro ejemplo de ello es la. Asociación "Reinser
ta" que busca transformar la vida de las y las niños
que nacen y viven en prisión con sus mamas, a
través de modelos de atención especializada, que
incluyen espacios de educación y socialización,
alimentación y preparación fie niñas y niños para
la vida en comunidad.

Ante la constante tensión, violencia, corrup
ción 8 impunidad que experimentan, no pode
mos olvidarnos fie que las infancias que nacen
y crecen en presión, tienen los mismos derechos
que una niña o niño que se encuentra fuera fie
ella. La cárcel no debe de ser un impedimento
para alcanzar sus proyectos fie vida, él bienestar
familiar y social.
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El diálogo México
Estados Unidos

ARTURO
ZARATE VIH

DESDE EL
CONFINAMIENTO

En la relación entré dos países hay elementos que
no pasan del anecdotario y quedan en segun
do plano cuando existe manejo diplomático,
prudencia, como ha sucedido en el caso Méxi
coEstados Unidos.

De no ser así, la sil uación sería distinta, esta
ría. descompuesta. Lo que hay es disposición a

dialogar y lograr acuerdos. Prueba de ello son los contactos
virtuales entre los gobernantes y el encuentro presencial
programado para el próximo 9 de septiembre.

Son nimiedades el hecho fie que presidente Andrés Ma
nuel López Obrador no felicitara inmediatamente# I"1' Biden
después fie los resultados ríe las elecciones, la aparen.® ma
yor simpatía por el antecesor Donald Trump y el cambiarle
de nombre al cargo de la vicepresidenta Kamala Harris al
recibirla en Palacio Nacional.

Cierlo que hay formas que se deben cuidar y calificativos
que se deben evitar, pero tampoco se podrían lomar como si
fueran lo medular cuando existen otros lemas que realmente
interesan y afectan a ios pueblos.

La relación avanza por el camino del diálogo, en este senti
rlo han sido los pasos de las dos parles, más ahora que ambos
presidentes se caracterizan por la moderación y el respeto,
no por actos impulsivos e impropios como sucedía con el
utileroDonalcl Trump.
Andrés Manuel López Obrador en ningún momento se

subió al ring con Trump, 110 se enrodó en pleilos verbales.
Procuró el respeto y terminó por conseguirlo de su contrapar
te. En ese con texto se negoció y concretó el tratado comercial
firmado junto con Canadá.

No se puede perder de vista que Estados Unirlos és una de
las naciones más poderosas del mundo,con la desventaja que
ésto puede representar para un vecino modesto como Mé
xico, Por eso es entendible que haya cedido a la advertencia
fié Trump ele imponer nuevos aranceles si 110 se, reforzaba la
frontera sur. Es el precio de estar tan lejos de Dios y ia.11 cerca
de los l istados Unirlos.

También hay que reconocer que había demasiarla flexibi
lidad para atravesar el río Suchiate sin papeles migratorios,
así que tampoco fue un despropósito emprender acciones
para ordenar esa zona fronleriza.

Sería irresponsable ponerse al 1 u por 1 u con el gigante. Más
\ a le el trato cordial para procurar el consenso. Sentarse en la
mesa para llegar al arreglo que beneficie a las ríos ilaciones.

A diferencia ríe Trump, ahora hay en la Casa Blanca 1111
moderarlo y cuidadoso de las formas. E11 ningún momento ha
salido de su boca una bravata o insulto hacia su interlocutor.

El bagaje ¡nielennal fie los personajes puede influir en el
trato, aunque siempre pesarán mucho más los intereses y
los pueblos que representan los mandatarios. Lo que debe
ser más trascendente, e importante para ambos.

La agenda es lo que cuenta, la esencia en una relación.
Lo sabe.11 los presidentes y de eso se ocupan» Viene tliálogo
económico del alto nivel* la revisión flesit naciones de emer
gencia como la pandemia, la cooperación para el desarrollo
en el sur ríe México y Centroamérica y el desarrollo de in
fraeslructura fronteriza.
Sin duda, cuando se tiene un vecino muy poderoso, lo

mejor es recurrir a. los argumentos de la diplomacia, la inte
ligencia, la razón, el respeto, la dignidad, lo justo y el derecho
internacional.
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No olvidemos
lo fundamental

ALEJANDRO
TORRES
ROGELIO
DATOS EN CONTEXTO

I seis rie noviembre de 2019
inició esta columna con el
objelivo de visibilizar dos
derechos fundamentales: el
acceso a la información pú
blica y la protección de dalos
personales. Se trata de con

quistas logradas y perfeccionadas jurírlica
e instilucionalmentea nivel inlernacional
y que México ha adoptado de manera ro
busla en su marco jurídico.
l ii objetivo particular ha sido proponer

una comprensión de nuestra vida colidia
na medíanle el ejercicio de estos derechos
para no participar' de una. guerra de papel
sin senlido enire quienes apoyan y quienes
disienien de los aci nales gobernantes.

E1 acceso a la información que generan
más de ocho mil instancias públicas de los
poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial, los
organismos: autónomos (como las comisio
nes de derechos humanos, los instituios
electorales, los de transparencia, las ándito
rías o universidades), los partidos políticos
y los fondos y fideicomisos públicos, es un
flerecho que en manos fie. los ciudadanos
les permite lomar decisiones sobresu en
ionio inmediato.
Lo hemos reiterado: la autoridad que

más nos afecta para bien o para mal en

sus acciones u omisiones es la que tiene
que ver con nuestra calle o colonia, la es
cuela de nuestros hijos o la que regula a la
empresa o institución donde laboramos

Debemos dejar de ver el acceso a la In
formación como un derecho fiel que solo
se benefician quienes saben ejercerlo o lie
nen conocimientos de derecho o la eapaci
dad de contratar a un abogado. No es así,
porque tamo las normas como las instiiu
ciones y herramientas como la Plaialorma
Nacional de Transparencia han evolucio
nado fie tal manera que pueda ejercerse
casi inluilivamenle.
To mismo ocurre con la protección de

los dalos personales, pues es un derecho
que se vincula estrechamenie con nuestra
salud individual, la seguridad de nueslro
patrimonio y el crecimiento sano de los
menores de edad que hoy están expues
los lodo el día y lodos los días a diferentes
plataformas y medios digitales,
Ta seguridad de nuestra información y

Ja de nuestra familia es un asunto que debe
ser nuestra prioridad antas que sorpren
demos de los ataques que hackers cometen
contra grandes inslilliciones o empresas
para pedir rescates multimillonarios por
ms sis,emas informáticos o no exponer
inlormación coníideticial.
Hemos insistido sobre la necesidad de
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senerar aw alcnf! "'mf,m,|aill,livi,l,ml
que nos frene ames de compartir en redes
sociales la fotografía o los dalos que iden
úSicm a m"'s,,os hi¡,,s sobrinos, nietos o
desús amigos; una alerta que nos haga re
líexionar si vale la pena jugar con la aplica
ción de moda iue nos |)¡,l°1 omarnos una

para saber cómo nos veríamos
mas jóvenes o viejos, o caricaturizados, o
darle movimiento a foto* de nuestros abue

los ya fallecidos.
Ante la lenlación fie compartir nuestros

ciatos.en esas nuevas aplicaciones, redes
sociales y plataformas debemos recordar
que nadie te regala nada, y que si no oblie
nes una compensación por ello, entonces
lus dalos son la mercancía.

loca ahora, por cuestiones estriciamen
te personales, pausar estas colaboraciones
esperando que estas reflexiones permitan
a. cada lector ejercer sus derechos a la in

formación y a la protección de sus dalos
personales de manera iniensiva en cada
aspecto de su vida.

Mi agradecimiento a Contrarréplica por
permilirme compartir estas reflexiones ca
da semana, y en particular a su director,
Francisco Santiago.

lamoien nctnos
querido demostrar

información impacta
ííírccí«írit7!ícc7i

nuestra vida y no
tvsc.vt/íí.sívoíic
periodistas. políticos o
académicos.

Contra RéplicaFecha: 25/08/2021
Página: 2

Area cm2: 388

2 / 2

Columnas Políticas

Datos en contexto / Alejandro Torres Rogelio

Datos en contexto / Alejandro Torres Rogelio

Costo: 73,479

Página 12 de 13


	01
	02
	03
	04
	05
	06
	08
	09
	10
	11
	12
	13
	14
	18
	19
	20
	21
	22
	23
	25
	26

